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Billet du président
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«Une année extraordinaire pour l’association touche à sa fin. 
Pour une fois, nous ne pouvons pas nous réjouir d’un fête cen-
tral étincelant comme nous le faisons chaque été. Ainsi, au 

moins une réunion des délégués et un requiem en 
l’honneur de nos membres décédés auront lieu le 
samedi de la Fête central. Néanmoins, il est réjou-
issant que nous puissions accepter de nombreux 
nouveaux candidats à l’AD. Il est donc d’autant 
plus dommage que je ne puisse pas remettre aux 
StVerinnen et StVer leur ruban de la SES comme 
d’habitude. Mais les vétérans sont également 
soucieux de leur honneur. Le Comité central s’ef-
force néanmoins de remettre personnellement 
le ruban d’honneur à chaque ancien combattant 
lors d’une manifestation de liaison ou de tout au-
tre événement.

Pour nous, représentants actifs au sein du CC, il 
sera bientôt temps de porter les couleurs de la SES et je suis bien 
sûr d’autant plus heureux que nous ayons atteint tous nos objectifs 
annuels malgré Corona et que nous ayons pu apporter une contribu-
tion importante pour la prochaine année de l’association. Certains 
chantiers de longue durée ont enfin pu être achevés. Une année in-
tense s’est ainsi écoulée, dont on ne se souviendra pas seulement à 
cause de Corona. Avant et après la fermeture, j’ai été autorisé à assis-
ter à certains événements et à cultiver l’amitié au sein de notre club. 
Ce que j’ai remarqué pendant la crise, c’est qu’après tout ce temps, 
l’Amicitia n’était certainement pas perdue ou trop courte, mais était 
vécue d’une autre manière – dans l’esprit de l’amitié pour embrasser 
des piliers solides.

Je tiens tout particulièrement à remercier tous les membres pour 
leur soutien en cette année de l’association. Au nom de tous les repré-
sentants du CC, je peux dire que c’était à la fois un plaisir et un hon-
neur de diriger cette merveilleuse association. Après des années de 
discussions internes sur les structures et les valeurs, nous sommes 
convaincus que nous avons enfin créé une base propre sur laquelle 
notre association peut s’appuyer et nous pouvons nous réjouir de son 
avenir, que nous espérons splendide. Vivat, Crescat, Floreat

Alessio Palermo v/o Rossi

«Ein aussergewöhnliches Vereinsjahr neigt sich dem Ende zu. 
Für einmal können wir uns leider nicht wie jeden Sommer 
auf ein rauschendes Zentralfest freuen. So wird zumindest 

eine Delegiertenversammlung und ein Requiem 
zu Ehren unserer verstorbenen Mitglieder am 
Samstag des Zentralfesttermins durchgeführt. 
Erfreulich ist trotzdem, dass wir an der DV 
viele neue Kandidatinnen und Kandidaten auf-
nehmen können. So ist es umso mehr schade, 
dass ich den baldigen StVerinnen und StVer ihr 
StV-Band nicht wie gewohnt überreichen kann. 
Doch auch die Veteranen sind mit ihrer Ehrung 
betroffen. Das Zentralkomitee ist sich bemüht, 
trotzdem jedem Veteranen persönlich an einem 
Verbindungsanlass oder an einer sonstigen Ver-
anstaltung das Ehrenband zu überbringen.

Für uns Aktivenvertreter im CC heisst es bald 
die StV-Farben abzulegen und umso mehr freut es mich natürlich, 
dass wir trotz Corona alle unsere Jahresziele erreicht haben und 
wichtige Inputs für das nächste Vereinsjahr geben konnten. Einige 
langjährige Baustellen konnten auch endlich abgeschlossen werden. 
Ein intensives Jahr ist somit vergangen, das doch nicht nur wegen 
Corona in Erinnerung bleiben wird. So durfte ich vor und nach dem 
Lockdown noch einige Anlässe besuchen und die Freundschaft in 
unserem Verein pflegen. Was ich in der Krise gemerkt habe, ist dass 
nach dieser ganzen Zeit die Amicitia sicherlich nicht verloren ging 
oder zu kurz kam, sondern in anderen Weisen gelebt wurde – ganz 
im Sinne der Freundschaft, feste Säulen zu umarmen.

Ganz besonders möchte ich mich bei allen StVerinnen und StVer 
für die Unterstützung in diesem Vereinsjahr bedanken. Im Namen 
aller Vertreter im CC kann ich sagen, dass es uns eine Freude und 
Ehre zugleich war, diesen wunderbaren Verein zu führen. Wir sind 
fest der Überzeugung, nach den jahrelangen internen Diskussionen 
über Strukturen und Werte, endlich eine saubere Basis geschaffen 
zu haben, auf der unser StV aufbauen kann und wir auf dessen hof-
fentlich prächtige Zukunft blicken können. Vivat, Crescat, Floreat

Alessio Palermo v/o Rossi
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Aktivenversammlung

Einladung zur Aktivenversammlung/ 
Invitation à l’Assemblée des Actifs

Traktandenliste/Ordre du jour

1.  Genehmigung des Protokolls der Aktivenversammlung  
vom 31. August 2019 in St-Maurice

  Approbation du procès–verbal de l’Assemblée des Actifs  
du 31 août 2019 à St-Maurice

2. Genehmigung der Jahresrechnung 2019-2020
 Approbation des comptes 2019-2020
3. Genehmigung der Jubiläumsrechnung 175 Jahre
 Approbation des comptes du jubilé 175 ans
4. Décharge des Zentralsekretärs für die Kassaführung 2019-2020
 Décharge du Caissier central pour la tenue des comptes 2019-2020
5.  Décharge des Zentralsekretärs für die Führung der  

Jubi läumsrechnung 175 Jahre Schw. StV
  Décharge du Caissier central pour la tenue des comptes  

pour le jubilé 175 ans
6. Décharge der Aktivenvertreter im Zentralkomitee 2019-2020
 Décharge des Actifs au Comité central 2019-2020
 6.1 des Zentralpräsidenten
  du Président central
 6.2 der übrigen Aktiven im Zentralkomitee
  des autres Actifs au Comité central
7. Festsetzung des Jahresbeitrages 2020-2021
 Fixation de la cotisation annuelle 2020-2021

8. Wahlen für die Amtsdauer 2020-2021
 Elections pour la durée du mandat 2020-2021
 8.1 des Zentralpräsidenten
  du Président central
 8.2 von vier weiteren Aktiven ins Zentralkomitee
  du quatre autres Actifs au Comité central
 8.3 der Vizepräsidentin der Geschäftsprüfungskommission
  de la Vice-Présidente de la Commission de gestion
 8.4  von zwei weiteren Aktiven in die Geschäftsprüfungs-

kommission
  de deux autres Actifs à la Commission de gestion
 8.5 des Vizepräsidenten des Ehrengerichts
  du Vice-Président du Tribunal d’honneur
 8.6 von zwei weiteren Aktiven ins Ehrengericht
  de deux autres Actifs au Tribunal d’honneur
9. Festlegung Zentralfestort 2023
 Détermination du lieu de la Fête centrale 2023

Bitte beachtet die separaten Bemerkungen zu den Geschäften sowie 
die Abstimmungs- und Wahlinstruktionen.
Veuillez prendre note des commentaires sur les points de l’ordre du 
jour et les instructions de vote et d’élection.

Liebe Freundinnen und Freunde
Das Zentralkomitee hat aufgrund der coronabedingten Absage des 
Zentralfestes Wil am 27. Juni 2020 entschieden, dass die Aktiven 
ihre Rechte gemäss Art. 27 COVID-19-Verordnung 3 im Jahr 2020 
ausschliesslich in elektronischer Form ausüben können.
Der Zugang zur Abstimmung erfolgt über den Mitgliederbereich 
mit Benutzername und Passwort. Als zusätzliches Sicherheitsele-
ment wurde ein Pincode (Zustellung auf registrierte Mailadresse) 
eingerichtet.
Die Stimmabgabe kann vom 21. August 2020, 18.00 Uhr, bis zum 
28. August 2020, 22.00 Uhr, erfolgen. Ein allfälliger zweiter Wahl-
gang findet vom 31. August 2020, 09.00 Uhr, bis zum 3. September 
2020, 22.00 Uhr, statt.
Die Geschäfte können nachstehender «Traktandenliste» entnom-
men werden.
Alessio Palermo v/o RossiCP

Heinz Germann v/o Salopp, Zentralsekretär

Chers Actifs
Le comité central a décidé le 27 juin 2020 en raison de l’annulation 
de la fête centrale à Wil due à la pandémie que les actifs pourront 
exercer leurs droits de manière exclusivement électronique durant 
cette année 2020 conformément à l’art. 27 de l’Ordonnance 3  
COVID-19.
L’accès au vote se fera dans la partie du site web réservée aux mem-
bres avec nom d’utilisateur et mot de passe. Pour une garantie de 
sécurité supplémentaire, un code sera généré (et envoyé à l’adresse 
mail enregistrée).
La votation aura lieu du 21 août 2020, 18h00, au 28 août 2020, 
22h00. Un deuxième tour, si nécessaire, aura lieu du 31 août 2020, 
09h00, au 3 septembre 2020, 22h00.
Vous trouverez les différents sujets à traiter dans l’ordre du jour. 
Alessio Palermo v/o RossiCP

Heinz Germann v/o Salopp, Secrétaire central
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Altherrenversammlung

Einladung zur Altherrenversammlung/ 
Invitation à l’Assemblée des Anciens

Traktandenliste/Ordre du jour

1.  Genehmigung des Protokolls der Altherrenversammlung ! 
vom 31. August 2019 in St-Maurice

  Approbation du procès-verbal de l’Assemblée des Anciens  
du 31 août 2019 à St-Maurice

2. Genehmigung der Jahresrechnung 2019-2020
 Approbation des comptes 2019-2020
3. Genehmigung der Jubiläumsrechnung 175 Jahre
 Approbation des comptes du jubilé 175 ans
4. Décharge des Zentralsekretärs für die Kassaführung
 Décharge du Caissier central pour la tenue des comptes
5.  Décharge des Zentralsekretärs für die Führung der  

Jubi läumsrechnung 175 Jahre Schw. StV
  Décharge du Caissier central pour la tenue des comptes  

pour le jubilé 175 ans
6.  Décharge der Altherrenvertreter im Zentralkomitee 2019-2020

 Décharge des Anciens au Comité central 2019-2020
7. Festsetzung des Jahresbeitrages 2020-2021
 Fixation de la cotisation annuelle 2020-2021
8. Ersatzwahlen für den Rest der Amtsdauer 2018-2021
  Elections complémentaires pour la durée du mandat 2018-2021
 8.1 des Präsidenten der Geschäftsprüfungskommission
  du Président de commission du gestion
 8.2  von einem weiteren Altherren in die Geschäftsprüfungs-

kommission
  d’un autre Ancien à la commission de gestion

Bitte beachtet die separaten Bemerkungen zu den Geschäften sowie 
die Abstimmungs- und Wahlinstruktionen.
Veuillez prendre note des commentaires sur les points de l’ordre du 
jour et les instructions de vote et d’élection.

Liebe Freundinnen und Freunde
Das Zentralkomitee hat aufgrund der coronabedingten Absage des 
Zentralfestes Wil am 27. Juni 2020 entschieden, dass die Altherren 
ihre Rechte gemäss Art. 27 COVID-19-Verordnung 3 im Jahr 2020 
ausschliesslich in elektronischer Form ausüben können.
Der Zugang zur Abstimmung erfolgt über den Mitgliederbereich 
mit Benutzername und Passwort. Als zusätzliches Sicherheitsele-
ment wurde ein Pincode (Zustellung auf registrierte Mailadresse) 
eingerichtet.
Die Stimmabgabe kann vom 21. August 2020, 18.00 Uhr, bis zum 
28. August 2020, 22.00 Uhr, erfolgen. Ein allfälliger zweiter Wahl-
gang findet vom 31. August 2020, 09.00 Uhr, bis zum 3. September 
2020, 22.00 Uhr, statt.
Die Geschäfte können nachstehender «Traktandenliste» entnom-
men werden.
Dr. Hans Ruppanner v/o ChrampfVCP

Heinz Germann v/o Salopp, Zentralsekretär

Chers amis et amies
Le comité central a décidé le 27 juin 2020 en raison de l’annulation 
de la fête centrale à Wil due à la pandémie que les Anciens pourront 
exercer leurs droits de manière exclusivement électronique durant 
cette année 2020 selon l’art.27 de l’Ordonnance 3 COVID-19.
L’accès au vote se fera dans la partie du site web réservée aux mem-
bres avec nom d’utilisateur et mot de passe. Pour une garantie de 
sécurité supplémentaire, un code sera généré (et envoyé à l’adresse 
mail enregistrée).
La votation aura lieu du 21 août 2020, 18h00, au 28 août 2020, 
22h00. Un deuxième tour, si nécessaire, aura lieu du 31 août 2020, 
09h00, au 3 septembre 2020, 22h00.
Vous trouverez les différents sujets à traiter dans l’ordre du jour.
Dr. Hans Ruppanner v/o ChrampfVCP

Heinz Germann v/o Salopp, Secrétaire central
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Aktivenversammlung

Bemerkungen zu den Geschäften  
der Aktivenversammlung 2020

Das Zentralkomitee hat aufgrund der coro-
nabedingten Absage des Zentralfestes Wil am 
27. Juni 2020 entschieden, dass die Aktiven 
ihre Rechte gemäss Art. 27 COVID-19-Ver-
ordnung 3 im Jahr 2020 ausschliesslich in 
elektronischer Form ausüben können.
Die Stimmabgabe kann vom 21. August 
2020, 18.00 Uhr, bis zum 28. August 2020, 
22.00 Uhr, erfolgen. Ein allfälliger zwei-
ter Wahlgang findet vom 31. August 2020, 
09.00 Uhr, bis zum 3. September 2020, 
22.00 Uhr, statt.
Die physische Restversammlung gemäss 
FAQ Coronavirus und Generalversammlun-
gen des Bundesamtes für Justiz findet wie 
folgt statt:
Samstag, 5. September 2020, im Anschluss 
an die Delegiertenversammlung.
Dabei werden die Abstimmungsresultate 
 erwahrt und offiziell bekannt gegeben.
Schliesslich bitten wir um die Beachtung der 
Abstimmungsinstruktionen am Schluss die-
ser Bemerkungen.

Geschäft 1: Genehmigung des Protokolls 

der Aktivenversammlung vom 31. August 

2019 in St-Maurice

Das Protokoll ist in der vorliegenden Civitas 
abgedruckt und im Mitgliederbereich der 
Homepage verfügbar.
Soweit nichts anderes angegeben ist, sind 
alle Unterlagen für die Geschäfte in der  
Civitas abgedruckt und im Mitgliederbe-
reich der Homepage verfügbar.

Geschäft 2: Genehmigung der Jahres-

rechnung 2019-2020

Es wird auf die Jahresrechnung (im Mitglie-
derbereich inkl. detaillierter Fassung) sowie 
den Bericht der Geschäftsprüfungskommis-
sion verwiesen. Die Geschäftsprüfungskom-
mission beantragt: Genehmigung.

Geschäft 3: Genehmigung der Jubiläums-

rechnung 175 Jahre

Es wird auf die Jubiläumsrechnung 175 
Jahre sowie den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Genehmi-
gung.

Geschäft 4: Décharge des Zentral-

sekretärs für die Kassaführung

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 5: Décharge des Zentral-

sekretärs für die Führung der Jubiläums-

rechnung 175 Jahre Schw. StV

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 6.1: Décharge des Zentral-

präsidenten 2019-2020

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 6.2: der übrigen Aktiven  

im Zentralkomitee 2019-2020

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 7: Festsetzung des Jahres-

beitrages 2020-2021

Das Zentralkomitee beantragt, den Mit-
gliederbeitrag für das Jahr 2020-2021 un-
verändert auf CHF 55.00 zu belassen. Der 
Rabatt für die digitale Zustellung der Civi-
tas beträgt unverändert CHF 5.00. Die Zu-
stellungsart kann im Mitgliederbereich bei 
den eigenen Daten entsprechend ausgewählt 
werden.

Wahlen für die Amtsdauer 2020-2021

Gemäss Geschäftsordnung gilt:
Art. 10 
Über die Wahlvorschläge wird nur einzeln ab-
gestimmt, wenn es mehr Wahlvorschläge als zu 
besetzende Positionen gibt.
Liegen mehr Wahlvorschläge als zu besetzende 
Positionen vor, wird über die Wahlvorschläge 
in der Reihenfolge abgestimmt, in der sie vorge-
bracht wurden. Die sich zur Wiederwahl stellen-
den Personen gelten als zuerst vorgebracht. Für 
sie gilt das Anciennitätsprinzip. Die Stimmbe-
rechtigten verfügen für den Wahlvorgang jeweils 
nur über so viele Stimmen, wie es freie Plätze 
gibt. Erzielt dabei ein Kandidat ein absolutes 
Mehr, gilt er als direkt gewählt. Für einen all-
fälligen zweiten Wahlgang wird der Kandidat 
mit den wenigsten Stimmen gestrichen. Dieses 
Vorgehen wird solange fortgesetzt, bis sämtliche 
Positionen besetzt sind.
Bei offensichtlichem Mehr kann auf die Aus-
zählung der Stimmen verzichtet werden.
Bei Stimmengleichheit entscheidet das Los.
Einer Wahlannahmeerklärung bedarf es nicht.

Nach einem Wahlgang wird die Kandidatur 
mit den wenigsten Stimmen gestrichen. Das 
bedeutet: Bei lediglich einer überzähligen 
Kandidatur gilt somit das relative Mehr. 
Dasselbe gilt für die Wahl in globo.

Geschäft 8.1: Wahl der Zentralpräsiden-

tin oder des Zentralpräsidenten

Es wird auf die Vorstellungen in dieser Aus-
gabe der Civitas verwiesen. Zum Zeitpunkt 
der Drucklegung der Civitas ist folgende 
Kandidatur bekannt:
• Elena Furrer v/o Thalia (AV Leonina)

Geschäft 8.2: Wahl von vier weiteren 

Aktiven ins Zentralkomitee

Es wird auf die Vorstellungen in dieser Aus-
gabe der Civitas verwiesen. Zum Zeitpunkt 
der Drucklegung der Civitas sind folgende 
Kandidaturen bekannt:
• Adrien Passaquay v/o Torkel 
 (AKV Neu-Romania, SG Agaunia)*
•  Sebastian Heinekamp v/o Abt  

(AKV Kyburger)*
•  Laura Straumann v/o Vesper  

(AV Leonina)
Die Ausmehrung erfolgt für einmal  

ungewohnt.
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•  Marie-Bertrande Duay v/o Bonnemine 
(SA Sarinia, SG Agaunia)

*  Zum Zeitpunkt der Drucklegung war das 
Placetverfahren im Bund Akademischer 
Kommentverbindungen noch pendent.

Geschäft 8.3: Wahl des Vizepräsidenten 

der Geschäftsprüfungskommission

Zum Zeitpunkt der Drucklegung der Civitas 
ist folgende Kandidatur bekannt:
•  Katja Blumer v/o Versailles
 (AV Filetia, GV Penthesilea);
 bisher Aktivenvertreterin

Geschäft 8.4: Wahl von zwei weiteren 

Aktiven in die Geschäftsprüfungs-

kommission

Zum Zeitpunkt der Drucklegung der Civitas 
sind folgende Kandidaturen bekannt:
•  Andreas Mattle v/o Winglet 
 (AKV Alemannia); bisher
• Rebecca Graf v/o Shena (AV Welfen); neu

Geschäft 8.5: Wahl des Vizepräsidenten 

des Ehrengerichts

Zum Zeitpunkt der Drucklegung der Civitas 
ist folgende Kandidatur bekannt:
•  Marcel Lanz v/o Ritter 
 (AKV Alemannia, AKV Burgundia);
 bisher Aktivenvertreter

Geschäft 8.6: Wahl von zwei weiteren 

Aktiven ins Ehrengericht

Zum Zeitpunkt der Drucklegung der Civitas 
sind folgende Kandidaturen bekannt:
•  Clarisa Berger v/o Athina 
 (AV Leonina); neu
• Anjuli de Vries v/o Dublin
 (AV Berchtoldia, GV Corvina); neu

Geschäft 9: Festlegung Zentralfestort 

2023

Gemäss der geführten Liste der Anmeldun-
gen ist die Vergabe des Zentralfestortes 2023 
an Murten-Morat vorgesehen. Aufgrund der 
coronabedingten Absage des Zentralfestes 
Wil laufen allerdings noch Abklärungen, ob 
eine Verschiebung möglich ist.

Hinweise zur digitalen Abstimmung

Der Zugang zur Abstimmung erfolgt über 
den Mitgliederbereich mit Benutzername 

und Passwort. Als zusätzliches Sicherheits-
element wurde ein Pincode (Zustellung auf 
registrierte Mailadresse) eingerichtet. Der 
Pincode ist jeweils für 1 h gültig.
Wer keine oder eine nicht mehr gültige 
Mail adresse in der Datenbank hinterlegt 
hat, ist aufgefordert, diese bis zum 15. August 
2020 im Mitgliederbereich selbst anzupassen 
oder mit dem Zentralsekretariat Kontakt 
aufzunehmen.
Es gilt der Status beim Schw. StV (Aktiver/
Altherr), wie er in der Datenbank erfasst ist. 
Wir bitten alle, den Status bis zum 15. August 
2020 zu überprüfen und für allfälligen Kor-
rekturbedarf mit dem Zentralsekretariat 
Kontakt aufzunehmen.
Die Stimmabgabe erfolgt über sämtliche 
Abstimmungs- und Wahlgeschäfte und ist 
nur einmal möglich. Eine abgegebene Stim-
me kann nicht mehr zurückgezogen oder 
gelöscht werden.
Für Sachabstimmungen sind folgende 
Abstimmungsoptionen hinterlegt: «Ja», 
«Nein» und «Enthaltung». Der Grundein-
trag ist «leer». Damit eine gültige Stimm-
abgabe erfolgt, muss eine der drei Abstim-
mungsoptionen gewählt werden. Leere 
Stimmen und Enthaltungen zählen nicht für 
die Berechnung des absoluten Mehrs.
Bei den Wahlen sind folgende Abstim-
mungsoptionen hinterlegt: «alle offiziellen 

Kandidaturen» und «Enthaltung». Es kön-
nen keine eigenen Wahlvorschläge ergänzt 
werden. Der Grundeintrag ist «leer». Damit 
eine gültige Stimmabgabe erfolgt, muss eine 
der Abstimmungsoptionen gewählt werden. 
Leere Stimmen und Enthaltungen zählen 
nicht für die Berechnung des absoluten 
Mehrs.
Das Stimm- und Wahlgeheimnis bleibt ge-
wahrt. Es wird lediglich ausgewertet, wer 
wann an der Abstimmung teilgenommen 
hat, nicht jedoch, wie das Mitglied abge-
stimmt oder gewählt hat. Als einzige Aus-
nahme ist eine interne Überprüfung der 
Datenbankeinträge durch die Geschäftsprü-
fungskommission vorgesehen, wenn ein be-
gründeter Verdacht auf Missbrauch bestün-
de. Es wird jedoch davon ausgegangen, dass 
dies nicht nötig sein wird!
Die Abstimmungsresultate werden im An-
schluss an die Delegiertenversammlung 
vom 5. September 2020 erwahrt und offi-
ziell bekannt gegeben (sogenannte Restver-
sammlung).

Emmenbrücke, Juli 2020
Das Zentralkomitee

Murten bewirbt sich für das Zentralfest 2023.
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Assemblée des Actifs

Commentaires sur les points de l’ordre du jour  
de l’Assemblée des Actifs 2020

Le Comité central a décidé le 27 juin 2020 
en raison de l’annulation de la fête centrale 
à Wil due à la pandémie que les actifs pour-
ront exercer leurs droits de manière exclu-
sivement électronique durant cette année 
2020 conformément à l’art. 27 de l’Ordon-
nance 3 COVID-19. 
La votation aura lieu du 21 août 2020, 18h00, 
au 28 août 2020, 22h00. Un deuxième tour, 
si nécessaire, aura lieu du 31 août 2020, 
09h00, au 3 septembre 2020, 22h00. 
Une «assemblée résiduelle» physique, 
comme décrite dans le document «FAQ Co-
ronavirus et Assemblées générales» du Dé-
partement fédéral de justice et police aura 
lieu comme suit: 
Le samedi 5 septembre 2020 suite à l’Assem-
blée de délégués. 
Les résultats du vote y seront constatés et an-
noncés officiellement. 
Nous vous prions de suivre les instructions 
de vote en fin de document. 

Point 1: Approbation du procès-verbal de 

l’Assemblée des Actifs 2019 du 31 août 

2019 à St-Maurice

Le procès-verbal est publié dans cette édition 
du Civitas et peut aussi être consulté dans la 
partie du site web réservée aux membres de 
la SES.
Pour autant que rien d’autre ne soit indiqué, 
tous les documents concernant les assem-
blées sont publiés dans le Civitas et peuvent 
être consultés dans la partie du site web ré-
servée aux membres de la SES.

Point 2: Approbation des comptes  

2019-2020

Il est renvoyé au rapport annuel (qui se 
trouve détaillé dans la section des membres 
du site web) et au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose l’approbation des comptes. 

Point 3: Approbation des comptes  

du jubilé 175 ans

Il est renvoyé au rapport du jubilé 175 ans 
ainsi qu’au compte rendu de la commission 
de gestion. La Commission de gestion pro-
pose l’approbation des comptes du jubilé 
175 ans. 

Point 4: Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose la décharge du Caissier central. 

Point 5: Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes du jubilé  

175 ans

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose la dé-charge du Caissier cen-
tral pour la tenue des comptes du jubilé 175 
ans. 

Point 6.1: Décharge du Président central 

2019-2020

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-

tion propose la décharge du Président cen-
tral. 

Point 6.2: Décharge des autres Actifs  

au Comité central 2019-2020

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose la décharge du Comité central. 

Point 7: Fixation de la cotisation annuelle 

2020-2021

Le Comité central propose que la cotisation 
annuelle 2020-2021 d’un montant de CHF 
55.00 demeure inchangée. Le rabais pour la 
distribution digitale du Civitas s’élève tou-
jours à CHF 5.00. Le mode de distribution 
respectif peut être sélectionné dans la partie 
du site web réservée aux membres sous la ru-
brique des données personnelles. 

Elections pour la durée du mandat  

2020-2021

Notre règlement interne prévoit:
Art. 10 
L’assemblée élit chaque candidat séparément 
uniquement s’ il y a plus de candidats que de po-
sitions à pourvoir. 
Si plus de candidatures que de positions ouvertes 
sont présentées, le vote se fait dans l’ordre dans 
lequel les candidatures ont été présentées. Les 
personnes qui se représentent pour un nouveau 
mandat sont considérées comme si elles étaient 
présentées en premier lieu. Le principe d’ancien-
neté est à appliquer entre les candidats à leur 
réélection. Les personnes disposant du droit de 
vote ne peuvent voter qu’autant de fois qu’il y 
a de places à pourvoir. Si un candidat obtient 
la majorité absolue, il est directement reconnu 
comme élu. Le candidat ayant obtenu le moins 
de voix est éliminé pour un éventuel second tour. 
Cette procédure est répétée jusqu’à ce que toutes 
les positions soient occupées.
Si la majorité est manifeste, on pourra renoncer 
à un décompte exact des voix.
En cas d’égalité des voix, la décision se prend 
par tirage au sort.
L’élection ne nécessite aucune déclaration d’ac-
ceptation.

Après un tour de vote, le candidat avec le 
moins de votes sera éliminé. Ceci signifie que Une votation exclusivement électronique.



Civitas 4/2019-2020 9

Assemblée des Actifs

la majorité relative n’est déterminante qu’en 
cas de surplus de candidatures. La même 
chose s’applique pour les élections «in globo».

Point 8.1: Election de la Présidente cen-

trale ou du Président central

Il est renvoyé à la présentation de la candi-
date dans cette édition du Civitas. Au mo-
ment de la mise sous presse du Civitas la 
candidature suivante était connue: 
• Elena Furrer v/o Thalia (AV Leonina)

Point 8.2: Election de quatre Actifs  

au Comité central

Il est renvoyé aux présentations des candi-
dats dans cette édition du Civitas. Au mo-
ment de la mise sous presse du Civitas les 
candidatures suivantes étaient connues: 
•  Adrien Passaquay v/o Torkel  

(AKV Neu-Romania, SG Agaunia)*
•  Sebastian Heinekamp v/o Abt 

(AKV Kyburger)*
•  Laura Straumann v/o Vesper  

(AV Leonina)
•  Marie-Bertrande Duay v/o Bonnemine 

(SA Sarinia, SG Agaunia)

*  Au moment de l’impression la procédure 
de placet du Block n’avait pas encore eu 
lieu.

Point 8.3: Election du Vice-président  

de la Commission de gestion

Au moment de la mise sous presse du Civitas 
la candidature suivante était connue:
•  Katja Blumer v/o Versailles  

(AV Filetia, GV Penthesilea); jusqu’à 
présent représentante des Actifs

Point 8.4: Election de deux autres Actifs 

à la Commission de gestion

Au moment de la mise sous presse du Civitas 
les candidatures suivantes étaient connues: 
•  Andreas Mattle v/o Winglet  

(AKV Alemannia); pour une réélection
•  Rebecca Graf v/o Shena (AV Welfen); 

nouvelle candidate

Point 8.5: Election du Vice-président  

du Tribunal d’honneur

Au moment de la mise sous presse du Civitas 
la candidature suivante était connue: 
•  Marcel Lanz v/o Ritter (AKV Alemannia, 

AKV Burgundia); jusqu’à présent  
représentant des Actifs

Point 8.6: Election de deux autres Actifs 

au Tribunal d’honneur

Au moment de la mise sous presse du Civitas 
les candidatures suivantes étaient connues: 
•  Clarisa Berger v/o Athina (AV Leonina); 

nouvelle candidate
•  Anjuli de Vries v/o Dublin (AV Berchtol-

dia, GV Corvina); nouvelle candidate

Point 9: Détermination du lieu de la Fête 

centrale 2023

Selon la liste d’inscriptions, il est prévu 
d’octroyer le lieu de la Fête centrale 2023 à 
Murten-Morat. En raison de l’annulation 
de la Fête centrale à Wil nous ne pouvons 
cependant pas encore exclure la possibilité 
d’un report. 

Précisions pour le vote électronique

L’accès au vote se fera dans la partie du site 
web réservée aux membres avec nom d’uti-
lisateur et mot de passe. Pour une garantie 
de sécurité supplémentaire, un code sera gé-
néré (et envoyé à l’adresse mail enregistrée). 
Le code pin sera valable pendant une heure. 
Celles et ceux qui n’ont pas encore enregis-
tré d’adresse mail (valable) dans la base de 
données sont prié de le faire d’ici le 15 août 
2020 dans la partie du site web réservée aux 
membres ou de prendre contact avec le Se-
crétaire central à ce sujet. 
Le statut au sein de la Société Suisse des 
Etudiants (actif/ancien) enregistré dans la 
base de données est déterminant. Nous vous 
prions de contrôler le statut d’ ici le 15 août 
2020 et de prendre contact avec le Secréta-
riat central en cas de besoin de changement. 
Le vote se fait sur toutes les élections et 
toutes les votations; chaque personne ne 
peut s’exprimer qu’une seule fois sur chaque 
objet. Un vote émis ne peut plus être retiré 
ou effacé. 

Pour les votations, les choix de réponse sui-
vants sont possibles: «oui», «non» et «absten-
tion». La réponse préenregistrée est «vide». 
Veuillez choisir une des trois options dispo-
nibles pour que le vote soit valable. Les votes 
blancs et les abstentions ne seront pas pris en 
compte pour le calcul de la majorité absolue. 
En ce qui concerne les élections, il y aura les 
possibilités suivantes: «toutes les candida-
tures officielles» et «abstention». Il ne sera 
pas possible d’ajouter d’autres propositions 
d’élection. La réponse préenregistrée est 
«vide». Veuillez choisir une des deux op-
tions disponibles pour que le vote soit va-
lable. Les votes blancs et les abstentions ne 
seront pas pris en compte pour le calcul de 
la majorité absolue. 
Le secret du vote sera respecté. Seules la 
participation et l’heure de participation des 
membres sera vérifiée, mais pas le choix ex-
primé par le membre. Seule la Commission 
de gestion aura la possibilité d’avoir accès à 
la base de données des votes, et ce à des fins 
de contrôle en cas de soupçon fondé d’abus. 
Nous partons toutefois du principe que cela 
ne sera pas nécessaire.
Les résultats des votations et des élections 
seront constatés et annoncés officiellement 
suite à l’Assemblée des délégués du 5 sep-
tembre 2020 (ladite assemblée résiduelle).

Emmenbrücke, juillet 2020
le Comité central

Morat – prévu pour la Fête central 2023.
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Altherrenversammlung

Bemerkungen zu den Geschäften  
der Altherrenversammlung 2020

Das Zentralkomitee hat aufgrund der 
corona bedingten Absage des Zentralfes-
tes Wil am 27. Juni 2020 entschieden, dass 
die Altherren ihre Rechte gemäss Art. 27 
COVID-19-Verordnung 3 im Jahr 2020 aus-
schliesslich in elektronischer Form ausüben 
können.
Die Stimmabgabe kann vom 21. August 
2020, 18.00 Uhr, bis zum 28. August 2020, 
22.00 Uhr, erfolgen. Ein allfälliger zwei-
ter Wahlgang findet vom 31. August 2020, 
09.00 Uhr, bis zum 3. September 2020, 
22.00 Uhr, statt.
Die physische Restversammlung gemäss 
FAQ Coronavirus und Generalversammlun-
gen des Bundesamtes für Justiz findet wie 
folgt statt:
Samstag, 5. September 2020, im Anschluss 
an die Delegiertenversammlung.
Dabei werden die Abstimmungsresultate er-
wahrt und offiziell bekannt gegeben.
Schliesslich bitten wir um die Beachtung der 
Abstimmungsinstruktionen am Schluss die-
ser Bemerkungen.

Geschäft 1: Genehmigung des Protokolls 

der Altherrenversammlung vom  

31. August 2019 in St-Maurice

Das Protokoll ist in der vorliegenden Civitas 
abgedruckt und im Mitgliederbereich der 
Homepage verfügbar.
Soweit nichts anderes angegeben ist, sind 
alle Unterlagen für die Geschäfte in der  
Civitas abgedruckt und im Mitgliederbe-
reich der Homepage verfügbar.

Geschäft 2: Genehmigung der Jahres-

rechnung 2019-2020

Es wird auf die Jahresrechnung (im Mitglie-
derbereich inkl. detaillierter Fassung) sowie 
den Bericht der Geschäftsprüfungskommis-
sion verwiesen. Die Geschäftsprüfungskom-
mission beantragt: Genehmigung.

Geschäft 3: Genehmigung der Jubiläums-

rechnung 175 Jahre

Es wird auf die Jubiläumsrechnung 175 Jahre 
sowie den Bericht der Geschäftsprüfungs-
kommission verwiesen. Die Geschäftsprü-
fungskommission beantragt: Genehmigung.

Geschäft 4: Décharge des Zentral-

sekretärs für die Kassaführung

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 5: Décharge des Zentral-

sekretärs für die Führung der Jubiläums-

rechnung 175 Jahre Schw. StV

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 6: Décharge der Altherren-

vertreter im Zentralkomitee 2019-2020

Es wird auf den Bericht der Geschäftsprü-
fungskommission verwiesen. Die Geschäfts-
prüfungskommission beantragt: Décharge.

Geschäft 7: Festsetzung des Jahres-

beitrages 2020-2021

Das Zentralkomitee beantragt, den Mitglie-
derbeitrag für das Jahr 2020-2021 unver-
ändert auf CHF 105.00 für Altherren und 
CHF 0.00 für Veteranen zu belassen. Der 
Rabatt für die digitale Zustellung der Civi-
tas beträgt unverändert CHF 5.00. Die Zu-
stellungsart kann im Mitgliederbereich bei 
den eigenen Daten entsprechend ausgewählt 
werden.

Ersatzwahlen für die Amtsdauer  

2018-2021

Gemäss Geschäftsordnung gilt: Art. 10
Über die Wahlvorschläge wird nur einzeln ab-
gestimmt, wenn es mehr Wahlvorschläge als zu 
besetzende Positionen gibt.
Liegen mehr Wahlvorschläge als zu besetzende 
Positionen vor, wird über die Wahlvorschläge 
in der Reihenfolge abgestimmt, in der sie vorge-
bracht wurden. Die sich zur Wiederwahl stellen-
den Personen gelten als zuerst vorgebracht. Für 
sie gilt das Anciennitätsprinzip. Die Stimmbe-
rechtigten verfügen für den Wahlvorgang jeweils 
nur über so viele Stimmen, wie es freie Plätze 
gibt. Erzielt dabei ein Kandidat ein absolutes 
Mehr, gilt er als direkt gewählt. Für einen all-
fälligen zweiten Wahlgang wird der Kandidat 
mit den wenigsten Stimmen gestrichen. Dieses 
Vorgehen wird solange fortgesetzt, bis sämtliche 
Positionen besetzt sind.Die abtretende GPK-Präsidentin Mirjam Steger v/o Memphis
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Bei offensichtlichem Mehr kann auf die Aus-
zählung der Stimmen verzichtet werden.
Bei Stimmengleichheit entscheidet das Los.
Einer Wahlannahmeerklärung bedarf es nicht.

Nach einem Wahlgang wird die Kandidatur 
mit den wenigsten Stimmen gestrichen. Das 
bedeutet: Bei lediglich einer überzähligen 
Kandidatur gilt somit das relative Mehr. 
Dasselbe gilt für die Wahl in globo.

Geschäft 8.1: Ersatzwahl des Präsidenten 

der Geschäftsprüfungskommission

Mirjam Steger v/o Memphis hat auf das 
Ende des Vereinsjahres ihren Rücktritt als 
Präsidentin der GPK eingereicht. Es braucht 
deshalb eine Ersatzwahl für das Präsidium 
für den Rest der Amtsdauer 2018-2021. Zum 
Zeitpunkt der Drucklegung der Civitas ist 
folgende Kandidatur bekannt:
•  Stefan Kölbener v/o Norm (AKV Aleman-

nia, AV Semper Fidelis, GV Zähringia); 
bisher Altherrenvertreter

Geschäft 8.2: Ersatzwahl eines weiteren 

Altherren in die Geschäftsprüfungs-

kommission

Mit der Kandidatur von Stefan Kölbener v/o 
Norm für das Präsidium wird ein Sitz eines 
Altherrenvertreters frei. Es braucht deshalb 
eine Ersatzwahl für einen Altherrenvertre-
ter. Zum Zeitpunkt der Drucklegung der Ci-
vitas ist folgende Kandidatur bekannt:
•  Andreas Ott v/o Castro (AV Notkeriana), 

bisher (als Aktiver) Vizepräsident

Hinweise zur digitalen Abstimmung

Der Zugang zur Abstimmung erfolgt über 
den Mitgliederbereich mit Benutzername 
und Passwort. Als zusätzliches Sicherheits-
element wurde ein Pincode (Zustellung auf 

registrierte Mailadresse) eingerichtet. Der 
Pincode ist jeweils für 1 h gültig
Wer keine oder eine nicht mehr gültige 
Mail adresse in der Datenbank hinterlegt 
hat, ist aufgefordert, diese bis zum 15. August 
2020 im Mitgliederbereich selbst anzupassen 
oder mit dem Zentralsekretariat Kontakt 
aufzunehmen.

Es gilt der Status beim Schw. StV (Aktiver/
Altherr resp. Veteran), wie er in der Daten-
bank erfasst ist. Wir bitten alle, den Status 
bis zum 15. August 2020 zu überprüfen und für 
allfälligen Korrekturbedarf mit dem Zent-
ralsekretariat Kontakt aufzunehmen.
Die Stimmabgabe erfolgt über sämtliche 
Abstimmungs- und Wahlgeschäfte und ist 
nur einmal möglich. Eine abgegebene Stim-
me kann nicht mehr zurückgezogen oder 
gelöscht werden.
Für Sachabstimmungen sind folgende 
Abstimmungsoptionen hinterlegt: «Ja», 
«Nein» und «Enthaltung». Der Grundein-
trag ist «leer». Damit eine gültige Stimm-
abgabe erfolgt, muss eine der drei Abstim-
mungsoptionen gewählt werden. Leere 
Stimmen und Enthaltungen zählen nicht für 
die Berechnung des absoluten Mehrs.
Bei den Wahlen sind folgende Abstim-
mungsoptionen hinterlegt: «alle offiziellen 
Kandidaturen» und «Enthaltung». Es kön-
nen keine eigenen Wahlvorschläge ergänzt 
werden. Der Grundeintrag ist «leer». Damit 
eine gültige Stimmabgabe erfolgt, muss eine 
der Abstimmungsoptionen gewählt werden. 
Leere Stimmen und Enthaltungen zählen 
nicht für die Berechnung des absoluten 
Mehrs.

Das Stimm- und Wahlgeheimnis bleibt ge-
wahrt. Es wird lediglich ausgewertet, wer 
wann an der Abstimmung teilgenommen 
hat, nicht jedoch, wie das Mitglied abge-
stimmt oder gewählt hat. Als einzige Aus-
nahme ist eine interne Überprüfung der 
Datenbankeinträge durch die Geschäftsprü-
fungskommission vorgesehen, wenn ein be-
gründeter Verdacht auf Missbrauch bestün-
de. Es wird jedoch davon ausgegangen, dass 
dies nicht nötig sein wird!
Die Abstimmungsresultate werden im An-
schluss an die Delegiertenversammlung 
vom 5. September 2020 erwahrt und offi-
ziell bekannt gegeben (sogenannte Restver-
sammlung).

Fehlen der Möglichkeit, digital an der 

Abstimmung teilzunehmen

Wer keine Möglichkeit hat, digital an der 
Abstimmung teilzunehmen, kann beim 
Zentralsekretariat (per Mail office@schw-
stv.ch oder Telefon 041 269 65 50) einen ge-
druckten Abstimmungsbogen samt Stimm-
rechtsausweis bestellen. Der ausgefüllte 
Abstimmungsbogen ist zusammen mit dem 
unterzeichneten Stimmrechtsausweis post-
alisch bis zum 18. August 2020 (es gilt der 
Poststempel) dem Zentralsekretariat zu re-
tournieren.
Schriftlich eingegangene Abstimmungsbö-
gen werden unter Aufsicht der GPK separat 
ausgezählt und zum digitalen Ergebnis hin-
zugezählt. Er erfolgt keine Übertragung in 
die Datenbank.

Emmenbrücke, Juli 2020
Das Zentralkomitee

Das Stimm- und Wahlgeheimnis bleibt gewahrt.

Stefan Kölbener v/o Norm kandidiert als 

Präsident der GPK



12 Civitas 4/2019-202012 Civitas 4/2019-202012 Civitas 4/2019-2020

Assemblée des Anciens

Le Comité central a décidé le 27 juin 2020 
en raison de l’annulation de la fête centrale 
à Wil due à la pandémie que les Anciens 
pourront exercer leurs droits de manière ex-
clusivement électronique durant cette année 
2020 conformément à l’art. 27 de l’Ordon-
nance 3 COVID-19. 
La votation aura lieu du 21 août 2020, 18h00, 
au 28 août 2020, 22h00. Un deuxième tour, 
si nécessaire, aura lieu du 31 août 2020, 
09h00, au 3 septembre 2020, 22h00. 
Une «assemblée résiduelle» physique, 
comme décrite dans le document «FAQ Co-
ronavirus et Assemblées générales» du Dé-
partement fédéral de justice et police, aura 
lieu comme suit: 
Le samedi 5 septembre 2020 suite à l’assem-
blée de délégués. 
Les résultats du vote y seront constatés et an-
noncés officiellement. 
Nous vous prions de suivre les instructions 
de vote en fin de document. 

Point 1: Approbation du procèsverbal de 

l’Assemblée des Anciens 2019 du 31 août 

2019 à St-Maurice

Le procèsverbal est publié dans cette édition 
du Civitas et peut aussi être consulté dans la 
partie du site web réservée aux membres de 
la SES.
Pour autant que rien d’autre ne soit indi-
qué, tous les documents concernant les as-
semblées seront publiés dans le Civitas et 
peuvent être consultés dans la partie du site 
web réservée aux membres de la SES.

Point 2: Approbation des comptes  

2019-2020

Il est renvoyé au rapport annuel (qui se 
trouve détaillé dans la section des membres 
du site web) et au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose l’approbation des comptes. 

Point 3: Approbation des comptes  

du jubilé 175 ans

Il est renvoyé au rapport du jubilé 175 ans 
ainsi que le compte rendu de la commission 
de gestion. La Commission de gestion pro-
pose l’approbation des comptes du jubilé 
175 ans. 

Point 4: Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes

Il est renvoyé au compte rendu de la commis-
sion de gestion. La Commission de gestion 
propose la décharge du Caissier central. 

Point 5: Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes du jubilé  

175 ans

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose la décharge du Caissier central 
pour la tenue des comptes du jubilé 175 ans. 

Point 6: Décharge des représentants des 

Anciens au Comité central 2019-2020

Il est renvoyé au compte rendu de la Com-
mission de gestion. La commission de ges-
tion propose la décharge.

Point 7: Fixation de la cotisation annuelle 

2020-2021

Le Comité central propose que la cotisa-
tion annuelle 2020-2021 d’un montant de 
CHF 105.00 pour les anciens et de CHF 0.00 
pour les vétérans demeure inchangée. Le 
rabais pour la distribution digitale du Civi-
tas s’élève toujours à CHF 5.00. Le mode de 
distribution respectif peut être sélection-
né dans la partie du site web réservée aux 
membres sous la rubrique des données per-
sonnelles. 

Elections complémentaires pour la durée 

du mandat 2018-2021

Notre règlement interne prévoit:
Art. 10 
L‘assemblée élit chaque candidat séparément 
uniquement s’ il y a plus de candidats que de po-
sitions à pourvoir. 
Si plus de candidatures que de positions ouvertes 
sont présentées, le vote se fait dans l‘ordre dans 
lequel les candidatures ont été présentées. Les 

personnes qui se représentent pour un nouveau 
mandat sont considérées comme si elles étaient 
présentées en premier lieu. Le principe d‘ancien-
neté est à appliquer entre les candidats à leur 
réélection. Les personnes disposant du droit de 
vote ne peuvent voter qu‘autant de fois qu’il y 
a de places à pourvoir. Si un candidat obtient 
la majorité absolue, il est directement reconnu 
comme élu. Le candidat ayant obtenu le moins 
de voix est éliminé pour un éventuel second tour. 
Cette procédure est répétée jusqu’à ce que toutes 
les positions soient occupées.
Si la majorité est manifeste, on pourra renoncer 
à un décompte exact des voix.
En cas d‘égalité des voix, la décision se prend 
par tirage au sort.
L’élection ne nécessite aucune déclaration d’ac-
ceptation.

Après un tour de vote, le candidat avec le 
moins de votes sera éliminé. Ceci signifie 
que la majorité relative n’est déterminante 
qu’en cas de surplus de candidatures. La 
même chose s’applique pour les élections 
«in globo».

Point 8.1: Election complémentaire du 

Président de la Commission de gestion

Mirjam Steger v/o Memphis a démissionné 
de son poste de Présidente de la Commission 
de gestion pour la fin de l’année sociétaire. 
Il est donc nécessaire de faire une élection 
complémentaire du Président de la Com-
mission de gestion pour la durée restante 
du mandat jusqu’en 2021. La candidature 
suivante était connue au moment de la mise 
sous presse du Civitas:
•  Stefan Kölbener v/o Norm (AKV Aleman-

nia, AV Semper Fidelis, GV Zähringia); 
jusqu’à présent représentant des Anciens

Point 8.2: Election complémentaire d’un 

Ancien à la Commission de gestion

En raison de la candidature de Stefan Kölbe-
ner v/o Norm pour le poste de Président de 
la Commission de gestion un poste d’ancien 
à la Commission de gestion se libère. Il est 
donc nécessaire de faire une élection com-
plémentaire pour ce poste. La candidature 
suivante était connue au moment de la mise 
sous presse du Civitas: 

Commentaires sur les points de l’ordre du jour  
de l’Assemblée des Anciens
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Assemblée des Anciens

•  Andreas Ott v/o Castro (AV Notkeriana); 
jusqu’à présent (comme représentant des 
Actifs) Vice-Président

Précisions pour le vote électronique

L’accès au vote se fera dans la partie du site 
web réservée aux membres avec nom d’uti-
lisateur et mot de passe. Pour une garantie 
de sécurité supplémentaire, un code sera gé-
néré (et envoyé à l’adresse mail enregistrée). 
Le code pin sera valable pendant une heure. 
Celles et ceux qui n’ont pas encore enregis-
tré d’adresse mail (valable) dans la base de 
données sont prié de le faire d’ici le 15 août 
2020 dans la partie du site web réservée aux 
membres ou de prendre contact avec le Se-
crétaire central à ce sujet. 
Le statut au sein de la société suisse des 
étudiants (actif/ancien) enregistré dans la 
base de données est déterminant. Nous vous 
prions de contrôler le statut d’ ici le 15 août 
2020 et de prendre contact avec le Secréta-
riat central en cas de besoin de changement. 
Le vote se fait sur toutes les élections et toutes 
les votations; chaque personne ne peut s’ex-
primer qu’une seule fois sur chaque objet. Un 
vote émis ne peut plus être retiré ou effacé. 

Pour les votations, les choix de réponse 
suivants sont possibles: «oui», «non» et 
«abstention». La réponse préenregistrée est 
«vide». Veuillez choisir une des trois options 
disponibles pour que le vote soit valable. Les 
votes blancs et les abstentions ne seront pas 
pris en compte pour le calcul de la majorité 
absolue. 
En ce qui concerne les élections, il y aura les 
possibilités suivantes: «toutes les candida-
tures officielles» et «abstention». Il ne sera 
pas possible d’ajouter d’autres propositions 
d’élection. La réponse préenregistrée est 
«vide». Veuillez choisir une des deux op-
tions disponibles pour que le vote soit va-
lable. Les votes blancs et les abstentions ne 
seront pas pris en compte pour le calcul de 
la majorité absolue. 
Le secret du vote sera respecté. Seules la 
participation et l’heure de participation des 
membres sera vérifiées, mais pas le choix ex-
primé par le membre. Seule la Commission 
de gestion aura la possibilité d’avoir accès à 
la base de données des votes, et ce à des fins 
de contrôle en cas de soupçon fondé d’abus. 
Nous partons toutefois du principe que cela 
ne sera pas nécessaire.

Les résultats des votations et des élections 
seront constatés et annoncés officiellement 
suite à l’assemblée des délégués du 5 sep-
tembre 2020 (ladite assemblée résiduelle).

En cas d’impossibilité de participation 

digital au vote

Celles et ceux qui n’ont pas la possibilité 
de participer de manière digitale au vote 
peuvent commander auprès du Secrétariat 
central (par e-mail office@schwstv.ch ou 
par téléphone 041 269 65 50) un bulletin de 
vote imprimé. Le bulletin rempli ainsi que 
le certificat de légitimation doivent être re-
tournés au Secrétariat central au plus tard 
jusqu’au 18 août 2020 (le cachet de la poste 
faisant foi). 
Les bulletins de vote envoyés par poste se-
ront dépouillés séparément sous surveil-
lance de la Commission de gestion et ajoutés 
au résultat du vote électronique. Ces votes ne 
seront pas transmis à la base de données. 

Emmenbrücke, juillet 2020
le Comité central

La commission de gestion propose l’approbation des comptes du jubilé 175 ans (Archiv Civitas)
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Jahresbericht des 178. Zentralkomitees für das Vereinsjahr 
2019-2020

Vorwort des Zentral-
präsidenten

Das Vereinsjahr war in der zweiten Hälfte 
geprägt von der Corona-Pandemie. Die Liste 
der abgesagten Anlässe ist auch beim Schw. 
StV lang und der traurige Schlusspunkt 
(hoffentlich) ist die Absage des Zentralfes-
tes in Wil. Wie auf Stufe der Sektionen gilt 
es aber nicht dem nachzutrauern, was nicht 
stattfinden konnte, sondern den Fokus auf 
die Zukunft zu richten.
Demgegenüber beschäftigt sich der vor-
liegende Jahresbericht naturgemäss noch 
einmal mit der Vergangenheit. Es darf fest-
gehalten werden, dass in diesem Jahr gleich-
wohl vieles erreicht wurde. Die Arbeit im 
und für das Zentralkomitee war noch inten-
siver als dies ohne Corona-Pandemie gewe-
sen wäre.
Verschiedene Projekte konnten abgeschlos-
sen oder erfolgreich lanciert werden. Nach 
dem Abschluss der Diskussionen um das 
Grundsatzprogramm stand die Kommu-
nikation im Zentrum. Mit der intensiven 
Nutzung der Social Media und dem Projekt 
Aufwertung Civitas konnten wegweisende 
Marksteine gesetzt werden.
Nachstehend geben wir einen Einblick in die 
Arbeit des diesjährigen Zentralkomitees. 
Für einmal wurde dieses Jahr aufgrund der 
coronabedingten Absage der Frühlings-DV 
auch wieder ein schriftlicher Zwischenbe-
richt erstellt. Ergänzend wird deshalb auf 
diesen verwiesen.

1. Abgesagtes Zentralfest

Das Zentralkomitee stand bereits für die 
Durchführung des Zentralfestes und erst 
recht im Hinblick auf die drohende Absage 
in engem Kontakt mit der Festleitung für 
das Zentralfest Wil. Bis zum Schluss wur-
den auch reduzierte Programme geprüft.
Ein Zentralfest des Schweizerischen Stu-
dentenvereins (Schw. StV) ist nicht denkbar, 
wenn Regeln des «social distancings» einge-
halten werden müssen. Im Juni war immer 
noch ungewiss, ob wir überhaupt ein Fest 
mit weit über 2000 Personen durchführen 
dürften. Es braucht im Zusammenhang mit 

einem solchen Grossanlass einen beträchtli-
chen organisatorischen Vorlauf. Das gilt erst 
recht, wenn es zusätzliche Schutzkonzepte 
braucht.
Insgesamt beurteilten Zentralkomitee und 
Festleitung die Risiken für die Weiterfüh-
rung der Vorarbeiten und die Durchfüh-
rung des Zentralfestes als zu hoch, weshalb 
das Zentralfest abgesagt wurde.
Es ist dem Zentralkomitee und der Festlei-
tung sehr schwer gefallen, diesen Entscheid 
zu treffen.

1.1 Keine Anlässe in Wil

Es gibt keine «halben» Zentralfeste! Das 
Zentralkomitee hat deshalb beschlossen, 
dass in Wil keine offiziellen Anlässe statt-
finden werden. Es wurden alle Sektionen, 
Gruppierungen sowie alle StVerinnen und 
StVer aufgerufen, keine Veranstaltungen in 
Wil durchzuführen. In der Wahrnehmung 
der Öffentlichkeit gibt es an einem Zent-
ralfestort keine «privaten» Veranstaltun-
gen von Farbentragenden, auch wenn diese 
durchaus zulässig wären.

Wil wird uns dieses Jahr nicht empfangen (zVg).
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1.2 Delegiertenversammlung

Da bereits die Frühlings-DV coronabedingt 
abgesagt werden musste, wurde die or-
dentliche Delegiertenversammlung für den 
Samstag, 5. September 2020, in Solothurn 
angesetzt. Es wurde auch ein Requiem für 
die im vergangenen Vereinsjahr verstorbe-
nen StVerinnen und StVer vorgesehen.

1.3 Mitgliederversammlung

Die Delegiertenversammlung in Solothurn 
ist kein alternatives Zentralfest an einem 
anderen Ort. Aus diesem Grund beschloss 
das Zentralkomitee gestützt auf die aktuell 
geltenden COVID-19-Bestimmungen des 
Bundes, die Mitgliederversammlungen in 
diesem Jahr in elektronischer Form durch-
zuführen. Auch dieser Entscheid wurde 
schweren Herzens getroffen, stellt doch die 
Debattiermöglichkeit und die aktive Teil-
nahme an Versammlungen ein Kernelement 
eines mitgliederbasierten Vereins dar. Die 
entsprechenden Erläuterungen erfolgten im 
Rahmen der Publikation der Geschäfte der 
Aktiven- und der Altherrenversammlung.
(vgl. S. 6ff.)

2. Jahresprogramm

2.1 Grundsatzprogramm

–  Eine optisch ansprechende Broschüre zum 
Grundsatzprogramm herausgeben.

Für die Gestaltung des Grundsatzpro-
gramms in der Form einer handlichen Bro-
schüre wurden zwei Konzepte in Auftrag 
gegeben. Eines wurde in der Zwischenzeit 
erfolgreich realisiert. Das ansprechende 
Resultat kann unentgeltlich beim Zentralse-
kretariat bezogen werden.

–  Die Umsetzung des Grundsatzprogramms 
konzeptionell vorbereiten.

Das Zentralkomitee befasste sich im Rah-
men einer Klausurtagung intensiv mit der 
Umsetzung des Grundsatzprogramms. Die 
vorgenommene Auslegeordnung ergab ver-
schiedene Ideen:
•  Erstellen einer Job-Plattform und einer 

Praktikabörse
•  Berufszirkel schweizweit nach dem Vor-

bild des ÖCV ins Leben rufen
• Erweitertes Patenverbindungsprinzip
•  Schaffung einer Anlaufstelle bei schwieri-

gen persönlichen Situationen
•  Datenbanklösung für Altherren im Ausland

•  Credits von Unis für ehrenamtliche Tätig-
keiten

•  Erweiterter Hochschulinformationstag mit  
Berufsticket

•  Pointierte Auftritte im Bereich Bildungs-
politik; bei allen anderen Themen muss 
der Beitrag zur Meinungsbildung im Vor-
dergrund stehen

• Präsenz in den Social Media ausweiten
•  Keine öffentlichen Grossveranstaltungen 

mehr, dafür Unterstützung von Verbin-
dungsanlässen; einzige Ausnahme bil-
det das alle 2 Jahre stattfindende Forum 
Rheinfelden.

•  Die Kommissionen werden weiterhin spe-
zifische Anlässe für alle StVer organisie-
ren, die aktuelle Themen (wie Air 2030) 
behandeln oder der Netzwerkbildung 
(wie der Parlamentarierstamm) dienen.

Einzelne Ideen aus diesem Katalog werden 
bereits weiterverfolgt, auf sie wird in die-
sem Jahresbericht weiter eingegangen. Bei 
anderen Vorschlägen wird im nächsten Ver-
einsjahr zu prüfen sein, wie sie umgesetzt 
werden können.

2.2 Mitglieder

–  Konzeption zur Nutzung des Potenzials Neu-
mitglieder an den Fachhochschulen ver feinern 
und erste Massnahmen umsetzen.

Die Auslegeordnungen früherer Zentralko-
mitees wurden komplettiert und verifiziert. 
Bei den Fachhochschulen will man sich 
künftig auf die sieben Fachhochschulen kon-

zentrieren, an denen Bachelor- und Master-
studiengänge angeboten werden. Es handelt 
sich um die sieben öffentlich-rechtlichen 
Fachhochschulen einschliesslich ihrer Teil-
schulen. Es sind dies:
• Berner Fachhochschule (BFH)
• Fachhochschule Graubünden (FHGR)
•  Fachhochschule Nordwestschweiz (FHNW)
• Fachhochschule Ostschweiz (FHO)
•  HES-SO Haute école spécialisée de Suisse 

occidentale
• Hochschule Luzern (HSLU)
• Zürcher Fachhochschule (ZFH)

An sämtlichen Fachhochschulen besteht ein 
Verbindungsangebot, sei es im Rahmen der 
Fachhochschulverbindungen selbst oder von 
akademischen Sektionen, welche auch Fach-
hochschulstudierende aufnehmen. Verein-
zelt sind bereits Fachhochschulstudierende 
Mitglieder in akademischen Verbindungen. 
Im Rahmen von Seniorenkonferenzen wur-
den die Sektionen zusätzlich für dieses 
Potenzial sensibilisiert und ausdrücklich 
ermuntert, die Werbebemühungen an den 
Fachhochschulen zu intensivieren. Damit 
sind die Beschlüsse der früheren Zentralko-
mitees abgearbeitet und umgesetzt.

–  Eine Ideensammlung zur Unterstützung von 
Verbindungen mit Nachwuchsproblemen er-
stellen.

Im Rahmen des Fuxmajorenworkshops an-
lässlich des Neumitgliederseminars sowie 
im Zuge der Verbindungsbesuche durch die 

CC

Das Potenzial der Fachhochschulen soll besser genutzt werden (zVg).
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Regionen-CCs wurden entsprechende Un-
terlagen zusammengetragen. Diese wurden 
durch das Ressort Nachwuchs aufbereitet 
und zusammengestellt. Sie sind im Mitglie-
derbereich unter «Inhalte für Sektionen» 
zur freien Verwendung verfügbar. Getreu 
nach dem Motto «Es gibt nichts Gutes, 
ausser man tut es!» bildet der Leitfaden für 
Werbekonzepte immerhin ein Ausgangs-
punkt für die Sektionen. Die Erstellung und 
erfolgreiche Umsetzung muss durch die Sek-
tionen selbst erfolgen. Im Hinblick darauf, 
dass der Präsenzunterricht auch im kom-
menden Herbstsemester teilweise reduziert 
stattfinden wird, sind alle Sektionen aufge-
rufen, sich Gedanken zu machen, wie neue 
Mitglieder rekrutiert werden können.

– Ein Pilotprojekt für Berufszirkel starten.
Es wird mit dem Pilot «Berufszirkel für Ju-
risten» gestartet. Um Daniel Frey v/o Carajo, 
AV Fryburgia, konnte ein Kernteam bestellt 
werden, welches nun die konkrete Umset-
zung angeht. Diese umfasst einerseits eine 
Bestandsaufnahme sowie die Organisation 
eines ersten Netzwerkanlasses für Juristen. 
Wenn der Pilot erfolgreich ist, kann darüber 
befunden werden, welche weiteren Berufs-
zirkel angegangen und ob respektive wie die 
Berufszirkel organisatorisch im Schw. StV 
eingebettet werden sollen.

2.3 Kommunikation

–  Mindestens zwei Mal zu bildungs- oder ge-
sellschaftspolitischen Themen Stellung bezie-
hen.

Es wurde eine Stellungnahme zur bildungs-
politischen Situation im Rahmen der Coro-
na-Pandemie herausgegeben. Sie erfolgte im 
Rahmen der Diskussion über die Durchfüh-
rung der Maturaprüfungen. Das Zentralko-
mitee ist überzeugt, dass nicht die Frage im 
Zentrum stehen muss, ob und wie Prüfun-
gen durchgeführt werden. Vielmehr gilt es 
sicherzustellen, dass die Chancengleichheit 
mit entsprechenden Massnahmen gewahrt 
und die Durchlässigkeit der verschiedenen 
Bildungswege in der bisherigen Form erhal-
ten bleiben. Wichtig ist schliesslich, dass die 
für die Bildung vorgesehenen Finanzmittel 
nicht im Zuge der Refinanzierung nach der 
Krise gekürzt werden.
Ende Juni 2020 intervenierte das Zentral-
komitee mittels Pressemitteilung und mit 
Direktkontakten gegen die Abschaffung des 
vergünstigten Generalabonnements für Stu-
dierende. Die SBB wurde aufgefordert, eine 
Neubeurteilung vorzunehmen.
Der Fokus von Stellungnahmen wird künf-
tig bewusst auf bildungspolitische Themen 
gelegt werden. Deshalb wurde die Bildungs-
politische Kommission mit der Ausarbeitung 
von grundsätzlichen Positionen für bildungs-
politische Stellungnahmen im Sinne von Art. 
40 Ziff. 3 der Zentralstatuten beauftragt. 
In anderen Fragen, insbesondere auch im 
Hinblick auf Abstimmungen, soll dagegen 
die Meinungsbildung intensiviert werden. 
Dazu sind künftig in der Civitas entspre-
chende Auslegeordnungen vorgesehen. Da-
bei wird bewusst das ganze Meinungsspekt-
rum aufgezeigt werden.

–  Den zentralen Internetauftritt für die Zent-
ralfeste in Betrieb nehmen.

Der zentrale Internetauftritt wurde plange-
mäss für das Zentralfest Wil in Betrieb ge-
nommen. Die konzeptionellen Arbeiten im 
Hinblick auf die Art und den Umfang der 
Archivierung von Daten bei der jeweiligen 
Umschaltung auf den neuen Festort sind ab-
geschlossen. Der Auftritt wird entsprechend 
im September 2020 dann auf Einsiedeln 
umgeschaltet.

–  Das Erscheinungsbild der Civitas überprüfen 
und sie inhaltlich aufwerten.

Das Zentralkomitee hat dazu eine Arbeits-
gruppe eingesetzt:
• CP Alessio Palermo v/o Rossi (Ressort)
•  VCP Dr. Hans Ruppanner v/o Chrampf 

(Ressort)
•  Thomas Gmür v/o Mikesch 
 (Civitas-Redaktor)
•  Kilian Ebert v/o Fanat 
 (Kommunikationsbeauftragter)
•  Heinz Germann v/o Salopp 
 (Zentralsekretär)
•  Dominik Feusi v/o Caritas 
 (Bundeshausredaktor Tamedia)
•  Basil Böhni v/o Medial 
 (Böhni Communications)
•  Harry Ziegler v/o Goliath 
 (Chefredaktor Zuger Zeitung)

Die Arbeitsgruppe hat die Civitas analy-
siert und zuhanden des Zentralkomitees in 
einem umfassenden Schlussbericht Emp-
fehlungen abgegeben. Diese wurden an der 
Schlusssitzung genehmigt. Danach wird es 
folgende Änderungen geben:
1)  Die Civitas wird künftig zweiteilig auf-

gebaut werden (thematischer Teil und 
anschliessend Vereinsteil).

2)  Die Aufarbeitung der Themen im redak-
tionellen Teil soll vielfältiger und kont-
roverser erfolgen. Dazu soll der Redak-
tor auch redaktionell eingreifen können.

3)  Das Design der Civitas wird grundsätz-
lich beibehalten. Es soll aber kreativer 
gehandhabt werden (Spalten- und Bild-
gestaltung).

4)  Es sind neu fünf Ausgaben vorgesehen, 
wobei eine als Festführer für das Zent-
ralfest konzipiert wird.

5)  Zusätzlich zur Printausgabe wird eine 
Onlineplattform eingerichtet.

6)  Die bestehende Struktur mit der Redak-
tionskonferenz wird grundsätzlich bei-
behalten, jedoch punktuell ergänzt.

7)  Die Arbeitsgruppe wird die Umsetzung 
der Empfehlungen während eines Jah-
res begleiten und anschliessend Bericht 
erstatten sowie gegebenenfalls weitere 
Empfehlungen abgeben.

2.4 Anlässe des Schw. StV

–  Pro Region unter Mitwirkung der Regionen-
seelsorger einen Anlass zu Glaube und Leben 
durchführen.

Im August ist wiederum ein Anlass in der 
Region Ost geplant. Der Aufgabenbeschrieb 

CC

Coronanummer der «Civitas».
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für die Regionenseelsorger wurde bereinigt. 
Ihre Aufgaben umfassen:
•  Ansprechperson für StVerinnen und 

StVer in religiösen Belangen.
•  Seelsorgerische Unterstützung von Sekti-

onen sowie StVerinnen und StVern.
•  Unterstützung von StVerinnen und StVern 

in der Entdeckung ihres Glaubens.

Weiter konnten an der Schlusssitzung folgen-
de Regionenseelsorger «ernannt» werden:
West FR:  vakant
West DE:   Martin Bergers v/o Curo (Katho-

lische Seelsorger Universität Frei-
burg i. Üe.)

West IT:  Don Carlo Vassalli v/o Borromeo 
(vicario parrocchiale di Gordola)

Mitte:  Ruedi Heim v/o Loyola (Pfarrer 
in den Pfarreien Bern-West)

Nord:   P. Benedikt Locher OSB v/o Se-
nex (Kaplan in St. Marien, Basel)

Ost:  Sebastian Wetter v/o Schalk (Ka-
plan in der Seelsorgeeinheit Gas-
ter)

Die Aufgaben und Personen werden in der 
nächsten Ausgabe der Civitas vorgestellt wer-
den und im internen Bereich aufgeschaltet.

–  Ein Konzept für einen Scientia-Preis erarbeiten.
Ein erstes Konzept für einen Scientia-Preis 
wurde erstellt. Dieses gilt es jedoch im 
nächsten Vereinsjahr noch zu verfeinern 
und zu überprüfen, bevor dann die Umset-
zung erfolgen kann.

–  Den öffentlichen Anlass im Herbst 2019 zu-
sammen mit dem Forum Rheinfelden mit 
über 100 Teilnehmenden durchführen.

Der Anlass in Rheinfelden war ein grosser 
Erfolg. Das OK ist bereit, im Herbst 2021 die 
nächste Ausgabe zu realisieren.

–  Am Drei-Verbände-Fuchsenwochenende in 
Innsbruck mit 20 StVerinnen und StVer teil-
nehmen.

Das diesjährige Drei-Verbände-Fuchsenwo-
chenende musste aufgrund der behördli-
chen Vorgaben abgesagt werden. Wir hätten 
die anvisierte Zahl Anmeldungen erreicht. 
Es wird in diesem Vereinsjahr nicht nachge-
holt. Der ÖCV hat sich jedoch bereit erklärt, 
das Wochenende im Jahr 2021 in Innsbruck 
durchzuführen.

3.  Weiteres aus Ressorts 
und Regionen

3.1 Ressorts

3.1.1 Internes Zentralkomitee

Das Zentralkomitee hielt insgesamt neun 
Sitzungen ab, wovon zwei vollständig digi-
tal. Die Lex CC wurde dahingehend ergänzt, 
als in Krisensituationen der Zentralpräsi-
dent, der Vize-Zentralpräsident zusammen 
mit dem Zentralsekretär im Rahmen von 
Telefon- und Videokonferenzen Notmass-
nahmen beschliessen können. Überhaupt 
haben sich die digitalen Sitzungen bewährt. 
Mit dem Upgrade der E-Mail-Konten stehen 
nun vollständige Microsoftaccounts inkl. 
Teams zur Verfügung. Gleichzeitig wurden 
auch die Dokumente so für alle verfüg- und 
bearbeitbar.
Die Zusammenarbeit zwischen Aktiven- 
und Altherrenvertretern war wiederum gut. 
Aus Sicht der Aktivenvertreter sollen sich 
die Altherrenvertreter in den Ressorts ins-
besondere bei mehrjährigen Projekten noch 
vermehrt aktiv einbringen.

3.1.2  Aussenbeziehungen und Öffent-

lichkeitsarbeit

Das Drei-Verbände-Gespräch (CV, ÖCV und 
Schw. StV) 2019 wurde vom Schw. StV in 
Basel ausgerichtet. Einzelne Auslandanlässe 
konnten noch besucht werden. Die Höhe-
punkte mit den Cartellversammlungen ent-
fielen leider coronabedingt. Dafür konnte 
eine Delegation des Zentralkomitees an ei-
nem sehr seltenen Anlass des ÖCV teilneh-
men: In vestigiis Wolleck Bandverleihung. 
Auch für die Rudolfina Redoute in Wien hat 
es gerade noch vor dem Lockdown gereicht. 
Angeregt durch die Corona-Krise fanden 
monatliche Videokonferenzen zwischen den 
Altherrenspitzen der drei Verbände statt. 
Diese Kontakte erwiesen sich als für alle Sei-
ten sehr wertvoll und werden entsprechend 
weitergeführt. Zu spezifischen Themen wie 
«Ausbildung» oder «Medien» wurde der 
Kreis der Teilnehmenden mit den entspre-
chend Verantwortlichen erweitert.
Der EKV befasste sich mit einer weiteren 
Strukturreform. Die Beschlussfassungen 
mussten jedoch coronabedingt in den 
Herbst 2020 verschoben werden. Der Schw. 
StV wird jeweils durch Mitglieder des Zent-
ralkomitees oder den EKV-Delegierten Mar-
tin Dufek v/o Tüüsch vertreten.

Medienanfragen konnten regelmässig und 
zeitnah beantwortet werden.
Die Zusammenarbeit mit dem Kommunika-
tionsbeauftragten wurde intensiviert. Mit 
der Anpassung des Onlinekonzeptes sind 
die diesbezüglichen Eckwerte nun bereinigt 
worden. Weiter wurde die Lancierung eines 
Imagevideos beschlossen und aufgegleist.

3.1.3 Nachwuchs

Während im Herbst noch gewohnt neue 
Mitglieder aufgenommen werden konnten, 
wurde die Rekrutierung von Nachwuchs 
im Frühlingssemester praktisch verunmög-
licht. Die Semester sind praktisch vollstän-
dig ausgefallen. Sehr angespannt ist die Si-
tuation weiterhin bei der Gymnasia. Auch 
hier haben die coronabedingten Ausfälle 
des Unterrichts die Suche nach Nachwuchs 
erschwert.

3.1.4  Gesellschaftspolitik und Finanzen

Die politische Kommission tagte im vergan-
genen Jahr vier Mal und organisierte den 
sehr gut besuchten Parlamentarierstamm. 
Im Herbst 2020 folgt ein Anlass zur Ge-
sundheitspolitik in Zürich. Es konnte ein 
zusätzliches Kommissionsmitglied gewählt 
werden. Zudem gibt es drei Interessenten.
Das OK des Zentralfestes Wil wurde mit 
CHF 25 000 unterstützt. Aufgrund der 
erfolgten Absage wurden CHF 20 000 
rücküberwiesen. Mit den CHF 5000 betei-
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ligte sich der Schw. StV an den bereits ent-
standenen Kosten.
Abgeschlossen werden konnte zudem die 
Jubiläumsrechnung. Das Budget konnte in 
Bezug auf die Ausgaben eingehalten und – 
was den Nachdruck sowie den Ergänzungs-
band der StV-Geschichte angeht – sogar 
unterschritten werden. Die Höhe der ein-
gegangenen Jubiläumsbeiträge lag dagegen 
etwas unter Budget. Die noch nicht verkauf-
ten Bücher wurden zum Stückpreis von CHF 
15.90 in den Bestand der ordentlichen Ver-
einsrechnung übernommen, womit die Ju-
biläumsrechnung ausgeglichen abschliesst.

3.1.5 Bildungspolitik und Internes

Die bildungspolitische Kommission tagte 
im vergangenen Jahr sechs Mal. Die Kom-
mission führte die thematische Arbeit in 
Bezug auf Horizon 2020 und Erasmus, Ver-
gleichbarkeit und Wert der Abschlüsse an 
verschiedenen Hochschulen, Future Skills 
und «Genügt die Lehrerausbildung den 
Anforderungen des Lehrplans 21?» weiter 

und begann damit ein Positionspapier zur 
Bildungspolitik auszuarbeiten. Schliesslich 
wird für Anfang 2021 ein Seminartag orga-
nisiert.
Konkretisiert wurde die Erneuerung der 
Mitgliederdatenbank. Es gilt diese auf den 
aktuellen Stand der Technik anzuheben. Die 
Grundlagen wurden aufgearbeitet und eine 
Arbeitsgruppe eingesetzt:
•  Daniel Straub v/o Sec,
 Vertreter Zentralkomitee
• Simon Ringeisen v/o C++
• Raphael Imahorn v/o Castus
•  Heinz Germann v/o Salopp,
 Zentralsekretär
Diese wird nun die nötigen Umsetzungs-
massnahmen treffen.

Für StVerinnen und StVer in schwierigen 
persönlichen Situationen wird neu eine An-
laufstelle «Das dargebotene Band» geschaf-
fen. Es geht um die Möglichkeit zu einem 
Gespräch mit einer unabhängigen Fach-
person und das Aufzeigen von Lösungsan-

sätzen. Es konnten bereits StVerinnen und 
StVer dafür gewonnen werden:
•  Seelsorgerische Fragestellung:
 Urs Corradini v/o Clever
•  Psychologische Fragestellungen:
 Anfrage läuft
•  Vereinsinterne und rechtliche Fragestel-

lungen:
 Mirjam Steger v/o Memphis
•  Laufbahnplanerische Fragestellungen: 
 Anfrage läuft
Das Angebot ist in der nächsten Civitas spe-
ziell vorgestellt. 

3.1.6  Aus- und Weiterbildung sowie 

christliches Engagement

Im November 2019 fand in Zürich das zwei-
te Neumitgliederseminar (vormals Kandi-
datenseminar) statt. Das Kaderseminar im 
März 2020 sowie das Seminar für die fran-
zösischsprachigen Mitglieder musste kurz 
vor der Durchführung coronabedingt abge-
sagt werden. Im nächsten Jahr werden zwei 
Jahrgänge zu diesen Seminaren aufgeboten. 
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Das Rhetorikseminar musste aus den glei-
chen Gründen in den Herbst 2020 verscho-
ben werden.

3.2 Regionen

3.2.1  West (Genf, Waadt, Neuenburg, 

Freiburg, Unterwallis sowie Tessin)

In Freiburg i. Üe. jubilierte die SA Sarinia 
(125 Jahre). Das Jubiläum der AKV Aleman-
nia (125 Jahre) wurde coronabedingt in den 
Herbst 2020 verschoben.
Hocherfreut darf zudem vermeldet werden, 
dass die Lepontia Friburgensis wieder Farben 
trägt und aktiv im Schw. StV mitmachen will. 
Das langjährige Engagement der Lepontia 
Cantonale trägt verdientermassen Früchte.
In Zusammenarbeit mit der Fédération Ro-
mande wurde ein Übersetzungspool instal-
liert. Die Fédération Romande übernimmt 
dabei die Organisation und Koordination.
StV-Kneipe, Fussballturnier und Platzfu-
xenralley fielen leider der Corona-Pandemie 
zum Opfer.

3.2.2  Mitte (Jura, Bern, Solothurn, Lu-

zern, Ob- und Nidwalden sowie 

Oberwallis)

Eine erste Region Mitte Kneipe war ange-
setzt, musste aber coronabedingt abgesagt 
werden. Mit grossem Erfolg durchgeführt 
wurde dagegen der WAC der AV Semper zur 
StV-Geschichte. Mit der Präsenz und finanzi-
ellen Unterstützung des Schw. StV konnte ein 
erster Verbindungsanlass so grösser realisiert 
werden. Dieses Anlassmodell soll künftig ver-
mehrt zur Anwendung gelangen. Die Lepon-
tia Bernensis zählt wieder 5 Mitglieder.

3.2.3  Nord (Basel, Aargau, Zürich, 

Zug, Schwyz sowie Uri)

Im Herbstsemester fand in Zürich ein Re-
gion Nord Stamm statt. Die Fuxenralley 
musste coronabedingt abgesagt werden. Die 

GV Suitia konnte erfreulicherweise wieder 
neue Mitglieder aufnehmen. Anfang Juli 
konnte der feierliche Reaktivierungskom-
mers durchgestropht werden. Bereits mit 
Beschluss vom 2. Februar 2020 konnte die 
GV Wikinger reaktiviert werden.

3.2.4  Ost (Schaffhausen, Thurgau,  

St. Gallen, Appenzell, Glarus 

sowie Graubünden)

An der Sitzung vom 30. Mai 2020 dispen-
sierte das Zentralkomitee den Altdamenver-
ein der GV Monte Pacis.
Das Jubiläum der AV Notkeriana (30 Jahre) 
wurde coronabedingt ins Jahr 2021 verscho-
ben. Unmittelbar nach Berichterstattung 
stattfinden wird der Jubiläumskommers der 
GV Desertina an St. Placi (30 Jahre).
Wie gewohnt stattgefunden hat der Ost-
schweizer StV-Kommers.

4. Statistik

4.1 Sektionen 

Verbindungen
Beginn  

Vereinsjahr
Ende 

Vereinsjahr

Aktiv 38 39

Dispensiert 39 38

Total 77 77

Neu wieder aktiv: GV Wikinger

Altherren- 
verbände

Beginn  
Vereinsjahr

Ende 
Vereinsjahr

Aktiv 66 65

Dispensiert 11 12

Total 77 77

Neu dispensiert: Monte Pacis

4.2 Mitglieder

Beginn  
Vereinsjahr

Ende 
Vereinsjahr

Aktive 1033 1035

Altherren 3416 3247

Veteranen 2138 2017

Total 6587 6299

Stand Ende Vereinsjahr: nach Mutationen 

5. Schlussbemerkungen

Wie zu lesen ist, konnte im Vereinsjahr trotz 
Corona viel erreicht werden. Dennoch wird 
dieses Jahr als durch Corona geprägt in die 
Geschichte eingehen. Wir sind sicher, dass 
im nächsten Ergänzungsband eines der ers-
ten Kapitel dem Corona-Jahr gewidmet sein 
wird.
Natürlich schmerzt die Absage des Zent-
ralfestes. Das Zentralkomitee ist aber über-
zeugt, dass es einen würdigen Abschluss 
des Vereinsjahres gewährleisten kann. Die 
Vorfreude auf das Zentralfest 2021 in Ein-
siedeln wird aber gleichwohl einfach noch 
grösser.
Das Zentralkomitee dankt allen StVerin-
nen und StVer für das Vertrauen in diesem 
Vereinsjahr. Wie sagte schon Marcus Va-
lerius Martial: «Iuvat ipse labor» oder auf 
Deutsch: «Die Arbeit als solche macht Ver-
gnügen». Ein besonderer Dank gilt allen, die 
uns in der einen und anderen Form unter-
stützt haben. 

Für das Zentralkomitee 2019-2020

B.A. HSG Alessio Palermo v/o Rossi,
Zentralpräsident

Dr. Hans Ruppanner v/o Chrampf,
Vize-Zentralpräsident
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Rapport annuel du 178e Comité central pour l’année  
2019-2020

Préambule du Président central

La deuxième moitié de l’année a été marquée 
par la pandémie de Covid-19. La liste des 
événements annulés pour la SES est longue 
et la triste note de fin (espéronsle) demeure 
l’annulation de la Fête central à Wil. Comme 
au niveau des sections, il ne s’agit cependant 
pas de faire le deuil de ce qui n’a pas pu avoir 
lieu, mais de se concentrer sur l’avenir.
Ce rapport annuel traite pourtant naturel-
lement du passé. Il convient de noter que 
beaucoup de choses ont néanmoins été réa-
lisées cette année. Le travail au sein et pour 
le Comité central a été encore plus intensif 
qu’il ne l’aurait été sans la pandémie de  
Covid-19.
Divers projets ont été menés à bien, ou lan-
cés avec succès. Après la conclusion des dis-
cussions sur le programme de base, l’accent 
a été principalement mis sur la communica-
tion. Avec l’utilisation intensive des réseaux 
sociaux et le projet de valorisation du Civi-
tas, des jalons pionniers ont été posés.
Nous donnons cidessous un aperçu des tra-
vaux du Comité central de cette année. En 
raison de l’annulation de l’AD de printemps 
due au Covid-19, un rapport intermédiaire 
écrit a été à nouveau préparé. C’est pourquoi 
dit rapport fait office de complément.

1. Fête centrale annulée

Le Comité central s’est tenu en contact étroit 
avec les organisateurs de la Fête central, et 
d’autant plus à cause de la menace d’annu-
lation. Des programmes réduits ont égale-
ment été examinés jusqu’à la décision finale.
Une Fête centrale de la Société Suisse des 
Etudiants (SES) n’est pas envisageable si des 
règles de distanciation sociale doivent être 
respectées. En juin, il était encore incertain 
de pouvoir organiser une fête avec plus de 
2000 personnes. Un événement d’une telle 
ampleur nécessite une préparation organi-
sationnelle considérable. Cela est d’autant 
plus vrai lorsque des concepts de protection 
supplémentaires sont nécessaires.
Dans l’ensemble, le Comité central et les or-
ganisateurs ont jugé que les risques liés à la 
poursuite des préparatifs et à leur mise en 

œuvre étaient trop élevés, si bien qu’il était 
préférable d’annuler entièrement la Fête cen-
trale. 
Il a été très difficile pour le Comité central et 
les organisateurs de prendre cette décision.

1.1 Pas d’événements à Wil

Il n’y a pas de «demi» Fête centrale! Le Comi-
té central a donc décidé qu’aucun événement 
officiel n’aurait lieu à Wil. Toutes les sec-
tions, tous les groupements ainsi que toutes 
les StVerinnen et tous les StVer ont été ap-
pelés à ne rien organiser à Wil. Selon la per-
ception du public, il n’y a pas d’événements 
«privés» de portants-couleurs sur un site de 
Fête centrale, même s’ils étaient autorisés.

1.2 Assemblée des délégués

L’AD de printemps ayant dû être annulée à 
cause du Covid-19, l’Assemblée ordinaire 
des délégués a été fixée au samedi 5 sep-
tembre 2020 à Soleure. Un requiem pour les 
StVerinnen et StVer décédés au cours de la 
dernière année y est également agendé. 

1.3 Assemblée générale

L’Assemblée des délégués à Soleure n’est pas 
une Fête centrale alternative. C’est pourquoi 
le Comité central a décidé, sur la base de l’or-
donnance fédérale Covid-19 actuellement en 
vigueur, de tenir les assemblées générales de 
cette année sous forme électronique. Cette 
décision a également été prise avec le cœur 
lourd, car la possibilité de débattre et de 
participer activement aux réunions est un 
élément essentiel d’une association qui re-
pose sur ses membres. Les explications cor-
respondantes ont été fournies dans le cadre 
de la publication des affaires de l’Assemblée 
des Actifs et des Anciens. (voir p. 6–13)

2. Programme annuel

2.1 Programme de base

–  Publier une brochure esthétique sur le pro-
gramme de base.

Deux concepts ont été commandés pour 
matérialiser le programme de base sous la 
forme d’une brochure pratique. L’un d’entre 
eux a depuis été réalisé avec succès. Ce ca-
hier finalisé peut être obtenu gratuitement 
auprès du Secrétariat central.

–  Conceptualiser la mise en œuvre du pro-
gramme de base.

Le Comité central a traité intensivement de 
la mise en œuvre du programme de base lors 
d’une réunion à huis clos. L’interprétation 
du programme a donné lieu à diverses idées :
•  Création d’une plateforme d’emploi et 

d’une bourse de stages
•  Mise en place de cercles professionnels 

dans toute la Suisse sur le modèle de 
l’ÖCV

•  Extension du principe de parrainage de 
sections

•  Création d’un point de contact pour les si-
tuations personnelles difficiles

•  Solution pour une banque de données 
pour les Anciens à l’étranger

•  Crédits des universités pour le travail bé-
névole

•  Journée d’information universitaire éten-
due avec indication de perspectives pro-
fessionnelles

•  Contributions pertinentes dans le do-
maine de la politique de l’éducation; pour 
tous les autres sujets, la contribution à la 
formation de l’opinion doit être au pre-
mier plan

•  Développement de la présence sur les ré-
seaux sociaux

•  Plus de grands événements publics, mais 
un soutien aux événements des sections;  
la seule exception est le Forum de Rhein-
felden, qui a lieu tous les 2 ans.

•  Les commissions continueront à organi-
ser des événements spécifiques pour tous 
les StVer, qui traitent de sujets d’actualité 
(comme Air 2030) ou servent à la forma-
tion de réseaux (comme le Stamm parle-
mentaire).
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Quelques idées de cette liste sont déjà en 
cours de réalisation et seront examinées en 
détail plus loin dans ce rapport annuel. La 
mise en œuvre des autres propositions devra 
être examinée au cours de l’année à venir.

2.2 Membres

–  Améliorer la conception de l’exploitation du 
potentiel de membres dans les hautes-écoles et 
prendre les premières mesures.

Les concepts des Comités centraux précé-
dents ont été complétées et vérifiées. En ce 
qui concerne les hautes écoles spécialisées, 
il est prévu à l’avenir de se concentrer sur 
les sept hautes écoles spécialisées où sont 
proposés des programmes de bachelor et de 
master. Il s’agit des huit hautes écoles spécia-
lisées publiques, y compris leurs sous-écoles:
• Berner Fachhochschule (BFH)
• Fachhochschule Graubünden (FHGR)
•  Fachhochschule Nordwestschweiz 

(FHNW)
• Fachhochschule Ostschweiz (FHO)
•  HES-SO Haute école spécialisée de Suisse 

occidentale
• Hochschule Luzern (HSLU)
• Zürcher Fachhochschule (ZFH)

Toutes les hautes écoles spécialisées ont ac-
cès à des sections, soit dans leur établisse-
ment d’études lui-même, ou à l’aide des sec-
tions académiques qui acceptent également 
des étudiants des hautes écoles spécialisées. 
Dans certains cas, les étudiants des hautes 
écoles spécialisées sont déjà membres de so-
ciétés académiques. Dans le cadre des confé-

rences pour Seniors, les sections ont égale-
ment été sensibilisées à cette opportunité, 
et expressément encouragées à intensifier 
leurs efforts publicitaires dans les hautes 
écoles spécialisées. Ainsi, les résolutions des 
précédents Comités centraux ont été traitées 
et mises en œuvre.

–  Établir une collection d’ idées pour soutenir 
les sections qui ont des problèmes de recrute-
ment.

Dans le cadre des ateliers des Fuxmajor, 
à l’occasion du séminaire des nouveaux 
membres, ainsi qu’au cours des visites des 
sections des CC régionaux, les documents 
correspondants ont été mis en place. Ils ont 
été préparés et rédigés par le département 
de la relève. Ils sont disponibles gratuite-
ment dans l’espace membres sous la ru-
brique «Outils». Fidèle à la devise «Il n’y a 
rien de bon si on ne le fait pas», le guide des 
concepts publicitaires n’est qu’un point de 
départ des rubriques. La création et la mise 
en œuvre réussie doivent être effectuées par 
les sections elles-mêmes. Étant donné que 
l’enseignement présentiel sera en partie ré-
duit au cours du prochain semestre acadé-
mique d’automne, toutes les sections sont 
appelées à examiner le moyen de recruter de 
nouveaux membres.

–  Lancer un projet-pilote pour le cercle profes-
sionnel.

Il sera lancé avec le projet pilote «Cercle pro-
fessionnel des juristes». Une équipe de base 
a été créée autour de Daniel Frey v/o Carajo, 

AV Fryburgia, qui s’occupe maintenant de 
sa mise en œuvre concrète. Cela comprend 
un bilan, ainsi que l’organisation d’un pre-
mier événement de mise en réseau pour les 
juristes. Si le projet pilote est couronné de 
succès, il sera possible de décider à quels 
autres cercles professionnels il convient de 
s’adresser et si, ou comment, les cercles pro-
fessionnels doivent être intégrés dans l’orga-
nisation de la SES.

2.3 Communication

–  Prendre position au moins deux fois sur des 
sujets de politique de l’éducation ou de poli-
tique sociale.

Une prise de position a été publiée sur la si-
tuation de la politique de l’éducation dans le 
contexte de la pandémie de Covid-19. Elle a 
été publiée dans le cadre de la discussion sur 
la mise en œuvre des examens de maturité. Le 
Comité central est convaincu qu’il n’est pas 
nécessaire de se concentrer sur la question 
de savoir si et comment les examens sont ef-
fectués. Il est plutôt important de veiller à ce 
que l’égalité des chances soit maintenue au 
moyen de mesures appropriées et que la per-
méabilité des différents parcours éducatifs 
soit garantie sous sa forme actuelle. Enfin, il 
est important que les ressources financières 
affectées à l’éducation ne soient pas réduites 
au cours du refinancement d’après crise.
Fin juin 2020, le Comité central est interve-
nu par le biais d’un communiqué de presse 
et de contacts directs contre la suppression 
de l’abonnement général à prix réduit pour 
les étudiants. Les CFF ont été invités à procé-
der à une réévaluation.
Délibérément, l’attention sera plus portée 
sur les questions de politique de l’éducation 
à l’avenir. C’est pourquoi la Commission 
de la politique de l’éducation a été chargée 
d’élaborer des positions fondamentales 
pour les prises de position concernant l’édu-
cation, conformément à l’art. 40 ch. 3. 
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Sur d’autres questions, et particulièrement 
en ce qui concerne les votations, la forma-
tion d’opinion doit être intensifiée. Des 
analyses correspondantes sont prévues à 
l’avenir dans le Civitas. Tout l’éventail des 
opinions sera sciemment mis en évidence.

–  Mettre en service le site internet commun des 
Fêtes centrales.

Le site internet central a été mis en fonction 
comme prévu pour la Fête central de Wil. 
Le travail conceptuel concernant le type et 
l’étendue de l’archivage des données lors 
du passage au nouveau site pour le nouveau 
lieu de fête a été achevé. En conséquence, le 
site web sera transféré à Einsiedeln en sep-
tembre 2020.

–  Réviser l’apparition du Civitas et réévaluer 
son contenu.

Le Comité central a mis en place un groupe 
de travail à cet effet:
• CP Alessio Palermo v/o Rossi
 (Département)
• VCP Dr. Hans Ruppanner v/o Chrampf 
 (Département)
• Thomas Gmür v/o Mikesch 
 (Rédacteur en chef du Civitas)
• Kilian Ebert v/o Fanat 
 (Responsable de la communication)
• Heinz Germann v/o Salopp 
 (Secrétaire central)
• Dominik Feusi v/o Caritas 
 (Rédacteur Tamedia au Parlement fédéral)
• Basil Böhni v/o Medial 
 (Böhni Communications)
• Harry Ziegler v/o Goliath 
 (Rédacteur en chef de la Zuger Zeitung)

Le groupe de travail a analysé le Civitas et a 
fait des recommandations au Comité central 
dans un rapport final complet. Cellesci ont 
été approuvées lors de la réunion finale. Les 
changements suivants suivront:
1)  Le Civitas sera à l’avenir structuré en 

deux parties (partie thématique et partie 
associative).

2)  Le traitement des sujets dans la partie 
éditoriale sera plus varié et plus contro-
versé. Le rédacteur en chef doit égale-
ment pouvoir intervenir sur le plan ré-
dactionnel.

3)  Le design du Civitas sera essentiellement 
maintenu. Cependant, il devrait être 
traité de manière plus créative (concep-

tion des colonnes et des images).
4)  Dorénavant, cinq éditions sont prévues, 

dont une conçue comme livret de fête 
pour la Fête centrale.

5)  En plus de l’édition imprimée, une plate-
forme en ligne sera mise en place.

6)  La structure existante avec le comité de 
rédaction sera maintenue pour l’essen-
tiel, mais sera complétée de manière 
ponctuelle.

7)  Le groupe de travail suivra la mise en 
œuvre des recommandations pendant 
une période d’une année, puis fera rap-
port et formulera d’autres recommanda-
tions le cas échéant.

2.4 Manifestations

–  Organiser une manifestation Foi et Vie par 
région avec l’aide des aumôniers régionaux.

Un événement est à nouveau prévu pour le 
mois d’août dans la région Est. La descrip-
tion des tâches des aumôniers régionaux a 
été adaptée. Leurs tâches comprennent les 
points suivants:
•  Être une personne de contact pour les 

StVerinnen et StVer pour les affaires reli-
gieuses.

•  Apporter un soutien spirituel auprès des 
sections comme auprès des StVerinnen et 
StVer.

•  Apporter un soutien aux StVerinnen et  
StVer dans la découverte de leur foi.

En outre, les aumôniers régionaux suivants 
pourront être «nommés» lors de la réunion 
finale:

Ouest FR:  vacant
Ouest DE:   Martin Bergers v/o Curo (au-

mônier catholique de l’Université 
de Fribourg)

Ouest IT:  Don Carlo Vassalli v/o Borromeo 
(vicario parrocchiale di Gordola)

Centre:  Ruedi Heim v/o Loyola (curé de la 
paroisse Bern-Ouest)

Nord:   P. Benedikt Locher OSB v/o Se-
nex (vicaire à St. Marien, Bâle)

Est:  Sebastian Wetter v/o Schalk (vi-
caire de l’unité pastorale Gaster)

Les tâches et les personnes seront présentées 
dans le prochain numéro du Civitas et se-
ront affichées dans l’espace interne.
– Conceptualiser le prix Scientia.
Un premier concept de Prix Scientia a été 
mis sur pied. Toutefois, ce concept devra 
être affiné et examiné au cours de l’année à 
venir avant de pouvoir être mis en œuvre.

–  Effectuer la manifestation publique de l’au-
tomne 2019 avec le forum Rheinfelden avec 
plus de 100 personnes.

L’événement à Rheinfelden fut un franc suc-
cès. Le CO est prêt à réaliser la prochaine 
édition en automne 2021.

–  Participer au week-end tripartite des Füchse à 
Innsbruck avec plus de 20 membres de la SES.

Le week-end tripartite des füchse de cette 
année a été annulé dû aux directives of-
ficielles. Nous aurions atteint le nombre 
d’inscriptions prévues. Ce weekend ne sera 
pas rattrapé cette année. L’ÖCV a accepté de 
réaliser le week-end en 2021 à Innsbruck.

CC

Réunion du CC
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3.  Divers des dicastères et 
régions

3.1 Dicastères

3.1.1 Interne au Comité central

Le Comité central a tenu un total de neuf ré-
unions, dont deux entièrement numériques. 
La Lex CC a été complétée de telle manière 
qu’en cas de crise, le Président central, le 
Vice-Président central et le Secrétaire cen-
tral puissent ensemble décider de mesures 
d’urgence par le biais de conférences télépho-
niques et vidéo. En général, les rencontres nu-
mériques ont fait leurs preuves. Des comptes 
Microsoft complets, y compris Teams, sont 
désormais disponibles grâce à la mise à jour 
des comptes de courrier électronique. En 
même temps, les documents ont été mis à 
disposition et sont modifiables par tous.
La coopération entre les représentants des 
Actifs et des Anciens a été à nouveau de 
bonne qualité. Du point de vue des représen-
tants Actifs, les représentants des Anciens 
devraient s’impliquer plus activement dans 
les départements, notamment dans des pro-
jets de longue durée.

3.1.2 Relations extérieures et publiques

La réunion tripartite (CV, ÖCV et SES) 
2019 a été organisée par la SES à Bâle. Il a 
été possible de participer à quelques mani-
festations à l’étranger. Les temps forts des 
réunions des cartels ont malheureusement 
été annulés en raison de la pandémie de 
Covid-19. Cependant, une délégation du Co-
mité central a pu participer à un événement 
très rare de l’ÖCV: la remise du ruban «in 
vestigiis Wolleck». Le Bal de la Rudolfina 
Redoute à Vienne a également pu être fré-
quenté avant le confinement. Stimulée par 
la crise de Covid-19, des vidéoconférences 
mensuelles ont eu lieu entre les dirigeants 
Anciens dirigeants des trois associations. 
Ces contacts se sont avérés très précieux 

pour toutes les parties et seront poursuivis 
en conséquence. Sur des sujets spécifiques 
tels que la «formation» ou les «médias», le 
cercle des participants a été élargi pour in-
clure les responsables concernés.
L’EKV s’est occupé d’une nouvelle réforme 
structurelle. Cependant, en raison des 
conditions causées par le Covid-19, les déci-
sions ont dû être reportées à l’automne 2020. 
La SES sera représentée par un membre du 
Comité central ou par Martin Dufek v/o 
Tüüsch, délégué à l’EKV.
Les demandes des médias ont pu être trai-
tées régulièrement et rapidement. 
La coopération avec le responsable des com-
munications a été intensifiée. Avec l’adapta-
tion du concept en ligne, les jalons pertinents 
ont désormais été ajustés. En outre, le lance-
ment d’une vidéo a été décidé et entrepris.

3.1.3 Relève

Alors que les nouveaux membres ont pu être 
admis en automne comme le veut la coutume, 
le recrutement de nouveaux membres a été 
pratiquement impossible durant le semestre 
de printemps. Le semestre a été presque en-
tièrement annulé. La situation de la Gym-
nasia reste très tendue. Là aussi, l’arrêt de 
l’enseignement lié au Covid-19 a rendu plus 
difficile la recherche de nouvelles recrues.

3.1.4 Politique sociale et finances

La Commission politique s’est réunie quatre 
fois l’année dernière et a organisé le Stamm 
parlementaire, qui fut très fréquenté. Un 
événement sur la politique de la santé à Zu-
rich suivra à l’automne 2020. Un membre 
supplémentaire de la commission a été élu. 
Il y a également trois intéressés.
Le CO de la Fête centrale à Wil a reçu une 
aide de CHF 25 000. En raison de l’annula-
tion, CHF 20 000 francs ont été restitués. 
Avec les CHF 5000, la SES a contribué aux 
frais déjà engagés.
En outre, la facture du Jubilé a été close. En 
termes de dépenses, le budget a été respecté 
et, – en ce qui concerne la réimpression et 
le volume supplémentaire de l’histoire de 
la SES – même réduit. En revanche, le mon-
tant des contributions reçues pour le Jubilé 
a été légèrement inférieur au budget prévu. 
Les livres non-vendus ont été inclus dans 
les comptes ordinaires de l’association à un 
prix unitaire de CHF 15.90, ce qui a permis 
d’équilibrer le compte du Jubilé.

3.1.5  Politique de l’éducation et  

affaires internes

La Commission de la politique de l’éduca-
tion s’est réunie six fois l’année dernière. 
La Commission a poursuivi ses travaux thé-
matiques sur Horizon 2020 et Erasmus, sur 
l’équivalence et la valeur des diplômes de 
différentes universités, sur les Future Skills 
et sur la question «La formation des ensei-
gnants répondelle aux exigences du pro-
gramme d’études 21?». Enfin, une journée 
de séminaire sera organisée pour le début de 
l’année 2021.
Le renouvellement de la base de données des 
membres s’est concrétisé. L’objectif est de le 
mettre au niveau de l’état actuel de la tech-
nique. Les principes de base ont été élaborés 
et un groupe de travail a été mis en place:
•  Daniel Straub v/o Sec,
 représentant du Comité central
• Simon Ringeisen v/o C++
• Raphael Imahorn c/o Castus
•  Heinz Germann c/o Salopp,
 Secrétaire central
Ce dernier va maintenant prendre les me-
sures d’application nécessaires.

Pour les étudiants en situation personnelle 
difficile, un nouveau point de contact «le 
ruban offert» a été créé. L’objectif est de 
donner l’occasion de discuter avec un expert 
indépendant et d’indiquer les solutions pos-
sibles. Les StVerinnen et StVer suivants ont 
été retenus à cette fin:
• Questionnement spirituel:
 Urs Corradini v/o Clever
• Problèmes psychologiques:
 Demande en attente
• Questions internes et juridiques:
 Mirjam Steger v/o Memphis
• Questions de planification de carrière:
 Demande en attente

L’offre est plus spécialement présentée dans 
la prochaine édition de la Civitas.

3.1.6  Formation, formation continue 

et engagement social

En novembre 2019, le deuxième séminaire 
des nouveaux membres (anciennement sé-
minaire des candidats) a eu lieu à Zurich. 
Le séminaire des cadres de mars 2020 ainsi 
que le séminaire pour les romands ont dû 
être annulés peu de temps avant leur dérou-
lement en raison du Covid-19. L’année pro-

CC
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chaine, deux promotions seront invitées à 
ces séminaires. Le séminaire de rhétorique 
a dû être reporté à l’automne 2020 pour les 
mêmes raisons.

3.2 Régions

3.2.1  Ouest (Genève, Vaud, Neuchâtel, 

Fribourg, Valais Bas-Valais)

À Fribourg, la SA Sarinia a fêté son Jubi-
lé (125 ans). Le Jubilé de l’AKV Alemannia 
(125 ans) a été reporté à l’automne 2020 à 
cause du Covid-19.
C’est également un grand plaisir d’annoncer 
que la Lepontia Friburgensis porte à nouveau 
ses couleurs et souhaite participer active-
ment à la SES. L’engagement de longue date 
de la Lepontia Cantonale porte ses fruits.
Un groupe de traduction a été mis en place en 
collaboration avec la Fédération Romande. 
La Fédération Romande est responsable de 
son organisation et de la coordination.
La StV-Kneipe, le tournoi de football et le 
Fuxenrally de la place de Fribourg ont mal-
heureusement été aussi victimes de la pan-
démie de Covid-19.

3.2.2  Centre (Jura, Berne, Soleure, 

Lucerne, Obwald et Nidwald, 

Haut-Valais)

Une première Kneipe de la région centre était 
prévue, mais elle a dû être annulée à cause du 
Covid-19. Le WAC de l’AV Semper sur l’his-
toire de la SES a en revanche été réalisé avec 

beaucoup de succès. Grâce à la présence et au 
soutien financier de la SES, un premier évé-
nement d’importance a pu être réalisé par 
une section. Ce modèle d’événement sera 
plus souvent utilisé à l’avenir. La Lepontia 
Bernensis compte à nouveau 5 membres.

3.2.3  Nord (Bâle, Argovie, Zurich, 

Zoug, Schwyz, Uri)

Au cours du semestre d’automne, un Stamm 
de la région nord a eu lieu à Zurich. Le Fuxen-
rally a dû être annulé à cause du Covid-19. 
Heureusement, la GV Suitia a pu accueillir 
de nouveaux membres. Au début du mois de 
juillet, le Kommers solennel de réactivation 
a pu être fêté. La GV Wikinger a put déjà être 
réactivée par décision du 2 février 2020.

3.2.4  Est (Schaffhouse, Thurgovie, 

Saint Gall, Appenzell, Glaris et 

Grisons)

Lors de la réunion du 30 mai 2020, le Comité 
central a dispensé la section des Anciennes 
de la GV Monte Pacis.
Le Jubilé de l’AV Notkeriana (30 ans) a été 
reporté à 2021 à cause du Covid-19. Immé-
diatement après le rapport, le Jubilé de la GV 
Desertina aura lieu à la St. Placi (30 ans).
Comme d’habitude, le Kommers de la SES 
de Suisse orientale a eu lieu.

4. Statistiques

4.1 Sections 

Les sections 
d’Actifs

Au début 
de l’année 
sociétaire

À la fin de 
l’année 

sociétaire

Actives 38 39

Dispensées 39 38

Total 77 77

Nouvellement active: GV Wikinger

Les associa-
tions d’Anciens

Au début 
de l’année 
sociétaire

À la fin de 
l’année 

sociétaire

Actives 66 65

Dispensées 11 12

Total 77 77

Nouvellement dispensée: Monte Pacis

4.2 Membres

Au début 
de l’année 
sociétaire

À la fin de 
l’année 

sociétaire

Actifs 1033 1035

Anciens 3416 3247

Vétérans 2138 2017

Total 6587 6299

5. Remarques finales

Comme vous avez pu le constater, beaucoup 
de choses ont pu être réalisées au cours de 
l’année malgré le Covid-19. Néanmoins, 
cette année restera dans l’histoire comme 
étant marquée par la pandémie. Nous 
sommes sûrs que l’un des premiers chapitres 
du prochain volume supplémentaire sera 
consacré à l’Année du Covid-19.
Bien sûr, l’annulation de la Fête centrale est 
douloureuse. Toutefois, le Comité central est 
convaincu qu’il peut garantir une conclu-
sion digne à cette année particulière. Nous 
anticipons d’autant plus le plaisir de la Fête 
centrale de 2021 à Einsiedeln.

Le Comité central tient à remercier tous les 
membres pour leur confiance en cette an-
née. Comme l’a dit Marcus Valerius Martial: 
«Iuvat ipse labor» ou en français: «Le travail 
en tant que tel est un plaisir». Nous remer-
cions tout particulièrement toutes celles et 
ceux qui nous ont soutenus d’une manière 
ou d’une autre. 

Pour le Comité central 2019-2020

B.A. HSG Alessio Palermo c/o Rossi,
Président central

Dr. Hans Ruppanner c/o Chrampf,
Vice-Président central

CC

La redoute de la Rudolfina à Vienne a 

marquée un highlight pour le CC.

«Séance» de la Fédération Romande



Civitas 4/2019-2020 25

Bericht der Geschäftsprüfungskommission für das Vereinsjahr 2019-2020

Prüftätigkeit

Gemäss Art. 49 der Zentralstatuten prüft die 

GPK die Amtstätigkeit des CC, die ordnungs-

gemässe Durchführung der Aktiven-, Alther-

ren- und Delegiertenversammlungen, sowie 

die Umsetzung von deren Beschlüssen, die 

Kassaführung und die Vereinsrechnung. Über 

das abgelaufene Vereinsjahr wird hiermit Be-

richt erstattet.

Die GPK hat eine interne Sitzung am 18. No-

vember 2019 abgehalten. Darüber hinaus nah-

men Vertreter der GPK am Übergabeseminar 

vom 7. September 2019 und an der CC-Sitzung 

vom 8. Dezember 2019 teil. 

Die GPK stützt sich bei ihrer Beurteilung auf die 

bis dato vorliegenden Protokolle der CC-Sitzun-

gen, den Entwurf des Schlussberichts vom 8. 

Juli 2019 sowie die mündlichen Berichte des CC 

anlässlich des Schlussgesprächs vom 27. Juni 

2020. Die Vereinsführung und Kassaführung 

wurde am 27. Juni 2020 überprüft.

Amtstätigkeit des CC

Das CC unter der Leitung von Alessio Palermo 

v/o Rossi als CP und Dr. Hans Ruppanner v/o 

Chrampf als VCP hat im vergangenen Amtsjahr 

gute Arbeit geleistet, den Schw. StV angemessen 

vertreten und zum Wohle des Vereins geleitet.

Die Zusammenarbeit zwischen den Vertretern 

der Aktivitas und jenen der Altherrenschaft ist 

aus der Sicht der GKP sehr erfreulich verlaufen. 

Die Jahresziele, die sich das CC zu Beginn des 

Vereinsjahres gesteckt hatte, konnten zu einem 

grossen Teil erreicht werden und wo nötig wur-

den wichtige Arbeiten für das kommende Jahr 

aufgegleist.

Die GPK nimmt wohlwollend zur Kenntnis, dass 

es dem CC nach erfolgreicher Durchführung ei-

ner Klausurtagung gelungen ist, die praktische 

Umsetzung des neuen Grundsatzprogramms 

aufzugleisen und in diesem Zusammenhang 

sinnvolle Projekte anzustossen. Dass diese 

teilweise noch nicht vollumfänglich realisiert 

werden konnten, ist primär dem Umstand ge-

schuldet, dass ein einziges Jahr hierfür kaum 

ausreichen kann. 

Die Delegiertenversammlung vom 28. März 

2020 musste aufgrund der Covid-19-Situation 

korrekterweise abgesagt werden. Durch die 

Absage des Zentralfestes werden auch die Ge-

neralversammlungen vom 5. September 2020 in 

angepasster Form stattfinden. Die entsprechen-

den Anpassungen hat das CC in enger Rück-

sprache mit der GPK vorgenommen.

Das CC hat sich insbesondere während des vom 

Bundesrat verordneten Lockdowns überaus tat-

kräftig gezeigt und mit dem Aufbau des sehr 

geschätzten Programms «StVer helfen StVer» 

sowie einer speziellen Civitas zum Thema «Die 

Schweiz im Krisenmodus» herausragende Arbeit 

geleistet. Ihr Engagement zum Wohle unseres 

Vereins während des gesamten Vereinsjahres, 

speziell aber auch in diesen ausserordentlichen 

Monaten ist herzlichst zu verdanken.

Vereinsrechnung und Kassaführung

Die Jahresrechnung und Kassaführung wur-

den von der GPK am 27. Juni 2020 eingehend 

geprüft. Die verlangten Unterlagen und Infor-

mationen konnten vorgelegt respektive erteilt 

werden. Die Ausgaben des CC liegen insgesamt 

innerhalb der jeweiligen Budgetrahmen, wobei 

die GPK feststellen musste, dass hinsichtlich 

der durch des Spesenreglement gedeckten 

Ausgaben für das CC noch immer ein gewisser 

Klärungsbedarf besteht. Dem CC wird daher 

empfohlen, für die Zukunft noch detaillierter zu 

definieren, wie und in welcher Höhe die Vereins-

aktiven eingesetzt werden, und soweit ange-

zeigt, konkrete Ausgabenbeschlüsse zu fassen.

Die Rechnung entspricht Gesetz sowie Statuten 

und die Rechnungslegung erfüllt die Anforde-

rungen des Finanzreglements. 

Wie bereits in den vergangenen Jahren be-

merkt, wurden sämtliche Erträge und Ausgaben 

im Zusammenhang mit dem 175-Jahr-Jubiläum 

vom Zentralsekretär zwecks Übersichtlichkeit 

und Nachvollziehbarkeit in einer separaten 

Rechnung erfasst. Diese konnte mittlerweile 

abgeschlossen und durch die GPK ebenfalls 

eingehend geprüft werden. Auch sie entspricht 

Gesetz sowie Statuten und erfüllt sämtliche 

notwendigen Anforderungen. Die nun durch-

geführte Überführung in die ordentliche Buch-

haltung erfolgte korrekt und ist zu begrüssen.

Die Arbeit des Zentralsekretärs Germann v/o 

Salopp ist ebenfalls herzlichst zu verdanken.

Anträge an die Aktiven und Altherrenver-

sammlung

Die GPK beantragt, dem Zentralkomitee 2019-

2020 Decharge zu erteilen und die geleistete 

Arbeit zu verdanken.

Die GPK beantragt weiter, die Rechnung des Ver-

einsjahres 2019-2020 sowie die Jubiläumsrech-

nung «175 Jahre» zu genehmigen, dem Zent-

ralsekretär für das Vereinsjahr 2019-2020 sowie 

die Jubiläumsrechnung «175 Jahre» Decharge 

zu erteilen und seine Arbeit zu verdanken.

Winterthur, 14. Juli 2019

Für die Geschäftsprüfungskommission:

Mirjam Steger v/o Memphis, Präsidentin

Andreas Ott v/o Castro, Vizepräsident

Anina Brunner v/o Miroir, Altherrenvertreterin

Stefan Kölbener v/o Norm, Altherrenvertreter

Andreas Mattle v/o Winglet, Aktivenvertreter

Katja Blumer v/o Versailles, Aktivenvertreterin

Ehrengericht
Das Ehrengericht hatte im vergangenen Jahr keine Geschäfte zu behandeln.

GPK/Ehrengericht

Klausursitzung des CC
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Commission de gestion/Tribunal d’honneur

Rapport de la Commission de gestion pour l’année sociétaire 2019-2020

Activités de surveillance

Conformément à l’article 49 des statuts cen-

traux, la Commission de gestion (CG) supervise 

les activités du Comité central (CC), le bon dé-

roulement des Assemblées des Actifs, des An-

ciens et des Délégués ainsi que l’application de 

leurs décisions, la bonne tenue de la caisse et 

des comptes de la société. Elle rend son rapport 

sur l’année sociétaire écoulée sous une forme 

appropriée.

La CG a tenu une séance interne le 18 no-

vembre 2019. En outre, des représentants de 

la CG ont participé au séminaire de transfert 

du 7 septembre et à la séance du CC du 8 dé-

cembre 2019.

La CG fonde son évaluation sur les procès-ver-

baux des séances du CC couvrant la période 

s’étendant jusqu’à ce jour, sur le projet de rap-

port final du 8 juillet 2020, et sur son dernier 

échange avec le CC datant du 27 juin 2020. 

La gestion de la SES et de ses comptes a été 

contrôlée le 27 juin 2020.

Activités du Comité central

Le CC, dirigé par Alessio Palermo v/o Rossi en 

tant que CP et Hans Ruppanner v/o Chrampf en 

tant que VCP, a effectué du bon travail au cours 

de l’année écoulée, en représentant dignement 

la SES et en la dirigeant pour son bien.

La collaboration entre les représentants de l’Ac-

tive et ceux de l’Ancienne était, du point de vue 

de la CG, très agréable. Les objectifs annuels 

que le CC s’était fixés au début de l’année d’as-

sociation ont été largement atteints et, le cas 

échéant, un travail important a été entamé pour 

l’année suivante.

La CG prend bonne note du fait que le CC, après 

la réussite d’une réunion à huis clos, a réussi à 

mettre en pratique la nouvelle déclaration poli-

tique et, dans ce contexte, a lancé des projets 

significatifs. Le fait qu’elles n’aient pas encore 

pu être pleinement réalisées est principalement 

dû au fait qu’une seule année peut difficilement 

suffire à cet effet. 

La réunion des délégués du 28 mars 2020 a 

dû être annulée en raison de la situation du 

Covid-19. En raison de l’annulation de la Fête 

central, les assemblées générales du 5 sep-

tembre 2020 auront également lieu sous une 

forme adaptée. Le CC a procédé aux ajuste-

ments correspondants en étroite consultation 

avec la CG. 

Le CC s’est montré très actif, notamment lors 

du blocage ordonné par le Conseil fédéral, et a 

réalisé un travail remarquable en mettant sur 

pied le très apprécié programme «StVer helfen 

StVer» et une Civitas spéciale sur le thème de 

la «Suisse en mode de crise». Leur engagement 

au profit de notre association pendant toute 

l’année associative, mais surtout pendant ces 

mois extraordinaires est sincèrement apprécié.

Comptes de la société et gestion

de la trésorerie

Les comptes annuels et la gestion de la ont 

été examinés de manière approfondie par la CG 

le 27 juin 2020. Tous les documents et infor-

mations requis ont être présentés ou transmis 

sans délai. Les dépenses du CC entrent dans 

leur intégralité dans le cadre budgétaire prévu. 

Dans l’ensemble, les dépenses du CC se situent 

dans les limites budgétaires respectives, bien 

que le CC ait dû constater qu’il y a encore un 

certain besoin de clarification concernant les 

dépenses du CC couvertes par les règlements 

de dépenses. Il est donc recommandé au CC 

de définir plus en détail pour l’avenir comment 

et dans quelle mesure les actifs de l’association 

seront utilisés et, le cas échéant, de prendre des 

décisions concrètes en matière de dépenses.

Les comptes correspondent à la loi et aux sta-

tuts et la tenue des comptes remplit les exi-

gences du Règlement des finances.

Comme indiqué par le Secrétaire central lors 

des années précédentes, dans un but de clar-

té et de compréhensibilité, tous les revenus 

et les dépenses relatifs au Jubilé du 175e sont 

saisis dans un compte distinct. Diese konnte 

mittlerweile abgeschlossen und durch die GPK 

ebenfalls eingehend geprüft werden. Auch sie 

entspricht Gesetz sowie Statuten und erfüllt 

sämtliche notwendigen Anforderungen. Die 

nun durchgeführte Überführung in die ordent-

liche Buchhaltung erfolgte korrekt und ist zu 

begrüssen.

Le Secrétaire central Germann v/o Salopp mé-

rite de cordiaux remerciements pour son travail.

Motions auprès de l’Assemblée des Actifs 

et des Anciens

La CG propose de donner la décharge au CC 

2019-2020 et de le remercier pour le travail 

accompli.

La CG propose d’approuver les comptes annuels 

2019-2020 ainsi que les comptes du jubilé 175 

ans, de décharger le Secrétaire central pour 

l’année 2019-2020 ainsi que pour le jubilé 175 

ans et de le remercier pour son travail.

Winterthour, le 14 juillet 2019

Pour la Commission de gestion:

Mirjam Steger v/o Memphis, Présidente

Andreas Ott v/o Castro, Vice-Président

Anina Brunner v/o Miroir, Représentante des Anciens

Stefan Kölbener v/o Norm, Représentant des Anciens

Andreas Mattle v/o Winglet, Représentant des Actifs

Katja Blumer v/o Versailles, Représentante des Actifs

Tribunal d’honneur
Le Tribunal d’honneur n’avait pas d’affaire à traiter l’année passé.
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Aktivenversammlung 2019 – Protokoll
Samstag, 31. August 2019, 14.00–16.11 Uhr, Centre sportif, St-Maurice

1. Begrüssung

Zentralpräsident Matthias Amrhein v/o 
Silber (CP Silber) eröffnet die Aktivenver-
sammlung, begrüsst alle Anwesenden und 
heisst die Neumitglieder, seine Amtsvorgän-
ger sowie die ausländischen Gäste willkom-
men. Die Aktivenversammlung wurde sta-
tutenkonform in der Civitas angekündigt. 
Innert Frist wurden beim Zentralkomitee 
keine Anträge auf Traktandierung eines 
Geschäfts eingereicht, womit die Traktan-
denliste definitiv ist. Von der Geschäfts-
prüfungskommission (GPK) wurden 331 
Stimmkarten ausgegeben. Die Aktivenver-
sammlung ist somit beschlussfähig.

2. Wahl der Stimmenzählenden

Die Aktivenversammlung wählt auf Vorschlag 
des Zentralkomitees Melanie Bellwald v/o Sil-
va (BE!), Adrian Grossenbacher v/o Hulk (ST!) 
und Pascal Dorier v/o Ewok (BU!) mit offen-
sichtlichem Mehr als Stimmenzählende.

3. Grussworte

CP Silber dankt St-Maurice für die Gast-
freundschaft, dem OK für die Organisation 
und Durchführung des Zentralfestes und 
den ausländischen Delegationen für ihren 
Besuch.
Marie Rochel v/o Rockette, Präsidentin des 
OK, sowie Michel Galliker, Gemeinderat, 

heissen ihrerseits alle StVerinnen StVer in 
St-Maurice willkommen und wünschen ein 
erfolgreiches und farbenfrohes Zentralfest.
Johannes Fischer, Vorortspräsident des Car-
tellverbands der katholischen deutschen 
Studentenverbindungen (CV), Michael Bayr-
hammer v/o Beccaria, Vorortspräsident des 
Österreichischen Cartellverbands (ÖCV), 
Katharina Franz v/o Pax, Vizepräsidentin 
der Vereinigung Christlicher farbentragen-
der Studentinnen in Österreich (VCS), To-
bias Klaghofer v/o Bacchus, Kartellprätor 
des Mittelschüler-Kartell-Verbands (MKV), 
sowie Cornelia Fischer v/o Gutta, Damen-
vertreterin des Verbands farbentragender 
Mädchen (VfM), danken herzlich für die 
Einladung und überbringen die besten 
Grüsse aus ihren Verbänden.

4.  Genehmigung des Protokolls  

der Aktivenversammlung vom  

1. September 2018 in Engelberg

Die Aktivenversammlung genehmigt das Proto-
koll der Aktivenversammlung vom 1. September 
2018 in Engelberg mit offensichtlichem Mehr.

5.  Mitteilungen der Delegierten-

versammlung

CP Silber orientiert über die Delegiertenver-
sammlung. Die Geschäfte der Aktiven- und 
der Altherrenversammlung wurden vorbe-

raten. Die Delegierten bestätigten die posi-
tive Haltung zum Grundsatzprogramm und 
ergänzten das Mehrjahresprogramm 2018–
2021 in einem Punkt. Schliesslich wurden 
rund 120 neue Mitglieder aufgenommen.

6.  Kenntnisnahme des Jahres-

berichts 2018-2019

CP Silber verweist auf den in der Civitas pu-
blizierten Jahresbericht und hebt einzelne 
Punkte noch einmal besonders hervor.
Die Aktivenversammlung nimmt den Jahresbe-
richt 2018-2019 zur Kenntnis.

7.  Genehmigung der Jahres-

rechnung 2018-2019

CP Silber verweist auf die in der Civitas 
publizierte Rechnung und die Details im 
Mitgliederbereich der Homepage. Die Rech-
nung schliesst mit einem Gewinn von CHF 
4316.51. Das Vereinskapital beträgt per  
30. Juni 2019 CHF 506 476.73. Die Jubilä-
umsrechnung wird separat geführt und 
nach Abschluss des Jubiläums revidiert und 
präsentiert.
Der Vizepräsident der Geschäftsprü-
fungskommission, Andreas Ott v/o Castro 
(GPK-Vizepräsident Castro), verweist auf 
den publizierten Bericht der GPK und bean-
tragt die Genehmigung der Jahresrechnung. 
Die Aktivenversammlung genehmigt die Jahres-
rechnung 2018-2019 mit offensichtlichem Mehr.

8.  Décharge des Zentralsekretärs 

für die Kassaführung

GPK-Vizepräsident Castro verweist auf den 
publizierten Bericht der GPK und beantragt 
die Décharge des Zentralsekretärs für die 
Kassaführung.
Die Aktivenversammlung erteilt dem Zentral-
sekretär mit offensichtlichem Mehr Décharge 
für die Kassaführung.
CP Silber dankt Salopp für seine Arbeit.

9.  Décharge der Aktivenvertreter 

im Zentralkomitee 2018-2019

GPK-Vizepräsident Castro verweist auf den 
publizierten Bericht der GPK und beantragt 
die Décharge des Zentralpräsidenten sowie 
der weiteren Aktivenvertreter im Zentralko-
mitee 2018-2019.

Aktivenversammlung
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9.1 des Zentralpräsidenten

Die Aktivenversammlung erteilt dem Zentral-
präsidenten mit offensichtlichem Mehr Dé-
charge.

9.2  der übrigen Aktiven im Zentral-

komitee

Die Aktivenversammlung erteilt den übrigen 
Aktiven im Zentralkomitee mit offensichtlichem 
Mehr Décharge.

10.  Festsetzung des Jahresbeitrages 

2019-2020

CP Silber beantragt im Namen des Zent-
ralkomitees, den Mitgliederbeitrag für das 
Vereinsjahr 2019-2020 für Aktive auf CHF 
55.00 (wie bisher) festzusetzen.
Die Aktivenversammlung legt den Mitglieder-
beitrag 2018-2019 für Aktive mit offensichtli-
chem Mehr auf CHF 55.00 fest.

11.  Beschlussfassung über Grund-

satzprogramm

CP Silber informiert über den Grund und 
den Prozess zur Überarbeitung der beste-
henden Grundsatzpapiere. Im letzten Ver-
einsjahr wurden die Vernehmlassungsre-
sultate vom Sommer 2018 umgesetzt und 
der Vorschlag für ein neues Grundsatzpro-

gramm überarbeitet und verdichtet. Die 
Vorbesprechung an der Frühlings-DV in 
Luzern vom 23. März 2019 ergab keine wei-
teren Anpassungen mehr.
Sofern es in St-Maurice zu Beschlussfas-
sungsdifferenzen zwischen Aktiven und 
Altherren kommt, soll die Bereinigung ge-
mäss Schlussbestimmungen von den Mit-
gliederversammlungen an die Frühlings-DV 
2020 delegiert werden. Weiter wird das Zen-
tralkomitee ermächtigt, das Inkrafttreten 
zu bestimmen. Damit wird die nötige Flexi-
bilität geschaffen, bei kleineren Differenzen 
ein teilweises Inkrafttreten beschliessen zu 
können.
Die Verabschiedung des Grundsatzpro-
gramms hat durch die Aktivenversammlung 
und – erstmals – auch durch die Altherren-
versammlung zu erfolgen (Art. 31 Ziff. 7 
und Art. 35 Ziff. 7 ZSt). Die Verabschiedung 
bedarf der Zustimmung beider, zeitlich ge-
staffelt stattfindender, Versammlungen, 
also eines doppelten Mehrs.
Im Rahmen der abschnittsweisen Detailbera-
tung werden keine Anträge gestellt.
Maximilian Schmidt v/o Packan (SR!) ver-
langt, dass Ziff. 6 (Glaube) vorgelesen wird.
CP Silber liest den Abschnitt vor.

Die Aktivenversammlung genehmigt das 
Grundsatzprogramm wie vorgelegt mit offen-
sichtlichem Mehr.
CP Silber dankt allen für die Mitarbeit und 
das Vertrauen. Er freut sich auf die künftige 
Umsetzung.

12.  Wahlen für die Amtsdauer  

2019-2020

12.1 des Zentralpräsidenten

CP Silber stellt fest, dass mit Alessio Paler-
mo v/o Rossi, AV Steinacher, ein Kandidat 
für die Nachfolge als Zentralpräsident ge-
funden werden konnte. 
Diego Tosoni v/o Schpass (SR!) stellt Rossi 
vor und empfiehlt ihn zur Wahl.
Dominic E. Tschümperlin v/o Herr (AL!) fragt 
Rossi, weshalb er die Decharge des Zentralse-
kretärs abgelehnt habe, obwohl Heinz Ger-
mann v/o Salopp eine engagierte und grosse 
Unterstützung für das Zentralkomitee ist. 
Rossi antwortet, es gibt immer Verbesse-
rungspotenzial. Das neue CC will dieses aus-
schöpfen.
Die Aktivenversammlung wählt Alessio Paler-
mo v/o Rossi mit offensichtlichem Mehr für die 
Amtsdauer 2019-2020 als Zentralpräsidenten.
Rossi dankt für das Vertrauen und erklärt 
die Annahme der Wahl.

Aktivenversammlung
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12.2  von vier weiteren Aktiven ins 

Zentralkomitee

CP Silber orientiert, dass sich Philip Gasser 
v/o Lupf, AV Turicia und GV Corvina, Pascal 
Graf v/o Gawain, FHV Turania, David Hen-
ryk Kadlubowski v/o Husar, AB Glanzen-
burger, sowie Nadine Prévôt v/o Ella, AV 
Berchtoldia, AV Welfen und AV Leonina zur 
Verfügung stellen. Sie wurden in der Civitas 
vorgestellt. 
Jürg Rohner v/o Procax (TU!) stellt Lupf vor 
und empfiehlt ihn zur Wahl.
Nicolas Aebersold v/o Boreas (TR!) stellt Ga-
wain vor und empfiehlt ihn zur Wahl.
Tobias Morf v/o Bonus (GL!) stellt Husar vor 
und empfiehlt ihn zur Wahl. 
Stephanie Radtke v/o Eris (BE!) stellt Ella vor 
und empfiehlt sie zur Wahl.
Die Aktivenversammlung wählt Philip Gasser 
v/o Lupf, Pascal Graf v/o Gawain, David Hen-
ryk Kadlubowski v/o Husar und Nadine Prévôt 
v/o Ella mit offensichtlichem Mehr in globo für 
die Amtsdauer 2019-2020 als Aktivenvertreter 
ins Zentralkomitee.
Lupf, Gawain, Husar und Ella danken für 
das Vertrauen und erklären Annahme der 
Wahl.

12.3  des Vizepräsidenten der  

Geschäftsprüfungskommission

CP Silber stellt fest, dass sich Andreas Ott 
v/o Castro (AV Notkeriana) erneut als Vize-
präsident für die GPK zur Verfügung stellt. 
Die Aktivenversammlung wählt Andreas Ott 
v/o Castro mit offensichtlichem Mehr für die 
Amtsdauer 2019-2020 zum Vizepräsidenten 
der Geschäftsprüfungskommission.

12.4  von zwei weiteren Aktiven in die 

Geschäftsprüfungskommission

CP Silber informiert, dass sich Katja Blu-
mer v/o Versailles, AV Filetia Turicensis und 
GV Penthesilea, sowie Andreas Mattle v/o 
Winglet, AKV Alemannia, der Wiederwahl 
stellen.
Die Aktivenversammlung wählt Katja Blumer 
v/o Versailles und Andreas Mattle v/o Wing-
let mit offensichtlichem Mehr in globo für die 
Amtsdauer 2019-2020 als Aktivenvertreter in 
die Geschäftsprüfungskommission.

12.5 d es Vizepräsidenten des Ehren-

gerichts

CP Silber erklärt, Niki Haas v/o Vash, AV 
Orion, stellte sich für eine weitere Amtsdau-
er als Vizepräsident zur Verfügung.

Die Aktivenversammlung wählt Niki Haas v/o 
Vash mit offensichtlichem Mehr für die Amts-
dauer 2019-2020 zum Vizepräsidenten des Eh-
rengerichts.

12.6  von zwei weiteren Aktiven ins 

Ehrengericht

CP Silber sagt, Fabiola Morena Marinaro v/o 
Mystique, AV Leonina, sowie Marcel Lanz v/o 
Ritter, AKV Alemannia und AKV Burgundia, 
stehen für eine Wiederwahl zur Verfügung. 
Die Aktivenversammlung wählt Fabiola More-
na Marinaro v/o Mystique und Marcel Lanz 
v/o Ritter mit offensichtlichem Mehr in globo 
für die Amtsdauer 2019-2020 als Aktivenver-
treter ins Ehrengericht.

13. Festlegung Zentralfestort 2022

CP Silber dankt dem OK von Sursee für die 
Kandidatur und bereits geleistete Arbeit. 
Das Zentralkomitee beantragt, Sursee als 
Zentralfestort 2022 festzulegen.
Christoph Hess v/o Ehrlich stellt die Kan-
didatur vor und ersucht um Erteilung des 
Zuschlags. 
Die Aktivenversammlung legt Sursee mit offen-
sichtlichem Mehr als Zentralfestort 2022 fest.

14.  Anregungen, Anfragen,  

Beschwerden

CP Silber erklärt, dass keine Anregungen, 
Anfragen oder Beschwerden eingegangen 
sind.

15. Verschiedenes

CP Silber verweist auf die nächsten Zent-
ralfestorte und die kommenden Anlässe. Er 
dankt Reto Recher v/o Trumpf für die Diens-
te als Übersetzer.
Nachdem das Wort nicht mehr verlangt 
wird, schliesst CP Silber die Aktivenver-
sammlung mit dem Riesenkampf.

Zürich, 8. Dezember 2019

Der Vorsitzende
Matthias Amrhein v/o Silber aCP

Der Protokollführer
Lorenzo Motti v/o Durin aCC
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Assemblée des Actifs 2019 – procès-verbal
Samedi, 31 août 2019, 14h00–16h11, Centre sportif, St-Maurice

1. Mots de bienvenue

Le Président central Matthias Amrhein v/o 
Silber (CP Silber) ouvre l’Assemblée des 
Actifs, salue toutes les personnes présentes 
et souhaite la bienvenue aux nouveaux 
membres, à son prédécesseur ainsi qu’aux 
invités étrangers. Conformément aux sta-
tuts, l’Assemblée des Actifs a été annoncée 
dans le Civitas. Etant donné qu’aucune re-
quête de modification de l’ordre du jour n’a 
été adressée au Comité central dans le délai 
imparti à cet effet, l’ordre du jour est défi-
nitif. 331 cartes de vote ont été distribuées. 
L’assemblée des Actifs est alors délibérée va-
lablement.

2. Élection des scrutateurs

L’Assemblée des Actifs, sur proposition du Comi-
té central, élit Melanie Bellwald v/o Silva (BE!), 
Adrian Grossenbacher v/o Hulk (ST!) und Pas-
cal Dorier v/o Ewok (BU!) comme scrutateurs 
par acclamation.

3. Salutations

Le CP Silber remercie St-Maurice pour son 
hospitalité, le Comité d’Organisation (CO) 
pour l’organisation et le déroulement de la 
Fête centrale et les délégations étrangères 
pour leur visite.
Marie Rochel v/o Rockette, Présidente du 
CO, et Michel Galliker, Conseiller munici-
pal, souhaitent, de leur côté, la bienvenue à 
toutes et tous les membres de la SES et leur 
souhaitent une fête centrale haute en couleur 
et pleine de succès.

Johannes Fischer, Président central du Cartel 
des Sociétés d’étudiants allemandes et catho-
liques (CV), Michael Bayrhammer v/o Becca-
ria, Président central du Cartel autrichien 
(ÖCV), Katharina Franz v/o Pax, Vice-Prési-
dente de l’Association des étudiantes chré-
tiennes portant couleurs en Autriche (VCS), 
Tobias Klaghofer v/o Bacchus, préteur du 
Cartel des Gymnasiens (MKV) ainsi que 
Cornelia Fischer v/o Gutta, déléguée de l’As-
sociation des filles portant couleurs (VfM) 
remercient pour l’invitation et transmettent 
les meilleures salutations de la part de leurs 
sociétés. 

4.  Approbation du procès-verbal  

de l’Assemblée des Actifs du  

1 septembre 2018 à Engelberg

L’Assemblée des Actifs accepte le procès-verbal 
de l’Assemblée des Actifs du 1 septembre 2018 à 
Engelberg avec une évidente majorité.

5.  Informations de l’Assemblée des 

Délégués

Le CP Silber informe sur le déroulement 
de l’Assemblée des Délégués. Les points de 
l’ordre du jour de l’assemblée des Actifs et 
des Anciens ont été préalablement traités. 
Les délégués confirment l’esprit positif en-
vers le programme de base et ont ajouté un 
point au programme pluriannuel 2018-2021. 
Finalement 120 nouveaux membres ont pu 
être accueillit.

6.  Prise de connaissance du  

rapport annuel 2018-2019

Le CP Silber renvoie au rapport annuel pu-
blié dans le Civitas et souligne encore une 
fois quelques points particuliers.
L’Assemblée des actifs prend connaissance du 
rapport annuel 2018-2019.

7.  Approbation des comptes  

2018-2019

Le CP Silber renvoie aux comptes publiés 
dans le Civitas et aux détails dans la section 
des membres du site web. Les comptes sont 
bouclés avec un bénéfice de 4316.51 CHF. Le 
capital de l’association se monte à 506 476.73 
CHF au 30 juin 2019. La comptabilité du Ju-
bilé sera tenue séparément et sera révisée et 

présentée après la clôture du Jubilé. 
Le Vice-Président de la Commission de Ges-
tion Andreas Ott v/o Castro (Vice-Président 
de la GPK Castro), renvoie au rapport pu-
blié de la CG et propose l’acceptation des 
comptes.
L’Assemblée des Actifs accepte les comptes 2018-
2019 avec une évidente majorité.

8.  Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes

Le Vice-Président de la GPK Castro renvoie 
au rapport publié de la GPK et propose la dé-
charge du Caissier central pour la tenue des 
comptes.
L’Assemblée des Actifs donne décharge au Se-
crétaire central de la tenue des comptes avec une 
évidente majorité.
CP Silber remercie Salopp pour son travail.

9.  Décharge des Actifs au Comité 

central 2018-2019

Le Vice-Président de la GPK Castro renvoie 
au rapport publié de la CG et propose la 
décharge du Président central ainsi que des 
autres représentants des actifs au Comité 
central 2018-2019.

9.1 du Président central

L’Assemblée des Actifs donne décharge au Pré-
sident central avec une évidente majorité.

9.2  des autres Actifs au Comité  

central

L’Assemblée des Actifs donne décharge aux 
autres membres du Comité central avec une évi-
dente majorité.

10.  Fixation de la cotisation  

annuelle 2019-2020

Le CP Silber, au nom du Comité central, pro-
pose pour l’année 2019-2020 de fixer une co-
tisation de CHF 55.00 pour les actifs (comme 
auparavant).
L’Assemblée des Actifs fixe à CHF 55.– la cotisa-
tion des actifs pour l’année 2019-2020 avec une 
évidente majorité.

11. Adoption du programme de base

CP Silber informe sur le motif et le procédé 
de révision des documents sur les principes 

Assemblée des Actifs
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de base. Lors de la dernière année sociétaire, 
les résultats du vote consultatif de l’été 2018 
ont été mis en œuvre et la proposition pour 
un nouveau document sur les valeurs a été 
retravaillé et condensé. Les discussions pré-
liminaires de l’AD de printemps du 23 mars 
à Lucerne n’ont pas donné lieu à de nouvelles 
adaptations.
Dans la mesure où il y aura des différends 
entre Actifs en Anciens à St-Maurice, la cor-
rection sera déléguée à l’AD de printemps 
2020. En outre le comité central sera auto-
risé de déterminer l’entrée en vigueur. Ce 
faisant, la flexibilité nécessaire sera créée 
pour pouvoir décider une entrée en vigueur 
partielle en ce qui concerne des différends 
mineurs. 
L’adoption du programme de base doit s’ef-
fectuer par l’assemblée des Actifs et – pour la 
première fois – aussi par l’assemblée des An-
ciens (art. 31 ch. 7 et art. 35 ch. 7 des statuts 
centraux). L’adoption nécessite l’approbation 
des deux assemblées temporellement éche-
lonnées, alors à double majorité. 
Dans le cadre d’une consultation de détail au-
cune proposition est soumise.
Maximilian Schmidt v/o Packan (SR !) exige 
la lecture à haute voix de la chiffre 6 (foi).
CP Silber lie la section à haute voix.
L’assemblée des Anciens approuve le programme 
de base comme présenté avec majorité ostensible.
CP Silber remercie tout le monde pour leur 
collaboration et leur confiance. Il se réjouit 
de la future mise en œuvre.

12.  Élections pour la durée du  

mandat 2019-2020

12.1 du Président central

Le CP Silber constate qu’un candidat à sa 
succession a pu être trouvé en la personne de 
Alessio Palermo v/o Rossi (SR!).
Diego Tosoni v/o Schpass (SR!) présente Ros-
si et recommande son élection.
Dominic E. Tschümperlin v/o Herr (AL!) 
demande à Rossi, pourquoi il a refusé la dé-
charge du secrétaire central alors que Heinz 
Germann v/o Salopp représente une per-
sonne de grand engagement et soutien pour 
le comité central.
Rossi répond qu’il y a toujours une marge de 
progression. Le nouveau CC aimerait épuiser 
celui-ci.
L’Assemblée des Actifs élit Alessio Palermo v/o 
Rossi avec une évidente majorité pour la durée du 
mandat 2018-2019 en tant que Président central.

Rossi remercie pour la confiance et déclare 
l’acceptation de l’élection.

12.2  de quatre autres Actifs au  

Comité central

Le CP Silber constate que Philip Gasser v/o 
Lupf, AV Turicia und GV Corvina, Pascal 
Graf v/o Gawain, FHV Turania, David Hen-
ryk Kadlubowski v/o Husar, AB Glanzen-
burger ainsi que Nadine Prévôt v/o Ella, AV 
Berchtoldia, AV Welfen et AV Leonina se 
mettent à disposition. Ils ont été présentés 
dans le Civitas.
Jürg Rohner v/o Procax (TU!) présente Lupf 
et recommande son élection. 
Nicolas Aebersold v/o Boreas (TR!) présente 
Gawain et recommande son élection. 
Tobias Morf v/o Bonus (GL!) présente Husar 
et recommande son élection.
Stephanie Radtke v/o Eris (BE!) présente Ella 
et recommande son élection.
L’Assemblée des Actifs élit Philip Gasser v/o 
Lupf, Pascal Graf v/o Gawain, David Hen-
ryk Kadlubowski v/o Husar et Nadine Prévôt 
v/o Ella en tant que représentants des actifs au 
Comité central pour la durée du mandat 2019-
2020 avec une évidente majorité.
Les élus remercient pour la confiance et dé-
clarent l’acceptation de leur élection.

12.3  du Vice-Président de la Commis-

sion de gestion

Le CP Silber constate qu’Andreas Ott v/o 
Castro (NK!) se met à nouveau à disposition 
pour la vice-présidence.
L’Assemblée des Actifs élit Andreas Ott v/o Cas-
tro en tant que Vice-Président de la Commission 
de gestion pour la durée du mandat 2019-2020 
avec une évidente majorité.

12.4  de deux autres Actifs à la  

Commission de gestion

Le CP Silber informe que Katja Blumer v/o 
Versailles (FT! PT!) et Andreas Mattle v/o 
Winglet (AL!) sont candidats à une réélec-
tion. 
L’Assemblée des Actifs élit Katja Blumer v/o Ver-
sailles et Andreas Mattle v/o Winglet en tant que 
représentants des actifs à la Commission de ges-
tion pour la durée du mandat 2019-2020 avec 
une évidente majorité.

12.5  du Vice-Président du Tribunal 

d’honneur 

Le CP Silber explique que Niki 

Haas v/o Vash (OR!) se met à dis-
position pour un nouveau mandat 
en tant que Vice-Président.

L’Assemblée des Actifs élit Niki Haas v/o Vash 
en tant que Vice-Président du Tribunal d’hon-
neur pour la durée du mandat 2019-2020 avec 
une évidente majorité.

12.6  de deux autres Actifs au Tribunal 

d’honneur

Le CP Silber annonce que Fabiola Morena 
Marinaro v/o Mystique (LN!) et Marcel Lanz 
v/o Ritter (AL! BU!) sont candidats à une ré-
élection.
L’Assemblée des Actifs élit Fabiola Morena Ma-
rinaro v/o Mystique et Marcel Lanz v/o Ritter 
en tant que représentants des actifs au Tribunal 
d’honneur pour la durée du mandat 2019-2020 
avec une évidente majorité.

13.  Détermination du lieu de la Fête 

centrale 2022

Le CP Silber remercie le CO de Sursee pour 
sa candidature et propose au nom du Comi-
té central de choisir Sursee comme lieu de la 
Fête centrale 2022.
Christoph Hess v/o Ehrlich (AL! SC!) pré-
sente la candidature et demande l’adoption 
de la proposition.
L’Assemblée des Actifs établit Sursee comme lieu 
de la Fête centrale 2022 avec une évidente ma-
jorité.

14.  Suggestions, interpellations et 

plaintes

Le CP Silber constate qu’il n’y a pas de sug-
gestions, d’interpellations ou de plaintes.

15. Varia

CP Silber rappelle le lieu de la prochaine Fête 
centrale et les événements à venir. Il remercie 
Reto Recher v/o Trumpf pour ses services en 
tant que traducteur.
La parole n’étant plus demandée, le CP Sil-
ber clôt l’Assemblée des actifs avec le Riesen-
kampf.

Zurich, 8 décembre 2019

Le Président
Matthias Amrhein v/o Silber aCP

Le rédacteur du PV
Lorenzo Motti v/o Durin aCC
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Altherrenversammlung 2019 – Protokoll
Samstag, 31. August 2019, 15.00–16.45 Uhr, Aula de la Tuilerie, St-Maurice

1. Begrüssung

Vize-Zentralpräsident Bruno Gähwiler v/o 
Nochwuchs (VCP Nochwuchs) eröffnet die 
Altherrenversammlung, begrüsst alle An-
wesenden und heisst die Veteranen sowie 
die ausländischen Gäste willkommen. Die 
Altherrenversammlung wurde statuten-
konform in der Civitas angekündigt. Innert 
Frist wurden beim Zentralkomitee keine 
Anträge auf Traktandierung eines Geschäfts 
eingereicht, womit die Traktandenliste defi-
nitiv ist.

2. Wahl der Stimmenzählenden

Die Altherrenversammlung wählt auf Vorschlag 
des Zentralkomitees Markus Hauser v/o Perdu 
(CO! TU!) und Patrik Albert v/o Sunätrüäb 
(DE! TU!) per Akklamation als Stimmenzähler.

3. Grussworte

VCP Nochwuchs dankt St-Maurice für die 
Gastfreundschaft, dem OK für die Organi-
sation und Durchführung des Zentralfestes 
und den ausländischen Delegationen für ih-
ren Besuch.
Marie Rochel v/o Rockette, Präsidentin des 
OK, sowie Michel Galliker, Gemeinderat, 
heissen ihrerseits alle StVerinnen und StVer 
in St-Maurice willkommen und wünschen 
ein erfolgreiches und farbenfrohes Zentral-
fest.

Dr. Claus-Michael Lommer, neuer Vorsit-
zender im CV-Rat und des AHB-Vorstands 
des Cartellverbands der katholischen deut-
schen Studentenverbindungen (CV), Mag. 
Harald Pfannhauser v/o Haribo, Vorsitzen-
der der Altherrenschaft des österreichischen 
Cartellverbands (ÖCV), sowie Lukas Mandl 
v/o Lox, neuer Präsident des Europäischen 
Kartellverbands (EKV), danken für die Ein-
ladung und überbringen die besten Grüsse 
aus ihren Verbänden.

4.  Genehmigung des Protokolls  

der Altherrenversammlung vom 

1. September 2018 in Engelberg

Die Altherrenversammlung genehmigt das Pro-
tokoll der Altherrenversammlung vom 1. Sep-
tember 2018 in Engelberg per Akklamation.

5.  Mitteilungen der Delegierten-

versammlung

VCP Nochwuchs orientiert über die Dele-
giertenversammlung. Die Geschäfte der 
Aktiven- und der Altherrenversammlung 
wurden vorberaten. Die Delegierten be-
stätigten die positive Haltung zum Grund-
satzprogramm und ergänzten das Mehrjah-
resprogramm 2018–2021 in einem Punkt. 
Schliesslich wurden rund 120 neue Mitglie-
der aufgenommen. Bedenklich stimmt, dass 
mittlerweile mehr als die Hälfte der Verbin-

dungen dispensiert werden musste. Immer-
hin hat sich die Zahl der Aktiven bei rund 
1000 Mitgliedern stabilisiert.

6.  Kenntnisnahme des Jahres-

berichts 2018-2019

VCP Nochwuchs verweist auf den in der 
Civitas publizierten Jahresbericht und hebt 
einzelne Punkte noch einmal besonders 
hervor.
Die Altherrenversammlung nimmt den Jahres-
bericht 2018-2019 zur Kenntnis.

7.  Genehmigung der Jahres-

rechnung 2018-2019

Daniel Straub v/o Sec (Altherrenvertreter 
im Zentralkomitee, Ressort Finanzen) ver-
weist auf die in der Civitas publizierte Rech-
nung und die Details im Mitgliederbereich 
der Homepage. Die Rechnung schliesst mit 
einem Gewinn von CHF 4316.51. Das Ver-
einskapital beträgt per 30. Juni 2019 CHF 
506 476.73. Die Jubiläumsrechnung wird 
separat geführt und nach Abschluss des Ju-
biläums revidiert und präsentiert.
Stefan Kölbener v/o Norm (GPK-Vertreter 
Norm) verweist auf den in der Civitas publi-
zierten Bericht der Geschäftsprüfungskom-
mission und beantragt die Genehmigung 
der Jahresrechnung.
Die Altherrenversammlung genehmigt die Jah-
resrechnung 2018-2019 mit offensichtlichem 
Mehr.

8.  Décharge des Zentralsekretärs 

für die Kassaführung

GPK-Vertreter Norm verweist auf den 
GPK-Bericht und beantragt die Décharge 
des Zentralsekretärs für die Kassaführung.
Die Altherrenversammlung erteilt dem Zent-
ralsekretär per Akklamation Décharge für die 
Kassaführung.

9.  Décharge der Altherrenvertreter 

im Zentralkomitee 2018-2019

GPK-Vertreter Norm verweist auf den 
GPK-Bericht, dankt den Mitgliedern im 
Zentralkomitee für die geleistete Arbeit und 
beantragt die Décharge der Altherrenvertre-
ter im Zentralkomitee 2018-2019.
Die Altherrenversammlung erteilt den Alther-
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renvertretern im Zentralkomitee per Akklama-
tion Décharge.

10.  Festsetzung des Jahresbeitrages 

2019-2020

VCP Nochwuchs beantragt im Namen des 
Zentralkomitees, den Mitgliederbeitrag für 
das Vereinsjahr 2019-2020 für Altherren auf 
CHF 105.00 (wie bisher) und für Veteranen 
auf CHF 0.00 (wie bisher) festzusetzen. Die 
freiwilligen Spenden der Veteranen sind 
nach wie vor deutlich höher als die obliga-
torischen Beiträge der Aktiven und werden 
herzlich verdankt.
Die Altherrenversammlung legt den Mitglieder-
beitrag 2019-2020 mit offensichtlichem Mehr 
für Altherren auf CHF 105.– und für Veteranen 
auf CHF 0.00 fest.

11.  Beschlussfassung über Grund-

satzprogramm

VCP Nochwuchs verweist auf die in der Ci-
vitas publizierte Fassung des Grundsatz-
programms. Drei Zentralkomitees und 
viele StVerinnen und StVer haben sich seit 
2016 intensiv mit einem neuen Grundsatz-
programm befasst. Die aktuellen Grund-
satzpapiere stammen aus dem Jahr 2009 
respektive inhaltlich aus dem Jahr 1987. 
Das zugehörige Bildungsprogramm wurde 
letztmals im Jahr 2000 überarbeitet. Die 
Dokumente wurden einzig von den Aktiven 
genehmigt und sind inhaltlich – da sind sich 
alle einig – nicht mehr zeitgemäss.
Ausgehend vom Diskussionsanstoss «Quo 
vadis Schw. StV» wurde mit fünf Arbeits-
gruppen eine erste Fassung erarbeitet. Im 
Frühsommer 2018 fand über die Civitas und 
die Homepage eine breite Vernehmlassung 
bei allen Mitgliedern und Sektionen statt. 
Die Resultate wurden am Zentralfest 2018 
in Engelberg an den Mitgliederversammlun-
gen vorgestellt. Die Zentralkomitees orien-
tierten zudem jeweils an den Delegiertenver-
sammlungen über den Stand der Arbeiten. 
Die Delegiertenversammlung 2018 in Engel-
berg beschloss mit klarem Mehr, das Projekt 
Grundsatzprogramm fortzusetzen.
Das aktuelle Zentralkomitee führte die in 
Engelberg in Aussicht gestellte inhaltliche 
Diskussion weiter und verabschiedete eine 
Zwischenfassung. Es wurde eine Verkürzung 
und Verdichtung des Grundsatzprogramms 
vorgenommen. Es erfolgte eine Reduktion 
von ursprünglich 55 Punkten auf 35 Punkte. 

Der Bereich Bildung sieht 7 Punkte vor und 
alle anderen Bereiche noch 3 Punkte.
An der Frühlings-DV 2019 in Luzern wur-
den nur mehr drei Abänderungsanträge 
gestellt, welche allesamt klar abgelehnt wur-
den. Im Rahmen einer Konsultativabstim-
mung wurde das Grundsatzprogramm ohne 
eine einzige Gegenstimme angenommen. 
Im Nachgang dazu hat das Zentralkomitee 
lediglich noch eine Fussnote angepasst und 
die Schlussbestimmungen ergänzt.
Sofern es in St-Maurice zu Beschlussfas-
sungsdifferenzen zwischen Aktiven und 
Altherren kommt, soll die Bereinigung von 
den Mitgliederversammlungen an die Früh-
lings-DV 2020 delegiert werden. Weiter 
wird das Zentralkomitee ermächtigt, das In-
krafttreten zu bestimmen. Damit wird die 
nötige Flexibilität geschaffen, bei kleineren 
Differenzen ein teilweises Inkrafttreten be-
schliessen zu können.
Die Verabschiedung des Grundsatzpro-
gramms hat durch die Aktivenversammlung 
und – erstmals – auch durch die Altherren-
versammlung zu erfolgen (Art. 31 Ziff. 7 
und Art. 35 Ziff. 7 ZSt). Die Verabschiedung 
bedarf der Zustimmung beider, zeitlich ge-
staffelt stattfindender, Versammlungen, 
also eines doppelten Mehrs.
Im Rahmen der abschnittsweisen Detailbera-
tung werden keine Anträge gestellt.
Die Altherrenversammlung genehmigt das 
Grundsatzprogramm wie vorgelegt bei vier Ent-
haltungen ohne Gegenstimme.

12. E rsatzwahlen für den Rest der 

Amtsdauer 2018–2021

VCP Nochwuchs erinnert an seine Ankündi-
gung, nicht mehr zur Wiederwahl anzutre-
ten, weshalb Ersatzwahlen notwendig sind.
Hans Ruppanner v/o Chrampf (Alther-
renvertreter Zentralkomitee) würdigt und 
verdankt die grosse Arbeit von VCP Noch-
wuchs.

12.1  Ersatzwahl des Vize-Zentral-

präsidenten

VCP Nochwuchs erklärt, dass Hans Ruppan-
ner v/o Chrampf bereit ist, das Amt des Vi-
ze-Zentralpräsidenten zu übernehmen. Auf 
eine Vorstellung kann verzichtet werden.
Die Altherrenversammlung wählt Hans Rup-
panner v/o Chrampf per Akklamation für den 
Rest der Amtsdauer 2018–2021 als Vize-Zent-
ralpräsidenten.

Chrampf dankt für das Vertrauen und weist 
kurz auf die Schwerpunkte hin, die aus 
seiner Sicht in den kommenden Jahren an-
stehen. Dann erklärt er die Annahme der 
Wahl.

12.2  Ersatzwahl eines weiteren 

Altherrn ins Zentralkomitee

VCP Nochwuchs stellt erfreut fest, dass 
mittlerweile zwei Kandidaturen vorliegen. 
Es handelt sich um Elsbeth Fiedler-Schnid-
rig v/o Primula, AV Berchtoldia und Sectio 
Brigensis, sowie Hans-Rudolf Winiger v/o 
Astatin, Die Ruithonen. Die Bereitschaft zur 
Kandidatur wird herzlich verdankt.
Lea Brühwiler v/o Kiri (BE! MP!) stellt Pri-
mula vor und empfiehlt sie zur Wahl.
Andreas Rasch v/o Gipsy (RU!) stellt Astatin 
vor und empfiehlt ihn zur Wahl.
Astatin erklärt seine Motivation für die 
Kandidatur.
Iwan Nussbaumer v/o Tobacco (BE! BV!) und 
Claudine Schmutz-Sallin (SA!) unterstützen 
die Kandidatur von Primula.
Die Altherrenversammlung wählt Elsbeth Fied-
ler-Schnidrig v/o Primula mit offensichtlichem 
Mehr für den Rest der Amtsdauer 2018–2021 
als Altherrenvertreterin ins Zentralkomitee.
Primula dankt für das Vertrauen und er-
klärt die Annahme der Wahl.

13.  Anregungen, Anfragen,  

Beschwerden

VCP Nochwuchs erklärt, dass keine Anre-
gungen, Anfragen oder Beschwerden einge-
gangen sind.

14. Verschiedenes

VCP Nochwuchs verweist auf die nächsten 
Zentralfestorte und die kommenden Anläs-
se.
Nachdem das Wort nicht mehr verlangt 
wird, schliesst VCP Nochwuchs die Alther-
renversammlung mit dem Riesenkampf.

Zürich, 8. Dezember 2019

Der Vorsitzende
Bruno Gähwiler v/o Nochwuchs aVCP

Der Protokollführer
Heinz Germann v/o Salopp, Zentralsekretär

Altherrenversammlung
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Assemblée des Anciens 2019 – procès-verbal
Samedi, 31 août 2019, 15h00–16h45, Aula de la Tuilerie, St-Maurice

1. Mots de bienvenue

Le Vice-président central Bruno Gähwiler 
v/o Nochwuchs (VCP Nochwuchs) ouvre 
l’Assemblée générale des Anciens, salue les 
membres présents et souhaite la bienve-
nue aux Vétérans, à ses prédécesseurs tout 
comme aux invités étrangers. Conformé-
ment aux statuts, l’Assemblée des Anciens 
a été annoncée dans le Civitas. Étant donné 
qu’aucune requête de modification de l’ordre 
du jour n’a été adressée au Comité central 
dans le délai imparti à cet effet, l’ordre du 
jour est définitif.

2. Élection des scrutateurs

L’Assemblée des Anciens, sur proposition du 
Comité central, élit Markus Hauser v/o Perdu 
(CO! TU!) et Patrik Albert v/o Sunätrüäb (DE! 
TU!) comme scrutateurs par acclamation.

3. Salutations

Le VCP Nochwuchs remercie la commune 
de St-Maurice pour son accueil, le Comité 
d’Organisation (CO) pour l’organisation et 
la mise sur pied de la Fête centrale ainsi que 
les délégations des sociétés étrangères pour 
leur visite.

Marie Rochel v/o Rockette, Présidente du 
CO, et Michel Galliker, Conseiller munici-
pal, souhaitent, de leur côté, la bienvenue à 
toutes et tous les membres de la SES et leur 
souhaitent une fête centrale haute en cou-
leur et pleine de succès.
Dr. Claus-Michael Lommer, nouveau repré-
sentant au Conseil du CV et nouveau repré-
sentant du Comité, directeur du Cartel des 
Sociétés d’étudiants allemandes et catho-
liques (CV), Mag. Harald Pfannhauser v/o 
Haribo, représentant des Anciens du Cartel 
autrichien (ÖCV) tout comme Lukas Mandl 
v/o Lox, nouveau Président du Cartel euro-
péen (EKV), remercient pour l’invitation et 
transmettent les meilleures salutations de la 
part de leurs sociétés.

4.  Approbation du procès-verbal  

de l’Assemblée des Anciens du  

1 septembre 2018 à Engelberg

L’Assemblée des Anciens approuve le procès-ver-
bal du 1 septembre 2018 à Engelberg par accla-
mation.

5.  Informations de l’Assemblée des 

Délégués

Le VCP Nochwuchs informe sur le déroule-
ment l’Assemblée des Délégués. Les points 
de l’ordre du jour de l’assemblée des Actifs 
et des Anciens ont été préalablement trai-
tés. Les délégués confirment l’esprit positif 
envers le programme de base et ont ajouté 
un point au programme pluriannuel 2018–
2021. Finalement 120 nouveaux membres 
ont pu être accueillit. Il donne à réfléchir 
que plus de la moitié des sections ont été dis-
pensé entretemps. Après tout le chiffre des 
Actifs s’est stabilisé vers les 1000 membres. 

6.  Prise de connaissance du rap-

port annuel 2018-2019

Le VCP Nochwuchs renvoie au rapport an-
nuel publié dans le Civitas et soulève encore 
une fois quelques points en particulier.
L’Assemblée des Anciens prend connaissance du 
rapport annuel 2018-2019.

7.  Approbation des comptes  

2018-2019

Daniel Straub v/o Sec (Ancien au Comité 
central, ressort finances) renvoie au rapport 
de comptabilité publié dans le Civitas et ren-
voie, pour le détail, à la section «membres» 
du la page d’accueil du site de la SES. L’exer-
cice comptable est clos avec un bénéfice CHF 
4316.51. Le capital de la société se monte au 
30 juin 2019 à CHF 506 476.73. La compta-
bilité du Jubilé a été établie séparément. Elle 
sera révisée et présentée après la clôture du 
Jubilé.
Le représentant de la Commission de ges-
tion, Stefan Kölbener v/o Norm (Représen-
tant de la GPK Norm), renvoie au rapport 
publié de la Commission de gestion et pro-
pose l’approbation des comptes annuels.
L’Assemblée des Anciens approuve les comptes 
2018-2019 avec une évidente majorité.

8.  Décharge du Caissier central 

pour la tenue des comptes

Représentant de la GPK Norm renvoie au 
rapport publié par la GPK et propose la dé-
charge du Secrétaire central pour la tenue 
des comptes.

Assemblée des Anciens
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L’Assemblée des Anciens décharge le caissier 
central pour la tenue des comptes par acclama-
tion.

9.  Décharge des Anciens au Comité 

central

Représentant de la GPK Norm renvoie au 
rapport publié par la GPK et propose la dé-
charge des représentants des Anciens au Co-
mité central 2018-2019.
L’Assemblée des Anciens décharge les représen-
tants des Anciens au Comité central par accla-
mation.

10.  Fixation de la cotisation  

annuelle 2019-2020

Le VCP Nochwuchs propose, au nom du 
Comité central, une cotisation annuelle 
2019-2020 à hauteur de CHF 105.00 pour les 
Anciens (comme auparavant) et de CHF 0.00 
pour les Vétérans (comme auparavant). Les 
dons des Vétérans ont atteint une somme 
manifestement plus haute que l’ensemble 
des cotisations obligatoires des Actifs. Les 
Vétérans sont cordialement remerciés.
L’Assemblée des Anciens fixe la cotisation an-
nuelle des membres 2019-2020 à CHF 105.00 
pour les Anciens et à CHF 0.00 pour les Vété-
rans avec une évidente majorité.

11. Adoption du programme de base

VCP Nochwuchs fait référence à la version 
du programme de base publiée dans le Civi-
tas. Depuis 2016, trois comités centraux et 
plusieurs membres de la SES étaient consa-
cré intensivement au nouveau programme 
de base. Les papiers de valeurs actuels sont 
originaires de l’année 2009 respectivement 
de contenu de l’année 1987. Le programme 
d’éducation a été revu et corrigé la dernière 
fois en 2000. Les documents ont été approu-
vé seulement par les Actifs et ne sont plus – 
tout le monde y est d’accord – dans l’air du 
temps.
Une première version a été conceptualisé par 
cinq groupes de travail basé sur la discus-
sion «SES – quo vadis?». En début de l’été 
2018 une consultation large a eu lieu par le 
Civitas ainsi que le site web chez toutes et 
tous les membres et sections. Les résultats 
ont été présenté aux assemblées lors de la 
fête centrale 2018 à Engelberg. Les comités 
centraux ont orienté les assemblées des dé-
légués sur l’état actuel des travaux. L’assem-
blée des délégués 2018 à Engelberg a décidé 

avec la claire majorité des voix de continuer 
le projet du programme de base. 
Le comité central actuel a continué la dis-
cussion de contenu envisagé à Engelberg 
et a adopté une version intermédiaire. Il a 
procédé au compactage et à l’abrègement 
du programme de base. Cela a résulté dans 
une réduction d’initialement 55 points à 
35 points. Le principe formation prévoit 7 
points, tous les autres seulement 3 points. 
À l’AD de printemps 2019 à Lucerne trois 
amendements ont été soumis, qui ont tous 
été rejeté sans appel. Dans le cadre d’une vo-
tation consultative le programme de base a 
été approuvé sans aucun vote contre. Suite 
à cela le comité central a seulement ajouté 
une note de bas de page et les dispositions 
finales. 
Dans la mesure où il y aura des différends 
entre Actifs en Anciens à St-Maurice, la cor-
rection sera déléguée à l’AD de printemps 
2020. En outre le comité central sera auto-
risé de déterminer l’entrée en vigueur. Ce 
faisant, la flexibilité nécessaire sera créée 
pour pouvoir décider une entrée en vigueur 
partielle en ce qui concerne des différends 
mineurs. 
L’adoption du programme de base doit s’ef-
fectuer par l’assemblée des Actifs et – pour 
la première fois – aussi par l’assemblée des 
Anciens (art. 31 ch. 7 et art. 35 ch. 7 des sta-
tuts centraux). L’adoption nécessite l’appro-
bation des deux assemblées temporellement 
échelonnées, alors à double majorité. 
Dans le cadre d’une consultation de détail au-
cune proposition est soumise.
L’assemblée des Anciens approuve le programme 
de base comme présenté avec quatre absten-
tions, sans voix contre.

12.  Élections pour la durée du  

mandat 2018–2021

VCP Nochwuchs rappelle à son annonce de 
ne plus se porter candidat pour la réélection 
ce qui résulte en élection complémentaire. 
Hans Ruppanner v/o Chrampf (représentant 
des Anciens au comité central) loue les mé-
rites de VCP Nochwuchs et le remercie pour 
son travail.

12.1 du Vice-Président central

VCP Nochwuchs explique que Hans Rup-
panner v/o Chrampf se présente en tant que 
candidat pour la position du vice-président 
central. Une présentation est abdiquée. 

L’Assemblée des Anciens élit Hans Ruppanner 
v/o Chrampf comme Vice-président central par 
acclamation pour le reste du mandat 2018–
2021.
Chrampf remercie de la confiance et indique 
brièvement les thèmes centraux qui sont 
dans sa perspective à l’ordre du jour dans les 
années qui suivent. Ensuite il déclare l’accep-
tation de son élection. 

12.2  d’un autre Ancien au Comité 

central

VCP Nochwuchs constate avec plaisir qu’ils 
existent deux candidatures entre-temps. Il 
s’agit d’Elsbeth Fiedler-Schnidrig v/o Primu-
la, AV Berchtoldia et Sectio Brigensis ainsi 
que Hans-Rudolf Winiger v/o Astatin, Die 
Ruithonen. La disposition de candidature 
est remerciée cordialement. 
Lea Brühwiler v/o Kiri (BE! MP!) présente 
Primula et recommande son élection.
Andreas Rasch v/o Gipsy (RU!) présente As-
tatin et recommande son élection.
Astatin déclare sa motivation pour la candi-
dature.
Iwan Nussbaumer v/o Tobacco (BE! BV!) et 
Claudine Schmutz-Sallin (SA!) soutiennent 
la candidature de Primula.
L’Assemblée des Anciens élit Elsbeth Fied ler-
Schnidrig v/o Primula comme Ancienne au Co-
mité central pour le reste du mandat 2018–2021 
avec une évidente majorité.
Primula remercie pour la confiance et dé-
clare accepter l’élection.

13.  Suggestions, interpellations et 

plaintes

Le VCP Nochwuchs indique qu’il n’y a ni 
suggestion, ni question, ni plainte.

14. Varia

Le VCP Nochwuchs renvoie au prochain lieu 
de la Fête central et aux évènements à venir.
Étant donné que plus personne ne se ma-
nifeste pour prendre la parole, le VCP 
Nochwuchs clôt l’Assemblée des Anciens 
avec le Riesenkampf.

Zurich, 8 décembre 2019

Le Président
Bruno Gähwiler v/o Nochwuchs aVCP

Le rédacteur du PV
Heinz Germann v/o Salopp, Zentralsekretär

Assemblée des Anciens
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Bilanz Bilan
per 30.6.2020

Aktiven Actifs Rechnung 2018/19 Rechnung 2019/20

Kasse Caisse 976.69 976.69

Bank und Postkonti Comptes bancaires 431926.03 319804.07

Total flüssige Mittel Fonds disponibles 432902.72 320780.76

Debitoren Débiteurs 19479.42 15165.00

Offene Mitgliederbeiträge Aktive Cotisations overtes des actifs 18018.00 24205.00

Offene Mitgliederbeiträge Altherren Cotisations overtes des anciens 71575.00 77543.02

Delkredere Ducroire –9 761.05 –5 837.15

Total Forderungen Créances 99311.37 111075.87

Drucksachen Imprimés 3.00 88969.15

Transitorische Aktiven Actifs transitoires 17148.94 42685.24

Anlagekonto und Wertschriften Comptes des titres et titres 51751.56 51541.52

Mobiliar und EDV Mobilier 2.00 2.00

Total Aktiven Actifs totaux 601’119.59 615’054.54

Passiven Passifs Rechnung 2018/19 Rechnung 2019/20

Kreditoren Créditeurs 16597.65 820.05

Transitorische Passiven Passifs transitoires 53210.00 42236.36

Rückstellung Archiv und Projekte Provisions archives et projets 11434.86 7 131.30

CV Fribourg CV Fribourg 3 400.35 3 400.35

Total Fremdkapital Dettes totales 84642.86 53588.06

Vereinskapital Capital de la SES 502160.22 506476.73

Chorherr-Schnyder-Fonds Chorherr-Schnyder-Fonds 10000.00 10000.00

Gewinn/Verlust Bénéfice/perte 4 316.51 44989.75

Total Eigenkapital Capitaux propres totaux 516476.73 561466.48

Total Passiven Passifs totaux 601119.59 615054.54

Anmerkungen zur Erfolgsrechnung
• 33+ inkl. Civitasrabatte
• 34+ leicht tiefere Spendenerträge
• 61+ coronabedingte reduzierte Reisetätigkeit
• 62+ inkl. Gestaltung und Druck Grundsatzprogramm
• 65+ Mehrheitliche Rückgabe Zentralfestpauschale,  

Drei-Verbände-Fuchsenwochenende abgesagt
• 67+ einmalige PR-Kosten Forum Rheinfelden

Anmerkung zur Bilanz
Drucksachen: Aktivierung Geschichtsbücher zum Ausgleich der Jubiläumsrechnung 175 Jahre.

Remarques aux comptes des résultats
• 33+ y compris réductions pour recevoir le Civitas de manière électronique
• 34+ diminuation modérée des dons
• 61+ moins de délégations en raison du coronavirus
• 62+ y compris Conception et impression Programme de base
• 65+ remboursement à la majorité de la somme forfaitaire pour la Fête centrale et weekend 

des fuchs des trois cartels annulé
• 67+ dépenses uniques pour le Forum Rheinfelden

Remarque au Bilan
Imprimés: Capitalisation des livres d’histoire pour équilibrer les comptes du jubilé 175 ans.

Erfolgsrechnung Comptes des résultats
Budget gemäss 
CC-Beschluss
Budget selon  
décision CC

Antrag Finanzplan für DV vom  
5. September 2020 in Solothurn
Proposition pour la Planification financière à 
l’AD du 5 septembre 2020 à Soleure

Rechnung 2018/19 Rechnung 2019/20 Budget 2019/20 Vereinsjahr 2020/21 Vereinsjahr 2021/22

31+ Beiträge Aktive Cotisations des Actifs 55522.85 58773.46 54500.00 54500.00 54500.00

32+ Beiträge Altherren Cotisations des Anciens 352736.48 348615.37 355500.00 355500.00 355500.00

33+ Ertragsminderungen Baisse de revenus –20834.35 –17027.02 –18000.00 –18000.00 –18000.00

34+ Sonstige Erträge Autres revenus 92227.04 93987.50 96500.00 96500.00 96500.00

Total Ertrag Revenus totaux 479652.02 484 349.31 488500.00 488500.00 488500.00

61+ Aufwand Zentralkomitee Dépenses Comité central 104007.34 95247.25 103100.00 108100.00 108100.00

62+ Aufwand Zentralsekretariat Dépenses secrétariat central 140368.70 148917.05 149500.00 169500.00 144500.00

63+ Aufwand Öffentlichkeitsarbeit Dépenses relations publiques 10700.75 14508.60 12000.00 32000.00 15000.00

64+ Aufwand Civitas Dépenses Civitas 101141.80 112487.85 115000.00 120000.00 120000.00

65+ Aufwand Anlässe Dépenses manifestations 96655.60 51745.30 89000.00 84000.00 84000.00

66+ Aufwand Kommissionen Dépenses commissions 5 987.53 3 016.20 7 000.00 7 000.00 7 000.00

67+ Aufwand Projekte Dépenses projets 3 000.00 4 565.45 5 000.00 5 000.00 5 000.00

68+ Sonstiger Aufwand Autres dépenses 13473.79 8 871.86 13550.00 13550.00 13550.00

Total Aufwand Dépenses totales 475335.51 439359.56 494150.00 539150.00 497150.00

Vereinsergebnis Résultat de la SES 4 316.51 44989.75 –5 650.00 –50 650.00 –8 650.00

Jahresrechnung 2019-2020 / Comptes 2019-2020

1.7.2019 – 30.6.2020
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TextAktivenversammlung/Altherrenversammlung

Anmerkungen zur Jubiläumsrechnung 175 Jahre
vgl. Jahresbericht des Zentralkomitees 2019-2020 und Bericht der Geschäftsprüfungskommission

Dank gebührt insbesondere Prof. Dr. Urs Altermatt v/o Solo und dem Autorenteam sowie  
dem internen Projektleiter Dr. Bruno Gähwiler v/o Nochwuchs.

Die StV-Geschichte kann weiterhin über das Zentralsekretariat bezogen werden.

Remarques aux comptes du jubilé 175 ans
cf. rapport annuel du Comité central 2019-2020 et rapport de la Commission de gestions

Des remerciements sont dus à Prof. Dr. Urs Altermatt v/o Solo et ses auteurs ainsi quʼau chef  
du projet Dr. Bruno Gähwiler v/o Nochwuchs.

L̓ historique de la SES peut toujours être obtenu auprès du secrétariat central.

Budget Schlussrechnung

Jubiläumsbeiträge Aktive Attributions pour le jubilé Actifs 10000.00 8 360.00

Jubiläumsbeiträge Altherren Attributions pour le jubilé Anciens 160000.00 132560.00

Spenden Dons 60000.00 56049.85

Erlös Geschichtsbücher Produit des ventes livres d’histoire 226500.00 12453.00

Rabatte Remises 7 263.70 Ausgaben Netto verbucht

Total Ertrag Revenus totaux 463763.70 209422.85

Regionalanlässe Manifestations régionaux 20000.00 17543.50

App App 17000.00 20611.70

Beitrag Zentralfest Schwyz Dépenses relations publiques 30000.00 25000.00

Band 1, 1841–1991 (2000 Expl., Nachdruck) Dépenses volume 1, 1841–1991 (reproduction) 60884.00 53540.30

Band 2, 1991–2018 (4000 Expl., neu) Dépenses volume 2, 1991–2018 56550.00 50800.05

Verlagsleistungen Dépenses maison d’édition 20000.00 20500.00

Honorare (Herausgeber & Autoren) Dépenses éditeur et auteurs 39000.00 48800.00

Administration, Übersetzungen, Versand Administration, traductions, frais de livraison 100500.00 61593.45

MWST TVA 3 450.00 Ausgaben inkl. verbucht

Reserve Réserves 25000.00 0.00

Total Aufwand Dépenses totales 372384.00 298389.00

Ergebnis Résultat 91379.70 –88966.15

(5597 Expl. à 15.90 gerundet) Aktivierung Bilanz Vereinsrechnung 2019-2020 (Drucksachen/imprimés) 88966.15

Ergebnis Résultat 0.00

Jubiläumsrechnung 175 Jahre / Compte du jubilé 175 ans
1.7.2015 – 30.6.2020

«Und keiner geh’ aus unserm Bund verloren»

Bestellen Sie jetzt das neu gedruckte Geschichtsbuch vom 150-jährigen Jubiläum 1841-1991 (Band 1) und die Weiterführung 1991-2018 
(Band 2). Der reich bebilderte Band 1 umfasst rund 360 Seiten. Band 2 hat einen Umfang von rund 250 Seiten mit über 200 farbigen 
Bildern inklusive aktualisiertem Anhang 1841-2019.

Der Schweizerische Studentenverein im Umbruch
Histoire de la SES / Storia della SSS / Istorgia dalla SSS 1991-2018 
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Vorstellung CP Aktive

CC

Energie braucht, diesen Erfolg beizubehalten. Dasselbe gilt für 
den Schw. StV, der lediglich vom Engagement seiner Mitglieder 
für eine gemeinsame Sache lebt. 
Im kommenden Jahr möchte ich meine Zeit unserem gemeinsa-
men Ziel widmen und unseren Verein mit neuen Ideen und al-
ternativen Denkweisen vorwärts bringen. Es muss unser Auftrag 
sein, den kommenden Generationen von StVern einen lebendigen 
Verein zu überlassen, denn unsere einzigartige Tradition besteht 
nicht in der Bewahrung der Asche, sondern in der Weitergabe des 
Feuers.

Elena Furrer v/o Thalia
AV Leonina

Persönliches

19.03.1994, wohnhaft in St. Gallen, Heimatort Sarmenstorf AG, 
ledig, römisch-katholisch

Ausbildung

•  Stud. Master Theologie mit Spezialisierung Kirchenrecht, 
Universität Fribourg und Zürich

•  Inf RS 2-2/19: Radschützenpanzerfahrer; aktuell:  
Anw Armeeseelsorge (Fachoffizier)

• Bachelor Theologie, Universität Fribourg
•  Matura, Kantonsschule Wohlen AG  

(Studienaufenthalt am Gymnasium Lausanne)

Couleurstudentische Aktivitäten

• AV Leonina seit HS15 (Senior HS17, Consenior FS19)
• Regionalsektion ARGOVIA seit HS15 (Vorstand seit HS18)
•  Überarbeitung der Grundsatzpapiere des Schw. StV, Ressort 

Kirche (Vereinsjahr 17/18)

Freizeitaktivitäten

Kultur, Rennradfahren, Bergsport (Ski, Wandern),  
Tauchen (PADI Open Water Diver)

Motivation

Unser Verein lebt von der Freundschaft der Mitglieder. Diese 
wichtigste Säule unseres Verbindungslebens wurde im letzten 
Semester stark eingeschränkt. Im kommenden Vereinsjahr wird 
es unsere Aufgabe sein, diese Freundschaften wieder aufleben zu 
lassen. Die Amicitia vermag Alters-, Sprach- und Fachgrenzen zu 
überwinden und macht unseren Verein unvergleichbar. Erst da-
durch wird die Scientia in Gestalt der Unterstützung der Mitglie-
der in Studium und Beruf überhaupt möglich.
In meiner Verbindung durften wir in den vergangenen Jahren 
einen starken Zuwachs an guten StVern verzeichnen. Als ehema-
liger Senior und aktives Mitglied weiss ich, dass es viel Zeit und 
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Sebastian Heinekamp v/o Abt
AKV Kyburger

Persönliches

08.03.1993, wohnhaft in Zürich, aus Karlsfeld bei München, 
römisch-katholisch

Ausbildung

•  Masterstudium Computational Science and Engineering seit
September 2019

• BSc Computational Science and Engineering ETH
• Abitur am Isar-Gymnasium München

Couleurstudentische Aktivitäten

•  AKV Kyburger seit FS13 (Kantzler FS15, Burggraf HS15,
Knappenmeyster FS16 & HS16)

Freizeitaktivitäten

Segeln, Wandern

Motivation

Während meiner Semester in der AKV Kyburger habe ich den Schwei-
zerischen Studentenverein als ein interdisziplinäres, schweizweites 
Netz kennengelernt, das die Mitglieder über die eigene Verbindung 
hinaus freundschaftlich und in den gelebten Werten verbindet. Als 
Teil des CC möchte ich mich aktiv dafür einsetzen, den Mitgliedern 
einen wahrnehmbaren Mehrwert zu bieten und dafür zu sorgen, 
dass die Freundschaft unter den Verbindungen weiterhin gepflegt 
werden kann. 
Ausserdem möchte ich in diesem Jahr Möglichkeiten ausloten, um 
neben den gut sichtbaren Säulen Virtus und Amicitia auch die Säule 
Scientia sichtbarer im Kalender und der Wahrnehmung des Schwei-
zerischen Studentenvereins zu machen.

Zum Zeitpunkt der Drucklegung war das Placetverfahren im Bund 
Akademischer Kommentverbindungen noch pendent.
Au moment de l’impression la procédure de placet du Block n’avait 
pas encore eu lieu.

Vorstellung CC Aktive

CC

Marie-Bertrande Duay v/o Bonemine
SA Sarinia

Informations personnelles

20.05.1996, domicile à Martigny VS et résidence hebdomadaire à 
Givisiez FR, lieu d’origine Sembrancher VS, catholique romain

Formations et expériences professionnelles

•  Master in law, début du premier semestre, Université de
Fribourg, SA 2020

• Bachelor in law, Université de Fribourg, juillet 2020
• Stage juridique chez Ursenbacher & Sollberger SA, été 2019
•  Ecole d’anglais internationale, EF school Education first,

Santa-Barbara, Californie, USA, SP 2017
•  Ecole de recrue en tant que fantassin d’infanterie de l’armée

Suisse, SA 2016
• Maturité au Lycée/collège de St-Maurice VS, juin 2016

Engagements au sein du Schw. Stv

• Comité du jubilé des 125 ans de la Sarinia
•  SA Sarinia depuis 2018 (Ferienkomissär été 2019,

Fuchsmajor SP 2020)
•  SG Agaunia depuis 2011 (Trésorière SA 2012, Consenior SA

2013 et SP 2014, Senior SA 2014 et SP 2015)

Loisirs

Politique, activités militaires, théâtre, gymnastique, piano, 
marche en montagne, ski, voyages et raclette

Motivation

Depuis l’âge de 15 ans je suis membre du Schw. Stv. Nos valeurs, 
charnière principale de notre société, animent nos activités. En m’in-
vestissant pleinement dans notre société j’ai eu la chance de rencon-
trer de nombreuses personnes à travers toute la Suisse et même au 
delà de nos frontières. Je me plais à donner une grande partie de mon 
temps à la SES et souhaite m’impliquer davantage en me présentant 
en tant que membre du CC. Ce serait un grand honneur et la réalisa-
tion d’un rêve! En ces temps troubles l’expérience, la tradition et le 
rayonnement de nos valeurs seront les clefs de notre reprise!
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CC

Adrien Passaquay v/o Torkel
AKV Neu-Romania, SG Agaunia

Informations personnelles

De St-Maurice VS, étudiant à Fribourg, célibataire,  
Catholique romain

Formation

2019–2020: Fribourg, Etudiant de Master en Philologie classique
2015–2019:  Université de Fribourg. Master of Arts in Legal 

Studies
2012–2017:   Université de Fribourg. Bachelor en Philologie  

classique et Français
2006–2012:   Lycée-collège de l’Abbaye de St-Maurice  

Maturité cantonale option Latin/grec

Socitété des Etudiants Suisses

AKV Neu-Romania S20  Ferienkommissär
    FS 19  Senior
    2017–2019 IAC-Boss
    HS 15  Consenior
    W15  Ferienkommissär

Ancienne Agaunia 2017–2020 Secrétaire

Fête-centrale St-Maurice 2019   Comité d’organisa-
tion, Responsable 
des Stamms

Fédération Romande 2010–2011 Secrétaire

SG Agaunia  FS 11  Secrétaire
    FS 10  Fuchsmajor
    HS 09  Président

Engagements

Scoutisme:  Mouvement scout de Suisse (MSDS),  
Scoutisme Européen Suisse (SES)

Protection civile:  Spécialiste de la protection des biens  
culturels (PBC), Appointé (2014)

Fachschaft:  Fachschaft des sciences de l’Antiquité,  
Comité 2014-2015

Club Alpin Suisse: Section Monte Rosa

Motivations

Depuis que je l’ai rencontrée, la SES s’est révélé être un merveilleux 
tremplin pour tisser des connaissances à travers la Suisse, parmi 
différents milieux et générations; réseau d’entraide et de partage qui 
nous a permis de nouer de véritables amitiés fondées sur des valeurs 
sûres.
Aujourd’hui, je suis prêt à m’investir pour poursuivre cette direction 
historique mais non moins actuelle de la SES. Par cette candidature, 
j’espère continuer de mettre en avant des aspects culturels, intellec-
tuels et religieux qui sont les piliers sur lesquels l’amitié des membres 
ose durablement se fonder.

Au moment de l’impression la procédure de placet du Block n’avait 
pas encore eu lieu
Zum Zeitpunkt der Drucklegung war das Placetverfahren im Bund 
Akademischer Kommentverbindungen noch pendent.
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CC

Laura Straumann v/o Vesper
AV Leonina

Persönliches

23.06.1994, wohnhaft in Chur, aus Seewen SO, ledig, reformiert

Ausbildung

•  Anwaltspraktikum (seit 2019)
•  MLaw Universität Freiburg i. Üe. / Stockholm University 

(2017–2019)
• BLaw Universität Freiburg i. Üe. (2014–2017)
•  Matura (Mathematik/Physik) Gymnasium Münchenstein 

(2010–2014)

Couleurstudentische Aktivitäten

AV Leonina seit HS14 (Senior HS16, Consenior FS17,  
Fuchsmajor HS17)

Freizeitaktivitäten

Wandern, Volleyball und das Übliche :-)

Motivation

Wie jeder Verein lebt auch der unsere vom Engagement seiner 
Mitglieder. Gute Gespräche an schönen Festen und lehrreiche 
Vorträge an interessanten Anlässen kann es nur geben, wenn die-
se organisiert werden. Lange habe ich nun meine Mitgliedschaft 
im Schw. StV ohne Verpflichtungen genossen und dabei auf das 
Engagement meiner Farbenbrüder und -schwestern vertraut. Nun 
dürft ihr aber auf mich vertrauen. Im nächsten Jahr will ich mit 
Vergnügen einen Beitrag zum Fortbestehen des Schw. StV leisten, 
auf dass er uns noch lange zusammenhält.

Wer wohl nächstes Jahr für den StV chargiert?  

(Zentralfest Solothurn, Archiv Civitas)
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Mutationen

Mitgliedermutationen 2019/2020

Kandidatinnen und 
Kandidaten

Candidats

Abbatia Wilensis

• Lötscher Simone, Schwarzenbach

• Mosimann Yannik, Züberwangen

• Roberts Valerie, Zuzwil

• Zerndt Maxime, Wil 

Activitas

• Dumas Ayrton, Fribourg

• Vallat Matthieu, Fribourg

Agaunia 

• Fardel Aurore v/o Antharès, 

Martigny

Alemannia

• Grossenbacher Micha  

v/o Galahad, Fribourg

• Neese Lars v/o Sedulus, Baar

Berchtoldia

• Bachmann Michelle v/o Zitat, Bern

Bodania

• Cajacob Joel v/o Allegra,  

St. Gallen

• Collenberg Julian  

v/o Giacometti, St. Gallen

Brigensis

• Andenmatten Jael v/o Grob, 

Visperterminen

• Barbiero Gabriele v/o Asinus, 

Saas-Fee

• Faria Gonçalves Ines  

v/o Heather, Visp

• Franzen Fabian v/o Dionysos, 

Bitsch

• Kocic Mila v/o Nihil, Saas-Fee

• Mischol Melissa v/ Okami, Brig

Burgundia

• Baeriswyl Sven v/o Reduit, 

Salvenach

• Nussbaumer Noah v/o Bastion, 

Meyriez

Corvina

• Kälin Lea v/o Galatea, Euthal

• Mantel Moritz v/o Sherlock, 

Gross

Curiensis

• Good Rico v/o Kurzschluss, Chur

Desertina

• Albert Laura v/o Capri, Win-

terthur

• Felder Vincent v/o Quasimodo, 

Kilchberg

• Furger Svenja v/o Happy, Vals

• Frey Carlo v/o Crixus,  

Gelterkinden 

• Gareos Elli v/o Ceres, Disentis 

• Hug Michelle v/o Glamour, 

Oberwangen TG

Filetia Turicensis

• Ludwig Nancy v/o Polaris, 

Kölliken

Gundoldinger 

• Hodel Seraina v/o Cara,  

Hagendorn

• Leuthard Svenja v/o Sax,  

Hünenberg

Kybelia

• Wagner Tamina v/o Miki,  

St. Gallen

Kyburger

• Monn Flurin Andriu v/o Trofea, 

Sumvitg

Lémania

• Metry Alicia v/o Magnolia, 

Denges

• Zeller Zoé Garance  

v/o Merigold, Lausanne

Leonina

• Herrmann Blanche v/o Noire, 

Bottmingen

• Thumm Sharon v/o Kiwi, Zizers

Nuithonia

• Baumgarten Gaëlle v/o Léthé, 

Lentigny

• Biland Loïc v/o Wildstruddel, 

Essert

• Garcia Mathéo v/o Bescherelle, 

Fribourg

• Kern Romain v/o Temetum, 

Fribourg

• Lauper Anaïs v/o Ualàkk, Essert

• Piccand Alizé v/o Galadrielle, 

Vuisternens-Ogoz

Orion

• Berglas Gabriela v/o Pyrit, 

Volketswil

• Regli Remus v/o Preator, Frick

• Stenzel Ellen v/o Münze, Ober-

neunforn

Sarinia

• De Mestral Benoît v/o Amiral, 

Fribourg

• Gremaud Laurent v/o Ascalon, 

Givisiez

• Liu Kelun v/o Rapport, Marly

• Reiff Xavier v/o Hermes, Marly

• Rodriguez Sandra v/o arte-Miss, 

Bulle

Salevia

• Asensio Rayan v/o Muskafé, 

Cologny

Semper Fidelis 

• Haas Andreas v/o Gauss, Dierikon

Suitia

• Pfyl Gabriel v/o Tell, Rickenbach

• Ravichandran Jathangi  

v/o Prima, Schwyz

«Den Riesenkampf mit dieser Zeit zu wagen» – Kandidatenaufnahme  

St-Maurice 2019 (Archiv Civitas) 
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Mutationen

• Rosenkranz Patrik v/o Diddy, Steinerberg

• Schuler Elia v/o Lumos, Sattel

• Schwander Vital v/o Taiga, Brunnen

Staufer

• Giovinazzo Annalisa v/o Kabuki, Bigenthal

• Studer Deborah Anna v/o Ohana, Glis

Steinacher

• Arnold Jannik v/o Fidus, St. Gallen

• Brandis Christoph v/o Strahler, St. Gallen

• Braun Luis v/o Hamilton, St. Gallen

• de Quay Lionel v/o Narrato, Sierre

• Kaufmann Josua v/o Konsulto, St. Gallen

• Manno Felix v/o Akkurat, St. Gallen

• Rot Raffael v/o Pelmeni, St. Gallen

• Treichler Joël v/o Schtütz, St. Gallen

• Wisniewski Till v/o Schtich, St. Gallen

Struthonia

• Alpstäg Thalia v/o Artemis, Stans

• Antal Henri v/o Trigo, Hergiswil

• Aregger Lynn v/o Arielle, Stans

• Bachmann Nico v/o Konfus, Hergiswil

• Baumgartner Olivia v/o Circula, Büren

• Blum Timo v/o Maestro, Stans

• Clavadetscher Luis v/o Manko, Ennetbürgen

• Cerletti Matteo v/o Idefix, Beckenried

• Durrer Rian v/o Chappä, Stans

• Engelberger Maurice  

v/o Gutenberg, Stans

• Ettlin Cornel v/o Helius, Buochs

• Flühler Samuel v/o Einstein, Stans

• Föllmi Jonathan v/o Rascado, Hergiswil

• Giedemann Kristina v/o Tira, Stansstad

• Guberinic Marc v/o Guinness, Hergiswil

• Hardegger Andrin v/o Dilion, Oberdorf

• Jordanov Hristijan v/o Radix, Hergiswil

• Käslin Dario v/o Chlapf, Beckenried

• Kemmerich Clemens  

v/o Hindenburg, Stansstad

• Müller Luca v/o Siberia, Ennetmoos

• Schäufele Sven v/o Flip, Stans

• Stadler Jari v/o Träsch, Hergiswil

• Weh Maurice v/o Dolor, Buochs

• Zürcher Valentine v/o Merah, Oberdorf

• 

Turania

• Curti Serafin v/o Phoenix, Schenkon

• Nachbur Rico v/o Q, Pfungen 

Turicia

• Langreiter Alexander v/o Limit, Zürich

• Zbinden Sacha v/o Cordial, Zürich

Waldstättia

• Fanchini Carla v/o Virtuosa, Seewen

• Glaninger Marina v/o Ambivalla, Weggis

• Roas Manuel v/o Rothschild, Luzern

• Roas Maximilian v/o Sicher, Luzern

• Willingsdorfer Severin v/o DaVinci, Luzern

Welfen

• Heinz Thomas v/o Pi, Sils im Domleschg

Wikinger

• Brunner Philipp Alexander v/o Testudo, 

Winikon

• Huggenberg Till Valentin v/o Hobel,  

Winterthur

• Plüss Björn v/o Medo, Pfäffikon

• Stieger Florence Valena v/o Ivy, Henau

Wiedereintritte
Réadmissions

• Bader Céline v/o Nauraa, Munatia, Basel

• Caviezel Jessica v/o Smash, Munatia, Basel

• Clivaz Romain v/o Portos, Agaunia, Lausanne

• Gemperle Paul v/o Fluet, lic.rer.pol., Corona 

Sangallensis, St. Gallen

• Kunz-Fahrni Julia v/o Evita, Notkeriana, Suhr

Veteranen
Vétérans

• Ackermann Markus v/o Azimut, Dr.rer.pol., 

Sarinia, Villette (Lavaux)

• Ammann Martin v/o Triss, Dr.iur. et lic.oec., 

Corona Sangallensis, Salevia, Küsnacht 

• Arnold Peter v/o Sherpa, lic.phil. I, Brigensis, 

Corvina, Neu-Romania, Biel

• Bärlocher Bruno v/o Bizarr, dipl. Bau-Ing. 

ETH, Welfen, St. Gallen

• Bärlocher Felix v/o Drang, dipl. Bau-Ing. 

ETH, Welfen, St. Gallen

• Baumann Philipp v/o Biber, lic.iur., Rauracia, 

Luzern

• Biedermann Charles-Claude v/o Schlaff, Dr.

phil. et lic.rer.pol., Froburger, Suitia, Basel

• Bischof Bernhard v/o Stierli, Subsilvania, Wil

• Bossard Carl v/o Sunto, Dr.phil., Staufer, 

Stans

• Boutellier Franz Peter v/o Pudel, lic.iur., 

Neu-Romania, Struthonia, Laufenburg

• Brunner Andreas v/o Stratos, Dr.sc.nat., 

Berchtoldia, Oberentfelden

• Casanova Emanuelle, lic.iur., Romandia, 

Fribourg

• Corazza Guido v/o Budda, dipl. Chem-Ing. 

HTL, Turania, St. Gallen

• Fontanive Renato v/o Calcio, mag.oec. HSG, 

Corona Sangallensis, Rorschach

• Frommenwiler Peter v/o Goldig, dipl. Ing. 

ETH, Welfen, NiederteufenAuch am nächsten Zentralfest in Murten werden uns viele StVerinnen  

grüssen (Archiv Civitas).
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• Gähwiler Christoph P. v/o Klirr, lic.oec., 

Bodania, Rusana, Andermatt

• Galliker Toni v/o Sancho, Neu-Welfen,  

Wikinger, Flumenthal

• Greber Jules v/o Kino, lic.iur., Alemannia, 

Kriens

• Grisch Andrea v/o Stringa, nat.oec. HSG, 

Steinacher, Luzern

• Grisch Stefan v/o Flauta, lic.oec. HSG,  

Steinacher, Bonaduz

• Häcki Stephan K. v/o Kisok, Dr.med., 

Berchtoldia, Bösingen

• Hagmann Walter v/o Puschkin, Prof. Dr.rer.

pol., Die Nothensteiner, Rusana, Engelburg

• Isenschmid Rudolf v/o Isatz, Dr.iur., Staufer, 

Malters

• Joye Bernard v/o Fallot, dipl. Ing. ETS,  

Activitas, Chénens

• Jungo Edgar v/o Moudy, lic.rer.pol.,  

Neu-Romania, Dornach

• Kaufmann Gregor v/o Grins, dipl.pharm., 

Burgundia, Surlacia, Willisau

• Korner Andreas v/o Oase, Dr.iur., Alemannia,  

Angelomontana, Semper Fidelis, Luzern

• Kunz Josef v/o Blünschli, Dr.phil.,  

Berchtoldia, Villmergen

• Kurmann-Carrel Mireille, lic. en droit, Agorà, 

Nuithonia, Sarinia, Surlacia, Luzern

• Ledergerber Otto v/o Morning, lic.oec. HSG, 

Steinacher, Ennetbürgen

• Lengwiler Walter v/o Distanz, lic.oec. HSG, 

Steinacher, Niederwil 

• Meier Karl v/o Marx, Dr.iur., Angelomontana, 

Rauracia, Seetalensis, Hochdorf

• Meier Beat v/o Puschkin, dipl. Ing. Agr. ETH, 

Neu-Welfen, Wikinger, Oberdorf 

• Meier Gustav v/o Butler, Dr.med., Staufer, 

Gunzwil

• Perren Othmar v/o Perk, Dr.med., Brigensis, 

Romania Bernensis, Zermatt

• Pfister Maurus v/o Fix, Dr.med., Froburger, 

Suitia, Rorschacherberg

• Pfister Guido v/o Schelm, Dr.med.,  

Struthonia, Welfen, Schenkon

• Portmann Benedikt v/o Bätzi, Dr.med.,  

Alemannia, Rauracia, Ruswil

• Reichlin Josef v/o Taikun, dipl. Arch. ETH, 

Kyburger, Suitia, Schwyz

• Ruckli Bernhard v/o Klan, Dr.iur., Rauracia, Zug

• Ruckstuhl Erhard v/o Saintex, Dr.med., 

Zähringia, Fribourg

• Schuler Karl-Andreas v/o Pico, lic.iur.  

Rechtsanwalt, Alemannia, Schwyz

• Slongo Bruno v/o Gaudio, Dr.iur. et lic.oec., 

Steinacher, Suitia, Langnau am Albis

• Stieger Roman v/o Gummi, lic.iur. Rechtsan-

walt, Corona Sangallensis, Fryburgia,  

St. Gallen

• Studer Marco v/o Anti, Rotacher, Wil

• Sturny Hubert v/o Panzer, lic.iur.,  

Alemannia, Zähringia, Alterswil 

• Thürlemann Alex v/o Moses, Dr.med.,  

Welfen, Ennetbürgen

• Vogler Martin R. v/o Eichle, Angelomontana, 

Froburger, Grüningen

• von Walterskirchen Martin v/o DüDü, lic.oec. 

HSG, Bodania, Luzern

• Waeber Richard v/o Knacker, lic.iur. Rechts-

anwalt, Alemannia, Zähringia, Düdingen

• Weihofen Dieter v/o Dessert, lic.iur., Staufer, 

Zuchwil

• Widmer Hans v/o Mumm, Dr.iur., Rauracia, 

Oftringen 2

• Wild Niklaus v/o Wif, dipl. Ing. ETH/SIA, 

Kyburger, Rotacher, Zürich

Verstorbene
Défunts

• Angehrn Peter v/o Philo, Bodania, Corona 

Sangallensis, Gossau 

• Auf der Maur Josef v/o Suerli, Dr.phil., 

Samstagern

• Bamert Werner v/o Mast, Dr.med., Kyburger, 

Neu-Romania, Suitia, Schwyz

• Beeler Giuseppe Luigi v/o Griso, lic.phil, 

Lepontia Friburgensis, Salevia, Bellinzona

• Berz August v/o Troll, Dr.theol., Leonina, 

Subsilvania, Waldstättia, Wettingen

• Blumenthal Urs v/o Galant, dipl.pharm,  

Burgundia, Welfen, Döttingen

• Blunschi David v/o Woodoo, lic.theol.,  

Curiensis, Stans

• Bodenmann Albin v/o Furka, dipl. Forst-Ing. 

ETH, Welfen, Brigensis, Visp

• Bodenmüller Werner v/o Pinot, Dr.med.

dent., Staufer, Burgundia, Brigensis, Brig

• Bolfing-Neff Karl v/o Globi, lic.oec. HSG, 

Steinacher, Schwyz 

• Broggini Geradro, Dr.iur., Lepontia  

Friburgensis, Sagno 

• Brunner Franx Xaver v/o Chic, Dr.med., 

Neu-Welfen, Engelberg

• Buch-Hansen Knud v/o Schwarm, Dr.med.

dent., Fryburgia, Rauracia, Suitia, Montreux

• Burki Konrad v/o Cato, dipl. El-Ing. HTL,  

Die Ruithonen, Solothurn

• Carnat Raphael v/o Rognon, lic.phil., 

Berchtoldia, Agaunia, Bern

• Cavelti Gion Mathies v/o Star, lic.iur.,  

Alemannia, Thal

• Cottier Marius v/o Swing, Dr.iur., Neu-Roma-

nia, Nuithonia, Sarinia, Zähringia, Fribourg

• Depuoz Christian v/o Sultan, lic.iur.,  

Rauracia, Welfen, Struthonia, Zürich

• Desalman Claude v/o Zünder, Dr.med., 

Burgundia, Rusana, Muri b. Bern

• Desax Marcus v/o Duell, Dr.iur.,  

Neu-Romania, Zähringia, Jona

• Dillier Franz Xaver v/o Knirps, Neu-Welfen, 

Rusana, Welfen, Altdorf

• Dopple Benedikt v/o Gawan, lic.theol.,  

Leonina, Altstätten

• Dschulnigg Rudolf v/o Trunk,  

dipl. Masch-Ing. HTL, Reichenburg

Mutationen

Auch ohne Festakt werden wir 2020 unsere Veteranen ehren (Veteranenehrung GV 

Engelberg 2008, Markus L‘Hoste)
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• Eberle Ferdinand v/o Höch, Leonina,  

Schmerikon

• Ehrler Franz v/o Chümi, Dr.phil.,  

Neu-Romania, Semper Fidelis, Curiensis, 

Corvina, Zofingen

• Elmiger-Chappuis Alois v/o Brand,  

Dr.sc.techn., Neu-Welfen, Luzern

• Engeler Victor v/o Boccia, Prof.Dr.med., 

Staufer, Salevia, Romania Turicensis,  

Angelomontana, Zürich

• Estermann Walter v/o Cavall, Goten,  

Angelomontana, Beromünster

• Faloppa Luigi v/o Lüf, lic.rer.oec., Lepontia 

Friburgensis, Lugano

• Favre Stéphanie v/o Olympe, Sarinia, Vex

• Felber Hans v/o Stramm, dipl. Ing. HTL, 

Turania, Surlacia, Berovia, Sursee

• Fischer Bruno v/o Netz, lic.phil. I,  

Berchtoldia, Corvina, Steinhausen

• Fleischli Edmund v/o Pankraz, Dr.oec., 

Bodania, Suitia

• Füeg Franz v/o Mata, Prof. ETH, Zollikon

• Furrer Hans-Peter v/o Miau, lic.iur.,  

Alemannia, Desertina, Salevia, Zähringia, 

Luzern

• Gallati Gius N.O. v/o Jch, Dr.med.dent., 

Alemannia, Burgundia, Losone

• Gälli Anton v/o Petz, Dr.phil., Helvetia  

Oenipontana, Biberach/Riss DE

• Gasser Albert v/o Trämli, Dr.med.dent., 

Alemannia, Angelomontana, Baar

• Graemiger Albert v/o Olma, Dr.med., Turicia, 

Alemannia, St. Gallen

• Gsponer André v/o Job, lic.iur., Staufer, 

Brigensis, Brig

• Güntert Bruno v/o Pi, Dr.phil. II, Froburger, 

Rotacher, Kastanienbaum

• Guthauser Pius v/o Ueli, Dr.iur., Rauracia, 

Oberentfelden

• Gwerder-Lüönd Annemarie, Brunnen 

• Hauser Eugen v/o Schlag, Dr.rer.nat., 

Neu-Romania, Zähringia, Oberurnen

• Heer Hans-Rudolf v/o Smart, Dr.med. FMH, 

Turicia, Struthonia, Dielsdorf 

• Hicklin Beat v/o Schmelz, Dr.med.dent., 

Neu-Welfen, Angelomontana, Schwyz

• Hintermann Rudolf v/o Dada, Dr.phil.,  

Kyburger, Agaunia, Subsilvania, Schlieren

• Humbel Beda v/o -, lic.iur., Neu-Welfen, 

Birmenstorf

• Hurni Walter v/o Pinor, Dr.rer.oec.,  

Neu-Romania, Turicia, Zähringia, Bubikon

• Husi Fritz v/o Darwin, Dr.iur., Divisionär aD, 

Corvina, Neu-Romania, Cham

• Imholz Anton v/o Falk, lic.theol, Curiensis, 

Altdorf 

• Jenny Eberhard v/o Schnauz, lic.oec. HSG, 

Bodania, Semper Fidelis, Lémania, Tägerwil

• Jung Jakob v/o CG, lic.phil, Goten, Helvetia 

Lovanensis, Waldstättia, Weggis

• Keller Alois Stephan v/o Spitz, lic.iur.,  

Fryburgia, Aargau

• Kempter Heinz v/o Moll, Corona Sangallenis, 

St. Gallen

• Kienast Heinz v/o Pirat, Die Ruithonen, 

Burgdorf 

• Koller Elmar v/o Glitsch, Dr.rer.pol.,  

Rauracia, Zähringia, Basel

• König-Ruppen Stephan v/o Abel, Dr.med., 

Staufer, Brig

• Kopp Rudolf v/o Zinal, dipl. Bau-Ing. ETH, 

Kyburger, Luzern

• Linder Paul v/o Bund, Dr.med., Neu-Roma-

nia, Rauracia, Suitia, Zähringia, Bottmingen

• Mattich Jörg v/o Tempo, Dr.med.,  

Berchtoldia, Lotzwil

• Mattmann Fritz v/o Genehm, Dr.iur.utr.,  

Alemannia, Semper Fidelis, Corvina, Luzern

• Menti Karl v/o Chrampf, dipl. Arch. HTL, 

Gundoldinger, Meggen

• Meyer Ferdinand v/o Pistache, Dr.iur., 

Berchtoldia, Lémania, Zollikon

• Morger Sigfried v/o Hagen, Kapuziner,  

Rotacher, Schwyz

• Muff-Pfenniger Erwin v/o Ster, dipl. Ing. Agr. 

ETH, Welfen, Willisau

• Niedermann Albert v/o Adrio, Steinacher, 

Zähringia, Zürich

• Noser Hans Beat v/o Flit, Dr.iur., Fryburgia, 

Agaunia, Bern

• Oeschger Gerhard v/o Schwyps, Suitia, 

Wettingen

• Ospelt Hilmar v/o Duz, Rauracia, Vaduz

• Page André v/o Ramses, Alemannia,  

Arvésiva Genevensis, Helvetia Freiburgensis, 

Zähringia, Petit-Lancy

• Pfister Franz v/o Pico, dipl. Ing. HTL,  

Die Ruithonen, Gundoldinger, Luzern

• Polla Louis v/o Gino, lic.iur., Lémania,  

Lausanne

• Porta Ruggero, Lepontia Friburgensis,  

Münchringen

• Rehor Klaus v/o Morx, dipl. El-Ing. HTL, 

Gundoldinger, Malters

• Roos Gregor Anton v/o Sprit, Neu-Romania, 

Subsilvania, Herzogenbuchsee

• Roos Hans v/o Störr, lic.iur., Neu-Romania, 

Sins

• Schibli Marcel v/o Gambit, Alemannia,  

Villars-sur-Glâne

• Schilter René v/o Schwips, Angelomontana, 

Neu-Welfen, Näfels

• Schenardi Carlo v/o Nana, Dr.med.dent., 

Frybrugia, Rusana, Welfen, Wallisellen

• Schneller Peter v/o Prope, Dr.med.,  

Kyburger, Neu-Romania, Rotacher, Laa x

• Schnyder Emil v/o Corn, mag.oec. HSG, 

Steinacher, Zähringia, Buchrain

• Schubiger Franz Maria v/o Trab, Dr.oec. 

HSG, Bodania, Rotacher, Jona

• Schürmann Pius v/o Skiff, lic.oec. HSG, 

Bodania, St. Gallen

• Schwaller Paul v/o Tasso, lic.theol.,  

Helvetia Romana, Struthonia, Solothurn 

Mutationen
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• Serafini Nino v/o Bonnet, Wikinger,  

Meierskappel

• Siegwart-Hasler Yvo v/o Tello, Dr.rer.nat., 

Berchtoldia, Fryburgia, Suitia, Schwyz

• Simeon Bartholome v/o Simi, Dr.med. FMH 

Chirurgie, Rezia, Lantsch/Lenz

• Thom Norbert v/o Camino, Prof.Dr.Dr.h.c.

mult, Burgundia, Bern

• Treier Meinrad v/o Tank, Dr.med.,  

Froburger, Helvetia Freiburgensis, Berovia, 

Angelomontana, Boswil

• Uebersax André v/o Dédé, lic. en droit, 

Sarinia, Belfaux

• Vonesch Gertrud, Goten, Sursee

• Walker Bernhard v/o PS, Dr.med.vet, 

Berchtoldia, Zähringia, Brigensis, Mörel

• Weber Franz v/o Takt, Dr.iur., Welfen,  

Staufer, Struthonia, Angelomontana,  

Sempach 

• Widmer Niklaus v/o Pamir, Dr.oec. HSG, 

Bodania, Zähringia, St. Gallen

• Zemp Hermann v/o Bork, Dr.sc.techn., 

Neu-Welfen, Corvina, Basel

• Ziegler Josef v/o Gala, Dr.phil. I, Staufer, 

Biberist

• Ziswiler Jakob v/o Zar, Ing. HTL,  

Gundoldinger, Nidau

• Zürcher Burkard v/o Faust, lic.theol.,  

Waldstättia, Corvina, Berovia, Luzern

• Zürcher Carlo v/o Skizzo, phil. II, Welfen, Zug

Austritte
Démissions

• Bächtold Christian v/o Stift, Steinacher,  

St. Gallen

• Baumgartner Raimund v/o Winkel,  

Corona Sangallensis, Günsberg

• Bernasconi Pierluigi v/o Boccia,  

Neu-Romania, Rauracia, Suitia, Tremona

• Bruhin Stefan v/o Centrum, Corona  

Sangallensis, Gossau

• Brunner Edgas v/o Avius, Curiensis, Rotkreuz

• Buck Arthur v/o Charme, Rauracia, Frick

• Caviezel Sievi v/o Kapu, Turania, Dottikon

• Curschellas Laurin v/o Cicero, Desertina, 

Zürich

• Durrer Diona v/o Hera, Struthonia, Oberdorf

• Ebneter Kurt v/o Mao, Rotacher, Appenzell

• Fürst Simon v/o Puls, Bodania, Solothurn

• Fussenegger Janine v/o Sowa, Gossau

• Genêt Pierre, Châtelaine

• Gertsch Roman v/o Stretch, Struthonia, 

Buochs

• Haag Alice v/o Kassandra, Goten, Fribourg

• Hug Olav v/o Calamare, Rezia, Zürich

• Hügin René v/o Rexona, Waldstättia,  

Muttenz

• Huser Patrick v/o Credo, Subsilvania,  

Pakistan

• Ihringer Frank v/o Sprint, Die Nothensteiner, 

Winterthur

• Krähenbühl Andrei v/o Somnus, Suitia, Bern

• Krähenbühl Tudor v/o Smaug, Suitia, Bern

• Leuba Philippe v/o Ermite, Nuithonia,  

Sarinia, Villars-sur-Glâne

• Lucca René v/o Tempo, Glanzenburger, 

Rotacher, Wettingen

• Margedant Udo, Bad Neuenahr

• Merz Thomas v/o Retour, Berovia,  

Rothenburg

• Mittner Robin v/o Alois, Desertina, Vals

• Müller Christian v/o Tarantula, Turicia, 

Mellingen

• Müller Simon v/o Somnus, Turicia, Rorschach

• Nanzer Joy v/o Morriña, Wikinger, Schenkon

• Niederberger Lukas v/o Sopran,  

Angelomontana, Zürich

• Ortelli Siro v/o Bombolo, Lepontia Cantonale, 

Riva San Vitale

• Raveglia Gianpiero, Lepontia Cantonale, 

Roveredo

• Rempfler Georg v/o Xenon, Rotacher,  

Appenzell

• Riva Isabella v/o Europa, Lepontia  

Friburgensis, Tesserete

• Römer Jonas v/o Piste, Corvina, Freienbach

• Salis Noel v/o Artnok, Patschifig, Domat/Ems

• Schachermayr Dietmar v/o Scheich,  

Die Habsburger, Würenlos

• Schwestermann Hermann v/o Kater,  

Romania Turicensis, Brigensis, Brig-Glis

• Signer Valeria v/o Bumblebee, Penthesilea, 

Gonten 

• Simeon Belinda v/o Agea, Desertina, 

Lantsch/Lenz

• Thüring Christoph v/o Tango, Welfen,  

Stetten SH

• Villiger Beat v/o Mentor, Neu-Romania,  

Rusana, Welfen, Maienfeld

• Windlin Christa v/o Obsi, Berchtoldia,  

Subsilvania, Melchtal

• Winterberger Franziska v/o Obscura,  

Subsilvania, Waldstättia, Luzern

• Zimmerli Andreas v/o ZS, Die Nothensteiner, 

Rorschacherberg

Ausschlüsse
Exclusions

• Alther Nirmala Mirijam v/o Iuno, Kybelia, 

Fläsch

• Bardola Corinne v/o Lysha, Kybelia,  

Kindhausen

• Bellotti Simon v/o Tobaccus, Desertina, 

Valbella 

Mutationen

Hinweis des Zentralsekretariats: 

Sollte aufgrund falscher Adressangaben die 

eine oder andere Rechnung und Mahnung nicht 

angekommen sein, respektive die fehlenden 

Mitgliederbeiträge versehentlich den Weg nicht 

in die Zentralkasse gefunden haben, so bitten 

wir um Überweisung auf untenstehende Bank-

verbindung und Kontaktnahme. Wir werden 

dann die Mitgliedschaft ohne grosse Formalitä-

ten wieder reaktivieren.

Avis du secrétariat central: 

Si pour des raisons d’adresse postale erronée 

ou non communiquée, l’une ou l’autre des fac-

tures voire des rappels 

ne vous était pas parvenus, ou si les cotisa-

tions manquantes n’ont pas trouvé leur chemin 

jusqu’au Secrétariat Central, nous vous prions 

d’effectuer le virement et de prendre contact. 

Nous pourrons ensuite réactiver sans trop de 

formalité la qualité de membre.

Die offenen Beitragsrechnungen sind neu auch 

im Mitgliederbereich (eigene Daten) ersichtlich. 

Es kann dort auch eine Rechnungskopie gene-

riert werden.

Les cotisations encore à payer sont visibles 

dans la zone des membres (eigene Daten). Il 

est possible d’y faire une copie de la facture.

Bankverbindung: Raiffeisenbank Emmen

IBAN/Währung:  

CH61 8080 8004 3308 3871 0/CHF

IID (BC-Nr.): 80808  

SWIFT-BIC: RAIFCH22

Kontoinhaber: Schweizerischer Studenten-

verein, Gerliswilstrasse 71, Postfach 150,  

6020 Emmenbrücke 2
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Mutationen

• Bongard Laure v/o Bacchante, Lémania, 

Lausanne

• Büchel Daniel v/o Breitbild, Curiensis, Buchs 

• Bühlmann Fabiano v/o Trozki, Struthonia, 

Ennetmoos

• Büsser Andrin v/o Cervus, Rotacher,  

Appenzell

• Chebunicheva Viktoriya v/o Olympia,  

Kybelia, St. Gallen

• Czarniecki Barbara v/o vectra, Monte Pacis, 

Welfen, Zürich

• De Sénépart Diane v/o Lady Di, Sarinia, 

Fribourg

• Delaloye Raphaël v/o Watson,  

Glanzenburger, Sarinia, Zürich

• Dünki Alexandro v/o Face, Welfen,  

Birmensdorf 

• Egger Debora v/o Merida, Kybelia, St. Gallen

• Eigenmann Silvio v/o Caligula, Rotacher, 

Appenzell

• Forster Paul v/o Vox, Struthonia, St. Gallen

• Fuster Beat v/o Ustritt, Die Nothensteiner, 

Birmensdorf 

• Ghandour Alexandre v/o Chaplin, Rhodania, 

Grône

• Giacomuzzi Florian v/o Taurus, Notkeriana, 

St. Gallen

• Giroud Raphaëlle v/o Bianca, Agaunia,  

Sarinia, Fribourg

• Gschwind Maurice v/o Barbas,  

Angelomontana, Hofstetten 

• Hagen Anton-Josef v/o Vespucci, Fryburgia, 

Addis Abeba

• Hold Christoph v/o Kompass, Welfen, Basel

• Hollenstein Reto v/o Cessna,  

Die Nothensteiner, Sirnach

• Holliger Leo v/o Solid, Palatia Solodorensis, 

Feldbrunnen

• Inglin Joel v/o Heimlich, Struthonia,  

Beckenried

• Iselin Claudia v/o Kitcat, Staufer, Opfikon

• Jelen Olivier v/o Fidelio, Helvetia Romana, 

Sarinia, Besanҫon

• Jörg Thomas v/o Binom, Rezia, Dardin

• Kirchgessner Leonie v/o Allegra, Struthonia, 

Stans

• Kiser Kimia v/o Nia, Kybelia, Fürigen

• Knellwolf Florian v/o Neptun,  

Die Nothensteiner, Zürich

• Kocher Robin v/o Jackson, Palatia  

Solodorensis, Schnottwil

• Lebel Daphné v/o Malista, Sarinia, Bruxelles

• Lucht Lars Andre v/o Lurth, Essen

• Métrailler Christel v/o Paillettes, Lémania, 

Hong Kong

• Mettler Pascal v/o Sputnik, Curiensis, Chur

• Meyer Richard v/o Ginseng,  

Die Nothensteiner, Rorschach

• Michlig Matthias v/o Patriot, Brigensis,  

Welfen, Zürich

• Mitulla Oliver v/o Stampa, Fryburgia, Fribourg

• Ott Nadin v/o Furmicla, Froburger,  

Tribuswinkel

• Parietti Simone v/o Amico, Staufer, Marly

• Price Patrick C. v/o Integer,  

Die Nothensteiner, Zürich

• Rabl Mathias v/o Gröhl, Berchtoldia, Amriswil

• Ramjoué Yvonne v/o Dolce, Notkeriana, 

Zürich

• Reichmuth Pascal v/o Moscht, Suitia, Schwyz

• Riethmann Désirée v/o Médaille, Kybelia, 

Erlenbach 

• Schätti Simon v/o Reagänz, Glanzenburger, 

Zürich

• Schneider Stefan v/o Anglicanus, Corona 

Sangallensis, St. Gallen

• Schwander Jörg v/o Bedacht, Desertina, 

Laufen

• Sonderegger Dimitri v/o Calmo,  

Die Nothensteiner, Gossau 

• Speck Katrin v/o Forte, Staufer, Zug

• Stadelmann Marc-Anton v/o Sisifus,  

Brigensis, Brig

• Stohler Lara v/o Pearl, Penthesilea,  

Lichtensteig

• Struffi Andrey v/o Knapp, Struthonia,  

Beckenried

• Sturny Martina v/o Gérine, Staufer,  

Zähringia, Alterswil 

• Tiraboschi Kelly v/o Rebelle, Agaunia,  

Lausanne

• Urwyler Loris v/o Mutz, Zähringia, Boll

• Vogt Raphael v/o Sero, Palatia Solodorensis, 

Oberdorf 

• Waser Simon v/o Incertus, Struthonia, 

Stansstad

• Weber Joel v/o Knapp, Die Nothensteiner, 

Engelburg

• Wegmann Andreas v/o Mammut, Struthonia, 

Nürensdorf

• Weimann Ruben v/o Boreas, Welfen, Zürich

• Wettstein Marvin v/o Ictus, Struthonia, Stans

• Wicki Thomas v/o Resolut, Welfen, Zürich

• Wigger Andreas v/o Live, Fryburgia, Egolzwil

• Woeffray Denis v/o Gop›Raw, Agaunia, 

Lémania, Rhodania, Sierre

• Würsch Urs v/o Schruibä, Gundoldinger, 

Baar

• Zgraggen Merlin v/o Gandalf, Struthonia, 

Hergiswil 

• Zurbriggen Nicolas v/o Famos, Brigensis, 

Naters

• Zwimpfer Hans v/o Tell, Wikinger, Zürich

Ihr Aufnahmegesuch ist noch hängig (Archiv Civitas)
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Interview

Der VCP zieht nach einem Jahr eine erste Bilanz
Letztes Jahr wurdest Du zum Vize- 

Centralpräsidenten (VCP) des Schweize-

rischen Studentenvereins gewählt. Das 

erste Amtsjahr ist auch stark von der 

welt weiten Corona-Pandemie geprägt. 

Inwieweit hat diese Krise die Arbeit des 

Zentralkomitees beeinflusst?

Zum Glück begann unser Vereinsjahr gleich 
nach den Wahlen in St-Maurice. So konnte 
sich das neue Zentralkomitee unter norma-
len Bedingungen bereits im September 2019 
an die Arbeit machen, sich als Team finden 
und verschiedene Projekte aufgleisen. Auch 
die erstmals durchgeführte zweitägige Klau-
sur in Murten konnte Anfang Februar 2020 
noch fernab vom Erreger aus China durch-
geführt werden. In Murten wurden wichtige 
Ansätze für unsere Strategie weit über das 
aktuelle Vereinsjahr hinaus erarbeitet (s. 
Bericht in Civitas 3/2019 S. 57). Mit dem 
Lockdown im März mussten auch wir auf 
Krisenmodus schalten und die CC-Sitzun-
gen fanden online statt. In dieser Zeit verla-
gerte sich ein grosser Teil der Arbeit auf das 
Kernteam Central- und Vize-Zentralpräsi-
dent zusammen mit dem Zentralsekretär. 
Teils tatkräftig unterstützt durch unsere 
Stabsmitarbeiter für Kommunikation und 
Civitas. Wir hatten und haben mindestens 
wöchentlich Videokonferenzen. Seit Mai 
traf sich das gesamte CC wieder physisch, 
was verschiedenen Projekten wieder neuen 
Schub brachte.

Krisen bieten immer auch Chancen. Welche  

Chancen siehst Du für unseren Verein?

Ein Verein, der bald 180 Jahre existiert und 
dessen Mitglieder von Studienbeginn bis 
zum Lebensende eine Gemeinschaft von 
Freundinnen und Freunden bilden, wird 

durch solche Krisen eher gestärkt! Das CC 
hat die Chancen gepackt und verschiedene 
krisenspezifische Aktionen lanciert. «StVer 
helfen StVern» stiess bei unseren älteren 
Semestern auf grossen Anklang. Die Dar-
stellung in der letzten Civitas, wie wir StVer 
auf allen Ebenen mit dieser einzigartigen Si-
tuation umgehen, ist ein echtes Zeitzeugnis. 
Nicht nur unsere Mitglieder haben äusserst 
positiv darauf reagiert. Auch unsere auslän-
dischen Freunde haben uns gratuliert, wie 
wir dies in kürzester Zeit auf so umfassende 
Art und Weise geschafft haben. 

Dass Kommunikation in vielen Situatio-
nen virtuell effizienter ist, kann als eine wei-
tere Chance bezeichnet werden. Dennoch 
blühen wir StVer an unseren Stämmen erst 
richtig auf. Mögen uns deshalb weitere Pan-
demie-Wellen erspart bleiben.

Für die Sektionen des StV ergeben sich 

zum Teil gravierende Probleme, nament-

lich in Bezug auf den Nachwuchs. Kann 

das CC hier Unterstützung bieten?

Im Rahmen des Fuxmajorenworkshops an-
lässlich des Neumitgliederseminars sowie 
im Zuge der Verbindungsbesuche durch die 
Regionen-CCs wurden entsprechende Un-
terlagen zusammengetragen. Das Ressort 
Nachwuchs mit CC Lupf und AH CC Punkt 
hat diese aufbereitet. Sie sind im Mitglieder-
bereich unter «Inhalte für Sektionen» zur 
freien Verwendung verfügbar. Dieser Sup-
port ist aber nur subsidiär. Die Hauptarbeit 
liegt nach wie vor bei den Sektionen, insbe-
sondere durch persönliche Kontakte. Trotz 
der erschwerten Umstände erreichen uns 
von verschiedenen Sektionen aber auch po-
sitive Signale. So konnte etwa die GV Suitia 
reaktiviert werden und gleich 5 neue Fuch-
sen wurden aufgenommen. 

Du hast erwähnt, dass das CC verschie-

dene Projekte in Angriff genommen 

beziehungsweise bereits vollendet hat. 

Kannst Du hier Beispiele nennen?

Gerne. Schweizweit möchten wir das Be-
dürfnis nach Berufszirkeln abklären, die 
zum Beispiel beim OeCV seit Jahren sehr 
erfolgreich sind. Hier läuft demnächst ein 
Pilotversuch für Juristen an. Für StVer in 
schwierigen persönlichen Situationen ha-
ben wir eine Anlaufstelle mit verschiedenen 
Experten geschaffen. «Das dargebotene 
Band». Mehr dazu in der nächsten Civitas. 
Für jede Region haben wir zusätzlich Regi-
onenseelsorger definiert und für diese ein 
einheitliches Konzept verfasst. Eine Arbeits-
gruppe mit u. a. externen Experten hat ihren 
Schlussbericht zur Optimierung der Civitas 
verfasst. Die definierten Massnahmen wer-
den ab der nächsten Civitas umgesetzt wer-
den. Weitere Projekte können dem in dieser 
Nummer publizierten Jahresbericht des CC 
entnommen werden.

«Dank gemeinsamer 
Videokonferenzen blüht  

die Freundschaft mit CV und 
OeCV auf.»

«Das CC hat die Chancen 
gepackt und verschiedene krisen-

spezifische Aktionen lanciert.»

V CP Chrampf oberhalb seines Wohnortes Pfeffingen/BL
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Du hast Dich letzten Herbst offen und 

interessiert gezeigt, eine Art Jobbörse zu 

initiieren. Die momentane Wirtschafts-

lage macht es für junge Studienabgänger 

nicht einfach, ins Berufsleben einzu-

steigen. Kannst Du hier bereits einen 

möglichen Weg aufzeigen?

Bei diesem wichtigen Projekt, das mir als 
Rekrutierungsexperten sehr am Herzen 
liegt, sind wir erst am Anfang. Hier möchte 
ich im nächsten Vereinsjahr Schub geben. 
Interessenten mit Ideen können gerne mit 
mir in Kontakt treten.

Wichtig für den StV ist die grenzüber-

greifende Zusammenarbeit mit unseren 

Partnerverbänden in Deutschland und 

Österreich. Konnten diese Kontakte trotz 

Corona aufrechterhalten oder gar inten-

siviert werden?

Die Kontakte, insbesondere mit dem OeCV 
und dem CV, gehen auf das Innsbrucker 

Dreiverbändeabkommen zurück, das be-
reits 1963 geschlossen wurde. Und dieses 
Abkommen lebt wie nie! Bisher fanden die 
Kontakte insbesondere mit gegenseitigen 
Besuchen anlässlich unserer Zentralfeste 
und ihren landesweiten Konventen statt. Da 
auch unsere Freunde ihre Anlässe absagen 
mussten, kam die Idee gemeinsamer Video-

konferenzen auf. Seit Monaten tauschen wir 
AH-Verantwortlichen uns nun regelmässig 
aus und staunen immer wieder über die Ge-
meinsamkeiten und darüber, wie wir von-
einander lernen und profitieren können. Ein 
erstes Mal haben wir den Teilnehmerkreis 
bereits erweitert, dies zum Thema «Ausbil-

dung unserer Mitglieder». Ein zweites Mal 
wird im August folgen, wenn wir uns über 
den Einsatz der Print- und Online-Medien 
unterhalten werden. 

Dieses Jahr findet leider kein Zentralfest 

statt. Betroffen sind natürlich alle Mit-

glieder des Vereins, speziell aber unsere 

neuen Veteranen, die dem Verein seit 50 

Jahren die Treue halten. Hat sich das CC 

für die Ehrbezeugung etwas ausgedacht?

Die Veteranenehrung im farbenprächtigen 
Rahmen des Zentralfestes ist einer der ab-
soluten Höhepunkte. Ganz ersetzen können 
wir das nicht. Aber jede Veteranin und jeder 
Veteran hat es verdient, dass er von einem 
Mitglied des Zentralkomitees SEIN Band 
in würdigem Rahmen überreicht erhält. 
Dies werden wir gewährleisten. Sei dies im 
Rahmen eines Anlasses bei der Sektion oder 
indem wir persönlich vorbeigehen und das 
Band zu Hause überreichen werden. Für den 
nötigen Abstand wird gesorgt werden, eben-
so für ein kühles Bier. 

Was wird Dir von Deinem ersten Jahr als 

VCP speziell in Erinnerung bleiben?

Die Zusammenarbeit mit den Freundinnen 
und Freunden im Zentralkomitee. Ein zu-
sammengewürfelter Haufen hat sich rasch 
zu einer verschworenen Gemeinschaft ent-
wickelt, wo jede und jeder am gleichen Strick 
in die gleiche Richtung zieht. Insbesondere 
das Engagement der Aktiven, angeführt 

durch einen unermüdlichen, top organisier-
ten und kreativen CP, war eine riesige Freude 
und hat Vorbildcharakter!

Diesbezüglich müssen noch einige junge 
StVerinnen und StVer dazulernen. In einer 
Führungsfunktion kann frau/man sich die 
Mitstreiter nicht immer aussuchen. Denn 
von der Vielfalt und Vielseitigkeit der Cha-
raktere lebt unser Verein. Nur in den vielen 
Spannungsfeldern hat er sich weiterentwi-
ckelt und seine Jugendlichkeit bis heute be-
wahrt. 

Vivat crescat floreat Schw. StV ad multos annos!

Pro Deo et Patria et in fide firmitas. Chrampf

Ad personam

Dr. pharm. Hans Ruppanner (1954) studierte 

in Basel und Zürich Pharmazie und promo-

vierte in Bern. Er ist Gründer und Mitinhaber 

der move and win ag, executive search, Rekru-

tierungen für Pharmaindustrie und Apotheken-

organisationen. Als Mitgründer und OK-Prä-

sident von pharmaDavos ist er seit 6 Jahren 

mitverantwortlich für den bedeutendsten 

Kongress für Apotheker. In seiner zweiten 

Heimatgemeinde Pfeffingen BL war er 10 

Jahre lang Schulratspräsident. 6 Jahre stand 

er als VRP der verbindungseigenen Löwenzorn 

AG in Basel vor. Chrampf ist Mitglied der AKV 

Rauracia und der AV Turicia, seit 2017 ist er 

Altherrenvertreter im CC, seit 2019 Vize-Cen-

tralpräsident (VCP) des Schweizerischen Stu-

dentenvereins.

«Jede Veteranin und jeder 
Veteran hat die Übergabe 

SEINES Bandes in persönlichem 
würdigem Rahmen verdient.»

«Ein zusammengewürfelter 
Haufen hat sich zu einer 

verschworenen Gemeinschaft 
entwickelt.»

«In einer Führungsfunktion 
kann frau/man sich die 
Mitstreiter nicht immer 

aussuchen!»
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Neu gibt es Regionenseelsorger
Funktion, Kompetenz und Auftrag

Das diesjährige Zentralkomitee konnte das 
Projekt Regionalseelsorger abschliessen. Ziel 
der Regionenseelsorger ist die Unterstützung 
und Förderung der Umsetzung unserer christ-
lichen Grundsätze. Die Regionalseelsorger 
stehen als Ansprechpersonen für die Sektio-
nen, aber auch für die einzelnen StVerinnen 
und StVer in religiösen Belangen zur Ver-
fügung. Sie geben Rat in Fragen des Glaubens 
und unterstützen die Mitglieder auf Wunsch 
bei der Entdeckung des eigenen Glaubens.

Die Regionalseelsorger wurden durch 
das Zentralkomitee gewählt, sind aber im 
Rahmen ihres Auftrages frei.

Ihr Auftrag:

• Ansprechperson für StVerinnen und 
StVer in religiösen Belangen

• Seelsorgerische Unterstützung von Sekti-
onen sowie StVerinnen und StVern

• Unterstützung von StVerinnen und 
StVern in der Entdeckung ihres Glaubens

• Jährliche Durchführung eines Anlasses in 
der Region in Zusammenarbeit mit den 
regionenverantworlichen Mitgliedern des 
Zentralkomitees

CC

Vorstellung der Regionenseelsorger

Der Regionenseelsorger für die französischsprachigen Sektionen und Mitglieder der Region 
West ist noch vakant. Interessierte melden sich bitte beim Zentralsekretär.

Vorgehen bei Anfrage

Besteht bei Dir ein Bedürfnis nach einem Gespräch oder einem Austausch mit einem der un-
ten aufgeführten Regionalseelsorger, dann melde Dich direkt beim zuständigen Seelsorger.
Für weitere Fragen steht das Zentralsekretariat zur Verfügung.

Aufteilung nach Region

West FR:  vakant
West DE:  Martin Bergers v/o Curo (Katholischer Seelsorger Universität Freiburg i. Üe.)
West IT: Don Carlo Vassalli v/o Borromeo (vicario parrocchiale di Gordola)
Mitte: Ruedi Heim v/o Loyola (Pfarrer in den Pfarreien Bern-West)
Nord:  P. Benedikt Locher OSB v/o Senex (Kaplan in St. Marien, Basel)
Ost: Sebastian Wetter v/o Schalk (Kaplan in der Seelsorgeeinheit Gaster)

Deutschsprachige Region West: Martin Bergers v/o Curo

Martin Bergers v/o Curo ist katholischer Universitäts-

seelsorger der Universität Freiburg i. Üe. seit 2012. Er ist 

Mitglied der AV Leonina.

Seine Kontaktdaten: Martin Bergers, R. Guillaume- 

Techtermann 8a, 1700 Fribourg. +41 26 300 71 70,  

+41 79 350 34 91, martin.bergers@unifr.ch

Italienischsprachige Region West:  

Don Carlo Vassalli v/o Borromeo

Don Carlo Vassalli v/o Borromeo ist vicario parrocchiale di 

Gordola, Lugano. Er ist Mitglied der Lepontia Cantonale. 

Seine Kontaktdaten: Don Carlo Vassalli, Via Burio 45, 

6596 Gordola. +41 91 745 11 36,  

don.carlo@chiesainrete.ch

Region Mitte: Ruedi Heim v/o Loyola

Ruedi Heim v/o Loyola ist Pfarrer in den Pfarreien Bern-

West. Er war zuvor 14 Jahre Bischofsvikar der Diözese  

Basel. Er ist Mitglied der AKV Alemannia und der Helvetia 

Romana.

Seine Kontaktdaten: Ruedi Heim, Burgunderstrasse 124,  

3018 Bern. +41 31 990 03 22, ruedi.heim@kathbern.ch

Region Nord: Pater Benedikt Locher OSB v/o Senex

Pater Benedikt Locher OSB ist Kaplan in St-Marien, Basel. 

Er ist Mitglied der GV Angelomontana.

Seine Kontaktdaten: Pater Benedikt Locher,  

Marien kirche, Pfarramt St. Marien, Holbeinstrasse 28,  

4051 Basel. +41 79 380 96 45,  

p.benedikt@kloster-engelberg.ch

Region Ost: Sebastian Wetter v/o Schalk

Sebastian Wetter v/o Schalk ist Kaplan in der Seelsorgeein-

heit Gaster. Er ist Mitglied der AKV Alemannia, der Helvetia 

Romana und der GV Rotacher.

Seine Kontaktdaten: Sebastian Wetter, Rietstrasse 6,  

8718 Schänis. +41 55 619 55 21,  

kaplan.se-gaster@bluewin.ch
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TextCORONA WILENSIS

Wil kennt CORONA seit 100 Jahren!

Die GV 1920 ist die Geburtsstunde der CORONA WILENSIS.

von Bruno Gähwiler v/o Nochwuchs

Wil als GV-Ort 1860–1920

Der 1841 gegründete Schweizerische Stu-
dentenverein (StV) feierte seine ersten drei 
Zentralfeste im Gründungsort Schwyz. 
Dann begann eine Reise, die bis heute an-
dauert, und die schon …

1860 ein erstes Mal in Wil Halt machte. 
Die Begrüssung der StVer am Bahnhof war 
herzlich: «Man reichte sich die Hände, man 
reichte sich die Lippen»*. Ohne Corona-Vor-
schriften und ohne Frauen! Ein Beschluss 
der etwa 150 anwesenden StVer ist bis heute 
verbindlich, vgl. Art. 6 der Zentralstatuten: 
«Die Farben des Vereins bilden das rot-
weiss-grüne Band und die rote Mütze.»

1877 wurde in Wil als Folge der Kultur-
kampfzeit der «Sinn und Geist der katho-
lischen Kirche» in den damaligen Statuten 
festgeschrieben.

1890 drehten sich am Zentralfest Wil die 
Diskussionen um die Vormacht der akade-
mischen Sektionen gegenüber den Gymna-
sialsektionen.

1903 wurde in Wil die Frage eingehend 
diskutiert, wie die Beteiligung der Ver-
einsmitglieder an der GV gefördert werden 

könnte, und ob nicht eine Extra-Versamm-
lung für die Akademiker einzuführen sei.

1914 konnte die in Wil vorgesehene GV 
infolge Ausbruches des Ersten Weltkrieges 
nicht stattfinden. Die Festvorbereitungen 
waren so weit fortgeschritten, dass die be-
reits gedruckte Couleurkarte für die GV 
1920 weiterverwendet wurde. 

1920 fanden sich sehr viele StVer in Wil 
ein, von Montag bis Donnerstag, 2.–5. Au-
gust. An der Versammlung der «Aktiv- und 
Ehrenmitglieder» im Hotel Schwanen wur-
de der Grundstein zur 1921 erfolgten Grün-
dung der Pax Romana, einer internationalen 
katholischen Studentenorganisation, gelegt. 
Ein Zusammenschluss mit den nicht farben-
tragenden Studenten der «Renaissance» 
wurde abgelehnt.

Die Gründung der CORONA WILENSIS (CW)

«Als man nach dem Studentenfest 1920 
nicht aufhören konnte, organisatorisch 
beisammen zu sitzen, gründeten sie die CO-
RONA WILENSIS.» So beschreibt * Dr. iur. 
Laurenz Fäh v/o Pathos, OK-Präsident 1960 
und 1970, den Gründungsakt. Als Gründer 
nennt er Anton Bürgi, Ernst Wild, Dominik 
Styger und Karl J. Ehrat. Ort des Geschehens: 

Das Restaurant Falkenburg oder wie es die 
Wiler nennen das «Heilige Grab». Mit Fug 
und Recht kann also das 100-Jahr-Jubiläum 
der CW heuer gefeiert werden. Wenn es da-
ran nicht mehrere Haken gäbe. AH Pathos 
weist im gleichen Aufsatz darauf hin, dass 
1966 «50 Jahre CORONA und Falkenburg» 
gefeiert worden sei, was auf ein Gründungs-
jahr 1916 hinweisen würde. Es ist einfach 
anzunehmen, dass die Wiler StVer schon vor 
und nach den Zentralfesten 1860,1877,1890, 
1903, (1914) Sitzungen abhielten und Stäm-
me durchführten.

Nach dem Zentralfest 1920 war der StV 
lange Zeit nicht mehr zu Gast in Wil. Das 
heisst aber nicht, dass die StVer von Wil 
untätig blieben. Nur ist davon wenig do-
kumentiert. Die Protokolle beginnen erst 
mit dem 27. September 1937. Dort wird die 
Gründung der CW festgehalten. Und hier 
folgt der zweite Haken. 50 Jahre später, am 
26./27. September 1987 feierte man wäh-
rend zweier Tage «50 Jahre CORONA WI-
LENSIS». Anlass gab die Auffindung der 
Akten aus der vermeintlichen Gründungs-

Festkarte 1914/1920

Ehrenphilistrierung BR Keller-Sutter und Ehemann Morten Keller
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zeit von 1937. Und erst nach dem Verfassen 
einer Festschrift wurde Folgendes klar:
–  1920 Gründung der CORONA WILENSIS 

(CW)
–  1937 Neugründung und Aufteilung in CW 

SENIORUM (CWS) für die Altherren und 
CW JUNIORUM (CWJ) für die Aktiven.

In diesem Zusammenhang ist von Bedeu-
tung, dass es auch innerhalb des StV lange 
keinen eigenen Verein für die AHAH gab. 
Der Ehrenmitgliederverband (EMV) be-
stand erst ab 1925 und wurde 1962 durch 
den Altherrenbund (AHB) abgelöst. Diese 
Trennung in Aktive und AHAH hat Wil 
1937 nachvollzogen.

Die 1950er und 1960er Jahre können 
als Höhepunkt des Wiler Regionalverban-
des bezeichnet werden. Es wurden inhalts-
reiche Jahresprogramme durchgeführt 
mit Weihnachtsfeier, Tanzabend, Haupt-
versammlung der CWJ am Karsamstag, 
Pfingstbummel, Maiandacht, Waldfest, 
Kulturfahrt, Requiem und Hauptversamm-
lung der CWS. Die meisten dieser Anlässe 
werden heute noch durchgeführt. Einzig der 
CORONA-Skilanglauf ist dem Klimawandel 
zum Opfer gefallen. Vor allem aber war da-
mals fast täglich in irgendeinem Gasthaus 
ein Stamm mit Wilensern anzutreffen. Der 
offizielle Stamm fand, wie heute noch, am 
zweiten Donnerstag des Monats statt, vor-
zugsweise im «Heiligen Grab», von aussen 

erkennbar am Wirtshausschild mit Farben 
und Zirkel der CW.

Die Gründung der Abbatia Wilensis (AW)

Die meisten Mitglieder der CWJ besuchten 
Klosterschulen, traten dort einer Gymnasi-
alsektion bei und erlebten die Wilensis als 
Ferienverbindung. Wegen des Ausbaus der 
öffentlichen Mittelschulen – insbesondere 
der Eröffnung der Kantonsschule Wattwil – 
und des Rückgangs der privaten Gymnasien 
verringerten sich die Mitgliederzahlen der 
CWJ. Nachdem der Versuch zur Gründung 
einer Mittelschulverbindung in Wattwil 
misslang, entstand die Idee zur Gründung 
einer Mittelschulverbindung für in Wil und 
Umgebung wohnhafte Schüler, die auswärts 
(Wattwil, Frauenfeld, Gossau, St. Gallen) 
eine Mittelschule besuchten. Mit Unterstüt-
zung der CWS und CWJ wurde die Abbatia 
Wilensis 1978 gegründet. Seit 1999 nimmt 
die AW auch Frauen in ihren Reihen auf. 
Das Wohnortsprinzip machte das Verbin-
dungsleben nicht immer einfach, sodass 
die AW von 1987–1992 und von 1996–2010 
vom Zentralkomitee suspendiert wurde. Die 
2002/04 erfolgte Eröffnung der Kantons-
schule Wil hat die Aussichten für die AW 
verbessert. 

Das Verhältnis CW zur AW

Anfang der 1980er Jahre gründete die AW 
eine eigene Altherrenschaft (AWA). Damit 
gab es nun auf dem Platz Wil vier Sektionen 
bzw. Organisationen mit eigenen Komitees, 

Kassen und Anlässen: CWS, CWJ, AW und 
AWA, zwei Sektionen für AHAH und zwei 
Sektionen für Aktive. Um Kräfte zu bün-
deln, wurde 1987 beschlossen, CWJ und 
AWA aufzuheben. Die CWS übernahm die 
volle Verantwortung als Altherrenschaft der 
AW und ist auch Regionalverband für alle 
AHAH und Aktiven der Region Wil. Es ist 
seither wieder von der CW die Rede, wie vor 
100 Jahren, ohne Zusatz S oder J.

2012 revidierte jedoch die AW ihre Sta-
tuten und seither verfügt die AW wieder 
über eine eigene Altherrenschaft, wobei Ak-
tive und AHAH demselben Verein angehö-
ren, genehmigt durch das Zentralkomitee. 
Die CW kann als Pate und Sponsor der AW 
bezeichnet werden und lädt die Aktiven und 
AHAH der Abbatia zu ihren Anlässen ein. 
Und umgekehrt sind die Mitglieder der CW 
gemäss Statuten Hospitanten der AW.

Wil als GV-Ort 1951–2020

Zurück zu Wil als GV-Ort. Mit den 1937 neu 
formierten CWS und CWJ bestand nun eine 
Triebfeder zur Durchführung weiterer Zen-
tralfeste. 

1951 wurde mit einem Jahr Verspätung 
gefeiert, weil die GV 1946 im nahen St. Gal-
len stattgefunden hatte. Das Fest brachte für 
den StV keine grundlegenden Entscheidun-
gen. Die von Chören und Orchester aufge-
führte «Wiler Willkommkantate» riss das 
Publikum zu Begeisterungsstürmen hin. 

1960 war ein Kompetenzkonflikt zwi-
schen CWS und CWJ vorausgegangen. Die 

CORONA WILENSIS

Fussgängerzone Wil 2000 rot-weiss-grün

Festakt Hofplatz 2010
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Jungen hatten am Osterstamm 1958 ein-
stimmig beschlossen, dem Zentralkomitee 
Antrag auf Durchführung der GV 1960 
zu stellen. Erst an einer ausserordentli-
chen Hauptversammlung konnten sich die 
AHAH durchringen, sich dem Antrag der 
Jungen anzuschliessen.

1970 lautete das Leitmotiv der GV: 
«Dritte Welt – eine Herausforderung». Ein 
dazu von der Verbindung Wikinger verfass-
tes Theater wurde aus dem Programm ge-
nommen, weil zu provokativ. Dafür stiessen 
Einlagen des Operetten- und Musicalchores 
Wil umso mehr auf offene Ohren.

1980 hatte die Abbatia Wilensis mit der 
Weihe ihrer ersten Fahne einen grossen Tag.

Man sprach von einer Tradition, in 
den Zehner-Jahren die Zentralfeste in Wil 
durchzuführen. 

1990 wurde mit dem Ruf: «Ein Fest mit 
Stil – zur GV nach Wil» ein tolles Fest ini-
tiiert. Als Kuriosität ist zu erwähnen, dass 
Wolfgang Haas, seit Mai 1990 Bischof von 
Chur, vom Zentralkomitee in der Civitas 
als Ehrengast eingeladen wurde, worauf der 
Wiler Stadtrat – auf Antrag des OK – Bischof 
Haas zur «persona non grata» erklärte und 
ihn vom Fest wieder auslud.

2000 brachte für alle StVer und StVerin-
nen einige Änderungen. Erstmals wurden 
zwei Festgottesdienste gefeiert, am Sams-
tagnachmittag mit Requiem. Anstelle eines 
Fackelzuges wurde im Sinne eines Stern-
marsches, begleitet von Tambouren, von 
den Stämmen zum Hofplatz aufgebrochen. 
Der Festumzug vom Sonntag wurde durch 
Bauarbeiten an der Wiler Fussgängerzone 
behindert. Der Versuch, die Strasse rot-
weiss-grün zu bemalen, wurde vom Regen 
bzw. der Feuerwehr weggespült.

2010 wurde mit «Verdi Highlights» viel 
Kultur geboten. Und das Zentralfest hatte 
auch seine Wirkung auf die Abbatia Wilen-
sis, die 2010 ihre Dispensation aufheben 
konnte.

2020 fällt das Zentralfest wegen der 
Corona-Pandemie leider aus. Seit der Grün-
dung des StV 1841 fiel das Zentralfest erst 
sechsmal aus, davon zweimal in Wil: 1914 
und 2020. Ein trauriger Rekord für Wil. 
Doch ein Zentralfest des StV ist nicht denk-
bar, wenn die Regeln des «social distan-
cings» eingehalten werden müssten.

Wie weiter?

2030 soll spätestens wieder ein Zentralfest 
in Wil stattfinden. Die CORONA WILENSIS 
mit über 200 AHAH in der Region Wil wird 
sich diesen Termin nicht nehmen lassen und 
bürgt für ein würdiges Fest, wie zwölfmal 
vorher. Die CORONA WILENSIS ist einer-
seits Erbe eines Zentralfestes und anderer-
seits ist der StV in Wil so stark verankert wie 
nur in wenigen andern Orten der Schweiz. 
Und die Abbatia Wilensis soll ein kräftiger 
Jungbrunnen für den Regionalverband Co-
rona Wilensis sein und bleiben.

In den 1930er und 1940er Jahren gab 
es eine StV-Region «St. Gallen-Toggen-
burg-Fürstenland-Appenzellerland». Seit 
der Neuorganisation des StV 2012 kennt der 
StV wieder Regionen. Die Region Ost um-
fasst die Kantone Schaffhausen, Thurgau, 
St. Gallen, Appenzell, Glarus sowie Grau-
bünden. Im Jubiläumsjahr des StV 2016 gab 
es regionale Anlässe mit viel Potenzial. Die-
ses Potenzial sollte der StV nutzen, um den 
rückläufigen Mitgliederzahlen entgegenzu-
wirken. Zum Beispiel durch Regionaltage 
mit ansprechenden Themen zu virtus-scien-
tia-amicitia. Wil ist ein Zentrum dieser 
Region und bietet sich für solche Anlässe 
geradezu an. Ein Regionaltag Ost 2025 in 
Wil könnte die Durststrecke bis 2030 unter-
brechen.

Leider musste der Hauptevent zu «100 
Jahre CORONA WILENSIS» vom 4. Septem-
ber 2020 wegen der Corona-Pandemie ab-
gesagt werden. Aber immerhin konnte am 
6. März 2020 die Eröffnung des Jubeljahres 

mit der Ehrenphilistrierung der Wiler Bun-
desrätin Karin Keller-Sutter v/o Courage 
und ihrem Ehemann Morten Keller v/o 
Skalpell durchgeführt werden. Weitere Fei-
ern sind verschoben, aber nicht aufgehoben!

Seit über 100 Jahren verbinden uns in 
der Äbtestadt Wil die Werte des Schweizeri-
schen Studentenvereins.

Vivant, crescant, floreant! Corona et Abbatia Wilensis!

Quelle

• * Festschrift «50 Jahre CW», 1987

Ad personam

Dr. iur. Bruno Gähwiler (*1947) studierte in 

Freiburg i. Ue. Recht. 1983-2000 präsidierte 

er das Bezirksgericht Wil, danach war er bis 

2012 Stadtpräsident von Wil. Im Militär führte 

er als Brigadier die Festungsbrigade 13. Bru-

no Gähwiler v/o Nochwuchs war 1969-1974 

Präsident CWJ, 1983-1997 Präsident CWS, 

2000 und 2010 war er OKP des Zentralfestes 

in Wil. In den Jahren 2012-2019 war er V CP 

des Schweizerischen Studentenvereins. 

Nochwuchs ist Mitglied der Rotacher, der Co-

rona Wilensis und der Alemannia.
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Desertina

Ein Hauch Zentralfest in den Bündner Bergen

Die GV Desertina feiert ihr 30-jähriges Bestehen

von Kilian Ebert v/o Fanat (Text und Bild)

Gleich 17 Fahnendelegationen hatten sich 
für den Jubiläumskommers mit vorange-
hender Messe in Disentis angemeldet. Fast 
schien es so, als wollten viele Sektionen die 
Chance nutzen, um ihre prächtigen Farben 
doch noch einem grösseren Publikum zu 
präsentieren, war schliesslich wenige Tage 
zuvor das Zentralfest in Wil definitiv abge-
sagt worden.

Die Festivitäten standen auch in Disentis 
im Zeichen von COVID-19. Es galten stren-
gere Regeln bei der Einlasskontrolle, die 
Desinfektionsstationen waren allgegenwär-
tig und schliesslich wurde die Festgemein-
schaft dazu angehalten, die Sitzordnung 
nicht laufend anzupassen, wie dies bei ei-
nem Kommers – zumindest nach Ablauf des 
Hochoffiziums – sonst gerne gemacht wird.

Dennoch darf die GV Desertina auf 
einen gelungenen und fröhlichen Jubilä-
umskommers zurückblicken. Altherrenprä-
sident Gabriel Sgier v/o Senn präsentierte 
an der Altherren-GV nicht ohne Stolz die 
abermals steigenden Mitgliederzahlen bei 
der Aktivitas – die GV Desertina ist an der 
Klosterschule Disentis wieder «in». Der zu-
künftige Erfolg der Verbindung erhielt an-
lässlich des Kommerses mit der Ehrenphilis-
trierung von Rektor Tom Etter v/o Lexikon 
einen weiteren wichtigen Eckpfeiler.

«Der Schulterschluss der Gemeinden ist essenziell»

WAC anlässlich des 30-jährigen Bestehens der GV Desertina in Disentis

von Kilian Ebert v/o Fanat (Text und Bild)

10 Millionen Menschen in der Schweiz 

– aber immer weniger Menschen in der 

Surselva? Passend zu den aktuell pub-

lizierten Studien zur Entwicklung des 

Berggebiets der Schweizerischen Ar-

beitsgemeinschaft für das Berggebiet 

(SAB) und von Avenir Suisse haben sich 

der Regionsentwickler Rudolf Büchi v/o 

Perlit und der frischgebackene Tujet-

scher Gemeindepräsident Martin Cavegn 

im Rahmen einer WAC-Podiumsdiskussi-

on mit der Schrumpfungsthematik und ei-

ner Strategie für die Zukunft der Surselva 

auseinandergesetzt.

Eine Abnahme der ständigen Wohnbevöl-
kerung um rund 5 % – das ist die Prognose 
des Bundesamts für Statistik für den Kan-
ton Graubünden bis im Jahr 2050. Damit 
soll sich ein Trend fortsetzen, der in den 

letzten Jahren messbar war: Die städti-
schen Zentren werden weiter wachsen, vor 
allem auf Kosten von ländlicheren Regio-
nen. Bezogen auf den Kanton Graubünden 
heisst das: Boom-Regionen wie dem Churer 
Rheintal wird weiterhin ein starker Bevöl-
kerungszuwachs prognostiziert, während 
beispielsweise die Surselva mit einem neu-
en Phänomen konfrontiert sein wird: der 
Schrumpfung. 
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Ein neues Phänomen

«Wir kennen Schrumpfung gar nicht», sagt 
Rudolf Büchi zum Auftakt der Veranstal-
tung. «Alle Entwicklungsmodelle gehen 
immer vom Status quo oder von einem 
Wachstum aus. Schrumpfung ist hingegen 
nie vorgesehen.» Von einer ebensolchen 
wird laut den Prognosen die Gemeinde Tu-
jetsch sehr stark betroffen sein. Als neuer 
Tujetscher Gemeindepräsident sagt Martin 
Cavegn denn auch: «Wir brauchen einen 
Plan, wie wir damit umgehen sollen.» Vorab 
muss die Region wieder interessant werden 
für junge Menschen. «Und dazu braucht es 
Arbeitsplätze, nicht nur im Tourismus.» 
Die Surselva als reines Naherholungsge-
biet für die Städter – dieses Szenario mag 
sich auch Rudolf Büchi nicht ausmalen 
und stimmt überein: «Die Region braucht 
einen Plan. Daran arbeiten wir. Wir sehen 
vor allem auch in der Digitalisierung vie-
le Chancen für die Surselva.» Dabei fasste 
Büchi die Möglichkeiten im Credo «Brain 
statt Beton» zusammen und brachte damit 
zum Ausdruck, dass er die Infrastruktur für 
genügend ausgebaut und zukunftsgerichtet 
hält. Ein Eindruck, den Cavegn nicht bestä-
tigen mag: «Wir haben bei Projekten wie der 
Porta Alpina viele Chancen verpasst. Das 
müssen wir nachholen, wenn wir konkur-
renzfähig sein wollen.»

«Ein langer Weg»

Bei der Podiumsdiskussion wurde schliess-
lich Dr. Martin Tomaschett v/o Badus, 
Arzt aus Trun, als Vertreter der ständigen 
Wohnbevölkerung von Moderator Kilian 
Ebert v/o Fanat zur Mitsprache geladen. 
Er brachte eine klare Botschaft für Cavegn 
und Büchi mit. Die von ihnen mitgebrach-
ten Darstellungen seien schöne Überflieger, 
die aber nicht tief genug in das Denken der 
Bevölkerung greifen. Das Problem sei die 
mangelnde Sicht für die Gesamtregion statt 
der eigenen Nabelschau. Die Gemeinden 
der Surselva müssen sich enger zusammen-
schliessen. Das gilt vor allem für die obere 
Surselva (Cadi). In der jüngsten Vergan-
genheit seien schwerwiegende strategische 
Fehler begangen worden, die einer künfti-
gen Entwicklung hinderlich seien. Gewisse 
Gemeindevertreter hätten den Handlungs-
bedarf noch nicht erkannt, was laut Toma-
schett eher einer «Realitätsverweigung» 
gleichkäme. Darum sei die Aussicht auf 

eine gemeinsame regionale Strategie eher 
getrübt. Tomaschett wünscht Büchi und Ca-
vegn viel optimistische Zuversicht und eine 
geduldige Beharrlichkeit. Rudolf Büchi ist 
sich seiner Herausforderung bewusst: «Der 
Schulterschluss der Gemeinden in der Sur-
selva wird nicht einfach zu bewerkstelligen 
sein, er ist jedoch essenziell dafür, dass der 

prognostizierten Schrumpfung entgegenge-
treten werden kann.» Mit Martin Cavegn 
gibt es immerhin schon einen Gemeinde-
präsidenten, der Gesprächsbereitschaft sig-
nalisiert. Nicht zuletzt daraus schöpft Büchi 
Zuversicht. «Wir werden das erfolgreich 
meistern», gibt er sich zuversichtlich, «aber 
es ist ein langer Weg und es gibt viel zu tun.»

Martin Cavegn, Gemeindepräsident Tujetsch

Martin Tomaschett v/o Badus, Arzt aus Trun

Rudolf Büchi v/o Perlit, Regionsentwickler
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Editorial

«La Suisse est sortie relativement indemne de la pandémie 
de Corona. Dans d’autres parties du monde, le virus a causé 
des dommages sanitaires et économiques bien plus import-

ants. Il est à espérer que notre pays et la population continueront 
à l’avenir à contrôler la propagation du virus. Un autre virus sem-

ble actuellement se propager beaucoup plus rapide-
ment. Le virus qui sévit toujours lorsqu’il s’agit de 
demander l’aide de l’État, l’aumône, des règlements. 
Tant que le Conseil fédéral – plus ou moins de sa  
propre initiative – a mené le pays à travers les mois 
de crise, les affaires politiques sont restées au point 
mort. Les institutions qui faisaient fonctionner le pays 
étaient celles qui étaient pertinentes pour le système: 
les hôpitaux, les épiceries, l’agriculture, les travailleurs 
pastoraux et la police. Mais à peine les hommes poli-
tiques s’étaient-ils à nouveau impliqués que l’État et 
les entrepreneurs étaient confrontés à des exigences 
qui n’avaient rien à voir avec les structures fédéralistes, 
subsidiaires et libérales de notre système étatique. Le 

Parlement intervient désormais directement dans le fonctionne-
ment de l’ordre économique lorsqu’il réduit les revenus locatifs au 
détriment des propriétaires terriens ou impose une interdiction des 
dividendes. Apparemment, on ne fait pas confiance aux entrepre-
neurs ayant le sens des responsabilités.

Fin septembre, nous voterons sur cinq propositions. En raison de 
la couronne, le week-end est maintenant un peu surchargé. Deux 
projets de loi remettent en question notre compréhension de l’État. 
Le plus grand parti veut stopper l’afflux de travailleurs étrangers et 
ainsi affaiblir à long terme la Suisse en tant que site économique 
et de production. Mettre l’État au pied du mur de cette manière 
n’a pas grand-chose à voir avec l’expertise économique. Notre État 
fédéral, économique, libéral et social dépend des travailleurs étran-
gers. La deuxième proposition, le congé de paternité, est certes une 
pré occupation très sympathique. Mais la question de savoir si cela 
est raisonnable en période de difficultés financières est une autre 
affaire. Nous ferions bien de ne pas charger constamment l’État de 
nouvelles tâches. Car si Corona n’est vraiment pas terminée, nous 
sommes heureux d’avoir un peu d’air dans les tubes d’argent.

Le Civitas actuelle devrait en fait être l’édition «Fête central». Mais 
cela n’a pas fonctionné. Maintenant, nous attendons avec impa-
tience Einsiedeln un an de plus.

En rouge-blanc-vert

Thomas Gmür v/o Mikesch

«Die Schweiz ist vergleichsweise glimpflich durch die Coro-
na-Pandemie gekommen. In anderen Weltgegenden hat der 
Virus weit grössere gesundheitliche und wirtschaftliche 

Schäden hinterlassen. Es bleibt zu hoffen, dass unser Land und die 
Bevölkerung die Verbreitung des Virus auch künftig im Griff be-
halten. Ein anderer Virus scheint momentan viel 
stärker um sich zu greifen. Jener Virus nämlich, 
der stets dann grassiert, wenn es darum geht, den 
Vater Staat um Hilfe, um Almosen, um Regulierun-
gen zu bitten. Solange der Bundesrat – mehr oder 
weniger in Eigenregie – das Land durch die Monate 
der Krise führte, stand der Politikbetrieb still. Aktiv 
waren jene systemrelevanten Institutionen, die den 
Betrieb am Laufen hielten: die Spitäler, die Lebens-
mittelgeschäfte, die Landwirtschaft, die Seelsorger, 
die Polizei. Doch kaum mischte die Politik wieder 
mit, sahen sich der Staat und auch Unternehmer 
mit Forderungen konfrontiert, die mit föderalisti-
schen, subsidiären und liberalen Strukturen unse-
res Staatswesens nichts gemein haben. Das Parlament greift nun 
direkt in die funktionierende Wirtschaftsordnung ein, wenn es 
Mieteinnahmen zu Lasten der Grundeigentümer streicht oder ein 
Dividendenverbot erlässt. Scheinbar traut man den Unternehmern 
wenig Verantwortungsbewusstsein zu.

Ende September stimmen wir über fünf Vorlagen ab. Coronabe-
dingt ist das Wochenende nun etwas überladen. Es sind zwei Vorla-
gen, die unser Staatsverständnis dabei herausfordern. Die grösste 
Partei möchte den Zustrom ausländischer Arbeitskräfte unterbin-
den und damit den Wirtschaftsplatz Schweiz und die Produktions-
stätten nachhaltig schwächen. Den Staat solcherart an die Wand 
zu fahren, hat mit wirtschaftlichem Sachverstand wenig zu tun. 
Unser föderaler, unser wirtschaftsliberaler, unser sozialer Staat ist 
auf Arbeitskräfte aus dem Ausland angewiesen. Die zweite Vorlage, 
der Vaterschaftsurlaub, ist zwar ein durchaus sympathisches An-
liegen. Ob es aber in finanziell angespannten Zeiten vernünftig ist, 
steht auf einem anderen Papier. Wir tun gut daran, dem Staat nicht 
stets neue Aufgaben zu überbürden. Denn sollte Corona tatsächlich 
nicht ausgestanden sein, sind wir froh um etwas Luft in den Geld-
schläuchen.

Die vorliegende Civitas sollte eigentlich die Zentralfestausgabe sein. 
Doch daraus wurde nichts, Nun freuen wir uns halt ein Jahr länger 
auf Einsiedeln.

Mit rot-weiss-grünem Farbengruss

Thomas Gmür v/o Mikesch

Bitte etwas weniger Etatismus!
S‘il vous plaît, un peu moins d’étatisme!
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Kampfjets

Bundesbeschluss über die Beschaffung neuer Kampfflugzeuge

Die Abstimmung in Kürze

Die Schweiz nutzt ihre Kampfflugzeuge, 
um ihren Luftraum zu überwachen und 
zu schützen und ihre luftpolizeiliche Rolle 
zu erfüllen. Bundesrat und Parlament sind 
der Auffassung, dass es auch in Zukunft 
Kampfflugzeuge braucht, um die Sicher-
heit unseres Landes zu wahren und unsere 
Neutralität und unsere Unabhängigkeit in 
Krisenzeiten zu stärken. Sie ergänzen die 
Bodentruppen.

Die bestehenden Kampfflugzeuge sind 
in die Jahre gekommen und müssen in rund 
10 Jahren ausser Betrieb genommen werden. 
Bundesrat und Parlament wollen darum 
bis 2030 neue Kampfflugzeuge beschaffen. 
Dafür sind höchstens 6 Milliarden Fran-
ken vorgesehen. Weil gegen diese Vorlage 
das Referendum ergriffen wurde, muss das 
Schweizer Volk über diese 6 Milliarden für 
die Beschaffung neuer Kampfflugzeuge ent-
scheiden. Der Flugzeugtyp und die Anzahl 
werden hingegen von der Regierung festge-
legt.

In den Augen des Referendumskomitees 
sind die 6 Milliarden für die Beschaffung 
neuer Kampfflugzeuge ein unnötiger Luxus. 
Seiner Ansicht nach muss man sich heute für 
andere Bedrohungen wie Katastrophen und 

Cyberangriffe rüsten und den Klimawandel 
bekämpfen. Schwere Kampfflugzeuge seien 
für den Schutz vor diesen Bedrohungen un-
geeignet. Da nicht bekannt ist, welches Flug-
zeugmodell beschafft werden soll, gebe der 
Bundesbeschluss Regierung und Parlament 
eine Blankovollmacht über 6 Milliarden.

Bundesrat und Parlament wollen die 
Industrie unseres Landes stärken und ihr 
den Zugang zu Spitzentechnologie sichern. 
Darum muss der Flugzeughersteller, der den 
Zuschlag erhält, Aufträge für 60 Prozent des 
Kaufpreises an Unternehmen in der Schweiz 
vergeben und sie auf alle Sprachregionen 
verteilen.

Empfehlung von Bundesrat 
und Parlament

Bundesrat und Parlament wollen die Men-
schen in der Schweiz weiterhin vor Bedro-
hungen aus der Luft schützen. Dazu braucht 
es neue Kampfflugzeuge, da die jetzige Flotte 
um 2030 ausser Betrieb genommen werden 
muss. Die neuen Flugzeuge sind nötig für 
die langfristige Sicherheit der Schweiz und 
stärken unsere Neutralität.

Am 20. Dezember 2019 hat das Par-
lament den Planungsbeschluss über die 
Beschaffung neuer Kampfflugzeuge ver-

abschiedet. Der Nationalrat folgte dem 
Bundesrat mit 123 gegen 68 Stimmen bei 5 
Enthaltungen. Im Ständerat war das Kräf-
teverhältnis weit deutlicher bei 33 Zustim-
menden gegenüber 10 Ablehnenden bei ei-
ner Enthaltung.

Empfehlung des  
Referendumskomitees

Nach Ansicht des Referendumskomitees 
gibt der Bundesbeschluss Bundesrat und 
Parlament eine Blankovollmacht, überflüs-
sige Luxus-Kampfjets zum Preis von 6 Mil-
liarden Franken zu kaufen. Das Geld werde 
dafür im Gesundheitswesen, im Katastro-
phenschutz oder bei der Bekämpfung des 
Klimawandels fehlen.

Weiteres Vorgehen

Die Referendumsabstimmung ist für den 
27. September 2020 vorgesehen. 2021 steht 
dann die Typenwahl für neue Kampfflug-
zeuge und für ein neues System der bo-
dengestützten Luftverteidigung grösserer 
Reichweite an. Im laufenden Evaluationsver-
fahren sind die Flugzeugtypen Eurofighter 
(Airbus, Deutschland), F/A-18 Super Hor-
net (Boeing, USA), Rafale (Dassault, Frank-
reich), F-35A (Lockheed-Martin, USA) sowie 
die Systeme der bodengestützten Luftvertei-
digung SAMP/T (Eurosam, Frankreich) und 
Patriot (Raytheon, USA).

Auch wenn das Volk bei einer allfälligen 
Abstimmung dem Planungsbeschluss für 
neue Kampfflugzeuge zustimmt, wird der 
Bundesrat die konkrete Beschaffung von 
Flugzeugen dem Parlament vorlegen. Dies 
ist mit der Armeebotschaft 2022 vorgese-
hen.

Das neue System zur bodengestützten 
Luftverteidigung grösserer Reichweite soll 
für maximal 2 Milliarden Franken gemäss 
dem üblichen Verfahren beschafft werden.

Die Auslieferung neuer Kampfflugzeu-
ge und eines Systems der bodengestützten 
Luftverteidigung grösserer Reichweite er-
folgt voraussichtlich ab 2025 bis 2030.
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Kooperation bedingt, dass jedes Land seinen Beitrag leistet

Interview mit Thierry Burkart, Ständerat Kanton Aargau (FDP)

Vor sieben Jahren wurde das Referendum  

über das Gripen-Fondsgesetz an der 

Urne angenommen. Was hat sich seither 

geändert?

2014 ging es um einen Teilersatz der Flug-
zeugflotte. Das Volk lehnte mit dem Gripen 
einen bestimmten Flugzeugtyp und die 
damit verbundene Zweiflottenstrategie ab. 
Heute geht es um die Gesamterneuerung der 
Flugzeugflotte. Also um alles oder nichts. 
Ohne Erneuerung der Luftwaffe sind wir ab 
2030 ohne Schutz unseres Luftraums und 
damit ohne Schutz der Menschen in unse-
rem Land. 

Wurde der Entscheid des Typs bewusst 

hinter das Abstimmungsdatum verlegt?

Bundesrat und Parlament haben in der Be-
schaffung neuer Kampfflugzeuge eine grosse 
sicherheitspolitische Tragweite erkannt und 
den Bundesbeschluss deshalb dem fakultati-
ven Referendum unterstellt. Das ist zwar un-
üblich, denn bei reinen Kreditgeschäften ist 
kein Referendum vorgesehen, ermöglicht es 
jedoch, sachlich über den Grundsatz zu be-
raten, ob die Schweiz eine Luftwaffe braucht 
oder nicht. Eine Grundsatzdiskussion muss 
unabhängig von einem konkreten Flugzeug-
typ geführt werden. 

Worin unterscheiden sich die neuen 

Kampfjets von den bisherigen F/A-18?

Die F/A-18 Hornet sind seit dem Jahr 1996 
im Einsatz und gelangen im Jahr 2030 an 
das Ende ihrer endgültigen Nutzungsdau-
er. Moderne Kampfflugzeuge sind Platt-
formen, die leistungsfähige Sensoren und 
präzise Wirkmittel in einem vernetzten 
Verbund zum Einsatz bringen. Dank mo-
derner Antriebstechnologie haben sie eine 
grosse Steigleistung und können lange im 
Luftraum verweilen. Ihre Manövrierfähig-
keit wurde gegenüber früher markant ver-
bessert. 

Wo stösst die F/A-18 im heutigen Einsatz 

an ihre Grenzen?

Die F/A-18 fliegen seit über 23 Jahren und 
müssen heute von der Luftwaffe schonend 
eingesetzt werden, um die anvisierte Le-

bensdauer bis 2030 überhaupt erreichen zu 
können. Eine Verlängerung bis 2035 wurde 
geprüft, ist aber aus technischen und finan-
ziellen Gründen nicht möglich. Die F-5E 
Tiger sind seit 1978 im Einsatz und werden 
heute nur noch bei gutem Wetter und zu 
Trainingszwecken eingesetzt. Technisch 
sind das völlig andere Dimensionen. Zum 
Vergleich: Das erste Mobiltelefon, welches 
im Jahr 1978 auf dem Markt war, wog 28 
kg. Ein Flugzeug mit dieser alten Technik 
genügt den heutigen Anforderungen nicht 
mehr. 

Eine von der SP in Auftrag gegebene Stu-

die kam zum Schluss, dass der Luftpoli-

zeidienst mit leichten Kampfjets wie dem 

Leonardo M-346 FA und einem starken 

Bodluv-System zu einem Viertel der  

Kosten gewährleistet werden könnte.  

Wo ist der Haken?

Leichte Kampfflugzeuge taugen nicht ein-
mal für den täglich notwendigen Luftpoli-
zeidienst, geschweige denn für den Schutz 
in einer Krise. Sie haben eine zu geringe 
Steigleistung, sind zu langsam und verfügen 
nicht über die erforderlichen Radare und 
können die Bewaffnung nur bei guten Sicht-
verhältnissen einsetzen. Sie wären somit 
nicht in der Lage, Flugzeuge innerhalb der 
vorgegebenen Zeitverhältnisse zu erreichen 
und die notwendige Aufgabe in normalen, 
besonderen und ausserordentlichen Lagen 
zu erfüllen.

Der Leonardo M-346 wird in den Luft-
waffen von Italien, Israel, Polen und Singa-
pur eingesetzt. Er dient dort ausschliesslich 
dem Pilotentraining. Keines der vier Betrei-
berländer setzt den M-346 für den Luftpo-
lizeidienst oder die Luftverteidigung ein. 
Diese Aufgaben werden von leistungsfähi-
geren Kampfflugzeugen, wie sie in unserer 
Evaluation sind, übernommen.

Was sind die Anforderungen, die der neue 

Kampfjet erfüllen muss?

Die Luftwaffe setzt Kampfflugzeuge im All-
tag für den Luftpolizeidienst ein. Die Luft-
waffe muss intervenieren können, wenn ein 
Flugzeug in Not gerät oder die Luftverkehrs-

regeln verletzt. Bei speziellen Ereignissen ist 
dieser Luftpolizeidienst zu verstärken, wenn 
zum Beispiel in Genf eine Friedenskonfe-
renz zu Syrien stattfindet. Kampfflugzeuge 
müssen aber nicht nur dann intervenieren, 
wenn Terroranschläge mit Linienflugzeugen 
oder Kleinflugzeugen drohen. Die Luftwaffe 
muss auch bereit sein, um in Krisenzeiten 
den Luftraum über der Schweiz über längere 
Zeit schützen zu können. 

Wie würde die Armee ihre verfassungs-

mässige Pflicht, den Luftraum zu schüt-

zen, bei einem «Nein» wahrnehmen?

Bei einem Nein kann der in der Bundesver-
fassung verankerte Auftrag, die Sicherheit 
der Menschen in unserem Land zu garantie-
ren, nicht mehr erfüllt werden. Der Schutz 
unseres Landes, unserer Bevölkerung und 

Ad personam

Thierry Burkart (* 1975) ist seit 2019 Aargauer 

Ständerat. Seine politische Karriere begann 

er als Präsident der Jungfreisinnigen in sei-

nem Heimatkanton, ehe er mehrere Jahre im 

Kantonsrat sass. 2015 schaffte er die Wahl in 

den Nationalrat, dem er vier Jahre angehörte. 

Burkart studierte in St. Gallen und Lausanne 

Recht und erwarb das Anwaltspatent. Burkart 

ist Hauptmann bei der Militärjustiz. Der selbs-

tändige Rechtsanwalt wohnt und arbeitet in 

Baden.
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Doppelte Sicherheit zum halben Preis – dank unserem Konzept

Nationalrätin Priska Seiler Graf (SP) ist Mitglied des Referendumskomitees gegen neue Kampfjets.

Frau Seiler Graf, die heutigen F/A-18-

Kampfjets sind seit 1997 bei der Schwei-

zer Luftwaffe im Einsatz. Sie stammen 

noch aus dem Nokia-Zeitalter. Sind sie im 

Smartphone-Zeitalter noch zeitgemäss?

Entscheidend ist nicht die Hülle, sondern 
was man darauf schraubt. Fortlaufend mo-
dernisiert, bleibt der F/A-18 topmodern. Die 
Schweiz montiert mit dem aktuellen 450-Mil-
lionen-Franken-Programm (beschlossen 
2017) keine Nokias auf den F/A-18. Es wäre 
weit kostengünstiger, deren Nutzungsdauer 
– wie das Kanada vormacht – zu verlängern. 
Kanada nahm ihre F/A-18 bereits 1982 in Be-
trieb und beschloss im Juni 2020, diese für 
mehr als 1 Milliarde Dollar zu modernisieren 
und bis mindestens 2032 zu betreiben. 

Im Herbst 2019 wurden an mehreren 

F/A-18 Risse an der Struktur festgestellt. 

Als Sofortmassnahme wurden damals 

Flugdemos abgesagt und eine Mindest-

flughöhe von 1000 Meter über Grund 

angeordnet. Was überzeugt Sie, dass die 

F/A-18-Kampfjets noch über das Jahr 

2030 hinaus einsatztauglich sind? 

Risse sind normal. Das ist Physik: die Be-
lastungen sind gross, Materialermüdung 
Alltag. Deshalb stehen alle Höchstleis-
tungs-Kampfjets pro Flugstunde viele Stun-
den im Hangar für Wartungsarbeiten. Das 
wäre mit den neuen Luxus-Kampfjets nicht 
anders.

Die SP hat eine Studie in Auftrag ge-

geben, die zum Schluss gekommen ist, 

dass das Schul-/Leichtflugzeug Leonardo 

M-346 FA Luftpolizeiaufgaben überneh-

men könnte. Ist ein Flugzeug mit maxi-

maler externer Zuladungskapazität von  

3 Tonnen dazu wirklich in der Lage?

Der Begriff «Leichtflugzeug» ist reine Po-
lemik. Der Leonardo M-346 FA ist mit mo-
dernstem Radar ausgerüstet. Bewaffnet mit 
Luft-Luft-Lenkwaffen vom Typ Sidewin-
der (2.5 Mach, 17 Kilometer Reichweite) 
und Amraam (4 Mach, 105–180 Kilometer 
Reichweite) schreckt er im gesamten Schwei-
zer Luftraum jeden Eindringling wirksam 
ab. Er bleibt viel länger in der Luft als Lu-
xus-Kampfjets, ist agil, hebt in Nullzeit ab, 
während Luxus-Jets vom Alarm bis zum 
Start 15 Minuten brauchen. Und all dies 
zu einem 3 bis 4 mal günstigeren Beschaf-
fungspreis und bei 10 bis 20 Mal günstige-
ren Betriebskosten.

Die Studie wurde von ACAMAR ANALYSIS 

AND CONSULTING LTD verfasst. Grund-

lage ist die Annahme, dass feindliche 

Kampfjets von den Luftwaffen unserer 

Nachbarländer abgefangen würden, 

weshalb ein derartiger Vorfall unwahr-

scheinlich sei. Ist diese Studie nicht zu 

optimistisch angesichts der Vorfälle, 

wie der Krim-Annexion und der Tatsa-

che, dass unsere Nachbarländer derzeit 

ihre Eurofighter-Flotten «gegroundet» 

haben?

Warum soll die Schweiz Eurofighter beschaf-
fen, wenn andere Länder diese grounden? 
Auch die Krim-Annexion zeigt, wie nutzlos 
Kampfflugzeuge sind: 2014 hatte die Ukrai-
ne auf der Krim 45 MiG-29-Kampfflugzeuge 
stationiert, was null Wirkung erzielte. Die 
ACAMAR-Studie weist eben gerade nach, 

der Infrastrukturen ist aber notwendig, 
damit unsere Gesellschaft, unser Staat und 
unsere Wirtschaft funktionieren. Es gibt 
keinen Plan B.

Im Jahre 2014 wurde die Armee ver-

höhnt, weil sie keine 24-Stunden-Bereit-

schaft sicherstellte. Könnte diese bei ei-

nem «Nein» noch gewährleistet werden?

Zurzeit kann die Luftwaffe jeden Tag von 6 
bis 22 Uhr mit zwei bewaffneten Kampfflug-

zeugen eingreifen, die innerhalb von ma-
ximal 15 Minuten nach Alarmauslösung 
starten können. Ab Anfang 2021 ist die 
Luftwaffe 24 Stunden am Tag und 365 Tage 
im Jahr im Einsatz.

Braucht ein kleines Land wie die Schweiz, 

mit einem 150km-Radius und umgeben 

von NATO-Ländern zukünftig noch eigene 

Kampfjets?

Es gibt keine Alternative zum Schutz des 
eigenen Luftraums durch uns selbst. Das 
bestreiten nicht einmal die Gegner. Bereits 
heute wird aber der Luftraum in Europa in 
Kooperation kontrolliert und geschützt. 
Kooperation bedingt aber, dass jedes Land 
seinen Anteil beiträgt.

Ob die Bourbaki-Armee wirklich Vorbild für unsere moderne Armee sein kann?
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dass selbst Luxus-Kampfjets gegen moderne 
Bedrohungen keinen Schutz bieten: sie sind 
gegen Drohnenschwärme, Marschflugkör-
per und ballistische Waffen nutzlos, ebenso 
bei hybriden Szenarien. Genau hier liegen 
aber die Hauptbedrohungen.

Wenn die Schweiz möchte, dass ihr 

Luftraum durch die Luftwaffen der Nach-

barländer geschützt wird, würde wohl 

kein Weg an Staatsverträgen vorbeifüh-

ren. Wäre dies mit der Neutralität der 

Schweiz vereinbar?

Diese Staatsverträge gibt es längst. Und ich 
gehöre zu jenen Politikerinnen, die stets gefor-
dert haben, diese mit mehr Inhalt zu füllen. 
Namentlich für Früherkennung und Frühwar-
nung führt kein Weg an einer engen Zusam-
menarbeit mit den Nachbarstaaten vorbei. 
Das ist mit unserer Neutralität vereinbar.

Die Studie schreibt ferner, dass ein 

leichter Jet in der Lage wäre, alle Kont-

rollflüge (sog. «live missions») und «die 

meisten» Interventionen (sog. «hot mis-

sions») zu meistern. Damit gesteht die 

Studie ein, dass die leichten Jets bei rund 

20 % der Szenarien überfordert wären. 

Ist dieses Risiko vertretbar?

Die Luftwaffe führte in den letzten zehn 
Jahren durchschnittlich etwa 270 Live Mis-
sions und 20 Hot Missions pro Jahr durch. 
Alle 270 Live Missions und «die meisten» 
der 20 Hot Missions können leichte Kampf-
jets erledigen. Wie Sie auf 20 % kommen, ist 
mir ein Rätsel: Es handelt sich um weniger 
als 1 % der Fälle. Dafür behalten wir die F/A-
18. Sie lassen sich durch den Einsatz leichter 
Kampfjets massiv schonen.

Ihr Mitstreiter im Referendumskomi-

tee, Lewin Lempert, erklärte gegenüber 

Radio SRF, die 6 Milliarden der Kampf-

jetbeschaffung könnten im Bereich des 

Sozialwesens besser investiert werden. 

Tatsache ist aber, dass die Beschaffung 

der Kampfjets über das ordentliche 

Armeebudget läuft, d. h. die Ausgaben 

bereits bewilligt wurden und es vorlie-

gend nur noch um den Verwendungs-

zweck geht. Verfängt das Argument Ihres 

Mitstreiters?

Es geht – über die gesamte Lebensdauer 
betrachtet – um Kosten von etwa 24 Milli-
arden. Das ist mehr als das NEAT-Gotthard-
loch. Mit der Armeebotschaft sollen die 
Rüstungsausgaben 2023–2032 statt wie bis-
her geplant 10 Milliarden neu 15 Milliarden 
ausmachen – eine Steigerung um 50 %. Das 
Armeebudget wird darum jährlich ab 2023 
um 1,4 % erhöht. Dieses Geld fehlt dann in 
der Bundeskasse in einem anderen Bereich. 
Das erhöht z. B. den Druck auf die Sozialaus-
gaben. 

Wie sollte sich die Armee Ihres Erachtens 

ausrichten?

Wir haben viel Reformstau. Die Armee 
muss kleiner und professioneller werden, 
am Schutz der menschlichen Sicherheit 

ausgerichtet werden, sehr viel mehr für die 
Friedensförderung im Ausland tun und auf 
Cyber, Terrorismus und hybride Herausfor-
derungen eine glaubwürdige Antwort ha-
ben. Der vaterländische Krieg mit mechani-
sierten Truppen ist vorbei. 

Könnte die Schweizer Armee bei ei-

nem «Nein» den verfassungsmässigen 

Auftrag der Luftraumverteidigung noch 

wahrnehmen?

Ja, klar, mit unserem Konzept gibt es doppel-
te Sicherheit im Luftraum zum halben Preis. 

Saab wird darauf verzichten, den Gripen 

zu offerieren. Was halten Sie davon?

Saab ist längst draussen. Ich bedaure das. 
Der Gripen wäre angemessener als der 
F-35-Tarnkappenjet, in dem der US-Ge-
heimdienst mit im Cockpit sitzt und der nur 
10 Minuten Überschall fliegen kann, ohne 
Schaden zu nehmen.

Ad personam

Priska Seiler Graf (* 1968) ist seit 2015 Nationalrätin, als Vertreterin der SP Zürich. Zuvor war sie 

Klotener Gemeinderätin und Zürcher Kantonsrätin. Seit 2010 ist Seiler Graf Stadträtin von Kloten, 

zuständig für das Ressort Sicherheit. Die ausgebildete Real- und Oberschullehrerin ist verheiratet 

und Mutter von drei Kindern. Sie wohnt in Kloten.
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Volksinitiative «Für eine massvolle Zuwanderung»

Die Abstimmung in Kürze

Die Schweiz und die Europäische Union 
(EU) haben ein Paket von sieben bilatera-
len Abkommen ausgehandelt, das im Jahr 
2000 vom Volk mit 67,2 Prozent der Stim-
men angenommen wurde. Diese Abkom-
men ermöglichen der Schweizer Wirtschaft 
den Zugang zum europäischen Markt. 
Eines dieser Abkommen ist das Personen-
freizügigkeitsabkommen (FZA). Es erlaubt 
es, Schweizer Bürgerinnen und Bürgern 
unter bestimmten Bedingungen, in der 
EU zu leben, zu arbeiten und zu studieren. 
Für EU-Bürgerinnen und -Bürger gilt das 
Gleiche in Bezug auf die Schweiz. Wird 
das Abkommen zur Personenfreizügigkeit 
gekündigt, werden auch die anderen sechs  
Abkommen aufgrund der sogenannten 
«Guillotine-Klausel» hinfällig.

Ein Komitee, das explizit gegen die Per-
sonenfreizügigkeit ist, hat die Begrenzungs-
initiative eingereicht. Laut dem Komitee 
herrscht in der Schweiz eine Massenzuwan-
derung. Diese führe zu steigender Arbeits-
losigkeit und gefährde Wohlstand, Freiheit 
und Sicherheit der Schweizer Bürgerinnen 
und Bürger.

Nach Auffassung des Bundesrates hinge-
gen ist der bilaterale Weg, den die Schweiz 
– auch im Nachgang zum damaligen Nein 
zum EWR – gewählt hat, der richtige. Er 
hat es erlaubt, auf die Bedürfnisse unseres 
Landes und seiner Bürgerinnen und Bürger 
angepasste Lösungen zu finden. Die bila-
teralen Abkommen garantieren ausgewo-
gene Beziehungen zu unserem wichtigsten 
Handelspartner. Ohne diese Abkommen 

wären Wohlstand und Arbeitsplätze in der 
Schweiz in Gefahr.

Wird die Begrenzungsinitiative und da-
mit die Beendigung der Personenfreizügig-
keit angenommen, so muss der Bundesrat 
mit der EU innerhalb von 12 Monaten das 
Ende des Freizügigkeitsabkommens aus-
handeln. Führen diese Verhandlungen nicht 
zum gewünschten Ziel, müsste der Bundes-
rat das Abkommen innert weiterer 30 Tage 
einseitig kündigen. In diesem Fall käme die 
Guillotine-Klausel zur Anwendung und alle 
sieben bilateralen Abkommen würden aus-
ser Kraft treten.

Empfehlung von Bundesrat 
und Parlament

Bundesrat und Parlament lehnen die 
Initiative ab, weil sie den bilateralen Weg 
mit der EU gefährdet. Sie stellt die stabilen 
Beziehungen der Schweiz zu ihrer wichtigs-
ten Partnerin in Frage. Damit setzt sie Ar-
beitsplätze und Wohlstand aufs Spiel – und 
das in einer Zeit grosser wirtschaftlicher 
Unsicherheiten. Der Nationalrat sprach sich 
mit 142 zu 53 bei 2 Enthaltungen gegen die 
Initiative aus. Im Ständerat standen den  
5 Befürwortern 37 Initiativgegner und  
2 Enthaltende gegenüber.

Empfehlung des  
Initiativkomitees

Laut dem Komitee gibt es seit der Einfüh-
rung der vollen Personenfreizügigkeit mit 
der EU eine Massenzuwanderung, welche 
die Umwelt, den Arbeitsmarkt, die Sozial-
werke und die Infrastruktur extrem belastet. 

Das Komitee will deshalb, dass die Schweiz 
die Zuwanderung ohne Freizügigkeit selber 
kontrolliert.

Chronologie zur  
Begrenzungsinitiative

• 31.08.2018:  Eidgenössische Volks-
initiative «Für eine 
massvolle Zuwanderung 
(Begrenzungsinitiative)» 
wird eingereicht.

• 30.11.2018:  Der Bundesrat lehnt die 
Volksinitiative «Für eine 
massvolle Zuwanderung 
(Begrenzungsinitiative)» 
ohne Gegenentwurf ab.

• 07.06.2019:  Bundesrat sagt Nein zur 
Begrenzungsinitiative. 

• 25.09.2019:  Behandlung der Initiati-
ve im Nationalrat.

• 09.12.2019:  Behandlung der Initiati-
ve im Ständerat.

• 20.12.2019:  Schlussabstimmungen: 
Der Ständerat lehnt die 
Begrenzungsinitiative 
ohne Gegenentwurf ab, 
der Nationalrat folgt 
ihm.

• 15.01.2020:  Der Bundesrat legt den 
Abstimmungstermin für 
die Begrenzungsinitiative 
auf den 17. Mai 2020 fest.

• 29.04.2020:  Coronabedingt legt der 
Bundesrat den neuen 
Abstimmungstermin für 
die Begrenzungsinitiative 
auf den 27. September 
2020 fest.
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Die Personenfreizügigkeit ist ein Verlustgeschäft –  
gerade für die jüngere Generation

Das umfassende natürliche, wirtschaft-

liche und gesellschaftliche Kapital der 

Schweiz wird mit der zu hohen Zuwande-

rung auf immer mehr Köpfe verteilt. Dabei 

überwiegen für den Einzelnen langfristig 

die negativen Folgen. Es ist darum höchs-

te Zeit, die Zuwanderung mit der Begren-

zungsinitiative wieder zu steuern und auf 

ein gesundes Mass zu begrenzen.

Die Schweiz hat sich im 20. Jahrhundert ei-
nen beachtlichen Wohlstand erarbeitet und 
für schwächere Schichten soziale Auffang-
netze geschaffen. Während dieser Zeit hat 
unser Land die benötigten Arbeitskräfte aus 
dem Ausland in Eigenregie rekrutiert. Mit 
dem Freizügigkeitsabkommen mit der EU 
haben wir diesen Steuerungsmechanismus 
aufgegeben. Seit 2007 haben EU-Bürger das 
Recht, sich frei in der Schweiz niederzulas-
sen. Netto haben über 650 000 davon Ge-
brauch gemacht, Tendenz 2020 trotz Grenz-
schliessungen wieder rasant steigend.

Ein beachtlicher Teil dieser Zuwanderer 
profitiert mehr vom Wohlstand der Schweiz 
als sie dazu beitragen. Insgesamt wan-
dern nur 2/3 der EU-Zuwanderer überhaupt 
zwecks Aufnahme einer Erwerbstätigkeit in 
die Schweiz ein. Davon machen hochquali-
fizierte Fachkräfte, die in Mangelberufen 
arbeiten, nur gerade 20 % aus. Oft sind sie 
hochmobil und verlassen die Schweiz nach 
einigen Jahren bereits wieder, weil sie nicht 
nur hierzulande gefragt sind.

Währenddessen arbeiten 80 % der zu-
gewanderten EU-Arbeitskräfte in Berufsfel-
dern, die durch den inländischen Arbeits-
markt gedeckt werden könnten. Doch aus 
Sicht einiger Arbeitgeber ist es lukrativer, 
EU-Bürger mit niedrigeren Lohnvorstellun-
gen zu rekrutieren, als ältere inländische 
Arbeitnehmer zu beschäftigen. So erset-
zen neue Zuwanderer insbesondere viele 
schlechter qualifizierte Zuwanderer aus frü-
heren Jahrzehnten. Diese wiederum landen 
oft auf dem sozialen Abstellgleis.

Selbst der Bundesrat hat erkannt, dass 
damit eine erhöhte Altersarbeitslosigkeit 
einhergeht. Statt das Problem anzugehen, 
beschloss das Parlament mit den Überbrü-
ckungsleistungen kurzerhand ein neues 

Sozialwerk. Jährliche Kostenfolge: Mehrere 
hundert Millionen Franken.

Mit ihrem niedrigeren Einkommen zah-
len viele Zuwanderer zeitlebens nur wenig 
Steuern, erhalten aber umfassende staatli-
che Leistungen (Prämienverbilligung, AHV 
etc.), die durch Umverteilung von uns allen 
finanziert werden. Um eine Aufenthaltsbe-
willigung zu erhalten, genügt für EU-Bürger 
gemäss geltender Praxis ein Arbeitsvertrag 
mit einem Pensum von 12 Stunden pro Wo-
che, selbst wenn dies eine direkte Sozialhil-
feabhängigkeit bedeutet.1 Für viele schlecht 
qualifizierte Einwanderer aus den neueren 
oder südlichen EU-Mitgliedstaaten ist dies 
aber dennoch attraktiv.

Die Bevölkerung der Schweiz wird mit 
der anhaltenden Zuwanderung kurz nach 
2035 die 10-Millionen-Marke knacken und 
gewisse Kantone werden bis zu 30 % wach-
sen. Das führt zu einem Wachstum der Ge-
samtwirtschaft. Aber pro Kopf schadet es. 
Bauland und Wohnraum werden knapper 
und teurer. Infrastrukturen und Umwelt 
werden überbelastet. Gleichzeitig sollen 
Ressourcenverbrauch und Treibhausgase 
gegenüber dem Referenzjahr 1990 gesenkt 
werden. Damals hatte die Schweiz aber we-
niger als 7 Millionen Einwohner.

Wir müssen also abwägen, welchen 
Nutzen die Schweiz aus der Zuwanderung 
zieht, welche Kosten der Allgemeinheit da-
durch entstehen und an welche natürlichen 
Grenzen wir bald stossen werden. Will die 
Schweiz die Entfaltungsmöglichkeiten der 
kommenden Generationen, ihren Wohl-
stand und die finanziell unter Druck gera-
tenen Sozialwerke erhalten, kommt sie nicht 
darum herum, die Zuwanderung wieder zu 
regulieren. 

Mit einem Ja zur Begrenzungsinitiative 
am 27. September haben wir es in der Hand, 
das gescheiterte Experiment der Personen-
freizügigkeit zu beenden und die Kollateral-
schäden einzudämmen. Jene Fachkräfte, die 
wir tatsächlich benötigen, wird die Schweiz 
auch ohne freien Personenverkehr mit der 
EU rekrutieren können, wie sie es bis 2007 
getan hatte. 

Von Andreas Ott v/o Castro, 

Sekretär SVP-Bundeshausfraktion

Ad personam

Andreas Ott (1987) ist Sekretär der SVP-Bun-

deshausfraktion. Zuvor war er in der Ar-

meeverwaltung und im PR-Bereich tätig. Er 

studierte Internationale Beziehungen an der 

Universität St. Gallen (HSG) und der Staat-

lichen Universität St. Petersburg (Russland). 

Andreas Ott v/o Castro ist Mitglied der AV 

Notkeriana. 2011/2012 war er als Zentralak-

tuar Mitglied des CC. Seit 2014 ist er Mitglied 

der GPK des Schw. Stv und amtet zurzeit als 

deren Vizepräsident. Dieser Civitas-Beitrag 

gibt ausschliesslich seine persönliche Meinung 

wieder.

1  Antwort des Aargauer Regierungsrates auf die Interpel-
lation Christoph Riner, SVP, Zeihen, vom 10. Septem-
ber 2019 betreffend Mindestpensum Arbeitsvertrag 
für eine Aufenthaltsbewilligung B (19.271).
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Falsches Versprechen mit verheerenden Folgen
Von Adrian Bühler v/o Inferno, Politikberater

Die Schweiz ist erfolgreich. Sie gehört zu 
den wettbewerbsfähigsten Ländern der 
Welt. Die Arbeitslosigkeit ist tief. Anders-
wo würde man von Vollbeschäftigung spre-
chen. Historisch gesehen war es der kleine 
Schweizer Binnenmarkt, der viele hiesige 
Unternehmen dazu inspirierte, ausländi-
sche Märkte zu erschliessen. Kaum ein an-
deres Land schuf einen derartigen Wohl-
stand in nur drei Generationen. Zu diesem 
Wohlstand beigetragen haben eine liberale 
Wirtschaftsordnung, ein Staatsaufbau «von 
unten nach oben» sowie gute Wirtschafts-
beziehungen zu unseren europäischen 
Nachbarn. 

Wohlstand und Wirtschaftsdynamik 
stellen die Schweiz aber auch vor grosse 
Herausforderungen. Während die Schweiz 
zwingend auf ausländische Arbeitskräfte 
in Spitälern, in der Bau- und Industriewirt-
schaft angewiesen ist, sind es längst nicht 
nur Hochqualifizierte, die in die Schweiz 
kommen. Veränderungen können unheim-
lich sein. Die Aussicht, dass die (ausländi-
sche) Bevölkerung weiterhin wächst, Grün-
fläche zugebaut wird oder Bahn und Strasse 
an ihre Grenzen stossen, bereitet uns Sorge. 
Die «Begrenzungsinitiative» nimmt diese 
Sorge auf und fordert, dass die Schweiz die 
Zuwanderung wieder eigenständig regelt. 
Dafür soll die Personenfreizügigkeit mit 
der EU innerhalb von zwölf Monaten neu 
ausgehandelt werden. Ansonsten sei diese 
zu kündigen. Ein tauglicher Vorschlag? Ich 
habe grundlegende Einwände:
1.  Lehren aus dem Brexit: Die Initianten 

verwenden den Brexit gerne als Trumpf-
karte für die Abkehr von der Personen-
freizügigkeit. In ihrem Argumentarium 
schreiben sie: «Analog zum Brexit (…) 
stellt die «Begrenzungsinitiative» also 
eine vernünftige und massvolle Initia-
tive dar.» In Tat und Wahrheit hat der 
Brexit aber zweierlei gezeigt. Erstens: Es 
gibt keine Teilnahme am europäischen 
Binnenmarkt ohne Personenfreizü-
gigkeit. Und zweitens: Trotz der volks-
wirtschaftlichen Bedetung von Gross-
britannien war die EU bisher bei den 
Verhandlungen zu keinen subtanziellen 
Zugeständnissen bereit. 

2.  Realitätsfremde Verhandlungsfrist: 
Auch über vier Jahren nach dem Brexit 
wissen die Briten zudem noch immer 
nicht, zu welchen Bedingungen sie ab 
2021 mit dem europäischen Binnen-
markt Handel treiben können. Die Be-
grenzungsinitiative gibt dem Bundesrat 
gerade mal zwölf Monate Zeit, die Per-
sonenfreizügigkeit mit der EU neu zu 
verhandeln. Die kurze Frist ist einerseits 
realitätsfremd, anderseits eine taktisch 
denkbar schlechte Verhandlungspositi-
on für unsere Landesregierung.

3.  Verheerende Konsequenzen: Die EU ist 
die mit Abstand wichtigste Handelspart-
nerin der Schweiz. Jeder dritte Arbeits-
platz lebt vom Handel mit Europa. Mit 
der Abkehr von der Personenfreizügig-
keit setzt die Begrenzungsinitiative alle 
Verträge der Bilateralen I aufs Spiel. Die 
«Guillotine-Klausel» bestimmt, dass die 
Verträge nur gemeinsam in Kraft gesetzt 
werden können. Wird eines der Abkom-
men gekündigt, werden auch die übrigen 
ausser Kraft gesetzt. Die Schweiz verlöre 
den gleichberechtigten Zugang zum EU-
Markt. Das wäre verheerend für unsere 
Wirtschaft und den Wohlstand von uns 
allen.

4.  Weniger Unternehmertum: Zu einer li-
beralen Wirtschaftsordnung gehören 
Selbstverantwortung, unternehmeri-
sche Freiheit und ein liberaler Arbeits-
markt. Die Begrenzungsinitiative will 
hingegen zurück zum System der Kon-
tingente. Es sollen nicht mehr Schweizer 
Unternehmen entscheiden, welche Fach-
kräfte sie benötigen und beschäftigen, 
sondern Beamte in Migrationsämtern. 
Das bedeutet: mehr Bürokratie, weniger 
Unternehmertum.

Die «Begrenzungsinitative» verspricht uns 
den Fünfer und das Weggli: Wohlstand ohne 
negative Begleiterscheinungen. Ein Verspre-
chen, das die Initiative nicht einlösen kann. 
Im Gegenteil: Die Initiative gefährdet den 
bilateralen Weg und setzt unseren Wohl-
stand leichtfertig aufs Spiel.

Adrian Bühler v/o Inferno, att Kantonsrat CVP, 

Eschenbach

Ad personam

Adrian Bühler v/o Inferno ist Mitinhaber der 

Luzerner Kommunikationsagentur media-work 

gmbh. Die Agentur untersützt Unternehmen, 

Behörden, Verbände sowie Politikerinnen und 

Politkerin in PR-Fragen. Von 2007 bis 2020 

war er Mitglied (CVP) im Luzerner Kantonsrat. 

Adrian Bühler hat in Basel und Tübingen 

Geschichte und Kommunikationswissenschaf-

ten studiert. Er ist Mitglied der AKV Rauracia 

und der SAV Seetalensis.
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Vaterschaftsurlaub – ein Dauerbrenner
Neben den vier Abstimmungsvorlagen über 
die Begrenzungsinitiative, das Jagdgesetz, 
die Beschaffung der Kampfflugzeuge und 
die Kinderabzüge bei der direkten Bundes-
steuer wird in der Schweiz am 27. September 
über die Thematik des Vaterschaftsurlaubs 
abgestimmt. Zur Abstimmung gelangt der 
indirekte Gegenentwurf zur Volksinitiative 
«für einen vernünftigen Vaterschaftsur-
laub – zum Nutzen der ganzen Familie», 
der einen zweiwöchigen, bezahlten Vater-
schaftsurlaub vorsieht. 

Die Ausgangslage

In der Schweiz ist bisher kein gesetzlicher 
Anspruch auf den Vaterschaftsurlaub veran-
kert. Gemäss Obligationenrecht hat der Va-
ter bei der Geburt seines Kindes Anspruch 
auf einen Tag bezahlten Urlaub (Art. 329 
Abs. 2 OR). Einzelne Branchen und Unter-
nehmen sehen bereits einen zusätzlichen 
Vaterschaftsurlaub vor, welcher bspw. in ei-
nem Gesamtarbeitsvertrag (GAV) zwischen 
den Sozialpartnern geregelt wurde oder frei-

willig vom Unternehmen gewährt wird. Die 
Dauer des Urlaubs und die Entschädigungen 
variieren hierbei. 

Eine Volksinitiative vom August 2017 des 
Initiativkomites «Vaterschaftsurlaub jetzt!» 
ein Zusammenschluss der Dachverbände 
travail.suisse, männer.ch, Alliance F und 
Pro Familia Schweiz forderte daher einen 
mindestens vierwöchigen Vaterschaftsur-
laub und die Einführung einer Vaterschafts-
versicherung, welche für den Erwerbsausfall 
in diesem Zeitraum aufkommen sollte. Die 
Ausgestaltung sollte hierbei analog der Mut-
terschaftsentschädigung erfolgen. Nach der 
Ablehnung durch den Bundes- sowie Natio-
nal- und Ständerat reichte die Kommission 
für soziale Sicherheit und Gesundheit des 
Ständerates (SGK-S) einen indirekten Ge-
genvorschlag beim Parlament ein, welcher 
sowohl vom Stände- als auch Nationalrat an-
genommen wurde. Der Bundesrat lehnt den 
Gegenvorschlag hingegen in seiner Stellung-
nahme vom Mai 2019 ab. Die Initianten von 
«Vaterschaftsurlaub jetzt!» haben ihre Initi-
ative unter Voraussetzung der Annahme des 
indirekten Gegenvorschlags im September 
– somit bedingt – zurückgezogen.

Die Gründe

«Niemand sei dagegen, etwas zu unter-
nehmen» sagte Alain Berset anlässlich der 
Debatten zum Gegenvorschlag im Stände-
rat. Dies ist nachvollziehbar vor dem Hin-
tergrund, dass die Schweiz anlässlich der 
UNICEF-Studie aus dem Jahr 2019 zur Fa-
milienfreundlichkeit von 31 europäischen 
Ländern den letzten Platz belegt. Auch die 
unzähligen politischen Vorstösse in den 
vergangenen Jahren zu dieser Thematik 
sprechen ihre eigene Sprache. Dennoch, wie 
Berset in seiner Rede sagt, ginge es nicht nur 
um Aktionismus, sondern auch «um den 
richtigen Moment und den richtigen Weg». 

Auch wenn die derzeitigen Umfrageer-
gebnisse des Link-Instituts eine klare Zu-
stimmung zu einem zweiwöchigen Vater-
schaftsurlaub prognostizieren, werden an 
dieser Stelle die Argumente der jeweiligen 
Lager aufgezeigt:

Befürworter der Abstimmungsvorlage

Allen voran soll der Vaterschaftsurlaub die 
Vereinbarkeit von Familie und Erwerbs-

tätigkeit weiter vorantreiben. Väter seien 
heutzutage vermehrt bereit, von Beginn an 
Verantwortung für das Familienleben zu 
übernehmen. Allerdings hänge das Bedürf-
nis der Väter stark vom Goodwill des Arbeit-
gebers ab, ob der Vater (bezahlten) Urlaub 
ab dem Geburtstermin nehmen dürfe. Dies 

Eckpfeiler der Abstimmungsvorlage

1. Wie und für welche Dauer kann der 

Vaterschaftsurlaub bezogen werden?

Ab dem 1. Januar 2021 kann der zweiwöchige 

Vaterschaftsurlaub innert sechs Monaten nach 

der Geburt des Kindes bezogen werden. Der 

Vaterschaftsurlaub kann am Stück, wochen- 

oder tageweise bezogen werden. Ein stunden-

weiser Bezug, bspw. durch eine andauernde 

Reduktion des Arbeitspensums, ist hingegen 

nicht vorgesehen. Zu beachten ist an dieser 

Stelle, dass 14 Tage entschädigt werden, je-

doch nur zehn Urlaubstage bezogen werden 

können. 

2. Wie sieht die Entschädigung für den 

Zeitraum des Urlaubs aus?

Die Vaterschaftsentschädigung wird als Tag-

geld ausbezahlt. Bezieht der Vater den Urlaub 

am Stück, erhält er 14 Taggelder. Bezieht er 

hingegen den Urlaub tageweise, werden ihm 

pro fünf bezogene Urlaubstage zwei Taggelder 

hinzugerechnet. 

Die Berechnung des Taggeldes erfolgt auf die 

gleiche Weise wie die Entschädigung beim 

Mutterschaftsurlaub. Die Entschädigung be-

trägt 80 Prozent des durchschnittlichen Brut-

toeinkommens vor der Geburt. Der Höchstbe-

trag liegt ebenfalls bei CHF 196 pro Tag. 

3. Wie wird die Vaterschafts-

entschädigung finanziert?

Wie auch beim Mutterschaftsurlaub wird die 

Entschädigung mit Beiträgen an die Erwerbs-

ersatzordnung (EO) finanziert. Aus diesem 

Grund soll der EO-Beitragssatz um 0,05 Pro-

zent von 0,045 Prozent auf 0,5 Prozent erhöht 

werden. Diese Erhöhung entspricht 50 Rappen 

pro 1000 Franken Lohn. 

Gesamthaft würde gemäss dem Bundesamt 

für Sozialversicherungen (BSV) die Einführung 

des Vaterschaftsurlaubs 229 Millionen Franken 

pro Jahr kosten.

Dieser Vater bekam noch keinen 

Vaterschaftsurlaub (Archiv Civitas)
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verhindere sogleich auch die Möglichkeit, 
die Mutter kurz nach der Geburt physisch 
und psychisch ausreichend zu unterstützen. 
Gemäss den Befürwortern stärke der Vater-
schaftsurlaub das väterliche Engagement 
auch über den Vaterschaftsurlaub hinaus. 

Der Vaterschaftsurlaub sowie das daraus 
resultierende andauernde väterliche Engage-
ment führe dazu, dass die starke Beeinträch-
tigung der beruflichen Perspektive der Frau 
gemindert würde. Das Erwerbs- und Kar-
riererisiko würde auf beide Parteien (wenn 
auch noch nicht gleich) verteilt werden. Ein 
Arbeitgeber hätte beispielsweise nun auch 
bei einem Mann das Risiko, dass dieser zu-
mindest für einen kurzen Zeitraum nach der 
Geburt ausfalle. 

Die Wirtschaft könnte daher profitieren 
und das Potenzial der Frau mehr nutzen als 
bisher. 

Zu den Befürwortern der Abstimmungs-
vorlage gehören alle Parteien – ausser der SVP 
und vereinzelten FDPlerInnen – sowie Arbeit-
nehmerorganisationen, Männer-, Frauen und 
Familienverbände. 

Gegner der Abstimmungsvorlage

Das Hauptargument der Gegner liegt in 
den hohen Kosten der Vorlage für die Wirt-
schaft. Insbesondere nach der Coronakrise, 
welche die Sozialkassen erheblich belastet, 
sei die Einführung einer weiteren Sozialleis-
tung nicht gerechtfertigt. 

Des Weiteren stünden die Unternehmen 
durch die Vorlage vor finanziellen und orga-
nisatorischen Herausforderungen, welche 
diesen nicht zugemutet werden können. 
Dies gelte allen voran für die KMU, die, 
anders als Grosskonzerne, nicht über genü-
gend Ressourcen verfügen würden, um den 
Vaterschaftsurlaub auffangen zu können. 
Hinzu komme, dass die Sozialpartner und 
die Unternehmen an sich bereits über einen 
grossen Handlungsspielraum verfügen, wo-
von sowohl die Sozialpartner als auch diver-
se Unternehmen bereits Gebrauch machen. 
Die Unternehmen seien zudem viel freier in 
der Ausgestaltung, wohingegen der jetzige 
Vorschlag zu unflexibel sei. Der Bundesrat 

betont sodann, dass er ebenfalls die Ver-
antwortung für die Einführung eines Vater-
schaftsurlaubs bei den Sozialpartnern und 
Unternehmen belassen und seine Priorität 
auf den Ausbau des Betreuungsnetzwerkes 
setzen möchte. Dieses unterstütze die Ver-
einbarkeit von Familie und Beruf langfris-
tiger und das Kosten-Nutzen-Verhältnis sei 
ausgewogener. 

Zu den Gegnern gehören neben der SVP 
auch Verbände aus Arbeitgeber- und Gewer-
bekreisen. 

Schlusswort

Schliesslich ist an dieser Stelle anzumer-
ken, dass im Parlament bereits zwei weitere 

Vorstösse in diesem Bereich hängig sind. 
Daher wird die Annahme oder Ablehnung 
der Abstimmungsvorlage die Thematik Va-
terschaftsurlaub bzw. Elternzeit zumindest 
auf der politischen Bühne nicht abschlies-
send regeln. 

Fürs Erste bleibt somit abzuwarten, 
wie sich das Stimmvolk im September po-
sitioniert. Wie eine allfällige Annahme zu 
bewerten wäre, d. h. ob das Stimmvolk mit 
dem zweiwöchigen Vaterschaftsurlaub zu-
frieden ist oder einen Auftrag zur weiteren 
Verfolgung der Thematik an den Gesetzge-
ber postuliert, ist sodann fraglich. 

Für die PK Theresa Ruppel v/o Niranié

Ob dieser Vater den Vaterschaftsurlaub bezogen hätte? (Archiv Civitas)
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Une chance pour les familles et pour les PME
Par Blaise Fasel v/o Syndic,  

Conseil général à Fribourg (PDC)

Le 27 septembre 2020, les Suisses et  

Suissesses se prononceront sur une mo-

dification de la loi fédérale sur les alloca-

tions pour perte de gain en cas de service 

et de maternité. Si elle est acceptée, un 

congé paternité de deux semaines sera 

introduit. Fruit d’un compromis entre tous 

les acteurs concernés, le congé paternité 

est une chance tant pour les familles que 

pour les petites et moyennes entreprises.

Nous voterons prochainement sur le con-
tre-projet indirect à l’initiative populaire 
«Pour un congé paternité raisonnable». Il 
vise l’introduction d’un congé paternité de 
deux semaines, à faire valoir dans les six 
mois suivant la naissance de l’enfant. Il sera 
financé par les allocations pour perte de 
gains (APG).

Il s’agit d’un pas important en direction 
d’une meilleure conciliation entre vie pro-
fessionnelle et vie familiale, que les Suisses 
appellent de leurs vœux depuis des décen-
nies. En 2011, une étude de Pro Familia éta-
blissait que près de 90 % des hommes suisses 
souhaitaient avoir plus de temps et plus de 
souplesse pour s’occuper de leurs enfants. 
Cette demande laissée lettre morte par la 
politique s’est finalement matérialisée avec 
le dépôt en 2017 de l’initiative «Pour un 
congé paternité raisonnable», portée par 
différents acteurs de la société civile.

Les PME gagnantes

La concrétisation du congé paternité profi-
tera non seulement aux familles, mais aussi 
à l’économie en général, en facilitant no-
tamment la réinsertion professionnelle des 
femmes. Les PME bénéficieront également 
de cette mesure. Aujourd’hui, elles souffrent 
d’un déficit d’attractivité par rapport aux 
grandes entreprises et aux multinationales, 

qui peuvent déjà offrir un congé paternité à 
leurs employés. Afin d’attirer les meilleurs 
spécialistes, ces dernières rivalisent entre 
elles, souvent au niveau international, en 
aménageant des généreux congés payés pour 
les pères. Les PME, aux moyens nettement 
plus modestes, restent sur le carreau. Un 
congé paternité fixé par la loi, au coût équi-
tablement réparti entre employés et emplo-
yeurs et facile à mettre œuvre via le régime 
des APG, rendra les PME plus attrayantes 
pour les jeunes professionnels.

Un coût très modéré

Dans un premier temps, la Confédération 
avait évalué le coût du congé paternité à 230 
millions de francs par ans, ce qui représen-
terait un relèvement de 0,05 point des co-
tisations sociales concernées. En d’autres 

termes: sur le salaire suisse moyen de 6500 
francs par mois, employeur et employé se-
raient amenés à verser ensemble 3,90 fran-
cs de plus. Cependant, de nouvelles études 
publiées récemment tendent à démontrer 
que ces coûts, déjà bien modestes, aient été 
légèrement surévalués par la Confédération. 

Enfin, il faut rappeler qu’à l’origine, l’ini-
tiative déposée en 2017 demandait un congé 
paternité d’au moins quatre semaines. Elle 
a été retirée en faveur du contre-projet in-
direct proposé par les Chambres fédérales, 
qui le ramène à deux semaines. C’est une 
solution raisonnable, fruit d’un compromis 
entre tous les acteurs concernés, aux effets 
bénéfiques largement partagés et dont le 
coût est objectivement très peu élevé. Saisis-
sons donc cette chance. Les pères, les mères 
et les PME nous remercieront.

Ad personam

Diplômé d’un Master en histoire contemporaine à l’Université de Fribourg, Blaise Fasel (1991) tra-

vaille dans une entreprise de relations publiques à Berne. Il a été élu en 2016 au Conseil général 

de la ville de Fribourg sous les couleurs du PDC. Dans son canton natal, il s’engage en faveur des 

victimes de violences conjugales en qualité de vice-président de Solidarité Femmes – Frauenhaus 

Freiburg. Après avoir présidé le Conseil général en 2019-2020, il s’apprête à rejoindre le Royaume-

Uni pour y suivre le cursus du Master of Public Policy (MPP) à l’Université d’Oxford. Blaise Fasel v/o 

Syndic est Ehrenphilister de la GV Zähringia.
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Ad personam

Pascal Blöchlinger (*1977) studierte in Zürich Betriebswirtschaft. Er ist Verwaltungsrat und Pro-

zessmanager der Blöchlinger AG (Eschenbach SG). Seit 2012 ist er Mitglied des Urner Landrates, 

dem er 2019-2020 als Präsident vorstand. Von 2013 bis 2019 präsidierte Blöchlinger die SVP Uri. 

Pascal Blöchlinger v/o Schrübä ist Mitglied der Rusana und der AKV Kyburger. Er ist verheiratet, 

Vater eines 2-jährigen Sohnes und werdender zweifacher Vater (Januar 2021).

Vaterschaftsurlaub

Der lockende Ruf nach dem Staat
Am 27. September stimmen wir darüber ab, 
ob Väter jeweils nach der Geburt ihres Kin-
des Anspruch auf einen bezahlten 2-wöchi-
gen Vaterschaftsurlaub haben sollen, gewiss 
kein unsympathisches Anliegen. Denn jeder 
gönnt einem frisch gebackenen Vater zwei 
Wochen Urlaub. Als Vater eines zweijährigen 
Sohnes weiss ich, wie wertvoll und wichtig 
diese gemeinsame Zeit mit der Familie ist.

Doch setzt ein 2-wöchiger Gratisurlaub 
die Basis für «präsente Väter» und «funkti-
onierende Familienstrukturen», wie es auf 
der Homepage der Befürworter zu lesen ist? 

Das Elternsein bringt Opfer seitens der 
Eltern und grundsätzlich neu gesetzte Prio-
ritäten. So treten z. B. bisherige Freizeitakti-
vitäten in den Hintergrund und der Job wird 
hoffentlich nicht mehr oberste Priorität im 
Leben eines Vaters haben.

Aus dieser Perspektive betrachtet ist 
ein 2-wöchiger Vaterschaftsurlaub nur eine 
kurzfristige, kleine Erleichterung für Fa-
milien. Um das Wohlbefinden der Kinder 
tatsächlich voranzustellen, muss auf indivi-

duelle Freiheiten verzichtet werden. Denn 
die Verantwortung um die oben genannten 
«präsenten Väter» und «funktionierende Fami-
lienstrukturen» liegt allein bei den Eltern.

Unser Sozialsystem dient primär dem 
Ausgleich von Härtefällen und nicht dem 
darüber hinausgehenden Stillen von indi-
viduellen Ansprüchen auf Kosten aller. Dies 
scheint immer mehr in Vergessenheit zu 
geraten. Bereits jetzt macht der Sozialstaat 
einen Drittel unserer wirtschaftlichen Ge-
samtproduktion aus. Und da es beim 2-wö-
chigen Vaterschaftsurlaub keineswegs um 
die Behebung eines schreienden sozialen 
Unrechts geht, entspricht die Vorlage mehr 
einer sozialen Anspruchsmentalität als der 
bürgerlichen Eigenverantwortung.

Der Bund rechnet für einen 2-wöchigen 
Vaterschaftsurlaub mit direkten Kosten von 
224 Millionen Franken sowie mit geschätz-
ten indirekten Kosten von bis zu 1,1 Milli-
arden Franken – pro Jahr! Kosten, die vor 
allem der Mittelstand und die KMU zu tra-
gen haben. Denn nebst diesen Kosten für ei-

nen 2-wöchigen Vaterschaftsurlaub steigen 
die Lohnabzüge bereits dieses Jahr für die 
Finanzierung der AHV (von 1,2 Milliarden 
CHF) von 8,4 % auf 8,7 % an.

In Anbetracht dieser Zahlen ist es für 
mich als Vater nur anständig, zugunsten sei-
ner Kinder und aus Respekt gegenüber unse-
ren Mitmenschen ohne Kinder, für die Zeit 
nach der Geburt selber «Opfer» zu bringen. 
Jeder junge Vater nimmt bei der Geburt ei-
nes Kindes problemlos und mit Freuden ein 
oder zwei Wochen Ferien. Oder er verzichtet 
auf die individuelle Freiheit von späteren 
Flugreisen oder Badeferien und investiert 
selber in den unbezahlten Vaterschaftsur-
laub. Die Covid-Pandemie hat es gezeigt, 
Ferien zuhause sind genauso erholsam – im 
Falle einer Familie mit Kleinkind(ern) sogar 
erholsamer!

Was bedeutet denn der 2-wöchige Vater-
schaftsurlaub für die Wirtschaft?

Die Befürworter argumentieren damit, 
dass die KMU «gleich lange Spiesse erhalten 
wie die Grosskonzerne, die sich schon heute ei-
nen Vaterschaftsurlaub leisten können». 

Die KMU sollen also zusammen mit den 
Arbeitnehmern einfach die Kosten tragen 
um gleich lange Spiesse zu erhalten. Dass 
die obgenannten Grosskonzerne durch 
den 2-wöchigen Vaterschaftsurlaub neu die 
Hälfte ihrer Kosten auf den Arbeitnehmer 
abwälzen können, macht die Situation für 
KMU nicht besser. 

Einmal mehr wird die Arbeit verteuert 
und der Staat aufgebläht. Norbert Thom, 
ehemaliger Professor für Organisationsleh-
re an der Universität Bern, sagte es treffend: 
Der Werkplatz Schweiz sei im internationa-
len Wettbewerb nicht nur durch das hohe 
Lohnniveau unter Druck, sondern auch 
durch die ständig steigenden Nebenkosten. 
Und wörtlich: «Denken Sie nur an das zur-
zeit sehr aktuelle Thema Vaterschaftsur-
laub.»

Zusammenfassend gilt für mich das 
schon -zigfach gehörte Zitat von J. F. Kenne-
dy in abgewandelter Form: «Frage nicht was 
unsere Gesellschaft für Dich tun kann, sondern 
was Du an Eigenverantwortung tragen kannst.»
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Änderung des Jagdgesetzes

Die Abstimmung in Kürze

Das eidgenössische Jagdgesetz legt fest, wel-
che Wildtiere geschützt sind, welche Wild-
tierarten gejagt werden dürfen und wann 
die Jagd erlaubt ist und wann nicht. Dieses 
Gesetz stammt von 1986. Damals gab es in 
der Schweiz keine Wölfe mehr. Inzwischen 
sind sie zurückgekehrt. 2019 lebten rund 80 
Wölfe in 8 Rudeln in unserem Land. Ihre 
Präsenz beschäftigt die örtliche Bevölke-
rung: Sie tauchen immer wieder in Dorfnä-
he auf und greifen Schafe und Ziegen an. In 
den letzten zehn Jahren haben sie pro Jahr 
zwischen 300 und 500 Schafe und Ziegen 
gerissen.

Deshalb hat das Parlament neue Regeln 
aufgestellt und das Jagdgesetz geändert: Der 
Wolf bleibt eine geschützte Tierart, und die 
Rudel werden geschont. Die Kantone kön-
nen neu das Wachstum und die Verbreitung 
der Wolfsbestände kontrollieren: Unter be-
stimmten Voraussetzungen können sie ein-
zelne Wölfe zum Abschuss freigeben, bevor 
diese einen Schaden angerichtet haben. Der 
Bund muss vor einem allfälligen Abschuss 
aber immer konsultiert werden.

 
Das Jagdgesetz regelt neu auch, unter 

welchen Voraussetzungen die Bäuerinnen 
und Bauern für den Verlust von Tieren, die 
vom Wolf gerissen wurden, entschädigt 
werden. Verschiedene Wildtierarten werden 
besser geschützt, und die Lebensräume der 
Wildtiere werden verbessert.

Naturschutzverbände haben gegen die 
Änderung des Jagdgesetzes das Referendum 
ergriffen. Sie sind der Auffassung, dass mit 
den neuen Regeln vorsorglich und grundlos 
geschützte Tiere abgeschossen werden dürf-
ten, noch bevor sie einen Schaden angerich-
tet haben. Die neuen Regeln gefährden in 

ihren Augen den Artenschutz in unserem 
Land: Der Bundesrat könnte weitere ge-
schützte Tierarten in die Liste der regulier-
baren Arten aufnehmen.

Bundesrat und Parlament bestreiten 
dies nicht. Sie weisen aber darauf hin, dass 
dies nur möglich sei, wenn sachliche Grün-
de vorliegen. Zudem hätte das Parlament 
bereits ausgeschlossen, dass Luchse, Biber, 
Graureiher und Gänsesäger auf die Liste der 
regulierbaren Tierarten gesetzt werden.

Bei einer Ablehnung der Änderung des 
Jagdgesetzes gilt weiterhin die Fassung von 
1986.

Empfehlung von Bundesrat 
und Parlament

Für Bundesrat und Parlament erfüllt das 
Gesetz zwei wichtige Anliegen: Erstens 
stärkt es den Schutz vieler Wildtierarten. 

Und zweitens bietet es eine pragmatische 
Lösung für den Umgang mit dem wachsen-
den Wolfsbestand. Der Wolf bleibt aber eine 
geschützte Tierart, und die Rudel bleiben er-
halten. Der Nationalrat votierte mit 117 zu 
71 bei 9 Enthaltungen für das Gesetz, der 
Ständerat sprach sich mit 28 zu 10 bei einer 
Enthaltung für das Gesetz aus.

Empfehlung des Referendums-
komitees

Für das Komitee ist das revidierte Gesetz 
«missraten». Es erlaube den Abschuss von 
geschützten Tieren, ohne dass sie Schaden 
angerichtet hätten. Das neue Gesetz gefähr-
de den Artenschutz in der Schweiz. Das Ko-
mitee befürchtet zudem, dass der Bundesrat 
weitere geschützte Tiere zum Abschuss frei-
geben könnte.

Jagdgesetz
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Text

Kein Abschussgesetz
Von Daniel Jositsch v/o Malz,  

Ständerat Kanton Zürich (SP)

Das missratene Jagdgesetz bringt wild-

lebende Tierarten noch stärker in Be-

drängnis. Geschützte Tiere können abge-

schossen werden, ohne dass sie je einen 

Schaden angerichtet haben. Selbst in 

Wildtierschutzgebieten wird geschützten 

Tieren nachgestellt. Statt den Umgang 

mit dem Wolf pragmatisch zu regeln, ge-

fährdet das neue Gesetz den Artenschutz 

in der Schweiz. Nur ein Nein sichert den 

Schutz von Biber, Höckerschwan, Luchs 

und weiteren Tierarten.

Zahlreiche neue Bestimmungen sind unnö-
tig und kompliziert. Schon mit dem gelten-
den Gesetz können die Kantone wo nötig 
Einzeltiere geschützter Arten abschiessen. 
Die Kantone können – mit Zustimmung des 
Bundes – heute schon ganze Bestände ge-
schützter Arten regulieren.

Abschüsse auf Vorrat

Das revidierte Jagdgesetz macht Abschüsse 
«auf Vorrat» möglich: So können Tiere ge-
schützter Arten in namhafter Zahl geschossen 

werden, ohne dass sie je Schäden angerichtet 
hätten und ohne dass zumutbare Massnah-
men (z. B. Herdenschutz) ergriffen wurden. Sie 
werden geschossen, einfach, weil sie da sind.

Geschützte Tierarten können vom Bun-
desrat jederzeit auf die Liste der regulier-
baren Arten gesetzt werden, ohne dass das 
Volk oder das Parlament etwas dazu sagen 
können. Der Bundesrat kann z. B. Biber, 
Luchs, Fischotter, Graureiher oder Höcker-
schwan als regulierbar erklären. Der Schutz 
dieser Tiere darf aber nicht verwässert wer-
den.

Luchs und Wolf sorgen für intakte 

Schutzwälder

Luchs und Wolf verhindern den übermäs-
sigen Verbiss des Jungwaldes durch Hirsch 
und Reh. Sie sichern als Teil des Ökosystems 
artenreiche und stabile Schutzwälder. Die 
Tiere verfrüht zu regulieren, schadet dem 
Wald und ist aus forstlicher Sicht deshalb 
kontraproduktiv.

Zurück an den Absender

Ein «Nein» sichert den Artenschutz und 
verhindert einen Wildwuchs von kantonal 
verschiedenen Lösungen beim Umgang mit 

geschützten Tierarten. Das Parlament kann 
danach ein ausgewogenes Gesetz schaffen, 
das den Schutz wildlebender Tiere und eine 
pragmatische Regulierung des Wolfes bein-
haltet. Ein «Nein» ist kein Votum gegen die 
Jagd.

Das revidierte Jagdgesetz fördert die Artenvielfalt
Von Franz Ruppen v/o Fédéral,  

Nationalrat SVP/VS und Gemeindepräsident Naters

Grossraubtiere sorgen in unserer dichtbesie-
delten Schweiz immer wieder für Probleme. 
Das neue Jagdgesetz schafft klare Regeln 
und mehr Sicherheit. 

Das aktuelle Jagdgesetz erfüllt die Anforde-
rungen an Tier- und Naturschutz nicht mehr. 
Zudem haben sich die Bestände geschützter 
Arten wie z. B. Wolf in den letzten Jahren stark 
vermehrt: 1986 gab es in der Schweiz keinen 
einzigen Wolf, 2010 waren es fünf und 2019 
bereits 80 Wölfe – Tendenz steigend!

Das führt immer öfter zu Konflikten mit 
der Landwirtschaft, Jägern und der Bevöl-
kerung. Die Problematik der Grossraubtiere 
betrifft nicht mehr nur das Berggebiet und 
den Alpenraum, sondern vermehrt auch die 
Westschweiz, das Mittelland und die Agglo-
merationen. Der Wolf verliert zunehmend die 

Scheu vor dem Menschen und kommt immer 
näher an die Siedlungen heran. Das ist für die 
dort lebenden Menschen nicht mehr tragbar.

Die Präsenz der Wölfe hat auch negati-
ve Auswirkungen auf den Tourismus. Zum 
Schutz von Schafherden werden Herden-
schutzhunde eingesetzt. Diese reagieren ge-
genüber Wanderern allerdings oft aggressiv 
und es kommt zu Zwischenfällen.

Geschützte Tiere dürfen auch mit dem 
neuen Jagdgesetz nicht einfach wahllos ab-
geschossen werden. Von einem «Abschuss 
auf Vorrat», wie dies die Gegner der Vorlage 
behaupten, kann keine Rede sein: Das Ge-
setz schreibt explizit vor, dass die Bestände 
erhalten werden müssen.

Das revidierte Jagdgesetz fördert die 
Artenvielfalt, schützt die Kulturlandschaft, 
ermöglicht die Pflege der Traditionen und 
bringt Sicherheit für Menschen, Tiere und 
Landschaften!

Ad personam

Daniel Jositsch (1965), Prof. Dr. iur., studierte 

an der HSG Recht. Er ist selbstständiger Re-

chtsanwalt sowie seit 2004 Professor für Straf-

recht und Strafprozessrecht an der Universität 

Zürich. Zunächst Mitglied der Schulpflege Stä-

fa, danach Zürcher Kantonsrat, 2007–2015 Na-

tionalrat und seit 2015 Ständerat des Standes 

Zürich. Jositsch ist Mitglied der Sozialdemokra-

tischen Partei der Schweiz (SP). Daniel Jositsch 

v/o Malz ist Mitglied der AV Bodania.

Ad personam

Franz Ruppen (1971) wurde 2015 in den Na-

tionalrat gewählt, wo er seither Mitglied der 

Kommission für Umwelt, Raumplanung und 

Energie ist. Zuvor war er Grossrat im Wallis, 

wo er auch SVPO-Fraktionschef war. Seit 2017 

ist er zudem Gemeindepräsident von Naters. 

Ruppen ist in mehreren Verwaltungsräten der 

Energiebranche. Der Jurist wohnt und arbeitet 

in Naters. Franz Ruppen v/o Fédéral ist Mitglied 

der Sectio Brigensis und der AKV Burgundia.

Jagdgesetz
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Text

Änderung des Bundesgesetzes über  
die direkte Bundessteuer

Worum geht es?

Heute können Eltern bei den Steuern Kin-
derabzüge beanspruchen. Bei der direkten 
Bundessteuer können sie für jedes Kind 
6500 Franken vom Einkommen abziehen. 
Wenn beide Elternteile arbeiten und sie ihre 
Kinder fremdbetreuen lassen (beispielswei-
se in einer Kindertagesstätte), können sie 
für die Drittbetreuung bis zu 10 100 Fran-
ken zusätzlich abziehen.

Bundesrat und Parlament wollen den 
maximalen Abzug für die Drittbetreuung 
von 10 100 Franken auf 25 000 Franken er-
höhen. Dadurch soll die Vereinbarkeit von 
Familie und Beruf verbessert werden. Zu-
sätzlich wird der Steuerabzug den effektiven 
Kosten der Fremdbetreuung angepasst. Ein 
Abwandern der Fachkräfte aus dem Arbeits-
markt beispielsweise aus steuerlichen Grün-
den kann eingedämmt werden. Dies stärkt 
die schweizerische Wirtschaft. 

Das Parlament hat zudem die Erhöhung 
des Kinderabzugs von 6500 auf 10 000 Fran-

ken pro Kind beschlossen. Damit trägt es 
den allgemeinen Kosten der Familien (Ver-
pflegung, Versicherung, Wohnen etc.) Rech-
nung. Wie die Betreuung der Kinder dabei 
aussieht, ist unerheblich.

Gegen diese Gesetzesänderung wurde 
das Referendum ergriffen. Die Referen-
dumskomitees kritisieren diese Vorlage. Sie 
führe zu weniger Steuereinnahmen. Dar-
um würden in anderen Sektoren oder für 
andere Dienstleistungen, von denen auch 
die untere Mittelschicht profitieren könnte, 
Mittel fehlen. Zudem könnten nur Famili-
en mit hohem Einkommen, einschliesslich 
derjenigen, die ihre Kinder nicht fremdbe-
treuen lassen, von den Steuerabzügen profi-
tieren, nicht aber die untere Mittelschicht. 
(Unberücksichtigt bleibt hier, dass die di-
rekte Bundessteuer auf dem Einkommen 
berechnet wird und demzufolge rund 40 
Prozent keine direkten Bundessteuern be-
zahlen.)

Mit der Erhöhung der Fremdbetreu-
ungsabzüge sinken die Steuereinnahmen 

schätzungsweise um 10 Millionen Franken 
pro Jahr, und mit der Erhöhung der allge-
meinen Kinderabzüge gehen sie um etwa 
370 Millionen zurück.

Wenn man berücksichtigt, dass dank 
der höheren Abzüge mehr Mütter und Väter 
weiterarbeiten, werden die Einnahmenein-
bussen, die auf die höheren Drittbetreu-
ungsabzüge zurückzuführen sind, mit der 
Zeit ausgeglichen.

Da die Kantone an den Einnahmen der 
direkten Bundessteuer beteiligt sind, entfal-
len gut 20 Prozent der gesamten Minderein-
nahmen auf sie. 

Die Folgen der Coronapandemie könn-
ten sich auf diese Schätzungen auswirken.

Empfehlung von Bundesrat 
und Parlament

Bundesrat und Parlament wollen bei der di-
rekten Bundessteuer die Kinderabzüge erhö-
hen. Damit werden die Familienarbeit und 
die Kinderkosten angemessener berücksich-
tigt. Zudem lassen sich Familie und Beruf 
besser vereinbaren und der Fachkräfteman-
gel mildern.

Der Nationalrat sprach sich mit 132 Ja 
gegen 62 Nein bei 3 Enthaltungen für die 
Vorlage aus. Der Ständerat stimmte mit 25 
gegen 17 bei 3 Enthaltung wesentlich knap-
per zu.

Empfehlung der  
Referendumskomitees

Für die Referendumskomitees ist die Erhö-
hung des allgemeinen Kinderabzugs ein 
Steuergeschenk ausschliesslich für reiche 
Eltern. Sie befürchten, dass andernorts Leis-
tungen abgebaut werden, worunter auch 
der Mittelstand leiden würde. Wolle man 
wirklich Familien entlasten, gebe es bessere 
Möglichkeiten.

Steuervorlage



Civitas 4/2019-2020 71

Steuerliche Berücksichtigung der Kinder-
drittbetreuungskosten und höhere Kinderabzüge

Als Finanzdirektorin müsste ich eigentlich 
gegen jede Reduktion von Steuereinnah-
men sein. Warum befürworte ich trotzdem 
höhere Fremdbetreuungs- und Kinderabzü-
ge? Mit der Ausgestaltung von Steuern und 
Gebühren findet eine Steuerung statt. Zum 
Beispiel bewirkt die Steuerprogression eine 
Umverteilung, ein Element der Solidarität 
und Gerechtigkeit in unserer Gesellschaft. 
Steuerliche Be- und Entlastungen sollen 
auch zu gewünschtem Verhalten motivie-
ren, beispielsweise im Sinn der Ökologie 
durch Abzugsmöglichkeiten für Gebäude-
sanierungen.

Vorliegend geht es um Gleichstellungs-, 
Familien- und Wirtschaftspolitik. Noch 
immer reduzieren mehrheitlich die Mütter 
ihr Arbeitspensum zugunsten der Famili-
enarbeit. Die echte Wahlfreiheit zwischen 
Eigenbetreuung und Erwerbsarbeit ist in 
der Schweiz offenbar noch nicht gegeben: 
die Mehrkosten für die Drittbetreuung der 
Kinder sind teilweise höher als das in dieser 
Zeit realisierte Einkommen, das zusätzlich 
versteuert werden muss. Ein höherer Ab-
zug für die Drittbetreuung schafft einen 
Anreiz, dass beide Eltern erwerbstätig blei-
ben. Dies ist einerseits wichtig, damit die 
berufliche Laufbahn nicht unterbrochen 
wird; die Karriere von Männern und Frauen 
soll gleichermassen ermöglicht, die Famili-
enarbeit partnerschaftlich geteilt werden. 
Andererseits wirkt dies dem Fachkräfte-
mangel entgegen. Auf dem schweizerischen 
Arbeitsmarkt fehlt qualifiziertes Personal. 

Es ist volkswirtschaftlich wünschenswert, 
dass die gut ausgebildeten Mütter und Väter 
im Arbeitsmarkt verbleiben und sich nicht 
nach wenigen Berufsjahren aus der Erwerbs-
arbeit zurückziehen. 

Neben der immensen Betreuungs- und 
Erziehungsarbeit sind Eltern mit vielfälti-
gen Ausgaben für ihre Kinder konfrontiert. 
Die Kosten betragen gemäss Schätzungen 
über 10 000 Franken pro Jahr. Daher soll der 
Kinderabzug bei der direkten Bundessteuer 
erhöht werden. Die Gegner argumentieren, 
dass Familien mit tieferen Einkommen 
von dieser Massnahme nicht profitieren. 
Ja, gut 40 Prozent der Familien zahlen gar 
keine direkte Bundessteuer, weshalb ihnen 
der höhere Abzug nichts bringt. Dem ist 
entgegenzuhalten, dass das nicht das Ziel 
der Massnahme ist. Diese Familien werden 
zusätzlich unter anderem mit Prämienver-
billigung oder durch Subventionierung 
von Krippenplätzen unterstützt; das sind 
Instrumente der Umverteilung. Vorliegend 
geht es ganz generell um die Förderung von 
Familien. Kinder sind unsere Zukunft. Da-
her investiert die öffentliche Hand in ein 
familienfreundliches Umfeld, baut Schulen, 
unterhält Spielplätze und Schwimmbäder, 
motiviert zum Bau grosser Wohnungen und 
unterstützt – trotz Steuerausfällen – die fi-
nanzielle Begünstigung von Familien. Ich 
lege am 27. September 2020 ein überzeugtes 
JA zur Änderung des Bundesgesetzes über 
die direkte Bundessteuer in die Urne. 

Steuervorlage

Ad personam

Franziska Bitzi Staub (*1973) studierte Rechts-

wissenschaften an der Universität St. Gallen. 

Sie arbeitete als Juristin in der Privatwirtschaft, 

am Gericht sowie in der kantonalen Verwal-

tung als Leiterin des Rechtsdienstes. Von 2004 

bis 2016 gehörte sie als CVP-Vertreterin dem 

Grossen Stadtrat von Luzern an. Seit März 

2017 ist sie Finanzdirektorin der Stadt Luzern. 

Franziska Bitzi v/o Panta Rhei ist Mitglied der 

Notkeriana.
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Agenda

29. August 2020 Regionalseelsorgeranlass Ost Appenzellerland

5. September 2020
DV sowie Erwahrung und Bekanntgabe  
der Resultate der Mitgliederversammlungen

Solothurn

18.–20. September 2020 Cartellversammlung des ÖCV Wiener Neustadt

6.–8. November 2020 VfM-Tage Linz

6.–8. November 2020 Besinnungswochenende Bethanien OW

7. November 2020 Neumitgliederseminar Zürich

21. November 2020 Kommunikationsseminar 2020 Zürich

27.–29. November 2020 125 Jahre Alemannia Freiburg i. Üe.

27. Dezember 2020 Neujahrskommers AV Semper Fidelis Luzern

16. Januar 2021 BPK-Workshop «Einstieg in die Berufswelt» Bern

6. März 2021 Kaderseminar Freiburg i. Üe.

20. März 2021 Frühlings-DV Luzern

1. Mai 2021 75 Jahre Philisterverband Bern Bern

12. Mai 2021 StV-Kneipe Freiburg i. Üe.

13. Mai 2021 Fussballturnier Freiburg i. Üe.

21. Mai 2021 100 Jahre AV Welfen Zürich

11.–13. Juni 2021 125 Jahre SAKV Corona Sangallensis St. Gallen

9.–13. September 2021 Zentralfest Einsiedeln

StV-Termine

Die Argovia lädt zu einer Podiumsdiskussion ein:
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Abbatia Wilensis

Am Stamm vom 6. März 2020 

war viel los: Aktive wie auch 

Inaktive Abbater und Wilenser 

waren anwesend, denn es fand 

ein aussergewöhnlicher Anlass zum Feiern statt. 

Die Bundesrätin Karin Keller-Sutter und ihr Mann 

Morten Keller wurden in den Schw. Stv aufge-

nommen! Wir dürfen nun Courage und Skalpell 

zu unseren Mitgliedern zählen! Die Ehrenphilist-

rierung verlief mit genügend Abstand, da schon 

um diese Zeit Verhaltensregeln zu Covid-19 emp-

fohlen beziehungsweise vorgeschrieben wur-

den. Als dann am 16. März 2020 der Lockdown 

eintrat, mussten wir kreativ werden, denn der 

Stamm sollte immerhin immer noch wöchentlich 

stattfinden können. Somit begann die kurze Ära 

des Online-Stamms. Man sah sich auf dem Bild-

schirm seines Computers und genoss zu Hause 

gemütlich ein Bier. Leider konnte jeweils nur 

ein Mitglied auf einmal sprechen, was die ganze 

Kommunikation einseitig gestaltete. Doch auch 

dies hinderte uns nicht weiterzumachen. Fleissig 

nahmen wir teil an den Online-Anlässen, plauder-

ten über dies und jenes und tranken dazu unser 

Lieblingsbier. Als dann endlich nach einer schie-

ren Ewigkeit der Lockdown am 8. Juni 2020 auch 

für die Gymnasiasten aufgehoben wurde und wir 

ebenfalls wieder in die Schule durften (zwar nur 

im Halbklassenunterricht), konnte man auch den 

Stamm wie gewohnt weiterführen. Man traf sich 

also am 12. Juni in der Falkenburg und freute 

sich sehr, die altbekannten Gesichter wieder in 

echt zu sehen. Es war ein sehr schöner Abend. 

Die darauffolgenden Wochen fand der Stamm 

regelmässig statt. Letzten Samstag durften wir 

zu einem unserer Fuxen nach Hause und den 

Tag mit Bier und einer nassen Abkühlung im Pool 

geniessen. Als der Spass begann, dachte man 

sich, es sei eine kluge Idee, ein paar Fuchsen ins 

Wasser zu schmeissen. Und so fürchteten sich 

die potenziellen Opfer vor dem Reinfall. Doch 

eigentlich hatte kaum jemand was dagegen, sich 

abkühlen zu können. Der Abend wurde natürlich 

mit vielen Blumen abgeschlossen.

Marion Broger v/o Mabelxxx

Activitas

L’Activitas et le confinement

Aurait-il imaginé notre Président 

fraîchement élu Benjamin Sciboz 

v/o Braise, que, Coronavirus et 

son confinement consécutif obli-

gent, il aurait à gérer la situation la plus difficile 

et particulière de toutes ces dernières décennies. 

Une société et son comité à piloter à distance, 

c’était le moment de faire preuve de flexibilité 

et d’une certaine abnégation. Le programme du 

semestre tout juste établi, il put être passé à 

la trappe. Il n’était plus question de réunions 

au local, plus de Stamm bière belges ou autres 

kreuzkneipes avec les sections amies.

Aussi du côté des Anciens, une croix plus ou 

moins définitive put être faite sur l’Assemblée 

Générale et le bal pour cette année 2020. Au 

grand malheur de nos Actifs qui auraient dû y 

présenter leur projet de nouveaux Flaus. Leur 

grande aspiration était d’y motiver quelques 

généreux donateurs afin d’assurer le finance-

ment de l’opération.

Le comité des Anciens se montra également très 

créatif. Conscient du fait que certains de nos 

membres faisant partie des différents groupes à 

risque se trouveraient dans un confinement plus 

restrictif, il fut décidé de les contacter télépho-

niquement pour leur remonter le moral. La tâche 

fut distribuée entre les membres du comité. Les 

Anciens contactés furent agréablement surpris 

que la société pensait à eux dans ces moments. 

Notre ami tessinois Dino Doninelli v/o Dido fut 

même enthousiasmé par cet appel!

Quant à nos Actifs, à défaut de Stamms au local, 

des réunions en ligne les remplacèrent tous les 

jeudis soir à partir de 18.30 heures. Le Président 

Braise se fit un point d’honneur d’y être toujours 

à l’heure. De temps en temps, la connexion res-

semblait à un numéro de Mir et Miroska: «Tu 

m’entends?, Je te vois, mais je n’entends rien.» 

Toutefois, il s’avéra qu’une fois tous les détails 

techniques causés par les divers équipements 

externes, tels les haut-parleurs ou le moniteur, 

résolus une vie de Stamm à distance était pos-

sible. Ce fut donc par écran interposé que l’on 

se partagea sa fleur. À ce jour, j’y ai participé 

à trois reprises. Le Vice-Président Yann Horvath 

v/o Ace y était régulièrement présent depuis son 

appartement de Martigny. On eut ainsi le plaisir 

d’y retrouver, entre autres, aussi nos amis Katia 

Haulet v/o Colibri, Vincent Sembach v/o Coq, 

Virginie Sandmeier v/o Wendy, Éole Roch, Ma-

rie-Noël Charbonnet v/o ZéphyR, Ayrton Dumas, 

le nouveau Fux, Alain Schaller v/o Johnny Bravo, 

son Fuxmayor, ainsi que Geneviève Genoud v/o 

Étincelle, la Présidente des Anciens. Les sujets 

les plus divers y furent évoqués ainsi que l’in-

terrogation récurrente, encore sans réponse, du 

retour à la normalité. Mais, quelles seront ces 

nouvelles normes à respecter à ce moment?

Pour l’instant, nos Actifs planche sur un projet 

d’Assemblée Générale de fin de semestre en  

ligne. On leur suggéra d’y convier le plus d’An-

ciens possibles pour y présenter le modèle du 

nouveau Flaus. Il serait très dommage que l’ob-

jectif fixé au niveau du calendrier ne puisse pas 

être respecté.

Alors, courage, tenons bon et tirons les nom-

breuses leçons positives de cette étrange situa-

tion!

Edgar Cadosch v/o Chaussette

Angelomontana

In den vergangenen letzten Mo-

naten, die uns alle auf die Probe 

gestellt haben, ist leider nicht 

viel in der Angelomontana vor 

sich gegangen. Trotzdem haben 

wir während dieser aussergewöhnlichen Zeit im-

mer versucht, in Verbindung zu bleiben. 

Angefangen hat unser Semester mit dem 

Schluss-/Eröffnungskommers am 14. Februar im 

Hotel Engelberg. Dabei wurden folgende Char-

gen neu zugeteilt: Miron Begunov v/o Gorbat-

schow wurde zum hohen Senior, Melchior Rot-

zer v/o Amor zum Consenior und Bryan Gozon 

v/o Baron zum Aktuar ernannt. Die Charge des 

Fuchsmajors erhielt Dominik Jäggi v/o Planus. 

Während der Corona-Zeit waren wir interessiert, 

unsere Farbenbrüder zu sehen, und haben da-

bei den Online-Stamm eingeführt, auch wenn es 

technisch nicht immer glänzend geklappt hat. 

PS: So ergebnisreich wie die Online-Stämme der 

Glanzenburger haben wir es doch nicht auf die 

Reihe gekriegt.

Mit der Zeit versank unsere Geduld in den Glä-

sern und wir freuten uns auf den Abschluss-Grill-

stamm vom 24. Juni im Wald. Somit konnten wir 

uns trotzdem nochmals alle treffen und uns an 

einem Bier und einer Wurst auskosten. 

Zudem war auch die Maturaprüfungszeit und wir 

gratulieren allen recht herzlich zur bestandenen 

Matura, vor allem unseren Farbenbrüdern Petra 

Odermatt v/o Spacy, Jana Hurschler v/o Arielle, 

Heike Neumann v/o Ginny, Cedric Frutiger v/o 

McFly, Johannes Zumthurm v/o Edison, und wir 

wünschen euch nur das Beste für die kommen-

den Jahre.

Damit will ich hier abschliessen. Wir wünschen 

im Namen der ganzen Angelomontana allen eine 

schöne, erholsame Sommerzeit und wir hoffen, 

dass ihr die Zeit trotz der Situation gut meistern 

und geniessen könnt. 

Bryan Gozon v/o Baronxxx
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Berchtoldia

Nichtsdestotrotz

In üblicher Berchtolder Manier 

starteten wir voller Tatendrang 

in das diesjährige Frühlingsse-

mester. Die ersten Stämme und Kneipanlässe 

vergingen und es zeichnete sich bald ab, dass 

solch ein Betrieb, aufgrund der durch den Bund 

veranlassten Einschränkungen, nicht lange auf-

rechterhalten werden kann. Es musste also eine 

Lösung gefunden werden, die sowohl ein Wei-

terführen von Verbindungsaktivitäten als auch 

die gegebenen Vorsichtsmassnahmen vereint. 

So kam es, dass nach einer kurzen Eingewöh-

nungszeit Online-Stämme durchgeführt wurden. 

Dank dem Engagement vieler Verbindungsmit-

glieder präsentierten sich diese gut besuchten 

Zusammenkünfte in einem unterhaltsamen und 

abwechslungsreichen Kleid. Neben diversen spa-

nenden Vorträgen gab es originelle Spiele sowie 

lebhafte Diskussionen. Auch die freundschaftli-

chen Beziehungen kamen nicht zu kurz, denn 

selbst Kreuzkneipen konnten dank der heutigen 

Technologie bequem von zu Hause aus besucht 

werden. Mit den abnehmenden Beschränkun-

gen war es uns zum Schluss sogar möglich, den 

Kreis zu schliessen und unter Einhalten der Si-

cherheitsregelungen wie zu Beginn des Jahres 

in unser Stammlokal zurückzukehren. Bei dieser 

Gelegenheit des Wiedersehens, durften wir zu-

sätzlich unseren neuen Fuxen Siffert v/o Trillian 

im Stall willkommen heissen. Das Ende des Se-

mesters lässt uns in die Zukunft blicken, wo ein 

vielversprechendes Programm wartet, das uns 

durch den Sommer führen wird. Wir freuen uns, 

zahlreiche Couleurfreunde an unseren Anlässen 

und Stämmen begrüssen zu dürfen.

Raphael Kuhn v/o Miyamoto

Bodania

Das Frühlingssemester 2020 be-

gann mit dem Eröffnungs-BC/

AC im Bodanerkeller, unter der 

Leitung des Hohen Seniors Kauf-

mann v/o Arkan. Wie dabei üb-

lich wurden einige Biere getrunken, sodass nie-

mand dazu gezwungen war, den Keller mit einer 

trockenen Kehle zu verlassen. Nach der intensi-

ven Lernphase und zu Beginn des Frühlingsse-

mesters wurden die Fähigkeiten der Bodaner in 

der neu geschaffenen Säntisolympiade geprüft. 

Dabei wurden die Teilnehmer in verschiedensten 

Bereichen getestet, unter anderem im Bowling, 

Minigolf sowie im Billard. Dieser sich grosser Be-

liebtheit erfreuende Event war jedoch leider in 

diesem ach so kurzen Semester einer von nur 

wenigen Anlässen. Durch die bundesbehördli-

chen Massnahmen musste auch die stolze AV 

Bodania ihr Semesterprogramm anpassen. Durch 

unsere schnelle Anpassungsfähigkeit wurde vom 

Hohen Senior Kaufmann v/o Arkan ein wöchent-

licher Online-Stamm ins Leben gerufen. Diese 

waren stets gut besucht und ermöglichten es Bo-

danern von nah und fern in dieser speziellen Zeit 

zusammenzukommen. Trotz den beschränkten 

Möglichkeiten boten die Online-Stämme viel Ab-

wechslung und die Aktivitas verlernte hierdurch 

das Trinken nicht. 

Dennoch verpasste die Aktivitas in diesem Aus-

nahmesemester bedauerlicherweise einige be-

liebte Anlässe. So mussten unter anderem die 

Bachelor- und die Masterabholung sowie der 

CC-Anlass und die potenzielle Burschifikation im 

Frühling leider den Corona-Massnahmen wei-

chen.

Auch während der Lernphase musste sich die 

AV Bodania umdisponieren, da die Bibliothek der 

Universität geschlossen wurde und somit nicht 

wie üblicherweise dort gelernt werden konnte, 

musste ein neuer Ort zum gemeinsamen Lernen 

gesucht werden. Der Wirt des Papageis kam der 

versammelten Bodanerschar entgegen und bot 

der Aktivitas an, sich im Papagei auf die bevor-

stehenden Prüfungen vorzubereiten, womit das 

Problem wie für die AV Bodania üblich, optimal 

gelöst wurde.

Burgundia

Ausserordentliche Lagen ver-

langen ausserordentliche An-

passungen. Doch das Semester 

begann noch in der gewohnten 

präcorona Normalität. Die AKV 

Burgundia durfte das Frühjahrssemester mit gut 

besuchten Anlässen starten. Auch einen Aus-

flug nach Zürich an den Orangeblockkommers 

hat die Zeit noch zugelassen. Doch je älter das 

Semester wurde, umso mehr Normalität ging 

verloren. Als die Stämme und Anlässe aufgrund 

der Massnahmen und des Verantwortungsge-

fühls nicht mehr durchgeführt werden konnten, 

beschloss man, sich der Digitalisierung nicht in 

den Weg zu stellen. Die AKV Burgundia führte 

kurzerhand die Stämme und auch das inoffizielle 

Apéro über die Plattform Zoom durch. Anfangs 

noch mit gewisser Skepsis genossen, wurden 

diese digitalisierten Zusammenkünfte Zeugnis 

des Zusammenhalts der Burgunder. Natürlich 

wünschte man sich die Zeiten zurück, in denen 

man die Nase des Gegenübers noch real im Bier-

glas verschwinden sah, doch zumindest konnten 

diese virtuellen Stämme der Ungewissheit, was 

morgen passieren könnte, entgegenwirken. Ein 

Ankerpunkt mehr, welcher Austausch und Bestä-

tigung in diesen erschwerten Zeiten garantierte. 

Nun, da die Ferienstämme wieder in unserem 

schönen Wein & Sein in der Münstergasse statt-

finden können, erfreut man sich wieder daran, 

die Nase des Gegenübers wahrhaftig im Bierglas 

verschwinden zu sehen.

Tobler v/o Prophetxxx

Desertina

Die GV Desertina hat ein be-

wegtes Semester hinter sich 

und befindet sich nun im End-

spurt zum Jubiläumskommers! 

Das Semester begann mit ei-

nem stimmungsvollen Krambambuli-Kommers 

am 15. Februar 2020, bei dem gleich vier Fuxi-

fikationen durchgeführt werden konnten. Wir 

begrüssen ganz herzlich Carlo Frey v/o Crixus, 

Federica Cerutti v/o Medusa, Ricardo da Silva 

v/o Descalabro und Michelle Hug v/o Glamour im 

Stall. Wir freuten uns auch sehr über Zuwachs 

im Salon, da Laura Albert v/o Capri nach erfolg-

reichem Bestehen der BuEx burschifiziert wurde. 

Nach diesem schönen Kommers folgte eine sehr 

ungewöhnliche Zeit, aufgrund des Coronavi-

rus-Ausbruchs. Das Gymnasium Kloster Disentis 

und das Restaurant Alpsu wurden geschlossen, 

doch die GV Desertina traf sich weiterhin zum 

Online-Stamm über Zoom und verbrachte einige 

lustige Abende gemeinsam, mit dem ein oder an-

deren Bier und genügend Abstand. Da das Inter-

nat offen blieb, hatte unsere Verbindung auch die 

Möglichkeit, sich nach einer kurzen Quarantäne 

im Internat zum Stamm zu treffen, wofür wir sehr 

dankbar waren. Trotz dieser Ausnahmesituation 

konnten wir also weiterhin die Gemeinschaft un-

serer Verbindung geniessen und für einen Mo-

ment das Chaos in der Welt vergessen. 

Nach dem Lockdown konnten wir am 10. Juni 

endlich wieder für den Stamm ins Alpsu zurück-

kehren und freuen uns sehr Marius Kleboth iv/o 

Hoi zäme, wie geits bi üch? als neues Mitglied 

der GV Desertina willkommen zu heissen.

Am 1. Juni haben wir unseren alljährlichen Grill-

stamm in Fontanivas durchgeführt und hatten 

einen sehr schönen Abend. Am darauffolgenden 

Freitag fand dann der WAC zum Thema «Ge-

schichte des Schw. StV» statt und am Samstag 

das langersehnte Jubiläum zu unserem 30-jähri-

gen Bestehen, welches wir zum Glück trotz des 

Coronavirus durchführen durften. Wir hatten 
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einen wunderbaren St-Plazi-Kommers und eine 

grossartige Jubiläumsfeier voller guter Laune, 

Bier und Freude und danken den zahlreichen 

Gästen, Delegationen und Desertinern für diesen 

tollen Abschluss des Semesters!

Svenja Furger v/o Happyxxx

Glanzenburger

Ein weiteres Semester hat sich 

mittlerweile dem Ende zuge-

neigt. Es war ein Semester, das 

von uns allen viel abverlangt hat: 

Flexibilität, Durchhaltevermögen 

und natürlich auch eine lange Zeit ohne den 

allwöchentlichen Stamm. Doch wir haben auch 

dieses Semester überstanden und, wie wir vol-

ler Stolz von unserer Burschenschaft behaupten 

können, wir haben mit Sicherheit das Beste aus 

einer schwierigen Situation gemacht. Mit diver-

sen Inputreferaten, wöchentlichen zoom Mee-

tings und vor allem dank dem unermüdlichen 

Einsatz unserer Bundesbrüder schafften wir es, 

unser couleurstudentisches Leben aufrechtzuer-

halten und unseren Bundesbrüdern die Möglich-

keit zu geben, sich stets auszutauschen. Insbe-

sondere in solchen Zeiten spürt man, wie viel 

einem die Verbindung zurückgeben kann und, 

dass unser Wahlspruch «In allem treu sein!» so 

viel mehr als eine leere Floskel darstellt. 

Als ganz besonderes Highlight dieses Semesters 

möchte ich unser Stiftungsfest hervorheben, 

auch wenn dies aufgrund der gegebenen Um-

stände natürlich nicht in der gewohnten Form 

stattfinden konnte. Wir Glanzenburger versam-

melten uns in kleinen Gruppen an für uns bedeu-

tenden Orten, wie dem Schloss Sargans, dem 

Rheinfelder oder auch der Glanzenburg selbst 

und konnten so eine Symbiose aus persönlichem 

und virtuellem Beisammensein erschaffen. Dies 

hat es uns ermöglicht, in einem würdigen Rah-

men das 61-jährige Bestehen unseres Lebens-

bunds zu zelebrieren und eine bierfröhliche Zeit 

miteinander zu verbringen. 

Niklas Hans Feurer v/o Glen G!

Kybelia

Wir blicken auf ein digital ge-

prägtes Semester zurück. Trotz 

den aussergewöhnlichen Um-

ständen dürfen wir uns glücklich 

schätzen, dass wir dank den On-

line-Stämmen viele schöne Momente zusammen 

erleben durften. Unser 21-Jahr-Jubiläum wurde 

dadurch zu einem neuen Erlebnis. Zuschaltun-

gen aus der guten Küche, dem Wohnzimmer 

oder dem Spaziergang mit dem Nachwuchs er-

möglichten ein gemeinsames Anstossen auf die 

Zukunft der AV Kybelia. Auch wenn wir dieses 

Jahr nicht physisch zusammen feiern konnten, so 

gab es dennoch ein fröhliches Zusammentreffen 

und der generationenübergreifende Austausch 

profitierte besonders von diesem neuen Format. 

Durch die digitalen Treffen entwickelten sich be-

reichernde Gespräche mit Kybelianerinnen, die 

in anderen Teilen der Schweiz oder auf der an-

deren Seite der Welt arbeiten. Diese wertvollen 

Erfahrungen nehmen wir natürlich mit ins neue 

Semester. 

Einen weiteren Blick in die Zukunft wagen wir 

in Bezug auf das neue Learning Center unserer 

Uni. So hat die Universität St. Gallen im Mai eine 

Zeitkapsel vergraben, um diese am 150-Jahr-Ju-

biläum der HSG zu öffnen. Unter anderem be-

findet sich darunter ein Band und eine kleine 

Überraschung der AV Kybelia an die zukünftigen 

Studenten. 

Nächsten September haben 4 Kybelianerinnen 

die Chance, ihr Austauschsemester in China, 

Brasilien, England und Litauen anzutreten. Wir 

drücken ihnen natürlich die Daumen, dass sie 

ihre Träume trotz Corona verwirklichen können. 

Gespannt erwarten wir ihre Rückkehr und die 

Präsidentin sowie das ganze Komitee freut sich 

auf das kommende Semester, in dem hoffentlich 

das «Verbindungsleben» wieder vollumfänglich 

aufgenommen werden kann, in dem wir uns 

wieder vermehrt in Farben anstatt im Pyjama 

treffen ;). 

Leonina

Die AV Leonina blickt auf einen 

gelungenen Semesterstart zu-

rück! Eingeleitet wurde dieser 

durch die Absetzung vom FK 

Zimmermann v/o Viatrix und der 

Einsetzung des neuen Komitees unter der Lei-

tung von Wegmann v/o Spark. Doch der nächste 

Höhepunkt liess nicht lange auf sich warten: Die 

Aktivitas machte einen Ausflug nach Brig, wo 

eine Kreuzkneipe mit der Sectio Brigensis statt-

fand. Wir möchten uns noch einmal bei unserem 

Fuxen Heldner v/o Wickie sowie der Sectio Bri-

gensis für die Gastfreundschaft bedanken! In der 

Woche darauf veranstalteten wir ein Pubquiz, bei 

welchem um Ruhm und Ehre gespielt wurde.

Leider nahm das Semesterprogramm ein abrup-

tes Ende wegen des Coronavirus. Die AV Leonina 

nutzte in dieser Zeit die digitalen Möglichkeiten, 

um den Kontakt zwischen den Mitgliedern auf-

rechtzuerhalten und veranstaltete zwei Mal pro 

Woche einen Zoom-Stamm. Diese digitale Lö-

sung bot ausserdem die Möglichkeit, den Kontakt 

zwischen der Aktivitas und der Altherrenschaft 

zu intensivieren.

Nun freuen wir uns nach diesem ruhigen Früh-

lingssemester auf ein geselliges Zwischense-

mester unter der Leitung des FK Berger v/o 

Athina! 

Zehnder v/o Kokoxxx

Neu-Romania

Trotz der Covid-19-Krise (was 

höchstwahrscheinlich ein Kom-

plott gegen die Nachwuchs- und 

Werbungs-Arbeitsgruppe sein 

sollte) und den daraus resultie-

renden Massnahmen haben die Neu-Romanen 

ihren Sinn zur Fröhlichkeit nicht verloren. Wir 

konnten uns in geselliger Runde, dank unseres 

Seniors Klingele v/o Rabiat, Mitte Mai wieder 

treffen. Die Prüfungen standen an und wir gra-

tulieren hiermit Klingele v/o Rabiat und Rubeli 

v/o Nero zu ihrem Master sowie Ziegler v/o Protz 

für seinen Bachelor. Zu den Höhenpunkten ge-

hörte der Schluss-BC/AC. Perfekt durchgeführt 

und überhaupt nicht lustig ist es uns gelungen, 

den immer nüchternen Schnyder v/o Rekord als 

Senior für das kommende Herbstsemester 2020 

zu wählen. Neben ihm wird Ziegler v/o Protz der 

Consenior sein sowie Engel v/o Pol als Aktuar 

sich verwirklichen können. 

Das Semester endete schliesslich am 11. Juli mit 

einem denkwürdigen Kommers, welcher Alther-

ren und Aktive in einer immer sonnigen Altstadt 

Freiburgs zusammenbrachte. Wir durften zuerst 

Gott dafür danken, dass er uns vor der Krankheit 

geschützt hat und dem vielversprechenden Ko-

mitee für das Semester, obwohl sie ihre Talente 

nicht voll ausüben durften. Für ihr Engagement 

sei Klingele v/o Rabiat, Taugwalder v/o Krawall 

sowie Ziegler v/o Protz gedankt. 

Da einige Programmpunkte des Frühjahresse-

mesters nicht stattfinden konnten, werden wir 

versuchen, diese im Verlauf des Sommers nach-

zuholen. Wir bitten euch gerne die folgenden 

Daten einzuschreiben:

Maiandacht am 24. Juli, Sauenfrass am 8. Au-

gust und Blockkommers am 4. September. Der 

Blockkommers wird uns die Gelegenheit geben, 

sich zwischen Altherren und Aktiven auszutau-

schen, da das Zentralfest nicht stattfinden wird. 

Der FK wird sich freuen, mit einigen von euch am 

Stamm anstossen zu können. 

Wir nutzen die Gelegenheit, um euren Gebeten 

die Seelen von Husi v/o Darwin und Bamert v/o 
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Mast anzuvertrauen, welche beide vor der Ge-

sundheitskrise von uns geschieden sind.

Passaquay v/o Torkel, Balmer v/o Xenios

Staufer

Welche unglaublichen Auswir-

kungen kleine Dinge haben 

können, haben wir alle dieses 

Semester am eigenen Leib mit-

erlebt.

Gestartet hat das Staufersemester traditionell 

mit dem Eröffnungsanlass. Es wurde gefeiert, 

gelacht und bis tief in die Nacht getanzt. Bereits 

eine Woche später besuchte uns die Zofingia 

Friburgensis zu einem gemeinsamen umgekehr-

ten Stamm. Die Freundschaft zwischen unseren 

Verbindungen konnte vertieft werden und dieser 

lustige Abend wird uns allen noch lange in Erin-

nerung bleiben.

In der darauffolgenden Woche besuchten uns 

die AV Semper Fidelis und die AV Turicia. Auch 

dieser Anlass war ein voller Erfolg, lange wurde 

gefeiert – und dann wurde alles anders.

Unsere traditionelle Bärnerplatte wurde, zum 

Schutz unserer Altherren, als erstes abgesagt. 

Damals trafen wir Aktiven uns noch zu einem 

spontanen Pizzaplausch und Spieleabend im 

Stauferheim – es sollte der letzte Abend sein, 

den wir physisch gemeinsam verbringen konn-

ten.

Die Fuxenrallye, die Verbindungsreise und viele 

weitere Anlässe mussten abgesagt werden, wir 

alle blieben zu Hause und begaben uns selbst in 

Quarantäne (von uns auch liebevoll Corontäne 

genannt).

Doch so ganz alleine wollte wir diese ungewisse 

Zeit dann doch nicht verbringen und so fand der 

Montagsstamm jeweils über Zoom statt. Viele 

Gäste von nah und fern besuchten uns online, 

auch das eine oder andere CC fand den Weg zu 

uns und auch der geplante WAC konnte online 

durchgeführt werden. An jenem erzählte uns der 

Ehrenphilister Martin Bergers v/o Curo von der 

AV Leonina etwas über das Dokument «Chris-

tus Vivit». Wir diskutierten über Glauben, Chris-

tentum und das Leben im Allgemeinen – danke 

nochmals an Curo!

Unser Semester fand dann am 25. Mai online ein 

Ende, das Komitee wurde abgesetzt und dank 

gut verrichteter Arbeit in den obligaten 5-Fachen 

geworfen, der FK übernahm sein Amt, Geschen-

ke wurden ausgetauscht und das Semesterfoto 

geschossen – man könnte also fast denken, die-

ser Anlass hätte nicht online über Zoom statt-

gefunden.

Das vergangene Semester war für uns alle und 

für die ganze Gesellschaft verrückt, frustrierend, 

spannend, nervenaufreibend, aber auch sehr 

lehrreich. Neben vielen schweren Momenten gab 

es aber auch mindestens zwei Lichtblicke für die 

Staufer: Das hohe CC David Kadlubowski v/o 

Husar hat seine Unterschrift bei uns eingereicht 

und wurde offiziell am Schluss-AC aufgenommen 

– willkommen bei den Staufern und man mun-

kelt, dass er wohl bald mit nur noch zwei Farben 

unterwegs sein wird. Ausserdem haben wir zwei 

Scheissfuxen unter uns, denn Andrea Bächler v/o 

Cisea und Livia Calonder v/o Mava haben auch 

ihr praktisches BuEx mit Bravour gemeistert und 

werden, bei der nächsten Gelegenheit, in den 

Salon aufgenommen werden.

Im Zwischensemester durften wir uns bereits 

zum internen Anlass des eben erwähnten prak-

tischen Burschenexamens treffen und wurden 

über Zoom von Joshua Devadas v/o Rilke der 

AV Turicia im wahrsten Sinne des Wortes ver-

zaubert. Nach dem ganzen Corontänenessen war 

es auch Zeit, dass wir uns mal wieder bewegten 

und deshalb hat uns Cisea mit einem Workout 

gequält. Zu diesem Zeitpunkt in der Zukunft lie-

gen noch das Kochen mit unserer Köchin Anna 

Rosa am 11. Juli über Zoom und der (fast schon 

traditionelle) Cocktailstamm am 21. August mit 

dem hohen CC Pascal Graf v/o Gawain (live im 

Stauferheim). Wir freuen uns natürlich wie im-

mer über euren Besuch, ob online oder bald wie-

der live im Stauferheim!

Chantal Zbinden v/o ChiffreFK

Steinacher

Wie wohl die meisten Verbin-

dungen auch, setzte die AV 

Steinacher auf Online-Stämme 

während der Coronakrise. Diese 

vermochten zwar keineswegs 

die Gemütlichkeit eines regulären Stamms oder 

Anlasses zu ersetzen, doch ermöglichten diese 

Online-Stämme das Wiedersehen bekannter Ge-

sichter. Mit den Lockerungen der Coronamass-

nahmen kehrte dann auch bei der AV Steinacher 

eine allmähliche Normalität der Verbindungsak-

tivitäten ein. So konnten die Burschen unsere 

Fuxen nach der letzten Prüfung dieses Frühjahr-

semesters bei der traditionellen Fuxenabholung 

an der Universität in Empfang nehmen und ge-

meinsam auf das Überstehen der Prüfungspha-

se anstossen. Seither werden die Ferienstämme 

wie üblich durchgeführt und von der Aktivitas 

gerne besucht. Des Weiteren konnte eine kleine 

Delegation am 30 Jahr Jubiläum der GV Deserti-

na teilnehmen und es wagten sich sogar einige 

Steinacher die Abkneipe unserer Freundschafts-

verbindung in Bayreuth zu besuchen. Mit den 

Lockerungen kam nicht nur der gegenwärtige 

Stammbesuch wieder auf, sondern auch die 

Planung zukünftiger Anlässe. So lädt die AV 

Steinacher am 15. August zum jährlichen Som-

merlochkommers im Steinacherkeller ein. An den 

Conventen wurde im Mai auch das neue Komitee 

gewählt. Wir gratulieren Palermo v/o RossiCP & 

Xdes, Sonderegger v/o InoxXXdes, Kummer v/o 

SafariXXXdes und Schmidt v/o PackanFMdes zu 

ihrer Wahl und freuen uns auf ein steiles Se-

mester. Zuletzt möchte die AV Steinacher Rossi 

für seinen Einsatz als steilsten CP seit Wolf v/o 

Paladin herzlich danken!

Turania

Nach dem Ferienprogramm mit 

einem Wochenende im Engadin 

zum Schlittenfahren, Schlitteln 

und Wellnessen und dem Cur-

ti-Stamm im Familien-Haus in 

Rapperswil fing der Schulbetrieb mit dem Früh-

lingssemester 2020 wieder an. Doch nicht für 

alle Turaner. Denn in der ersten Semesterwoche 

fand die fulminante Rom-Reise, geführt durch 

unseren Verbindungsgeistlichen Transfer, statt.

Am Eröffnungskommers wurde sogleich auch 

Biel v/o Chatscheder, nach der bestandenen 

Burschenprüfung, burschifizert. In der folgenden 

Woche fand der Winterthurer Konvent statt, wo 

die FHV Turania die weitaus grösste Delegati-

on stellte. Der Werbeanlass in Form des Casi-

no-Stammes zog Studierende aus verschiedens-

ten Studiengängen an und es konnte Kontakt 

zu drei Interessenten aufgebaut werden. Noch 

am gleichen Abend folgte via Mail die Ankündi-

gung der ZHAW, das Semester coronabedingt 

zu beenden.

Da die Turaner bekanntlich selten untätig sind, 

wurde ein Hilfswerk mit dem Namen «Studie-

rende helfen» in Kooperation mit dem Verein 

Studierende ZHAW gegründet. Es konnten et-

liche Hilfseinsätze für die Einwohnerschaft und 

die etablierten Pflegeinstitutionen in Winterthur 

geleistet werden. Die äusserst positiven Rück-

meldungen von allen Seiten überzeugten uns 

von unserem geleisteten Einsatz. (Ausführlicher 

Bericht siehe Civitas-Ausgabe 3/2019-2020.)

Durch die aussergewöhnliche Situation mit zwei 

Prüfungsphasen, hat ein Teil der Turaner seine 

Semesterendprüfungen bereits hinter sich. Den 

Mitgliedern im ersten Jahr stehen diese Mitte Au-

gust bevor. Die dadurch kürzeren Sommerferien 
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resultieren auch in weniger Ferienanlässen, von 

denen einige angedachten aufgrund der herr-

schenden BAG-Richtlinien nicht durchgeführt 

werden können.

Die FHV Turania wünscht allen viel Erfolg für die 

Prüfungen und einen schönen Sommer!

Luca Ehrismann v/o Scipio

Turicia

Ein viel zu kurzes Semester 

geht vorbei.

Kaum konnte man erahnen, wie 

dieses Semester ablaufen wird. 

Vermutlich wird es uns auch 

noch eine Zeit lang begleiten und nicht mehr 

in Vergessenheit geraten. Begonnen hat es 

wie jedes Semester mit einem fröhlichen Eröff-

nungskommers, an welchem wir untereinander 

noch einen regen Austausch haben konnten. 

Kurz darauf konnte noch ein Dreifärber mit der 

AV Semper Fidelis und der AV Stauffer und ein 

berauschender Orangeblockkommers stattfin-

den. Dank gebührt ebenfalls AH Tomaschett 

v/o Sorry für die Organisation eines gelunge-

nen Stammplus, bei welchem wir einen guten 

Einblick in die Tätigkeiten beim Radio Energy 

erhalten haben.

Die Pandemie hat uns, wie auch viele andere, 

relativ stark eingeschränkt. Der Grossteil des Se-

mesters musste leider online abgehalten werden. 

Glücklicherweise konnten wir ab Anfang Juni 

doch noch das eine oder andere Bier wieder in 

unserem gewohnten Umfeld, dem Stammlokal, 

geniessen. Ebenfalls konnte der Schlusskommers 

in seiner gewohnten Art durgeführt werden, was 

sicherlich viele erfreut hat. Zumindest waren di-

verse Verbindungen, mit dem gewohnten Spek-

trum von Jung und Alt, vertreten.

Zum Schluss wünschen wir allen weiterhin erhol-

same Ferien, und falls noch bevorstehend, eine 

erfolgreiche Prüfungszeit. 

In fide firmitas!

Severin Elsener v/o Stigma

Welfen

Die AV Welfen sind gemäch-

lich ins neue Jahr gestartet, 

nichts ahnend, was 2020 noch 

bringen wird. Besonders zu 

erwähnen ist der berühmt-be-

rüchtigte Nagelstamm. Wie der Name schon 

sagt, wurde genagelt, was das Zeug hält, insbe-

sondere unsere Kneipbilder erhielten dabei ei-

nen gebührlichen Platz an unserem Stamm. So 

mancher Ferienstamm gesellte sich noch hinzu 

und überbrückte die unterrichtsfreie Zeit im Zwi-

schensemester. Ausgeruht und mit spielerischem 

Tatendrang starteten wir in das neue Semester 

unter unserem Senior Wieser v/o Epona: Im 

Landesmuseum schwelgten wir in einer Ausstel-

lung zum Thema «Games» in Erinnerungen an 

PacMan und liessen uns in die Welt der Virtual 

Reality entführen. Noch in der gleichen Woche 

fand ein feuchtfröhlicher Besuch beim KYKLOS 

Schiers statt. Nach interaktivem Eröffnungsan-

lass und Interessentenstamm erreichte uns als-

bald die Corona-Krise. Sie zwang uns den Stamm 

in den virtuellen Raum zu verlegen, wo uns für 

einmal andere Fragen als üblich beschäftigten: 

Die unparteiische Bierwaage mal kontaktlos? Ka-

meraqualität und -verzögerung für einmal wich-

tiger als Trinkgeschwindigkeit? In welche Rich-

tung Kondolieren und Gratulieren? Was hat es 

mit dem Duschvorhang im Hintergrund auf sich? 

Wie schwer ist eine Rolle Klopapier? Ausnahms-

weise wurde auch der Brander-BC virtuell abge-

halten und so dürfen wir Jauch v/o Falbala und 

Frei v/o Íonait zum bestandenen theoretischen 

Teil des Burschenexamens gratulieren. Der Bran-

derlauf wird im kommenden Zwischensemester 

abgehalten. Mit den bundesrätlichen Lockerun-

gen haben sich die Welfen erstmals wieder aus 

der Versenkung getraut und persönlich für ei-

nen internen Stamm getroffen, gefolgt von dem 

Schluss-AC/BC und wir schauen mit Freude auf 

ein aktives Zwischensemester unter den FK Seif-

fert v/o Themis und Anliker v/o ashoka. Hiermit 

schliesse ich meinen Überblick über ein ganz an-

deres Semester, als dies im Februar geplant war, 

eine Zeit, die kreative Lösungen forderte, uns 

allen viel Flexibilität abverlangte und zeigte, dass 

Freundschaften auch Durststrecken überdauern. 

Ein grosses Dankeschön an alle!

Schneider v/o KichekoChr 
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Karl Bolfing v/o Globi

* 4.7.1936   † 27.4.2020

Steinacher

Wir vermissen un-

seren Farbenbruder. 

Berührt und Trost ist 

jedoch das Wissen, 

dass Du gestorben 

bist wie Du gelebt 

hast, immer hundert 

Prozent präsent. Du 

bist am 27. April 2020 

in den Armen Deiner lieben Frau Laura, bei vol-

lem Bewusstsein, ins ewige Licht eingegangen. 

Karl Bolfing ist am 4. Juli 1936 als erster Sohn von 

Carl und Rosa Bofing-Kälin in Schwyz geboren. 

Schon als Schüler zeigten sich die Eigenschaften, 

die Karl sein Leben lang begleiteten. Er liebte die 

Hausaufgaben und half auch seinen Kameraden. 

Der Besuch der Schulen am Kollegi Schwyz war 

für ihn keine Frage. Nach der Matura nahm er 

das Wirtschaftsstudium an der Hochschule in St. 

Gallen auf. Das Studium war anspruchsvoll und 

ein Ausgleich für den lebenslustigen Studenten 

war ein Gebot. Mit seinem Freund Güx fand er 

fast «eine zweite Familie» bei den Steinachern.  

Der Stamm war im Café Ring, das von Mammeli 

bestens geführt wurde. Nicht nur Karl Bolfing, 

sondern die ganze Verbindung fühlte sich dort 

daheim. Für den neuen Fuxen musste man nicht 

lange nach einem Vulgo suchen. Globi, aus den 

Kinderbüchern, liebenswert und voller Schalk, 

war der perfekte Vulgo.

Im ersten Stock fanden AC/BC/WAC, Diskus-

sionsabende und Fuxenstunden statt. Bei der 

abendlichen Fuxenausbildung ging es vor allem 

um die Komment- und Benimm-Regeln. Dies 

wurde wie bei der Kameradenhilfe im Militär 

praktisch und mittels zugeteilten Rollen eingeübt 

und artete meist in Komödien aus, wie man sich 

leicht vorstellen kann.

Alles, was mit Komment und Knigge zu tun hat, 

ist untrennbar mit dem Café Ring verbunden. 

Der erste Ball fand im Mai 1957 anlässlich der 

ersten Fahnenweihe statt. 

Amüsant sind die vielen Geschichten betreffend 

Suche nach einer Balldame und den Tanzkurs als 

Vorbereitung in Erinnerung. 

Der zweite Stamm «Im-Portner» war wohl der 

frömmste: er befand sich so nahe beim Kloster 

und Fränzi wurde als die schönste Wirtstochter 

von vielen angebetet. Hier verkehrten auch viele 

in- und ausländische Geschäftsleute, die gerne 

ein Studentenlied hörten, sich nach ihrem Essen 

an den Stamm setzten und sich echt spendier-

freudig zeigten.

Meist waren die Anlässe mit einem kleinen Un-

terhaltungsprogramm mit Gesang, Produktionen 

und Aktionen verbunden.

Reden über ausgefallene Themen auf einem 

Bockleiterli, mitten auf einer verkehrsreichen 

Strasse, um die Mittagszeit, vermochten den 

Leuten manchmal ein mildes Lächeln oder leich-

tes Kopfschütteln zu entlocken.

Globi, der lebensfreudige Student, der oft Initi-

ator und immer zu allen Spässen aufgelegt war, 

hatte eine  bewundernswerte Selbstdisziplin. War 

der Abend beziehungsweise die Nächte noch so 

lustig, feucht und lang, Globi war am Morgen auf 

dem Posten, beziehungsweise im Hörsaal oder 

am Studium. Eine Tugend, die immer meine vol-

le Bewunderung hatte. Sehr wahrscheinlich hat 

seine Ausstrahlung auch seine zwei Brüder dazu 

bewogen, den gleichen Weg einzuschlagen.  

Nach dem anspruchsvollen und fidelen Studium 

in St. Gallen zog es Globi wieder nach Schwyz, 

seiner Ansicht nach, «das Zentrum der Welt». 

Zusammen mit Robert Annen gründete er das 

Treuhandbüro CONVISA, seine Berufung. Er 

liebte die Kunden und machte alles, um ihre 

Probleme zu lösen oder ein Optimum zu finden. 

Seine Gründlichkeit war sprichwörtlich. Meist ar-

beitete er bereits um vier oder fünf Uhr morgens 

im Büro. Die CONVISA ist gewachsen und blüht 

ganz bestimmt auch, weil Globi sich mit dem 

Partner sehr gut verstand. Seine tiefe Verbun-

denheit mit der Firma, nach seinem Ausscheiden, 

war ihm wichtig und Genugtuung.

Die Pensionierung forderte ihn nochmals heraus, 

er machte sich selbständig und spezialisierte sich 

auf Todesfallberatungen und Steuerberatungen 

für Private. Sein Fach hielt ihn immer wach und 

neugierig, die neuen Entwicklungen zu verfolgen, 

bereiteten ihm Spass. Langeweile kannte er nicht. 

Die meisten von uns kamen zur Einsicht, dass 

der Junggeselle doch nur ein halber Mensch sei. 

Mit zunehmendem Alter und Reife sehnte er 

sich nach einer festen Bindung. Globi lernte in 

St. Gallen die hübsche Appenzellerin Laura Neff 

kennen. Schon bald läuteten die Hochzeitsglo-

cken und Laura zog zu Globi nach Schwyz. Eine 

Ehe, die auf viel gegenseitigem Verständnis und 

Liebe basierte.

Die Verbindung stand mit einer kleineren oder 

grösseren Delegation da, wenn geheiratet 

wurde. Vielfach übernahm Globi die Tafelma-

jor-Funktion; auch Göttifunktionen entstanden 

und als «Onkel Globi» wurde er in der halben 

Innerschweiz bezeichnet.

Globi war nicht nur Götti und Onkel, er war vor 

allem ein fürsorglicher, liebevoller Vater von 

Regula, Ottilia und Markus. Mit dem Kauf einer 

Liegenschaft an der Herrengasse in Schwyz hat-

te die Familie ein glückliches zuhause. In der 

Freizeit wurde viel gewandert. Ob es den Kin-

dern immer gefiel? Sicher besser gefiel, wenn sie 

mit Cousins und Cousinen in den Ferien durchs 

Haus tollen konnten. Nachdem die Kinder sich 

selbständig machten, wurde es nicht ruhiger 

im Haus. Die Grosskinder liebten die Ferien in 

Schwyz, und die Grosseltern freuten sich über ihr 

Kommen. Die  vielen, zu zweit unternommenen 

Wanderungen durch die Schweiz brachten Ruhe, 

Genuss und Erholung ins pensionierte Leben.

Die Besuche der Steinacher im Hause an der 

Herrengasse, vor allem anlässlich der Zentral-

feste 1961 in Schwyz, 1972 in Brunnen und 1991 

in Schwyz waren gloriose Anlässe, die gründlich 

vorbereitet wurden. Die Feste im Zusammen-

hang mit der GV des StV dauerten zwischen 2 

und 5 Tagen. Das Haus wurde jeweils von der 

Verbindung «requiriert» und in einen Festbetrieb 

mit Massenlager und Festkneipe umgewandelt.

Die schönste Zeit im Jahr war für Globi immer 

die Fasnacht. Als Maschgrad konnte er seine 

lustige und humorvolle Seite voll ausleben und 

die Leute auf dem Dorfplatz, in der Beiz und im 

Altersheim zum Lachen bringen und gleichzeitig 

auf die Schippe nehmen. Seine Grosskinder die 

er liebte, infizierte er bereits mit dem Fasnachts-

virus.

Ein wichtiger Teil seines Lebens war das Mili-

tär. Damals war es selbstverständlich, dass das 

Pflichtgefühl den Einsatz für das Militär abver-

langte. Als Hauptmann war er Kommandant der 

selbständigen Ls Kp 112. Sein Können, Pflicht-

bewusstsein und seine Imagination waren prä-

destiniert für diese Aufgabe. Er konnte seine 

Mannschaft begeistern. Die Einsätze für die Zi-

vilbevölkerung und die vielen Sprengungen von 

Häusern waren dank dem Enthusiasmus des Kdt 

nie Mühsal, sondern Dienstleistungen, die man 

gerne erbrachte. In freudigem Erinnern konnte 

Globi von den Einsätzen und den lustigen Aben-

den im Militär, am Altherrenstamm der Altherren 

erzählen, oft bis die Anwesenden den Eindruck 

hatten, sie wären auch dabei gewesen.

Menschen voller Lebensfreude, Humor, Begeis-

terungsfähigkeit und Tatendrang prägen sich in 

der Erinnerung ein und die vergisst man nicht. 

Globi, der Vollblut-Treuhänder und Steinacher, 

hatte alle diese Eigenschaften und den Stei-

nacher-Globi kannten alle.

Nekrologe
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Wegen der Corona-Epidemie wurde Globi beglei-

tet von seiner Familie zu Grabe getragen. Wir 

hätten so gerne eine ihm würdige, mit allen stu-

dentischen Ehren verbundene Grablegung, mit 

von ihm gewünschten Fest, ausgerichtet.

Helmut Meier v/o Schlips

 

Ruedi Dschulnigg v/o Trunk 

* 10.11.1934   † 27.4.2020 

Turania 

Als Fuxen lernte ich 

Trunk im Jahr 1962 

im ehrwürdigen 

Stammlokal der Tura-

nia, dem Feldschlöss-

chen in Winterthur 

kennen. Ruhig, be-

sonnen, bei einer 

honorigen Bierpäuke 

freudig lächelnd, dies waren die kennzeichnen-

den Merkmale des Fuxen Trunk. Sein Vulgo ba-

sierte übrigens nicht auf dem Genuss von Un-

mengen Bier, sondern auf der Schnelligkeit, mit 

der Trunk sein Glas leeren konnte. 

Nach Abschluss des Maschinenbau-Studiums 

hatte er beabsichtigt, nach Formosa, Japan, 

für ein Hilfswerk zu arbeiten. Doch ein Angebot 

nach Reichenburg als Betriebsleiter einer Tep-

pichfabrik veränderte das früher gesteckte Ziel. 

Geprägt durch seine eigene Herkunft hatte er 

stets grosses Verständnis für die Anliegen seiner 

Angestellten. 

In dieser Firma lernte er seine spätere Frau Ber-

nadette kennen, die er im Jahr 1964 heiratete 

und mit der er zwei Töchter hatte. Nach Verän-

derungen in der Reichenburger Firma beschloss 

er die Gründung der eigenen Firma «Modellana» 

im Jahre 1980 in Lachen. Diese brachte er zur 

vollen Blüte und erzählte öfters mit Stolz, dass 

seine Teppiche in Flugzeugen der Swissair ver-

legt wurden. Er scheute keine Mühe und setzte 

sich voll dafür ein, seine hohen beruflichen Ziele 

zu erreichen. In schwierigen Zeiten kürzte er so-

gar zugunsten seiner Angestellten den eigenen 

Lohn, ganz nach seinem Motto: «S letscht Hemp 

hät kei Täsche». 

Während längerer Zeit amtete er auch als Sekre-

tär des regionalen StV., des «Linthverbandes». 

Dies in der vollen Überzeugung, dass der Schw.

StV. einen grossen Stellenwert in seinem Leben 

hatte. 

Nach vielen Jahren, während derer er mit seiner 

Familie in Lachen lebte, verkaufte er sein Ge-

schäft und zügelte wieder nach Reichenburg, wo 

er mit seiner Frau Bernadette einen glücklichen 

Lebensabend verbrachte. 

Leider machte sich nach einigen Jahren die 

Parkinsonkrankheit bemerkbar. Hatte Trunk an-

fänglich noch sehr, und manchmal ungehalten, 

gegen seine aufkommende Krankheit rebelliert, 

fand er sich je länger desto geduldiger mit ihr ab 

und ertrug sie mit beeindruckender Ergebenheit. 

Am frühen Morgen des 27. April 2020 kam er 

in seinem letzten Zuhause an. Leider konnten 

wir uns wegen der leidigen Coronakrise weder 

auf dem Friedhof noch in der Pfarrkirche ver-

abschieden. 

Es war schön, Dich als Freund zu wissen. 

Erich Gmür v/o Hot

Rudolf Hintermann v/o Dada

* 27.5.1926   † 3.5.2020

Kyburger, Subsilvania, Agaunia

Im Alter von 90 Jah-

ren verfasste Dada 

seinen eigenen Nek-

rolog:

Nehmen wir an, ein 

mir mehr oder weni-

ger Bekannter fragt 

zehn andere Leute: 

«Kennst du den Hintermann?». Ergebnis: Zehn 

verschiedene Beurteilungen, angefangen mit 

voller Lob bis zum Wunsch, dass der Hintermann 

sogar in den Himmel komme, wenn man sicher 

ist, dass er nicht mehr zurückkehrt.

Wie soll ich jemandem zumuten, unter solchen 

Umständen eine Abdankung zu schreiben, ohne 

lügen zu müssen? Oder soll ich lügen, dass mit 

mir mindestens ein halber Heiliger verstorben 

ist?

Ich werde versuchen, ein paar Schwerpunkte 

aus meinem Leben zu erzählen, um niemandem 

diese Last anzuhängen.

Ich habe eine sehr schöne Kindheit erlebt, in 

einer sogenannten normalen Familie. Mein Vater 

arbeitete bei der PTT, respektive beim zweiten 

T, also Telegraphist. Das Einkommen war nicht 

gerade glänzend, aber niemand musste Hunger 

leiden. Meine Mutter war sehr musikalisch und 

konnte sehr schön singen. Und so sangen wir 

beide bald um die Wette, besonders die Schla-

ger der 30 er-Jahre. Offenbar hatte ich die Ader 

geerbt und habe mich praktisch das ganze Le-

ben mit Musik und auch sehr früh mit Theater-

spielen beschäftigt. In der zweiten Primarklas-

se stand ich zum ersten Mal auf einer Bühne 

als Weihnachtsengel in einem Krippenspiel in 

unserer Pfarrei. Es folgten weiter Auftritte bei 

verschiedenen Vereinsanlässen. In der dritten 

Klasse holte mich der Dirigent des Kirchenchors 

als Vorsänger in einer Vesper. Durch verschie-

dene Umstände kam ich als Viertklässler in das 

Stadttheater Zürich (heute Opernhaus), wo ich 

3 Jahre lang im Kinderchor in Opern auftrat 

oder einfach als Statist zum Volk gehörte. Diese 

Zeit war manchmal etwas streng, kam es doch 

zeitweise vor, dass ich erst um 11 Uhr nachts 

heimkam und am anderen Tag zur Schule muss-

te. Übrigens hatte mein Lehrer keine Kenntnis 

davon! Wir vom Kinderchor bekamen kein Salär, 

aber für jede Aufführung ein Freibillett. Somit 

traf man mich an Nachmittagsaufführungen an 

Sonntagen immer im Theater und ich kannte fast 

alle Opern und Operetten des Spielplans. Dies 

dauerte drei Jahre, bis ich ins Kollegium Engel-

berg versenkt wurde.

Aber es ging so weiter: Jeden Tag Singen, an 

wunderschönen Gottesdiensten (besonders in 

der Karwoche) zuvorderst dabei sein; dazu war 

ich Trompeter in der Blechmusik, spielte beson-

ders in der Fasnachtszeit auf der Bühne und 

hatte sogar für die Schule gewisse Privilegien. 

Mit dem Stimmbruch kam ich als Schlagzeuger 

ins Orchester und um noch etwas weiter auszu-

holen, leitete ich später während meines Stu-

diums den Kirchenchor Meilen als Dirigent und 

traktierte die Orgel. Nach Abschluss der Studien 

sang ich dreissig Jahre in einem Privatchor an 

Konzerten im In- und Ausland.

Wenn man mich heute fragt, welche Musik ich am 

liebsten habe, so lautet die Antwort: CHORAL!

Ich habe schon öfters über diese Abschnitte in 

meinem Leben nachgedacht. Es waren zum Teil 

herrliche Zeiten. Vielleicht war dies alles nicht so 

gut für mich, stand ich doch sehr viel im Mittel-

punkt. Ich habe dies auch genossen, aber doch 

oft vergessen, dass nicht nur ich, sondern auch 

die anderen das Recht haben, im Mittelpunkt zu 

stehen!

Kommen wir zu einer anderen Zeitspanne: Mit-

telschule, Kollegium, Studentenverbindung. Dass 

ich ins Gymnasium müsse, war nicht meine Idee, 

sondern in erster Linie jene meiner Grossmutter. 

Sie hätte in mir gerne einen Pfarrer gesehen und 

deshalb vorgeschlagen, im Kollegium Engelberg 

zu studieren. Da mein Vater das Schulgeld mit 

seinem Lohn nicht bezahlen konnte (damals 1000 

Franken im Jahr), schenkte die Grossmutter mei-

nen Eltern ein Bankbüchlein mit genügend Geld 

Nekrologe
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für 8 Jahre Klosterschule. Und schon verschwand 

ich aus dem schönen Zürich. Abgesehen vom 

anfänglichen Heimweh war ich neben der Schule 

stark engagiert und fühlte mich soweit eigentlich 

wohl. Etwas Neues kam dazu: Nachdem ich aus 

früherer Zeit im Theater sehr viel beobachten 

konnte, was nicht immer für Kinderaugen be-

stimmt war, beobachtete ich auch im Kloster, 

was andere Schüler nicht merkten. Ich lernte 

schon früh, dass ein Mönch, oder sagen wir ein-

fach ein Pfarrer, auch nur ein Mensch ist. Ich 

hatte oft Erbarmen mit den eingeschlossenen 

Mönchen und habe in späteren Jahren auch of-

fen mit einigen darüber Gespräche geführt. 

Da ich immer etwas vorlaut war und oft eine 

«freche Röhre» führte, kam es mit den Kloster-

leuten so heraus, wie ich es am Anfang dieser 

meiner Abdankung schrieb: Von 10 Mönchen, 

die mich gekannt haben, gab es 10 verschie-

dene Beurteilungen von mir. Dies endete nicht 

immer erfreulich und so kam es schliesslich zu 

einem «Consilium abeundi». Die Akteure dieser 

Zeit sind alle verstorben. Ausser mir weiss nie-

mand mehr den eigentlichen Grund dieses He-

rausschmiss, nicht einmal meine allernächsten 

Verwandten. Ich werde auch im Rest meiner 

Lebensjahre Stillschweigen bewahren.

Da mein Französisch in der Schule etwas 

schlechter als schlecht war, wechselte ich ins 

Collège St-Maurice, dies in der Absicht, etwas 

gescheiter zu werden. Viel hat nicht heraus-

geschaut. Etwas anderes aber trat in den Vor-

dergrund: die Studentenverbindung! Ich wurde 

Fux in einer löblichen Agaunia. Mein Leibbursch 

nahm mich anfangs an die Kandare. Wir tran-

ken fast ausschliesslich Weisswein, was oftmals 

zu gewaltigen Katern führte. Im übrigen war 

St-Maurice für mich eine Katastrophe. Dank der 

Mithilfe eines bekannten Pfarrers wurde ich trotz 

Engelberg und trotz miserablen Schulnoten in die 

siebte Klasse in Sarnen aufgenommen. Selbst-

verständlich trat ich sofort der Subsilvania bei. 

Es folgten – ausser der Rekrutenschule zwischen 

7. und 8. Klasse – zwei schöne Jahre mit vielen 

Verbindungsfesten und als Hausaufgabe Berech-

nungen, wieviel es sich lohnte zu studieren, um 

immer im Durchschnitt zu bleiben. Da uns die 

Kyburger mit ihrem vornehmen Auftreten impo-

nierten, traten wir zu dritt von der gleichen Klas-

se nach der Matura den Kyburgern bei, frei nach 

dem Motto: Nicht reich, aber kolossal vornehm!

Es folgten wohl die schönsten Jahre der Stu-

dentenzeit. Für unsere Fakultät (Phil. I) kamen 

die Examina erst am Schluss des Studiums. Die 

armen Kommilitonen, welche Labor oder Teil-

examina hatten! Das Stammdictum war für die 

Genannten sehr hart.

Ich für mich war einmal gleichzeitig an zwei 

Orten immatrikuliert (Lehrer Oberseminar und 

später Heilpädagogisches Institut), sodass ich 

neben Uni, Schule, Studentenverbindung, Prak-

tiken, Kirchenchor usw. etwas gefordert war, 

dafür aber für den späteren Beruf der Heilpäda-

gogik viel lernte.

Etwas ganz Wunderbares geschah während der 

Ausbildung zum Primarlehrer: ich lernte meine 

zukünftige Frau kennen! Wie oftmals in meinem 

Leben hatte ich hier besonders Glück: Meine Frau 

hat mich so verstanden, wie ich war, und wir 

erlebten zeitlebens eine sehr glückliche Familie.

Es würde zu weit führen, alle Stationen meiner 

weiteren Ausbildung mit den zusätzlichen Prak-

tiken usw. aufzuzählen. Rein zufällig begegne-

te mir ein Altengelberger. Dieser arbeitete als 

Schulpsychologe in Basel. Er lud mich ein an 

den Zusammenkünften der damals drei beste-

henden Schulpsychologischen Diensten (Basel, 

St. Gallen, Freiburg) teilzunehmen. Bei diesen 

Kolloquien schaltete es bei mir und mit Hilfe des 

Jugendsekretariats Bezirk Zürich-Land gründete 

ich den ersten Schulpsychologischen Dienst des 

Kantons Zürich. In den kommenden 25 Jahren 

baute ich den Dienst aus. Wo ich früher von 10 

Gemeinden angestellt war, existieren heute 10 

selbstständige Untersuchungs- und Beratungs-

stellen.

In dieser Zeit, auch wegen der Vergrösserung 

der Familie (Zwillinge!), konnte ich nur an weni-

gen Kyburgeranlässen teilnehmen. Anders aber, 

als die Kinder flügge wurden. Wir gründeten so-

gar noch einen eigenen 26 er-Club. Zu meiner 

Studentenzeit zählte der Fuxenstall 28 Füxe, da-

von waren 17 Konsemester mit dem Jahrgang 

1926. Nach dem 60igsten Geburtstag trafen wir 

uns alle Jahre samt Gattinnen mindestens für 

zwei Tage irgendwo in der Schweiz. 2014 sa-

hen wir uns das letzte Mal, mit 5 Kyburgern. Der 

Rest war entweder verstorben oder nicht mehr 

transportfähig. Noch eine Bemerkung einer Sel-

tenheit: Alle Jahrgänge 1926 bei den Kyburgern 

waren immer mit der gleichen Frau verheiratet!

Natürlich werde ich bis zum seligen Lebensende 

nach Möglichkeit am monatlichen Mittagessen 

im Zeughauskeller mit den alten Kyburgern er-

scheinen.

Leider hatten wir in der Familie vor ein paar 

Jahren Pech. Meine Frau ist beinahe total blind, 

sodass der Haushalt zu einem grossen Teil in 

meinen Händen liegt. Ich werde aber nach Mög-

lichkeit bei den Kyburgern erscheinen, sie waren 

ein Teil, sogar ein schöner Teil meines Lebens.

Ich fürchte mich nicht vor dem Sterben, ein we-

nig aber doch vor dem Gedanken: Wie geht es 

nach dem Ableben weiter? Vorläufig jedoch habe 

ich keine Zeit zu sterben.

Liebe Freunde, bei 10 Leuten mit der Frage – 

Was war der Hintermann für einer? – wirst du 

10 verschiedene Antworten hören. Ich weiss, 

dass ich bei vielen aneckte. Meine Sprache war 

oft unter jedem Niveau. Ich habe sogar bewusst 

einige beleidigt, und war sie dann los. Es tut mir 

– ganz ehrlich – wirklich leid für all mein öfters 

krummes Auftreten. Aber da die Kyburger nicht 

immer nachtragend sind, bin ich zufrieden.

Danke, liebe Freunde, danke für Alles.

Dada

Nekrologe
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CVP ohne C?
In diesen Wochen prüft die CVP den Ver-
zicht auf das für «christlich» stehende C in 
ihrem Parteinamen. Nach dem Wunsch der 
Parteileitung soll die Diskussion im Moment 
ergebnisoffen geführt werden. Darum fällt 
auf, dass Thomas Gmür, Chefredaktor der 
«Civitas», dem Organ des Schweizerischen 
Studentenvereins, in seinem Kommentar 
(Ausgabe 2/2019-2020) nicht verschiedene 
Sichtweisen darstellt, sondern für die Bei-
behaltung des C plädiert. Als Mitglied der 
CVP und des Schw. StV seit 63 Jahren fühle 
ich mich zur Gegenrede provoziert.

Die beiden letzten Sätze des Leitartikels 
lauten: «Es ist das christliche Wertegerüst, 
welches die CVP und ihre Vorgängerpartei-
en, aber auch den Wohlfahrtsstaat Schweiz 
geprägt hat. Das Einreissen dieses Gerüstes 
käme einer Kapitulation gleich.»

Dem ersten Satz stimme ich zu. Vor hun-
dert Jahren, als man noch in hohem Masse 
in den Ideologien des 19. Jahrhunderts und 
kirchennah dachte, waren in den katholi-
schen Kantonen die konservativen Werte 
und in den sich industrialisierenden Mit-
tellandkantonen die christliche Soziallehre 
nicht nur staatsphilosophisch fundierte, 
sondern auch zeitgemässe und das Wahl-
volk ansprechende Ideologien. Mit den 
Grundwerten: Subsidiarität, Eigenverant-
wortung und Solidarität haben die CVP und 
ihre Vorgängerorganisationen im letzten 
Jahrhundert eine Politik gemacht, die mit 
dem Etikett konservativ bzw. christlichsozi-
al in breiten Kreisen verstanden worden ist. 

Mit den gleichen Grundwerten lässt sich 
noch heute gute Politik machen. Niemand 
stellt daher in der aktuellen Diskussion die 
Grundätze und das davon abgeleitete Pro-
gramm in Frage. Zur Debatte steht einzig 
der Parteiname.

Daher stört mich der zweite der beiden 
oben zitierten Sätze: «Das Einreissen dieses 
Gerüstes käme einer Kapitulation gleich.» 
Wenn die Grundsätze und der Name nicht 
ausdrücklich getrennt, folglich zusammen 
zum Wertegerüst erklärt werden, wird mit 
dem Wort «Kapitulation» die offene Dis-
kussion über den Namen abgeblockt. Dage-
gen plädiere ich für eine freie, möglichst von 
philosophischen Überlegungen wie auch 
von realen Fakten ausgehende Diskussion.

In eine solche Diskussion möchte ich 

meine Überlegungen zu drei Bereichen 
einbringen: Die Entwicklung des Partei-
namens, die Beziehung der Partei zum Ka-
tholizismus und die Entwicklung des Wäh-
leranteils.

Bei ihrer Gründung im Jahr 1912 wählte 
die Partei nach langen Diskussionen den Na-
men «Schweizerische Konservative Volks-
partei». In mehreren Kantonen aber blieb 
man bei «Katholische Volkspartei» oder bei 
«Christlichsoziale Partei», weil man über-
zeugt war, mit diesen Bezeichnungen das 
Wahlvolk besser erreichen zu können. 

Den 1957 erfolgten Wechsel zu «Konser-
vativ-christlichsoziale Volkspartei» sehe ich 
weniger als besondere Betonung des Christ-
lichen, denn als Versuch, die in Sachfragen 
oft zutage tretende Kluft zwischen den Par-
teiflügeln zu schliessen. Gleichzeitig wollte 
man dem wachsenden Gewicht der Mittel-
landparteien Rechnung tragen, in denen 
christlichsozial organisierte Arbeiter und 
Angestellte für die Partei wichtig waren. 

Für den 1970 erfolgten Namenswechsel 
zu CVP sehe ich drei Gründe: Man wollte 
erstens mit dem nicht konfessionell belaste-
ten C im Rahmen der damals starken öku-
menischen Bewegung auch nichtkatholische 
Christen ansprechen. Man wollte zweitens 
wegkommen vom Namensteil «konserva-
tiv», der nur noch von einer kleinen Bil-
dungselite positiv verstanden wurde, in der 
damaligen Aufbruchszeit aber bei vielen 
negativ besetzt war. Man wollte drittens 
mit einem eingängigen, auf drei Buchstaben 
reduzierbaren Namen im zunehmend me-
dial geführten politischen Wettstreit besser 
wahrgenommen werden.

Fazit: Die CVP hat im letzten Jahrhun-
dert dreimal ihren Namen geändert, ohne 
die für ihr Selbstverständnis zentralen Wer-
te Subsidiarität, Eigenverantwortung und 
Solidarität aufzugeben.

Ein wichtiger Punkt in der Parteige-
schichte ist die faktisch starke Beziehung 
zwischen Katholizismus und CVP. Unab-
hängig von ihren wechselnden Namen war 
die Partei mindestens bis 1970 die Partei 
der Katholiken. Mit den Ausnahmeartikeln 
in der Bundesverfassung und der fehlenden 
staatsrechtlichen Anerkennung der katho-
lischen Kirche in vielen Kantonen gab es 
konkrete politische Anliegen, welche die 

Existenz einer die Katholiken vereinigenden 
Partei rechtfertigten. Praktizierende Katho-
liken bildeten denn auch die überwiegende 
Mehrheit ihrer Mitglieder. Ihre Kader und 
Mandatsträger auf kommunaler und kanto-
naler Ebene stammten aus dem Vereinska-
tholizismus. Ein grosser Teil ihrer Eliten 
sind in katholischen Mittelschulen gebildet 
und politisiert worden. Die parteinahe Pres-
se konnte sich relativ lange halten, weil sie 
auch von Menschen abonniert worden ist, 
die primär kirchlich und nur sekundär po-
litisch interessiert waren. Man muss einräu-
men, dass die Partei profitiert hat von der 
katholischen Kirche, die tief in der Bevölke-
rung verankert und fast perfekt organisiert 
war. Deshalb muss man auch akzeptieren, 
dass die Partei bis heute von der wenig dif-
ferenzierenden Öffentlichkeit als katholisch 
verstanden wird. Diese Tatsache ist mit 
Nichtkatholiken unter den Mandatsträgern 
nicht aus dem Bild der Partei zu schaffen. 

Der Wähleranteil ist ein objektives, aber 
auch ein zu interpretierendes Indiz für den 
Zustand einer Partei. 

Die Partei, die sich heute CVP nennt, er-
reichte 1919 bei den ersten eidgenössischen 
Proporzwahlen einen Anteil von 21 %. Ihre 
Bestmarke konnte sie 1963 mit 23,4 % erzie-
len. Seither ist der Wähleranteil kontinu-
ierlich gesunken. Er steht heute bei 11,4 %. 
Man muss also feststellen, dass die Partei in 
rund 50 Jahren die Hälfte ihres Wähleran-
teils verloren hat. 

Ein derart dramatischer Rückgang wirft 
Fragen auf. 

Naheliegend ist die Feststellung, dass die 
Partei mit dem Zuwachs an erstmals für sie 
Wählenden den Verlust an Stammwählern 
in keiner Weise hat kompensieren können. 
Das hat wahrscheinlich mehrere Ursachen. 
Ich beschränke mich auf die Bedeutung des 
C im Parteinamen.

Wie oben dargelegt, waren und sind 
die Mitglieder der Partei in ihrer Mehrheit 
katholisch. Daher liegt es nahe, die Wäh-
lerverluste der CVP mit dem offenkundig 
massiven Rückgang an praktizierenden Ka-
tholiken zu erklären. Wer sind diese «Verlo-
renen»?

Zur zahlenmässig grössten Gruppe zäh-
le ich jene, die im Zuge der bei allen Kon-
fessionen feststellbaren Entkirchlichung 
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der Gesellschaft mit der Bindung an die 
katholische Kirche auch die Zugehörigkeit 
zur C-Partei aufgegeben haben. Sie sind zu 
Nichtwählern geworden oder haben sich an-
deren Parteien angeschlossen. 

Ein zweite, zahlenmässig kleinere, aber 
für die Partei wichtige Gruppe sind jene, 
die sich bewusst von der katholischen Kir-
che abgewendet haben, weil sie sich von ihr 
enttäuscht oder gar angewidert fühlen. Die 
Liste der Ursachen dieser bewussten Abkehr 
ist lang: Das Verbot der Arbeiterpriester, 
die Enzyklika Humanae vitae, die Kaltstel-
lung des Theologen Hans Küng, die Abset-
zung von Prof. Pfürtner, das Festhalten am 
Pflichtzölibat, der Ausschluss der Frauen 
vom Priesteramt, die heuchlerisch anmu-
tende Verurteilung der Homosexualität, der 
Ausschluss wiederverheirateter Geschiede-
ner von den Sakramenten. Viele, die davon 
persönlich betroffen sind oder Bekannte ha-
ben, die darunter leiden, mögen sich nicht 
mehr für eine Partei exponieren, die image-
mässig mit der Kirche verbunden ist. 

Nicht zu den «Verlorenen», aber zu den 
«Unerreichbaren» zähle ich die um die Jahr-
tausendwende Geborenen, die schlicht nie, 
nicht in der Familie, nicht in einer Pfarrei 
und nicht auf ihrem Bildungsweg explizit 
christliches Leben erfahren haben und nie 
ernsthaft mit explizit christlichem Gedan-
kengut vertraut gemacht worden sind. Ich 
sehe keine Möglichkeit, einen nennenswer-
ten Teil dieser Generation für eine C- Partei 
zu gewinnen.

So stelle ich die Frage: Gibt es wegen der 
schwindenden Zahl von Menschen, die sich 
als Christen politisch betätigen wollen, kei-
ne andere Basis für eine Partei, deren Prin-
zipien Subsidiarität, Solidarität und Ge-
meinwohl sind? Ich bejahe diese Frage, weil 
es Menschen gibt, die diese Werte leben: 
Menschen, die ihren Kindern nötigenfalls 
durch persönlichen Verzicht gute Eltern 
sind. Menschen, die sich privat und in ihrer 
beruflichen Funktion für die Bewahrung der 
Umwelt, für den schonenden Verbrauch der 
Ressourcen und für fairen Handel einsetzen. 
Menschen, die sich freiwillig in kulturellen, 
sportlichen und den Schwächeren dienen-
den Vereinigungen und Projekten für das 
Gemeinwohl engagieren. Menschen, die 
gewillt sind, das, was sie für ihr Leben brau-
chen und wünschen, selber zu erarbeiten. 
Menschen, die ihr Leben möglichst eigen-

ständig gestalten und nicht von staatlich re-
gulierten Diensten abhängig sein möchten. 
Diese Menschen gibt es, aber sie wollen aus 
eigener Überzeugung handeln. Sie lassen 
sich nicht auf eine Ideologie verpflichten. 
Sie wären jedoch mit grosser Wahrschein-

lichkeit ansprechbar für eine Partei, deren 
Prinzipien Subsidiarität, Solidarität und 
Gemeinwohl sind. Sie wären ansprechbar 
für die CVP, die nach dem Verzicht auf das 
C ideologiefrei an sie herantritt.

Theo Heimgartner v/o Roro

EINLADUNG 
Die CVP Engelberg und die GV Angelomontana  
laden ein zum öffentlichen Anlass

DAS «C» UND DIE CVP –  
HERAUSFORDERUNGEN  
UND PERSPEKTIVEN
am Montag, 31. August 2020 um 19:30 Uhr
im Barocksaal des Benediktinerklosters Engelberg

Historische Einleitung
Prof. Dr. Urs Altermatt, em. Professor für Zeitgeschichte und 
Alt-Rektor

Podiumsdiskussion
• Cornelia Amstutz,  
Gemeinderätin und Kommunikationswissenschaftlerin
•	Dr.	Gerhard	Pfister,	Präsident	CVP	Schweiz	und	Nationalrat
•	Dr.	Pirmin	Meier,	Schriftsteller	und	Historiker
• Moderation: Dominik Feusi, Redaktor Tamedia

Der Eintritt ist frei. 
Aus organisatorischen Gründen  
wird eine Voranmeldung benötigt:  
mb@mike-bacher.ch  
oder 076 517 21 53.

?
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Bistum Chur

Die Urschweiz und die Bistumsfrage
von Dominik Rohrer, Sachseln

In der Schweizer Geschichte gilt die Ur-

schweiz gemeinhin als die Wiege der Eid-

genossenschaft und als Hort der direkten 

Demokratie. Die Skepsis gegenüber Ob-

rigkeiten und starken staatlichen Struk-

turen äussert sich auch im Verhältnis der 

Gläubigen zur Amtskirche. Ein hohes Mass 

an lokaler Autonomie auch im kirchlichen 

Bereich war hier stets wichtiger als die 

formelle Zugehörigkeit zu einer Diözese. 

Bis heute werden drei der vier Urschwei-

zer Kantone lediglich provisorisch durch 

den Bischof von Chur administriert.

Spätestens mit der Einwanderung der Ale-
mannen im frühen 7. Jahrhundert kommt 
das Christentum auch in die voralpinen und 
alpinen Regionen der Schweiz. Die kirch-
lichen Strukturen sind älter als die staatli-
chen. Erste Pfarreien entstanden bereits im 
Frühmittelalter, daneben entwickelten sich 
in der Urschweiz ab dem 13. Jahrhundert die 
«Kilchgenossengemeinden».

Das Bistum Konstanz

Praktisch der gesamte alemannische Raum 
gehörte ab dem frühen Mittelalter zum Bis-
tum Konstanz. Ab Mitte des 12. Jahrhun-
derts bildete das Hochstift Konstanz den 
weltlichen Herrschaftsbereich des Fürstbi-
schofs, der gleichzeitig deutscher Reichs-
fürst war.

Von Konstanz aus war das Interesse für 
die peripher gelegenen Voralpentäler aller-
dings nicht sehr gross und der Konstanzer 
Bischof nur selten persönlich vor Ort. Etwas 
häufiger präsent war der Weihbischof, so 
etwa Thomas Weldner, der 1469 das Fas-
tenwunder von Bruder Klaus überprüfte 
und bei dieser Gelegenheit die Kapelle im 
Ranft weihte. Selbst der hl. Niklaus von 
Flüe weist typische Züge der Innerschwei-
zer Mentalität auf. Als frommer Mann 
waren für ihn die heiligen Sakramente der 
Kirche von grosser Bedeutung, gegenüber 
obrigkeitlichen Herrschaftsstrukturen war 
er hingegen wesentlich skeptischer. Die Be-
strebungen der alten Eidgenossen zur Errin-
gung ihrer Souveränitätsrechte müssen hier 
nicht weiter ausgeführt werden. Es sei nur 

erwähnt, dass in allen vier Urschweizer Or-
ten seit dem Mittelalter die Landsgemeinde 
die oberste Staatsgewalt bildete.

Der Protector Helvetiae

In der Zeit der Reformation hält die Ur-
schweiz treu zum alten Glauben, während der 
Konstanzer Bischof in arge Bedrängnis gerät. 
Sein Gebiet in der Deutschschweiz wird kon-
fessionell entzweit und er sucht Zuflucht in 
Meersburg, das er nicht so schnell wieder ver-
lassen wird. Als eine Art «Ersatzbischof» tritt 
in dieser Zeit der Mailänder Erzbischof und 
Kardinal Karl Borromäus auf, der 1560 wäh-
rend des Konzils von Trient zum Protector 
Helvetiae ernannt wird. Zusammen mit dem 
Nuntius, der ab 1586 in Luzern residierte, 
sorgte er für die Umsetzung der tridentini-
schen Reformen und sandte dafür beispiels-
weise Kapuzinermönche, die gut zur agra-
risch geprägten Gesellschaftsstruktur der 
Urschweiz passten. Durch die ständige Prä-
senz eines Nuntius waren die Innerschweizer 
fortan noch weniger auf den adligen Konstan-
zer Bischof angewiesen.

Am Übergang vom 18. zum 19. Jahrhun-
dert veränderte sich das gesamte kirchli-
che und staatliche Gefüge. In der Folge der 
Französischen Revolution und der napoleo-
nischen Zeit bildete der Reichsdeputations-
hauptschluss von 1803 den Auslöser einer 
umfassenden Säkularisierung mit Auflö-
sung der geistlichen Territorien. Konstanz 
vermochte als Bischofssitz diese Phase zwar 
zu überstehen, wurde jedoch 1821 haupt-
sächlich aufgrund der Personalie Ignaz 
Heinrich von Wessenberg dennoch aufge-
hoben. Mit Breve vom 7. Oktober 1814 hatte 
Papst Pius VII. die Schweizer Quart jedoch 
bereits sieben Jahre vorher aus dem Bistum 
Konstanz gelöst.

Versuch einer Neuordnung

In der Absicht, in der Deutschschweiz ein 
neues Bistum mit Sitz in Luzern zu errich-
ten, amtete ab 1815 der Stiftspropst von 
Beromünster Franz Bernhard Göldlin von 
Tiefenau als apostolischer Vikar. Er verstarb 
1819, bevor die Pläne in die Tat umgesetzt 
werden konnten. Die entstehenden Natio-
nalstaaten akzeptierten nicht, dass eigene 
Gebiete einer kirchlichen Autorität mit 
Sitz im Ausland unterstellt sind. Dadurch 
verliert das alte rätische Bistum Chur den 
Vinschgau sowie Vorarlberg. Am 9. Oktober 
1819 übernimmt der Churer Bischof Karl 

«Die Identifikation der 
Urschweizer mit dem Hof in 

Chur blieb schwach.

Karl Borromäus in Meditation, Gemälde von Ludovico Stern  

in der Kirche Santa Prassede in Rom.
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Buol von Schauenstein die Funktion eines 
apostolischen Administrators für grosse 
Teile der ursprünglichen Schweizer Quart, 
nachdem ihm vom ursprünglichen Bistums-
gebiet lediglich noch Graubünden, das Ur-
serntal, Liechtenstein sowie Gebiete im St. 
Galler Oberland geblieben sind.

Die Zugehörigkeit zu einem Bistum wird 
nun staatsvertraglich in Form eines Konkor-
dats zwischen dem Heiligen Stuhl und ei-
nem Staatswesen geregelt. Einzig die Regie-
rung von Schwyz schloss am 3. August 1824 
eine entsprechende Vereinbarung ab. Da-
durch erhielt der Stand Schwyz eine Zwei-
ervertretung im Domkapitel, wobei dafür 
gekämpft werden musste, dass den Schwy-
zer Domherren die gleichen Rechte gewährt 

werden wie den Bündnern. Der Versuch ei-
nes Doppelbistums Chur-St. Gallen endete 
1836 erfolglos.

Auch das alte Bistum Basel formierte 
sich nach dem Wiener Kongress neu. Aller-
dings gelang dort 1828 der Abschluss eines 
Konkordates mit den Kantonen Basel, Solo-
thurn, Luzern und Zug sowie die Neugrün-
dung mit Bischofssitz in Solothurn. Damit 
waren Teile der Innerschweiz definitiv dem 
neuen Bistum Basel zugeordnet, während 
die drei Urschweizer Kantone Uri, Obwal-
den und Nidwalden, aber auch Zürich und 
Glarus weiterhin provisorisch administriert 
werden.

Bis zum Ersten Weltkrieg prüfte man 
die unterschiedlichsten Varianten. Ein An-

schluss ans Bistum Basel war weit fortge-
schritten, hätte aber zu einer Teilung der 

Urschweiz geführt. Sowohl ein Bistum Ur-
schweiz (UR, SZ, OW und NW), Waldstätte 
(inkl. LU) oder ein «fünförtiges» (inkl. LU 
und ZG) standen im Laufe der Zeit zur Dis-
kussion, kamen aber nicht über Planspiele 
hinaus. Der Anschluss von Schwyz an Chur 
erschwerte die Sache, da die Urkantone be-
strebt waren, zusammen zu bleiben. Mit 
dem Bistumsartikel in der Bundesverfas-
sung von 1874 kam eine weitere Erschwernis 
hinzu. Auf Anfrage von Bischof Georgius 
Schmid von Grüneck, der den definitiven 
Anschluss der erwähnten Kantone erwirken 
wollte, machte der Bundesrat mit Schreiben 
vom 11. Januar 1910 klar, dass auch Verän-
derungen im Bistumsbestand der Genehmi-
gung des Bundes bedürfen.

Neue Entwicklungen

Die Identifikation der Urschweizer mit 
dem Hof in Chur blieb indes schwach. Am 
31. Dezember 1946 reichte Josef Durrer ein 
kantonales Initiativbegehren ein, das einen 
Anschluss des Kantons Obwalden an das 
Bistum Basel-Lugano verlangte. Das Bundes-
gericht stütze die Haltung der Vorinstanz, 
ein solches Volksbegehren sei ungültig, da 
die Frage der Bistumszugehörigkeit nicht 
auf dem Weg der Gesetzgebung, sondern 
lediglich über ein Konkordat umsetzbar sei 
(BGE 73 I 103). Im Auftrag der Schweizer Bi-
schofskonferenz hat eine Kommission 1986 
Varianten für eine neue Bistumseinteilung 
der ganzen Schweiz ausgearbeitet, auch dies 
bislang ohne Konsequenzen.

Hingegen hat sich das ohnehin distan-
zierte Verhältnis der Urschweiz gegenüber 
Chur weiter abgekühlt. Die Ernennung von 
Wolfgang Haas als Coauditor bildete 1988 
einen ersten Tiefpunkt. In der an sich tradi-
tionsbewussten Urschweiz wurden die Zei-
chen der Zeit erkannt und das Pfarreileben 
im Geiste des Konzils erneuert, während die 
Churer Kurie zum Sammlungsort von Skep-
tikern der liturgischen Neuerungen wurde. 

Bistum Chur

Amadée Grab v/o Chräh sorgte für diözesane Appeasementpolitik.

«Mit dem 1970 geschaffenen 
Generalvikariat der Urschweiz 

entstand eine wertvolle Struktur.»
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Die einheimischen Pfarrer in den Urkan-
tonen, die damals noch zahlreicher waren 
als heute, setzten sich gegen reaktionäre 
Bestrebungen entschieden zur Wehr. So 
hat Bischof Haas während seiner gesamten 
Amtszeit beispielsweise in keiner einzigen 
Pfarrei des Kantons Obwalden je eine Fir-
mung gespendet.

Mit dem 1970 geschaffenen Generalvi-
kariat der Urschweiz entstand eine wert-
volle Struktur, die nahe an den Pfarreien 
ist und gleichzeitig das offizielle Bindeglied 

zum Bistum sicherstellt. Nach der «Beförde-
rung» von Wolfgang Haas zum Erzbischof 
des abgespalteten Liechtensteins trat mit Bi-
schof Amédée Grab OSB von 1998 bis 2007 
eine kurze Phase der Entspannung ein, auf 
welche allerdings mit der Wahl von Dr. Vi-
tus Huonder eine neuerliche Zerreissprobe 
folgte.

In einer 2016 durchgeführten Umfra-
ge zu einer möglichen Aufteilung des Bis-
tums Chur stand Zürich im Fokus, das mit 
einem eigenen Bischofssitz liebäugelt. Die 
Urschweiz war darin eher eine Randno-
tiz. In praktischer Anwendung des von der 
Kirche propagierten Subsidiaritätsprinzips 
fokussieren sich die Menschen hier, denen 
der gelebte Glaube überhaupt noch etwas 
bedeutet, auf den praktischen Pfarreialltag 
und nehmen dabei die (provisorische) Zuge-
hörigkeit zum Bistum Chur kaum wahr.

Fazit

Die römisch-katholische Kirche bemüht sich 
in anderen Weltgegenden um die Inkultura-
tion, die kirchliche Einbeziehung profaner 
geistlicher und gesellschaftlicher Gestal-
tungskräfte. Im Oktober 2019 wurde dies 
an der Synode zu Amazonien in Rom erneut 
besonders betont. In der Urschweiz bildet 
die jahrhundertealte Tradition der demo-
kratischen Mitsprache ein solches Wesens-
merkmal. Sie muss unweigerlich mit dem 
autoritären Machtapparat einer bischöfli-
chen Kurie in Konflikt geraten, welcher nach 
der Reformation nur der Rückzug in eine 
Festung innerhalb der Stadt blieb.

Trotz – oder wegen – der grossen Dis-
tanz zu Chur funktioniert das Pfarreileben 
in der Urschweiz. Unverständlich bleibt, 
wie die einzige Person der Bistumsleitung, 
welche die organisatorische und seelsorgeri-
sche Führungsarbeit vor Ort praktisch allei-
ne geleistet hat, kurz vor ihrem Ruhestand 

handstreichartig entlassen werden kann. 
Dr. Martin Kopp war seit 2003 Generalvikar 
für die Urschweiz, dort von Seelsorgern und 

Gläubigen sehr geschätzt und an verschiede-
nen Fronten stark gefordert.

Wenn die Kirche in der heutigen Zeit 
glaubwürdig die ihr zukommende Rolle 
wahrnehmen will, ist auch sie auf gutes 
Personal angewiesen. Das Beispiel der Ur-
schweiz zeigt schmerzlich, dass nun schon 
über Jahrzehnte interne Streitigkeiten Res-
sourcen binden und dem Bild einer Kirche 
der gelebten Nächstenliebe schaden. Ob all 
der personellen Schwierigkeiten erscheint 
die formalrechtliche Frage der provisori-
schen Zugehörigkeit einzelner Kantone zum 
Bistum Chur als eher kleines Problem.

Martin Kopp v/o Bizeps galt als Garant  

für die Interessen der Urschweiz.

«Trotz – oder wegen – 
der grossen Distanz zu Chur 
funktioniert das Pfarreileben  

in der Urschweiz.»

Ad personam

Dominik Rohrer (*1980) studierte in St. Gallen, 

Lausanne und Bozen Betriebswirtschaft und 

war bis zu ihrer Abschaffung 2013 Präsident 

der Kommission Glaube & Leben der Aktiven 

des Schw. StV. Er engagiert sich u.a. im Or-

ganisationskomitees des StV-Besinnungswo-

chenendes, im Vorstand des «Förderverein 

Niklaus von Flüe und Dorothee Wyss», als 

Firmbegleiter in der Pfarrei Sachseln und im 

Vorstand des historischen Vereins Obwalden. 

Dominik Rohrer v/o Seriös ist Mitglied der 

Steinacher und der Subsilvania und wohnt in 

Sachseln.
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Bildungspolitik

Bildungspolitische Stellungnahmen  
des Schweizerischen Studentenvereins
Als Verein von Studierenden und ehemaligen Stu-

dierenden ergreift der Schweizerische Studenten-

verein immer auch wieder die Gelegenheit, in die 

bildungspolitische Diskussion einzugreifen. Diesen 

Frühling ergab sich eine solche Gelegenheit. In 

den Kantonen wurde darüber diskutiert, ob und 

wie Maturitäts- oder Universitätsprüfungen abge-

legt werden müssten. Für den StV ist dies jedoch 

die falsche Fragestellung. Vielmehr geht es darum, 

auch in aktuellen Krisensituationen die Chancen-

gleichheit hoch zu halten, die Durchlässigkeit der 

verschiedenen Bildungseinrichtungen sicherzu-

stellen und den föderalen Charakter unseres Bil-

dungssystems zu erhalten. Denn in den Kantonen 

ist man näher bei den Betroffenen als der Bund, 

weshalb der Verein ein «ausserordentliches Ein-

greifen durch den Bund» ablehnt. Der Verein ist 

überzeugt, «dass das duale Bildungssystem eine 

schweizerische Erfolgsgeschichte darstellt und 

kontinuierlich weiterentwickelt werden muss.» Wir 

lehnen Kürzungen im Bildungsbereich, welche auf-

grund finanzieller Engpässe nun ergriffen werden 

könnten, ab.

Die vollständige Medienmitteilung kann auf  

www.schw-stv.ch eingesehen werden.

Zu Beginn des Sommers liessen die SBB eine klei-

nere Bombe platzen. Die vorgesehene Streichung 

des Generalabonnements für Studierende trifft un-

sere jungen Vereinsmitglieder schmerzlich.

 
Comité	Central	

Secrétariat	central	
www.schw-stv.ch	

Postfach	150	
6020	Emmenbrücke	2	

+41	41	269	65	50	
office@schw-stv.ch	

 

 
 1 / 1 
 MM Égalité des chances et Mobilité 22.05.20.docx 

 

 
 
Emmenbrücke, le 25.6.2020  
 
Communiqué de presse 

L'Abonnement Général des CFF pour les 
étudiant(e)s doit être maintenu! 
Cette semaine, les Chemins de fer fédéraux suisses (CFF) ont rendu publics plusieurs 
ajustements tarifaires concernant leurs offres. La mesure la plus radicale est la 
suppression de l'Abonnement Général (AG) pour les étudiant(e)s. Le Comité Central de 
la Société des Étudiant(e)s Suisses (SES), une association d'environ 6’000 actuel(le)s 
et ancien(ne)s étudiant(e)s, s'oppose fermement à cette décision et demande aux CFF 
de la reconsidérer. 

Suite à la réforme de Bologne, les plans d’études sont devenus beaucoup plus strictes en 
comparaison des années précédentes. Cela se reflète notamment dans le fait que de nombreux 
étudiant(e)s n’ont pas la possibilité d’avoir un travail à temps partiel ou même sporadique s'ils 
souhaitent terminer leurs études dans le temps imparti selon le système mis en place. Ces 
étudiant(e)s sont donc actuellement mis dans une situation financière particulièrement difficile.  

En parallèle, les exigences du marché du travail envers les diplômé(e)s ne cessent d'augmenter. 
De bons résultats ne garantissent plus de trouver une place de travail après l'obtention du diplôme. 
Les soft skills, les engagements extra-universitaires et les années d'échange sont très demandés 
par les futurs employeurs. Les études de nos jours et le réseautage entre hautes écoles impliquent 
que les étudiant(e)s doivent suivre des cours présentiels dans différents établissements 
d'enseignement dans toute la Suisse. Pour toutes ces raisons, les étudiant(e)s ont besoin d’être 
mobiles. Avec leur décision de supprimer l’AG pour les étudiant(e)s, les CFF rendent la situation 
des étudiant(e)s encore plus difficile et cela sans nécessité apparente.  

Le Comité central considère la création simultanée de nouvelles offres, principalement pour les 
passagers nocturnes, les trajets durant le weekend et les petits groupes, comme choquante dans 
ce contexte. Alors qu’un obstacle de plus est ajouté sur le chemin des personnes en formation, une 
concession généreuse est accordée aux noctambules et aux excursions ludiques.  

Le Comité central de la SES demande instamment aux CFF, en tant qu’entreprise 
publique, de réévaluer les mesures communiquées, de corriger ce mauvais signal et de 
continuer à créer des conditions de mobilité acceptables pour les étudiant(e)s de 
Suisse.  

 
Pour toutes questions, veuillez contacter : 
Alessio Palermo, Zentralpräsident: 078 825 52 21 – cp@schw-stv.ch 
Dr. Hans Ruppanner, Vizezentralpräsident 079 606 77 69 vcp@schw-stv.ch 
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Emmenbrücke, 25.6.2020  
 
Medienmitteilung 

Das GA für Studierende muss erhalten bleiben! 
Die Schweizerische Bundesbahnen AG SBB hat diese Woche verschiedene 
Anpassungen in der Preisgestaltung kommuniziert. Die einschneidendste Massnahme 
ist die Abschaffung des Generalabonnements (GA) für Studierende. Das 
Zentralkomitee des Schweizerischen Studentenvereins (Schw. StV), einem Verein von 
rund 6'000 aktiven und ehemaligen Studierenden, ist entschieden gegen die 
Streichung dieses Angebots und fordert von der SBB eine Neubeurteilung.  

 

Studierende haben im Zuge der Bologna-Reform deutlich straffere Studienpläne als noch vor 
Jahren. Dies äussert sich nicht zuletzt darin, dass viele Studierende wenig oder gar keine 
nebenberufliche Tätigkeit ergreifen können, wenn sie in ihr Studium innerhalb der Regelstudienzeit 
abschliessen möchten. Die finanzielle Situation der Studierenden ist dadurch angespannt. 

Zeitgleich steigen die Anforderungen des Arbeitsmarkts an die Absolventinnen und Absolventen 
immer weiter. Ein guter Abschluss ist längst kein Garant mehr für eine erfolgreiche Stellensuche 
nach dem Studium. Gefragt sind Soft Skills, ausserschulische Engagements, Austauschjahre etc. 
Ein zeitgemässes Studium und die Vernetzung unter den Hochschulen bringt es zudem mit sich, 
dass Studierende an verschiedenen Ausbildungsstätten in der ganzen Schweiz zum 
Präsenzunterricht erwartet werden. Für all diese Aktivitäten sind die Studierenden darauf 
angewiesen, mobil sein zu können. Mit ihrem Entscheid zur Streichung des GA für Studierende 
erschwert die SBB die Situation der Studierenden massiv – dies scheinbar ohne Not.  

Dass die SBB gleichzeitig neue Angebote und Rabatte schafft – vorab für Passagiere spät abends, 
am Wochenende und für Kleingruppen – erachtet das Zentralkomitee des Schweizerischen 
Studentenvereins in diesem Kontext als stossend. Während jenen, die ihre Ausbildung machen, 
Steine in den Weg gelegt werden, gibt es ein grosszügiges Entgegenkommen für Nachtschwärmer 
und Tagesausflügler.  

 

Das Zentralkomitee des Schw. StV fordert die SBB als staatsnahen und -tragenden 
Betrieb eindringlich dazu auf, die kommunizierten Massnahmen neu zu prüfen, das 
falsche Signal zu korrigieren und weiterhin tragbare Rahmenbedingungen für die 
Mobilität von Studierenden in der Schweiz zu schaffen.  

 
 
Für Anfragen stehen zur Verfügung: 
Alessio Palermo, Zentralpräsident: 078 825 52 21 – cp@schw-stv.ch 
Dr. Hans Ruppanner, Vizezentralpräsident 079 606 77 69 vcp@schw-stv.ch 
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